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AMPLIARAN OBRAS PORTUARIAS DE
EL MINISTRO ROSENDE LO ENTREGO AYER AL 

VICEPRESIDENTE

Aver quedó redactado el proyecto de mensaje al Con- 
ñor el cual S. E. el Vicepresidente de la República pro- 

?r ndrá la suspensión, por un año, de los lanzamientos por 
’°<!f¿iucio y también la suspensión, por el mismo peno- 

de tiempo, de los juicios que haya pendientes en los 
Tribunales de Justicia por el mismo motivo. El proyecto I 
ní entregado ayer al Excmo señor Cuevas por e¡ Minis- 
U del Interior, señor Rosende. La próxima semana S. K.

olverá sobre su envío al Congreso Nacional.
r6£ En cuanto a la comisión que estudiará las reformas 
-orpsarias a la actual legislación sobre arrendamiento 
iún no ha sido designada, lo que seguramente se hará la 
próxima semana. •______________________ __ ______ ________

LA INDUSTRIA SELECCIONARA 
A LOS DOS MIL INMIGRANTES
IRA A LONDRES, CON ESTE OBJETO, LA VISITADORA 

SOCIAL SEÑORITA EMA LANZ

La comisión de Inmigración 
nUe oríside el Ministro Se- 
;-Blario General de Gobierno, 
aon Darío Poblete, aceptará, 
ñor comunicación de hoy. la' 
Ltición de la Confederación 
dP la producción y del Comer- 
do para que un representante 
tuvo coopere en la selección 
de los dos mil Inmigrantes 
QUC serán traídos al país pró- 
¡¿mamente. La persona pro
puesta para esta función y 
nue ha sido aceptada, es la 
señorita Erna Lanz, Visitado
ra Social de la Fábrica de 
¡papeles y Cartones de Puen
te Alto, La señorita, Lanz irá 
a Europa en el transporte 
•■Presidente Errázuriz”, que 
partirá en breves días más a 
lamburgo a buscar a 300 chi

lenos que van a regresar al 
país.

LA SELECCION EN 
LONDRES

Les dos mil extranjeros que

va a traer la ¿omisión de in
migración son, como ya lo di
jimos cuando se resolvió este 
asunto, técnicos para la in
dustria chilena, cada uno de 
los cuales vendrá con su co
rrespondiente contrato de tra
bajo para una firma determi
nada. Su viaje al país ha si
do acordado con el comité 
Intergubernamental de Refu
giados, que funciona en Lon- 

_ dres, organismo que se com< 
promete a traerlos por su 
cuenta a Chile. La selección 
se hará en Londres, por el 
Ministro de Chile en Checoes
lovaquia, don Luis Feliú Hur
tado, que ha sido comisiona
do especialmente para el efec
to, qui<?n será asesorado, co
mo decimos, por la señorita 
Erna Lanz. Esta señorita via
jará pOr cuenta de la Confe
deración de la Producción y 

I del Comercio y el Gobierno 1» 
proporcionará una credencial 
especial y pasaporte oficial

SERIA POSIBLE LA SUPRESION DEL 
IACIONAMIENTO DE NEUMATICOS
,A “INSA” COMUNICO AL MINISTRO DE ECONOMIA QUE 
ÍSTABA EN SITUACION DE ABASTECER SIN RESTRICCIO

NES EL CONSUMO DEL PAIS

La *‘INSA” comunicó ayer al 
Inistro de Economía don Luis 
»say, que estaba en situación 
í abastecer en forma normal ei 
isumo total de neumáticos en 

1 país y que, en consecuencia, 
podía en breves días más su- 
Brtrel-racionaTniento que des
hace cuatro años tiene ins- 

aurado el Comisariato General
Subsistencias y Precios.

Nos manifestó ayer el señor 
pay, que había solicitado in-

mediatamente los datos estadís
ticos necesarios para confrontar 
la producción de la INSA con 
las necesidades del país, para 
determinar una resolución sobre 
este particular.

Agregó que dicho organismo le 
habla manifestado que la pro
ducción de neumáticos en 1947, 
sería de 107 mil unidades y que 
el consumo del año pasado fué 
de sólo 80 mil.

OCA DE 150 MILLONES FUE LA 
IECAUDACÎON ADUANERA DE JUNIO
La importante suma de 149 

iones 579.500 pesos fué la . ~-
sudación percibida por las una mayor entrada de 24 mi-

Comparativamente con el mis. 
mo mes del año pasado hubo

lanas del país durante el mes llones 589.634 peso>, como lo de
sunió último. ¡muestra el cuadro siguiente:

Aportación .. ..
Impuesto Ad.
Valoran . . , 

Otras entradas .

Total ............

221.237
63.973.274

51.230.443
9.514.916

I 124.989.875

$ 46.374
71.638.914

67.919.840
9.974.381

149.579.509

5 174.863
7.665.640

I. 16.638.392
I- 459.465

$ -¡_ 24.589.634

AUMENTO SU CAPITAL LA 
SOCIEDAD DE FERTILIZANTES
1.200.000 SERA EL MAYOR APORTE DEL INSTITUTO DE 

ECONOMIA AGRICOLA

En un millón doscientos mil pesos se aumentó el capital que 
* FertiiiI1,1StitU*''° ®conom^a A6ríc°la en Sociedad Chilena 

se autorizó la exportación de 100 vacas y vaquillo- 
JrJ 8 toros de raza suiza more na, con destino al perú, y la im- 

de 30 mil quintales españoles de harina de procedencia 
»<ie?ler^Cana' c,Ue 66 óestinarán exclusivamente a las necesida- 
«r, aúneral de Sewell, v cuya operación la efectuará la Com- 
g» respectiva.

inslmentp se dispuso distri bulr al precio oficial, algunas 
de afrecho y afrechillo de que dispone, entre las Coope- 

& AÍ0¿Schera^ de Santiago, Valparaíso, Concepción, Temuco, 
€S y 1a ®ocieóad Agrícola del Norte.
acuerdos se adoptaron en la tarde de ayer en sesión 
Por el Instituto de Economía Agrícola.

VALPARAISO, PROLONGANDO EL MOLO
LOS ACTOS CONMEMORATIVOS DEL ¡ EN ESTOS TRABAJOS Y LOS 
ANIVERSARIO PATRIO nr vv^rTiirr a ' nuevos espigones seránANIVERSARIO PATRIO DE VENEZUELA
Se iniciaron ayer con 
manifestaciones de vivo 
afecto para la nación 

hermana '
HOY SERAN TRANS
MITIDOS LOS SALU
DOS DEL GOBIERNO

La RepúbUca de Venezuela, tra
dicional amiga de Chile, celebra 
noy el 136.0 aniversario de la de
claración de su independencia co
mo nación soberana. Esta efemé
rides, de tan grata resonancia en
tre los chilenos, será celebrada 

«v,-en Sant,aE° con diversos actos 
públicos y privados, demostrati
vos del afecto unánime por la pa
tria de Bolívar.

LOS SALUDOS OFICIALES
El Excmo. señor Luis Alberto 

Cuevas y el Canciller, don Luis 
Bossay. dirigirán sendos cablegra
mas de saludo al Presidente de la 
Junta Revolucionaria de Gobierno, 
Excmo. señor Rómulo Betancourt, 
y al Ministro de Relaciones Ex
teriores, señor Carlos Morales.

ACTOS CONMEMORATIVOS
En la Escuela de Aplicación ‘'Re

pública de Venezuela", Anexa a 
la Normal Superior “José Abelar
do Núñez”, que guarda el pabellón 
venezolano, se efectuó ayer una 
brillante velada, en la cual se pu
so de relieve el afecto existente 
por el país hermano.

Solemnizaron el acto el Conse
jero de la Embajada, señor Hugo 
Rojas Moneada, esposa y familia, 
delegación del Centro Venezolano, 
dirigentes del Centro Chileno-Ve
nezolano, el Director de la Nor
mal Superior J. A. Núñez, señor 
Santiago Tejías, padres de fa
milia y autoridades educacionales.

Usaron de la palabra el Direc
tor Suplente de la Escuela, señor 
Roberto Naveas; el Consejero de 
la Embajada, señor Hugo Rojas 
Moneada, que agradeció el home
naje a su patria en elocuente dis
curso, y los representantes del 
Centro Venezolano, señores Juve- 
nal Marcano y Régulo Campo.

En la parte artística fueron muy 
aplaudidos la dama venezolana, 
señora Trina de Yáñez, y los alum 
nos de la Escuela que hicieron pre
sentaciones escénicas, bajo la di
rección del Profesor señor Heri
berto Gómez G.

Al finalizar, el profesorado del 
colegio festejó a los invitados es
peciales con un cocktail.
VELADA EN LA UNIVERSIDAD

Hoy sábado a las 18.30 horas 
tendrá lugar, en el Salón de Ho
nor de la Universidad de Chile, la 
velada que auspicia el Instituto 
Chileno-Venezolano de Cultura en 
conmemoración del 136.o aniver
sario patrio de Venezuela. Se eje
cutarán los himnos de ambos paí
ses, interviniendo el Coro de la 
Escuela Simón Bolívar. Pronuncia
rá un discurso la presidenta del 
Instituto, señorita Aída Parada 
Hernández, y dará una charla so
bre aspectos de la educación en 
Venezuela la señorita Graciela 
Schael Martínez, Adicto Cultural 
a la Embajada de su patria.

AUDICIONES RADIALES
A las 22 horas por las emisoras 

de Radio Corporación se ofrecerá 
una audición especial de homena
je a Venezuela, participando Ester 
Soré y Mario Ahumada. Además 
un conjunto de arte venezolano 
Interpretará el joropo “Alma Lla
nera", de Pedro Ellas Gutiérrez; 
"Retorna", canción típica venezo
lana de Jesús Antonio Meza y 
"Barlovento", de Eduardo Serrano.

Otras interesantes audiciones se
rán transmitidas por Radio “Mer
curio", hoy a las 22 horas y por 
Radio Bulnes, mañana a las 13. 
En ambos programas participará 
la señorita Graciela Schael Mar
tínez, Adicto Cultural a la Emba
jada de Venezuela y se transmi
tirá música venezolana.

HOMENAJE DEL SCOUTISMO 
Por su parte el scoutismo nacio

nal rendirá homenaje a Venezue
la, mañana domingo, a las 11 ho
ras, mediante una audición por Ra
dio Cervantes CB. 134, en la cual 
hablará el presidente del Direc
torio Provincial de Santiago, se
ñor César Guzmán Castro, agrade
ciendo un representante de la Em
bajada venezolana. Se desarrolla
rá música chilena y del país her
mano.

La 
lio,

Juveníd ,chil“a) 7 los Íóvenes venezolanos, señores Gilberto Valleni-
Juvenal Marcano y Antonio Roías que ayer hicieron una presentación de bailes típicos 

de Venezuela, en la Escuela Anexa a la Normal “Abelardo Núñez”

En Ñuñoa se inaugurará hoy el 
monumento al Mariscal Sucre
Medidas contra
la especulación 
con el azúcar
AUTORIZO EL MINISTRO DE 
ECONOMIA Y COMERCIO

Ayer celebró una detenida con
ferencia con el MJpistro de Eco
nomía y Comercio, señor Luis 
Bossay, el Comisario General de 
Subsistencias y Precios, señor 
Exequiel Jiménez, acerca de 'a 
dictaclón de medidas para evi
tar el acaparamiento del azúcar 
y. consecuencialmente, la esca
sez artificial de este importan
te artículo, que ocasiona cobros 
superiores a los autorizados ofi
cialmente.

Horas después zel Comisarlo 
General, señor Jiménez, dló a 

los Inspectores de su dependen
cia nuevas y severas instruccio
nes relativas al control y vigi
lancia que les corresponde ejer
cer para frustrar los recurso.» 
que ponen en juego los especu
ladores.

PERIODISTAS
CHILENOS IRAN

AL EXTRANJERO
Los periodistas señores Ma

nual Gandarillas, Luis Araos, 
Exequiel Gac y Jorge Lobo 
Reyes, partirán dentro de po
co, vía Magallanes a Argenti
na, Uruguay y Brasil, con el 
objeto de estudiar interesan
tes problemas relacionados 
con el periodismo en esos paí
ses.

El viaje de los periodistas 
mencionados durará alrededor 
de cuatro meses.

INVERTIDOS 500 MILLONES
Alrededor de 500 millones de pesos, cuyo financiamiento se 

está gestionando, se emplearán en la construcción de nueves 
espigones de atraque para Valparaíso, y la prolongación en 
jerca de 400 metros del actual Molo de Abrigo que existe en 
la bahía de dicho puerto, que sirve actualmente para que los 
Duques de nuestra Armada Nacional y los barcos de la Marina 
Mercante, puedan echar anclas y estar protegidos de los tem- 
oorales que azotan a Valparaíso en el invierno.

fera ampliada y modernizada
la Escuela de Artes y Oficios
rMinistro de obras publicas pro

metió BUSCAR LOS FONDOS 
NECESARIOS PARA ELLO

I*' 68a'I1niStrO9 'le Obras PÛ- 
de unt¿eV,8t6 ayer 01 dl- 

Escuela de Artes y

633

Oficios para tratar ampliamente 
sobró las necesidades urgentes de 
este Importante establecimiento 
de educación Industrial.

El Director señor Manuel RodrJ 
guez Valenzuela, expresó al señor 
Merino que la Escuela se hacía 
jra materialmente muy estrecha 
para recibir a los numerosos pos
tulantes de Santiago, y especial
mente de provincias, que desean 
seguir una profesión industrial. 
Le dló a conocer las deficien
cias del internado, y la necesi
dad de ampliar y modernizar los 
talleres y laboratorios, los cua
les, no reunen las condiciones que 
se exigen en la industria mo- 
derna. Expresó el Director señor 
Rodríguez que, con un pequeño 
esfuerzo económico del Gobierno, 
la Escuela podría quedar en con 
dleloneH de recibir a más de s»-Jl 
alumnos, los cuales hoy por hoy 

s.-.r rechazados debido o 
is deficiencias anotadas.
E. Ministro encontró en sxtr»-

mo razonables las peticiones que 
se le formularon, y dijo que co- 

,mo ex profesor del Establecímien 
\o conocía bien la gran labor
que en 41 se desarrollaba y U 
conveniencia económica y social 
de darle el mayor desarrollo y la 
mayor amplitud posible. Ofreció 
ocuparse de Inmediato en resolver 
los problemas más urgentes, y 
prometió enviar a las Cámaras, a 
la brevedad posible, la petición de 
los fondos necesarios para reali
zar todas las obras que se le so
licitaban y que el Gobierno con
sideraba urgentes y necesarias 
por la trascendencia de la labor 
que en eso gran plantel se reali
zaba. 

ALZA DE TARIFAS 
DE TELEFONOS SE

DECRETARA HOY

El Vicepresidente’ de la Repúbli
ca Excmo. señor Luis Alberto 
Cuevas: el Ministro del Interior, 
don Alfredd Rosende, y el Contra
lor General, don Humberto Me- 
wes: estudiaron ayer los diversos 
aspectos de) decreto que se dic- 
tara hoy oficializando el alza de 
las tarifas de teléfonos. Fuimos in-

EL VICEPRESIDENTE DE LA REPU
BLICA. Y MINISTROS DE ESTADO 

ASISTIRAN AL ACTO
DAMAS VENEZOLANAS Y CHILENAS
IZARAN BANDERAS DE AMBOS PAISES

Hoy a las 16 horas será inau
gurado, con asistencia del Excmo. 
señor Cuevas, Ministros de Esta
do y altas autoridades, el monu
mento al Gran Mariscal de Aya- 
cucho, don Antonio José de Su
cre, que a . iniciativa de vecinos 
de Ñuñoa y patrocinado por la 
I. Municipalidad de la comuna, 
se ha erigido en la Plaza situada 
en la Avenida Sucre esquina de 
Antonio Varas.

Esta estatua es la primera que 
se levanta en nuestro país a la 
memoria del ilustre procer vene
zolano, y uno de los héroes de la 
emancipación americana.

El Comité Pro Monumento a 
Sucre eligió la fecha del aniver
sario nacional de Venezuela, pa
tria del Gran Mariscal, para des
cubrir el bronce que perpetuará, 
junto a la historia, el recuerdo 
de su heroica participación en la 
libertad de los pueblos de este 
Continente.
LA CEREMONIA INAUGURAL

La ceremonia de inauguración 
del monumento se hará a la ho
ra Indicada, una vez que hayan 
llegado S. E. el Vicepresidente de 
la República, señor Luis Alberto 
Cuevas, y Ministros de Estado 
que lo acompañarán, los que se
rán recibidos por el Alcalde de la 
comuna de Ñuñoa, señor José M. 
Narbona Cortez: el Embajador de

E. N. T. REGULARIZO 
SITUACION LEGAL

Actualmente están iniciándose 
los trabajos de reposición de los 
enrocados de la Avenida Cos
tanera, punto de reunión de las 
parejas de enamorados, y la 
construcción de dos grandes 
bodegas para toda clase de mer
caderías. El costo de estas úl
timas es de 20 millones de pe
sos, y las faenas se calcula que 
estarán terminadas dentro de 
poco tiempo más.

Se sabe que para la iniciación 
de los trabajos en Valparaíso, 
en los cuales se empleará la su
ma que hemos indicado más 
arriba, se dará al Departamen
to de Puertos del Ministerio de 
Obras Públicas fondos especia
les, en atención a que ellas ab
sorberían en forma considera
ble el mayor movimiento del 
primer puerto de Chile, y el 
país, en general, se beneficia
ría.

OTRAS CONSTRUCCIONES
Ayer tuvimos ocasión de con

versar largamente con el Direc
tor de Puertos, don Ricardo 
Santander. Su secretario, señor 
Enrique Cantella, ex colega 
nuestro y persona sumamente 
amable, nos hizo pasar a la 
oficina del Director, iniciándo
se, entre nosotros, una cordial 
conversación, salpicada con re
cuerdos de por allá y por acá.

—“En primer lugar, nos expre
só, en el curso del próximo año 
quedarán terminados los traba
jos de construcción del espigón 
de atraque de Arica, cuyo cos
to fué' de ocho millones de pe
sos, y que será sumamente be
neficioso para ese puerto. En 
Coquimbo también están en 
marcha los trabajos de instala
ción de una planta mecanizada 
para el embarque de salitre, con 
un presupuesto de 40 millones 
de pesos. Esta obra será entre
gada en 1948 y permitirá redu
cir considerablemente el plazo 
necesario para el carguío de 
dicho fertilizante, lo cual se 
traducirá en una mayor econo
mía en su costo.

En Tocopllla fué entregado 
ayer para su explotación un 
nuevo muelle que tiene toda 
clase de instalaciones anexas, y 
en cuyos trabajos se emplearon 
como dos o tres millones de pe
sas. En Antofagasta ya se ini
ció la construcción de nuevos 
malecones que permitirán ab
sorber el movimiento comercial 
y marítimo que actualmente se 
hace utilizando los servicios de 
muelles particulares. Además, 
uermitirá el fácil tráfico de los 
productos que vengan de Ar
gentina, por intermedio del Fe
rrocarril de Salta a Antofagasta, 
y que ya está por terminarse de 
construir.

En estas últimas obras se em
plearán 100 millones de pesos y 
estarán terminadas en un plazo 
de dos o tres años.

—“Por iniciativa del Presi
dente de la República, nos dijo, 
en Coquimbo ya se inició la 
construcción de las obras defi
nitivas de ese puerto, que ac
tualmente sigue en el orden de 
importancia a Valparaiso, Saa 
Antonio y Antofagasta.

"En los trabajos se emplea
rán 50 millones de pesos y do
tarán a Coquimbo de los male
cones suficientes para que atra
quen naves de gran calado. Si 
se dispone de los fondos nece
sarios, ellas estarán terminadas 
en tres años’.

“De igual modo, próximamen
te se iniciará la construcción de 
un muelle en Los Viles, cuyo 
valor será de ocho millones de 
pesos, y que facilitará la movi
lización del carbón, minerales y 
otros productos que servirán a 
esa zona. Sólo se espera con
seguir los perfiles de fierro en 
el extranjero, para que se dé 
comienzo a los trabajas”.

Y la entrevista seguía ade
lante. “Dentro de poco y en 
combinación con el Instituto de 
Economía Agrícola, se iniciará 
la construcción de un frigorífi
co bodegas y almacenes en Tal- 
canuano, que permitirá la ex
plotación del espigón para na
ves de gran calado, que se cons
truye actualmente en ese puer
to.

—“En Valdivia y Puerto Saa
vedra también se iniciarán 
obras de gran importancia. Por 
ejemplo, para terminar el mejo
ramiento de una salida al mar, 
utilizando los ríos Imperial y 
Valdivia, cuyos trabajos de ca
nalización en su parte necesa
ria, ya fueron terminados, se 
harán estudios en los laborato
rios fluviales que existen en Es
tados Unidos, única forma de 
poder resolver estos problemas. 
Por esta razón se encuentran 
semiparalizados loa trabajos, en 
espera del resultado que tengan 
dichos estudios.

—“En Puerto Montt —prosi
guió nuestro informante—, se 
Iniciará en breve la construc
ción de una pequeña dársena 
para pescadores, entre el lugar 
denominado Angelmó y la ciu
dad. En los trabajos se ocupa
rán tres millones de pesos.

“Asimismo, se destinaron 13 
millones de pesos para la cons
trucción del puerto de Castro, 
que reemplazará al muelle me
tálico que se derrumbó hace al
gún tiempo. Propuestas para 
Iniciar los trabajos se pedirán 
en el curso del presente año ’.

Venezuela, Excmo. señor Julio 
Planchart; el presidente del Co
mité Pro Monumento a Sucre, 
señor Carlos Contreras Henrí- 
quez, y consejeros señores Félix 
Scharer Dabner y Eduardo VI- 
llarroel. y los regidores de Ñu
ñoa, señores Carlos Aldunate 
Errázuriz y Guillermo Contreras 
Henríquez.

Izadas las banderas de Chile, 
por damas venezolanas, y de Ve
nezuela, por damas chilenas, se 
ejecutarán los respectivos him
nos patrios, y a continuación el 
regidor señor Carlos Aldunate 
Errázuriz usará de la palabra, a 
nombre de la comuna de Ñuñoa 
y de la Corporación edilicia, ofre
ciendo, con la inauguración de la 
estatua, este homenaje público a 
la memoria del Gran Mariscal 
de Ayacucho, Antonio José de 
Sucre.
DESCUBRIMIENTO

DEL MONUMENTO
El Alcalde de Ñuñoa. señor Jo

sé María Narbona, dirigentes del 
Comité y regidores, descubrirán 
el monumento.
DISCURSOS DEL MINISTRO 
DE RELACIONES Y DEL EM

BAJADOR VENEZOLANO
El señor Ministro de Relaciones 

Exteriores, don Luis Bossay. pro
nunciará en seguida un discur
so adhiriendo al homenaje en 
nombre del Gobierno, y luego 
después hablará el Embajador 
de Venezuela. Excmo. señor Ju
lio Planchart. quien agradecerá 
el homenaje del pueblo chileno, 
autoridades y Comité Organiza
dor.

Se dará término al acto con un 
desfile frente a! monumento al 
Mariscal Sucre, tomando parte 
en él unidades militares, colegios, 
bomberos. Cruz Roja y Brigada 
de Scouts.
PARTICIPACION DEL EJERCITO

Por disposición del Comando 
del Ejército asistirán al acto inau
gural del Monumento a Sucre un 
Batallón de la Escuela de Inge
nieros Militares, la Banda Instru
mental del establecimiento, la Ban
da Instrumental de la Escuela Mi
litar y delegaciones de diversar 
unidades de la Guarnición.

ESTACION

C B 114
■w — • «vi«« vita n™i 

che y todo» lor díai.' 
incluso Domingos, a la 

miaña hora.
LAS ORQUESTAS MAS FAMOSAS
DEL CONTINENTE

presenta

Ayer el Ministro de Hacienda 
don Germán Picó Cañas. dbpu. 
so la promulgación en el Diario 
Oficial de la ley recientemente 
aprobada por el Congreso, que 
excluye a la Empresa Nacional— ___ x J — t— a->oR1onin0
por ^ef códlgo de Comercio, so
bre la aplicación de quiebra a 
toda sociedad que pierda el 50 
por ciento de su capital social. 

En consecuencia la E. N. T. 
podrá continuar legalmente en

LOS ALCALDES DE
VIÑA Y VALPARAISO

VIENEN A SANTIAGO I de Transportes de lo establecido

El Ministro del Interior, 
citado a eu despacho para

ha 
el

jeto de tratar con ellos los 
desacuerdos que existen entre 
ambas municipalidades en cuan
to al problema de la moviliza
ción intercomunal.

Se abordará también, las pe
ticiones de alzas de tarifas de 
los microbuses de ambas ciu
dades. _________

El Comisariato
intervendrá en

clu-

lanzamientos
DICE EL MINISTRO DEL 

INTERIOR

Preguntado ayer el Minis
tro del Interior, don Alfre
do Rosende, por la situación 
en que quedarían las innu
merables solicitudes de lan
zamientos que se encuentran 
pendientes en la Intendencia, 
ahora que el Intendente, don 
René Frías, ha sido Instrui
do en el sentido de no inter
ferir en las peticiones de 
fuerza pública para lanza
mientos.

El señor Rosende. contestó 
que en estos casos interven
drá el Comisariato.

formados que esta alza es la mis
ma que ya se había decretado an
teriormente, y que después se sus
pendió. y esta vez comenzara a 
regir después de 30 días de la pu
blicación del decreto.

Tenemos conocimiento que 
tanto el Ministro de Hacienda, 
como el Consejo de dicha Em
presa continúan empeñados en 
buscar fórmulas que permitan 
en un breve plazo financiar de
finitivamente esta entidad de 
servicio público.

Julián Huxley se 
accidentó en Río

RIO DE J \NEIRO, 4. — (ü. 
P.). — El famoso biólogo bri
tánico. Julián Hiixley, quien 
se encuentra de paso en esta 
capital, en una misión de la 
UNESCO, sufrió heridas de po
ca Importancia en un acciden
te automovilístico en la carre
tera entre Kío de Janeiro y 
Petrópolls.

PRESUPUESTO DE 1948 
ESTA YA EN ESTUDIO

Los diversos Ministerios, es
tán preparando los anteproyec
tos de presupuestos para 194S. 
que deben entregar al Ministe
rio de Hacienda, antes del 15 de 
Julio en curso.

Sobre la base de todos 
anteproyectos el Ministro 
Hacienda, confecciona uno — 
finltlvo, que debe ser entregado 
al Congreso, para su considera
ción, el 31 de agosto, como pla
zo máximo, según lo establece i 
la Constitución Política del Es- 
tado.

los 
de

de-

UN MODERNO SISTEMA DE RADIO
COMUNICACIONES INAUGURA HOY 
EL DEPARTAMENTO DE PUERTOS

Un moderno sistema de radiocomunicación, que le per
mitirá estar en contacto directo con todos los puertos del li
toral, Inaugura hoy el Departamento de Puertos del Ministe
rio de Obras Públicas y Vías de Comunicación.

El equipo central estará en Santiago y tendrá una ener
gía calculada en 450 K. W . a cuyo cargo estarán técnicos en 
la materia. Habrá, además, dos equipos centrales, uno de 
ellos en Talcahuano y el otro én Antofagasta.

Estos últimos serán de 150 y 200 K W. cada uno. y en 
los puertos restantes serán instaladas estaciones subsidiarias.

LOS CANTANTES FAVORITOS DE 
MEXICO. ARGENTINA. BRASIL, 
CUBA Y ESTADOS UNIDOS

U MUSICA TIPICA DE CINCO PAISES

Son programas do
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LA NACION. — Sábado 5 de julio de 194/

BdíSicios e instalaciones modernos en 
servicios de Correos y Telégrafos 
PIDEN EN CONCENTRACIONES A TRAVES DEL PAIS LOS 
EMPLEADOS DE ESTAS REPARTICIONES. — ES INDISPENSA

BLE UN MAYOR PERSONAL, DECLARAN

üe izquierda a derecha, don Efraín Fernández, Jefe d?l Opto, del Personal de Correos y 
Telégrafos; don Oscar Sierra, Jefe del Dpto. de Contabilidad; diputado, señor Vargas Pue* 
ola; Sr. Juan Lascorret, y el Sr. Parra, Jefe del Dpto. de Telégrafos, los cuales presidieron 

la reunión de empleados de Correos y Telégrafos
Simultáneamente, a través de se de que se ocasione al país el

"lun P1 nais Irte «rninlearlrir rio rv-,-,: t-«—. ________todo el país, los empleados de 
Correos y Telégrafos realizaron 
el, jueves último concentraciones 
públicas, con invitación a las au
toridades del servicio, parlamen
tarios y representantes de en
tidades gremiales.

EN SANTIAGO

Con una concurrencia supe
rior a quinienta» personas, la 
Asamblea Provincial de Santia
go de la Asociación Postal Tele
gráfica, llevó a cabo su concen
tración en el local social, Ca
tedral N.o 1049.

Se dieron a conocer las deplo
rables condiciones en que se vie
nen desarrollando los servicios, 
debido principajmente a la ab
soluta falta de personal, a la ca
rencia total de elementos mo
dernos de trabajo y a lo inade
cuado de los locales donde fun. 
cionan los servicios, sobre todo 
en e'. edificio de esta capital, el 
cual no cuenta ni con los indis
pensables requisitos higiénicos 
que deben de existir en todo re
cinto público.

Hicieron uso de la palabra los 
dirigentes de la organización, 
señores Ayala y Yépez, los Dl- 
Stados señores Vargas y Me- 

y el Senador don Carlos Al
berto Martínez.

CONCLUSIONES APROBADAS
En, la reunión efectuada en 

Santiago, como asimismo en las 
realizadas a través de las Asam
bleas Provinciales del país, de
pendientes de la Asociación, se 
aprobaron las siguientei con
clusiones:

l.o— Solicitar del supremo 
Gobierno rápida solución a los 
graves problemas que afectan a 
los servicios de Correos y Te
légrafos y que se encuentran 
condensados en los siguientes 
proyectas en poder del Gobier
no

a) Aumento de la planta del 
personal.

b) Mejoramiento y moderniza
ción de los servicios, construc
ción de edificios que den las ne
cesarias comodidades al perso
nal y al público, y

d.eJ°? «uolunientos
año~1944’ '

2.O— Declarar que el perso
nal de Correos y Telégrafos se
guirá trabajando con el mismo 
espíritu de sacrificio como la ha 
venido haciendo hasta ahora, 
pero, que este ritmo de traba
jo no podrá continuar en forma 
Indefinida porque el desgaste 
físico que les produce es supe
rior a su resistencia y que no 
podrá seguir responsabilidándo- 

ANIVERSARIO DeIa
JUNTA DE VECINOS

DE LA 4.a COMUNA

La Junta de Vecinos de la 
Cuarta Comuna que ha realiza
do una vasta y aplaudida labor 
en favor del progreso del ba
rrio ultraestación Alameda de 
esta capital, celebrará mañana 
el segundo aniversario de su 
fundación.

En la mañana, a las 10.30 ho
ras, se efectuará una sesión so
lemne en su local social y a las 
13 horas se servirá un almuer
zo de camaradería en General 
velásquez 095.

Han sido invitados a este 
acto, representantes de la Re
pública hermana de eSe país. 
REUNION DÉ ESTUDIANTES 

INDUSTRIALES Y MINEROS 
SE INICIA ESTA TARDE

Los estudiantes mineros e in
dustríales de Chile, inician hoy, 
a las 14.30 horas, su Segundo fipncon 1 --. 1 ...

mal servicio de Correos y Telé
grafos, cuya crisis total es casi 
segura si no se adoptan rápida
mente medidas tendientes a so- 
lucionar tan grave mal, y

3.0— Declarar que desde el 
momento de la concentración, 
el personal’de todo el país que
da movilizado en forma perma
nente hasta conseguir solución 
integral a todos sus problemas.

EN BREVE PLAZO CALDERA SERA 
CONDENADO A LA PENA CAPITAL

; EL MINISTRO VARGAS TERMINO SU VISITA EN SAN FE- 
LIPE— EL JUEZ PUMARINO CERRARA EL SUMARIO

Se espera que en pocos días 
mas quede cerrado el proceso por 
el crimen del comerciante señor 
Demetrio Amar. Posiblemente en 
el curso de la próxima semana, e) 
Juez de San Felipe, señor Oscar 
Fumarino, haga la confesión con 
cargo, y dicte la sentencia contra 
el asesino Alberto Caldera, quien 
se asegura en los circuios judi
ciales que será condenado a la 
pena de muerte.

Nuestro Corresponsal en San 
■Felipe, nos ha enviado la si
guiente información sobre el cur
so del proceso:

SAN FELIPE. 3.— El Ministro 
en visita, señor Marco Aurelio 
Vargas, terminó la comisión que 
le encargara la Corte de Apela
ciones de Valparaíso, en el pro
ceso del caso Demetrio Amar 
Abedrapo, que constituyó uno de 
los hechos criminales más apaslo. 
ESCUELA DE INVIERNO-

DE LA UNIV. DE CHILE 
Se ha p-orrogado hasta el í 

del presente, a las 13 horas in 
matrícula para los distintos cur
sos de la Escuela de Invierno do 
la Universidad de Chile.

Se encarece la inmediata ins
cripción de las personas intere
sadas debido a que los cursos jsp 
realizarán de acuerdo con el pú 
mero de matrícula.

Las inscvipciones se reciben en 
las Escuelas de Temporadas, ofi
cina 1, de 10 a 13 y de. 16 a 19 
horas, en ¡a. Casa Central de la 
Universidad de Chile. ,

«v váxáwáLuw-uvua I . La EmPresa de los Ferrocarrl- , 
adeudados al personal desde el es- conced:ó rebajas extraordina. j 

mil ••¡as a las personas de provincias i
que asistan a los cursos de perfec. ¡ 
clonamlent > que realizará la Fa- ¡ 
cuitad de Filosofía y Educación, ( 
y a los cursos de Renovación Se- E 
cundarla do la Escuela de Invier- i 
no de la Universidad de Chile. E

• nantes de los últimos años, y un 
e triunfo sin precedentes para la 
1 Científica de nuestro país
1 JUEZ FUMARINO CERRARA EL 
1 PROCESO
: El magistrado en referencia, ai
1 "terminar su misión, hizo entrega 
। de todos los antecedentes reunidos 
1 al señor Oscar Pumarlno Fuentes, 

Juez del Crimen de San Felipe, 
para que éste prosiguiera con al
gunas diligencias pendientes y ce 
erara dicho proceso, cuyas alter
nativas judiciales, por la com- 
piegidad de los delitos acumula
dos contra, el criminal Alberto 
Caldera Ga-cía, alias “El Tucho”, 
han permitido establecer la exis
tencia de varias personas com
prometidas. Esta situación ha he. 
cho demorar el cierre del proce
do, y es así como han seguido los 
interrogatorios y detenciones pa
ra comprobar la culpabilidad de 
los afectados, entre los que se 
cuentan e. Oficial de Registro 
Civil, y uno de los testigos del 
matrimonio por poder del co
merciante árabe asesinado, con 
una hija del criminal, Ma
ría Elsa Caldera Castro, quien 
continúa detenida en la Casa 
Correccional “El Buen Pastor".

CALDERA CONDENADO A LA 
PENA CAPITAL

En los estrados judiciales, y 
entre los abogados de esta ciu
dad, exist »■ el convencimiento de 
que Caldera será condenado a la 
pena capital, y sus cómplices 
principales: Aníbal Chaparro, en 
cuya casa se ocultaron los restos 
del infortunado señor Amar, y 
Rafael González PraU, Notario 
Suplente de Putaendo, que otor
gó fraudulentamente los poderes, 
serán condenados a largos años 
de presidio y a éste último, le 
será también cancelado su títu
lo de abogado.— (El Correspon
sal)

EL MINISTRO DEL TRABAJO INVITO A 
DISCUTIR Y SOLUCIONAR LA HUELGA 
DE DIARIOS DEL SUR EN SU DESPACHO

El Secretario General de la 
Federación Nacional de Traba
jadores de la Prensa recibió en 
la madrugada de hoy un tele
grama del Comité de Huelga, 
formado por representantes de 
los Personales de los diarios “La 
Patria de Concepción y “El 
Diario Austral” de Temuco. en 
que le comunican que aceptan 
de inmediato la proposición he
cha por el Ministro del Traba
jo, señor Juan Pradeñas, por 
intermedio del Provincial del 
Trabajo de Temuco, para que 
en su despacho aquí en Santia-

go, se busque la solución a la 
huelga que lleva ya 15 días de 
duración y de la cual no se di
visa aun una solución que sa
tisfaga a las partes en conflic
to.

En la mañana de hoy el Se
cretario General de la Federa
ción citada, acompañado del 
Secretario de Conflictos de la 
misma institución, se entrevis
tará con el señor Pradeñas a fin 
de informarlo de que su media
ción es esperada por los perso
nales en huelga con el mayor 
interés.

noticiario gremial
SOCIEDAD “UNION DE PELUQUEROS".- Mañana a las 

11 horas se reunirán en su local social de Santa Rosa 555 los 
ml'smnrlílíí3 socíedad para escuchar la cuenta del presidente.

SINDICATO DE TEJEDORES “COTTON"__ Cita a reunión
,??? ™.na?íl_aJas 10 horas. en su local de Santo Do-» ?M30 ™ Segundi' ”‘T 1S37' abordar importantes matar

Nacional para discutir SOCIEDAD DE CHOFERES “MANUEL MONT?“ L 
nados con ia^mSrde Té“'?’: tab“ flX’T “raOTd“a™ Para hoy. a las 18.3o'hora; 
?c'r7în%uîLa^UÂeMÆ l0CaI de " ‘H'“" ” '
isihnr nrpcdnto a» __ ’ ADOUlFtENTb'S nr QTrT'T/~»o a a-.» * — __

Se cita 
a las^ 18.30 horas. En 

en el
- C ------- vhuc, y bU
labor presente y futura en pro 
del engrandecimiento industrial 
del país.

El temario a tratarse es el si
guiente:

1.—Memoria y discusión. 2 - 
V -. versidad técnica del Estado 
a Estructura, b) Planes de Es
tudios, c) Proyecto de Ley y d) 
Campaña. 3— Problemas ac
tuales de la enseñanza en el 
país a) Asuntos presentados por 
los Consejos Regionales. 4.—Si
tuación orgánica de la FEMICH, 
y 5. Elección de la nueva di- 
rect*-.;

HORARIO DE SESIONES.— 
Las sesiones se llevarán a cabo, 
parte en los salones de la Es
cuela de Artes y Oficios y parte 
en los de la Escuela de ingenie
ros industriales, y estarán suje
tas al siguiente horario:

Hoy, a las 14.30 horas: Entre
ga de poderes, y a las 17 horas: 
Baile en la Escuela de Artes y 
Oficios.

Mañana a las 10 horas: Pri
mera sesión plenari* y a las 14.30 
horas: Trabajos de Comisiones.

Lunes 9 horas: Sesiones de Co- 
mislones y a las 14.30 horas: 
Vísicao a las industrias.

Martes 9.30 horas: Sesiones 
de comisiones y a las 15.30 ho
ras: Segunda sesión plenarla.

‘“ega de acuerdos y elección 
eva directiva de la FE-

- ADQUTRENTES DE SITIOS A PLAZO.- El comité de 1»
1 r„°t“a™n, ''ManueI R°<W>ez", avisa que el píaío paia 

entregar la hoja declaratoria sobre Bienes Ralees vence e? 31

' £ Xmo Ju

:ns
UUMoÑasoCTA?nnír%Ura aument° ^neral de salarios. '

LOS TRAJES • SOBRE-MEDIdTToÑ 
ENCARECIDOS POR INTERMEDIARIOS

blea los Pequeños Industriales 
cle Sastrerías, para seguir ade- 
Hón <7^,<tí’abaj0s de organiza
ción gremla! y pro abaratamien-

t traJes sobremedida 
Pnf^A?.breSl ¡?aterla de la que 
tro d?arioaCe algunos días nues'

Refiriéndose a este problema, 
el presidente del sindicato de 
los Pequeños Industriales de 
Sastreria nos dice: “Uno de los 
factores del encarecimiento del 
vestuario lo constituye la exis
tencia del intermediarlo entre 
las fábricas de casimires y 
forros y las sastrerías que ven-

den directamente al público, 
hS?ose c.?s0 de que las fá- 
n Jn, a d^duyen el casimir 
1 . Oveja de Primera",
a S 220.— el metro y los inter
mediaros entregan estas telas a

I.* S3'!- el metro, con 
lo cual el artículo ya va recar- 

,en ,e‘ dobie de su tapone. 
En cuanto a los forros sufren 
por los mismos medios, un re-' 
cargo del 40 y 50 por ciento, si
tuaciones que podrían solucio- 
r^XsiTla^ <la^as 0 Instituto de 
Crédito Industrial y el Ministerio 
de Economía y Comercio ayu
daran con fondos a nuestro gre
mio, nos agregó el Presidente de 
trerfa queños Industrlales de Sas- .

.. J.SAPARECID9 

OTRO CHOFER DE
TAXI DESDE STGO.

El repentino desapareci
miento del chofer de taxi 
Pedro Mena Márquez, que 
manejaba el coche paten
te X p 140, marca Ford 
1930, denunciado ayer a la 
policía por la señora Ol
ga Lazo Campadilla, ha 
preocupado a los Jefes de 
Investigaciones y Carabi
neros, temiéndose que pue
da repetirse el caso del 
chofer Arenas.

La denunciante expresó 
que el lunes 30 de junio, 
recibió un llamado tele
fónico del chofer Mena 
Márquez, que 1e maneja 
el automóvil de su propie
dad, anunciándole que se 
dirigía al sur con tres pa
sajeros en un viaje de ur
gencia.

La señora Lazo informó 
que el chofer no le alcan
zó a detallar el viaje, que 
inició desde el parade-o 
de taxis ubicado en Irarrá- 
zaval esquina de Macul.

En conocimiento de esta 
denuncia, Investigaciones 
ha impartido las instruc
ciones convenientes a di
versas zonas del sur del » 
país, con el objeto de que 
informen sobre el parade
ro del automóvil, en pi-e-' 
visión de una posible des
gracia que pueda ocurrir- 
le a] chofer del menciona
do taxi.

En Honor de un periodista venezolano

En nn acto de camaradería, e! persona! de Crónica de .^A«ON «stejo^anoene a,^pe
riodista venezolano Jesús Antonio Meza, dOn '’aasJ““t dalal^*nt¡ ms? periodistas de casa han 
La fotografía corresponde a un instante en que, fraternalm n , constantemente
cedido el asiento de trabajo del Jefe de Informaciones al señor Meza^ que co 
envía a los diarios y revistas de su país, interesantes y armadas crónicas ue la 

chi lena

CON BRILLO FUE CELEBRADO 
EL ANIVERSARIO DE UU. EE.
EL GOBIERNO Y NUMEROSAS INSTITU
CIONES SE ASOCIARON A LOS FESTEJOS

i BALA LOCA LO DEJO 

GRAVEMENTE HERIDO
l En los momentos en que el 

menor Germán Gacitúa Sepúlveda. 
de 15 años de edad, caminaba 
ayer a las 9.1Ó horas de la ma
ñana en dirección a la casa ubi
cada en Conde del Maulé 4181, 

! una bala qi;° no se sabe quién la 
[ disparó, .’o hirió gravemente en la 

pierna derecha.
( La victima fué hospitalizada 

en la Posta 3 de la Asistencia 
Pública

SIETE PERSONAS

HERIDAS EN
DIVERSOS ACCIDENTES

A la 1.15 horas de la madruga
da de ayer, el automóvil patente 
B-D 42, gobernado por don Fran 
cisco Días Días, chocó en la Avda. 
Bilbao esauina de Antonio Varas 
con el aute X-T 538, manejado 
por don Joaquín Salas Ferrer. A 
consecuencia de la violenta coli
sión resultó herida grave la seño_ 
ra Dolores Serradel de Salas, y ' 
con lesiones leves los señores Sa
las y Díaz, quienes fueron aten
didos en la Posta de Ñuñoa. Los 
conductores de ambos vehículos 
fueron detenidos.

A las 12.40 horas, llegó grave
mente herido a la Posta Infantil, 
el menor Manuel Pinto Hernán
dez, de 11 años, quien fué atrope
llado por un automovilista que 
huyó en la calle Arturo Prat es
quina de Eleuterlo Ramírez.

Por otra parte, en Suárez Mu- 
jlca esquina de San Eugenio, ayer 
«■ las 12.10 horas, el tren de Puen 
te Alto N.o 5, chocó al camión 
patente G-E 157, gobernado por 
Agustín Urhlna Carvajal, que re
sultó con lesiones graves. Tam
bién quedó levemente herido Luis 
Aguirre Farías, que viajaba co
mo pasajero en el camión. El 
maquinista Juan González Oliva 
fué detenido por la responsabili
dad que pueda afectarle.

LADRONES SE ROBARON

ESPECIES POR $ 142.600

Anoche a las 21 horas se pre«ntó a la I4.a cXÁ 
Carabineros el señor Hans 

Eániíí' l°“Icllia<io en Renato 
■^anchez 6111, quien expuso que 
SeIit0J antes ha«an pS- 
“ad° 'ad;™5s al Interior de 
su casa, desde donde le roba
ron numerosas especies, nue 
avalúa en la suma de $ 142.600.

MAS DE VEIÑtKmIL
PESOS ROBARON EN 

IGLESIA DE C0NCHAL1

ayer cuatro 
tanai J°S 1 ‘,ie” »’■«'■'lauda
ira ■"aleantes que aesd, ha. 
bina?4 me8 eat»1»" ro-
euñ1%.ñtí’-?terlOr de la Farro- 
quia Santa Teresita, de la veci
na localidad de Conchalí, especial’ 
mente en el Polleltnlco de Pobr," 
Que dlrlsó y so,t|ene eJ l»bl,s 
ñor Eladio vicuña Arait 
quién en colaboración de conocí: 1 
do. b enhecbore. y Ia ’
iniír urnS'S’ ”fMan lo«"ado ha
bilitar un modesto Consultorio I 
Médico Dlra atender a los enlsr 
mos de escasos recursos.

El valor de lo robado ascendía 
hasta ayer a mis de s 20,000, M. 
ra los daño. q„e hablan provoca
do a los pobres eran de valor In- 
n el , LM eS1’“1'8

el local ubicado en Inglaterra 
esquina de Las Cañas, ruíron las 
»Ipu.entes: Instrumenta! para 
Practicar atenciones quirúrgicas: 
un aparara para lomar la ore. 
slén, una balanza; «na pesa pa
ra medicamentos; medidas de la. 
boratorlo, y nn servicio de come
dor que se utilizaba para la co
mida del personal de médicos y 
enfermeras. *

Después de hábiles pesquisas 
realizadas por el personal de la 
Inspectoría de Investigaciones, re 
elentemente Instalada en la Mn 
nlclpalldad de Conchan, losr6 de' 
Mu'eníT ™ ,llv,rs»’ »»’»res da 
Z t T”a a 108 a“'»r»8 da

? :Ob°8’ M!snel Coldelra 
llora, Luí.; González Díaz, Gul. 
llermo . Riveras Astudlllo y Lula Mena MeM, aew/feL“18
SeSars’ü dell'° quedaron dete
nidos y hoy serán enviados al 7 o 
Juzgado del Crimen.

'■■’"'d0 »»noolmlento que 
ñídHm”' "J’" Drófañ°s »'ros dos 
eh ^,“ñS <l'le actuaron también 
«no™ a r°b°8’ a O“1»"», se 
olio detener de un momento a

El aniversario de la Independen
cia de los Estados Unidos de Nor
te América, fué celebrado ayer con 
brillo y entusiasmo. El Embajador 
Excmo. señor Claude Bowers, y 
personal de su misión, recibieron 
toda clase de homenajes de afecto, 
de parte de los circuios oficiales, 
diplomáticos y sociales.
LOS SALUDOS DEL GOBIERNO
El Excmo. señor Luis Alberto 

Cuevas y el Canciller, don Luis 
Bossay, dirigieron sendos cablegra
mas con atentos saludos al Presi
dente Truman y al Secretario de 
Estado, General Marshall. Aquí en 
Santiago el Excmo. señor Bowers 
recibió los saludos el Gobierno por 
medio de los Jefes del Protocolo, 
señores Francisco Valdivieso y Ma
nuel Bianchl, que lo visitaron al 
mediodía con este objeto.

NUMEROSAS INSTITUCIONES
Gran número de instituciones 

chilenas, de todo carácter, hicie
ron llegar al distinguido represen
tantes de Estados Unidos, sus para
bienes, con motivo de la celebra
ción del aniversario de la Indepen
dencia de su país.

EL SCOUTISMO NACIONAL
En la mañana, una delegación del 

scoutismo chileno, presidida por 
don Víctor Figueroa e integrada 
por algunos dirigentes y dos bri
gadas de boy-scouts y de girl gul-

dfcs. que llevan el nombre del Pre
sidente Roosevelt, concurrieron a 
la residencia del Excmo. señor Bo
wers, para saludarlo.

LA SOCIEDAD ARTESANOS 
LA UNION

Los directores de la Sociedad Ai- 
tesanos “La Unión”, concurrieron 
también a la Embajada a presen
tar sus saludos al representante de 
la gran República del Norte.
LA COLONIA NORTEAMERICANA 

En la tarde, entre 19 y 21 horas, 
el Excmo. señor Bowers, su dis-

tinguida familia y los miembros 
de la misión norteamericana, reci
bieron en la Embajada el saludo 
de los miembros de la colonia re- 
siented, lo que dió motivo para una 
agradable fiesta social.
EN LA ESCUELA EXPERIMEN

TAL DE NIÑOS
A las 10.30 horas de hoy, este 

establecimiento educacional que 
lleva el nombre de Estados Unidos, 
rendirá homenaje al aniversario 
norteamericano, con un programa 
a cargo exclusivamente de los 
alumnos. Asistirán el Excmo. se
ñor Bowers, el Ministro de Edu
cación, don Alejandro Ríos Valdi
via, y’ otras autoridades educacio
nales. ___________

“'»restein 
de Estados
con motivo la i? 
noy de la IM,’ «1¿< 
lados Unid« ’’"W

N° tuvo 0Uí .

afics de edadfei, 
lar su casa de

Torbelljñou]u¡ 
10 muertos y ¡| 
heridos en

GRAFTON íñ, 
Norte), 4,-_ 
la noche un lw »1 
la parte superior a',-’ 
Rio Rojo. en 
Dakota del Nora“' 
la muerte de 
dejando por l0 m *8 
ridos. “'"a

Los función,. 
dicen que hubo fi 
en la colonia d. .7 
alcanos de 1„ ,A| 
remolacha sacarin, ■ 
a siete kilómetro ’ 
este pueblo.

Seis o sietemii 
millones costará 
Doctrina Marsh

NUEVA YORK, 4 (n 
doctrina Marshall #oSw 
tados Unidos de seicV4' 
millones de dólares

de Estados
no 

S?

si 
planto-¿ 
arÜ,2.^ 
r°s al ¿

CONCIERTO PARA 

ESTUDIANTES POR

LA SINFONICA

. El próximo martes a las 15 
- horas, se efectuará en el Tea. 
■ tro Caupolicán un concierto de 
3 la Orquesta Sinfónica, especial- 
• mente programado para estu

diantes del “Ciclo elemental” de
• las Escuelas Primarias, siendo 
■ patrocinado por el Departamen- 
1 to de Cultura y Publicaciones 
I del Ministerio de Educación y 

el Instituto de Extensión Mus!, 
cal de la Universidad de Chile.

En este concierto los estudian
tes podrán escuchar obras de 
Bach, Mozart, Berlioz, Vivaldi, 
Grieg y Leng y los comentarios 
musicales estarán a cargo de 

m010??5^61, Instituto de Ex
tensión Musical.

, cor‘;le’“ está dedicado 
especialmente para alumnos del

I y 5,0 ^Pldr escolar, pú- 
das »ra ?tlradaa las entra.

en las Inspecciones escolares respectivas y en el DeSa- 
neTdei dMra-UltlS'a y ^“Ilacio
nes del Ministerio de Educación.
ACTO RECORDATORIO DE 

CATASTROFE DE SEWELL 

Con gran actividad prosiguen 
aSvíaíajtlS de PreParaclón de 
Li *, da, recordatoria de la ca

tástrofe de Sewell, que organiza 
de ^°'>ímiEníí) de Emancipación 
de la Mujer Chilena, para el 13 
efert'U 01en 61 teatr° Coliseo. En 
efecto, han hecho presente su 
adhesión a este acto que será el punto de .partida de’una ¿an 
campana para conseguir que las Compañías otorguen una’ Justa 
s™íinizaíto.n a las viudas do 
Se'' ,ray. Lota- distinguidas per
sonalidades, así como también 
una delegación de viudas de Se 
well y Lota y numerosas organl- 
v nr slndIcaIes íe Santiago 
y provincias.
na™ ÍEMC« nos encarga citar 
Para hoy a las 18 horas a una 1 
reunión extraordinaria del comí- 
té ejecutivo nacional, conjunta- 
mente con el secretariado provin- 
clal,,de esta institución y Ja co
misión femenina de la CTCH con 
el objeto de tratar diversos pun
tos relacionados con la organl- 1 
zacion de este acto.

INFORMACIONES CABLEGRARICAS

2 CAÑONEROS PARAGUAY OS 
ZARPARON RUMBO AL NORTE

CARMELO (Uruguay), 4.— (UP).— Los dos pequeños 
cañoneros paraguayos que se han mantenido al margen de la 
guerra civil paraguaya frente a esta localidad del Río de la Plata, 
desde el 8 de mayo, zarparon esta mañana a través de las 

fuerzas de Moriñigo, que bloquean el río a la altura de Asun
ción, y llegar al cuartel general rebelde de Concepción.

Los dos barcos, el “Humaitá” y 
el “Paraguay”, fueron seguidos de 
cerca por dos buques guardacos
tas uruguayos, hasta que llega
ron a la boca del río Paraná, don
de se birlaron cargo de la es
colta los baques fluviales argen
tinos “King” y "Murature”.

Dos barcos uruguayos y dos 
argentinos estuvieron vigilando 
a los cañe ñeros paraguayos du
rante los 58 días que éstos se 
mantuvieran en el río de la Pla
ta, a seis millas de la costa. Uno 
de los. más grandes misterios de 
la presencia de estos barcos fren
te a las costas uruguayas, es có
mo recibían abastecimientos.

Las tripulaciones de ambas em
barcaciones se sublevaron el 6 
de mayo en Buenos Aires, donde 
se efectuaban reparaciones en los 
cañoneros. Desembarcaron a los 
oficíales, y a todos los que con
sideraban leales a Moriñigo, y 
después levaron anclas.

Aun entonces los abastecimien-

Conferencia del Dr. 
Guzmán en B. Aires

BUENOS AIRES, 4.— (UP) _ 
Bajo los auspicios del Centro ChJ 
Z.? BAerPardo O'Higgins”, el 
doctor Arturo Guzmán dió una 
conferencia en el Círculo de la 
Prensa, sobre ‘los fundamentos 
ÍLU / i da nacl°nal y preven
ción de las enfermedades”

tos de combustible de ambos bu
ques se consideraban bajos. A 
fines de Junio el Gobierno do 
Asunción protestó ante el de 
Montevideo, asegurando que los 
cañoneros eran abastecidos desde 
tierra, p?io Uruguay rechazó la 
protesta.

Para llegar a Concepción, el 
“Humaitá” y el "Paraguay” ten
drán que subir por el río Paraná 
hasta que éste se junta con el río 
Paraguav cerca de la frontera ar
gentino-paraguaya, y después desa 
fiar el bloque de Moriñigo frente 
a Asunción, a corta distancia al 
norte de la frontera, sobre el rio, 
tira”. ,

Comisión de energía 
atómica para México

CIUDAD DE MEXICO, 4. — (U. 
P-). — El descubrimiento de dos 
depósitos de uranio en México, ha 
dado por resultado la recomenda
ción de que este país forme una 
comisión de energía atómica, se
mejante a la de Estados Unido», 
para encargarse de la distribu
ción del material que sirve para 
producir la energía atómica.

Los depósitos de uranio, fueron 
encontrados en el estado de Chi- 
huahua, a fines de 1946, por una 
comisión oficial que procedía ba
jo ordenes dej Gobierno federal.
Uno de ellos se encuentra cerca 
de Zotolar, a cinco kilómetros dei

JGrande y de la frontera de 
Estados Unidos, y el otro cerca 
de Placer de Guadalupe, unos 40 
dio metr°S al sudoests de Presi- 

Bomba causó cuatro 
heridos en la Bolsa 
de la capital cubana

REUNIONES CIENTIFICAS

DE PE- 
DIATRIA Hoy se nevará a 

to,'.en Merced S65- a las 18.30, 
W conjunto con la So- 
£ dad de PMlatrla de Valparal- 
so. con la siguiente tabla:

dr2án -Relatarlo? Valparaíso)' 
2.—Relator por Santiago, r

ACTIVIDADES DE LOS

DELEGADOS DEL ORG.

DE AVIACION CIVIL
El presidente del Consejo de 1» 

AviaNrtn^r” ti Interamericana de íell 2«?™' C°>n 5606 en Mon- 
trea! señor Eduardo Warner acom 
pafiado del Asesor Jurídico' de™¡ 
Dirección de Aeronáutica señor 
Eduardo Hamilton, y el represen 
tante de Estados Unidos en la misma Organización, General ¡Sor 
Lawrence Kutter. acompañado deí 
Ea? jxrr0 . Comercial de la Emba
jada Norteamericana, señor Wl- 
Lliam Dunn; se entrevistaron ayer 
con el Subsecretario de Relaciones 
Exteriores, don Manuel Trueco Se 
conversó sobre tópicos de aero
navegación internacional y respec
to de la designación, en carácter 
de permanente, de un delegado de 
Chile en ese organismo. En la tar
de, el señor Trueco acompañó al 
señor Warner y al General Kutter, 
a visitar al Excmo. señor Cuevas

AI mediodía, en el Club de la 
Unión el Agregado Militar de la 
Embajada Norteamericana Co
mandante Charles Me Carthy 
ofreció un almuerzo en honor de 
los distinguidos huéspedes, al que 
asistió el señor Trueco y 'algunos 
otros altos funciónarios y jefes de 
las Fuerzas Armádas.

EN LA ASOCIACION DE

MECANICOS DE LA LAN 

t. H.a<? ■ Io£ miembros de 
la Asociación de la Línea Aérea 

de la eeeeién mecáni
ca, eligieron su nuevo directo- 

„,Jfs miembros de esta instltu- 
Si™lt despedirán a su antiguo 
directorio con una comida que 
je nevara a electo hoy a 1^ 
horas, en Arturo Prat 1148 

'vos d,rleent« »»
Presidente, Cosme Senúlverifi • secretarlo, Luis Torres; teSt 

res Ferrara VS0 ? 10s directo- 
Venegas ° °relíana y Jorge |

■LÌ6, dos de ellos de gravedad.

turf

doctrina Marshall — 
nUlíoneV'do’dérar'e"1 ,¿1 
durante varios 1Sos S 
gasto de 70 mil mll * 
lares durante los 
años costaría meno; ,"?■ 
que la depresión 
gún dice James P. WatC 
auero, economista y ex ¿? 
tario del Tesoro.

IVarburg dijo p„ nt 
Doctrina Truman ha J 
que la di Marshall la 
tuído, lo cual es el retos* 
to que U verdadera ¿a 
la paz no es e! comunl» 
las condiciones de vldan 
gan a los hombres a bajo; 
remedio, que ofrezca aitón 
mor de la necesidad r h 
slón.

Declaro que la doctrinal 
hall tiene que triunfar, t 
contrario todo el poder ii 
dos Unidos será tan ¡sí 
mo el oro de un avaro. ¡ 
que, '"a menos que el nal 
gre levantarse de nuevo, s 
esperanza, casi de presem 
libertades del hombre o ii 
una paz perdurable, । 

El 4 de julio, día 
de independencia 
para los hindúes

LONDRES, 4 (U. P.)-l 
julio se lia convertido ea i 
de Ifldependencia de la I:: 
presentar el Primer MlniiB 
ment Attlee la primen 1 
del proyecto de independe 
la India en la Cámara di:; 
muñes.

El proyecto contempli i! 
hlecimiento de dos Dotnte 
dependiente en la India, ai 
4e ellos miembros indepc 
de la Comunidad Brltánial 
clones.

Están muriendo: 
hambre campesii 
moldavos, Ru®

BUCAREST. 4. — (U.P)’,' 
funcionarios de los «rr‘íJ 
Auxilio de Rumania, IníoEB 
cuatro o cinco campesinos i 
muriendo diariamente de 
en algunas aldeas del nt® 
Moldavia, donde los haEí 
están moliendo la cortea» 
árboles para usarlas como t 
to. Dichos funcionarlo» « 
cen que la situación es 
como resultado de las num 
chas del año pasado y es«“

El 26 de junio, la deleg«» 
mercial que regresaba de > 
anunció la compra de 
rieladas de trigo y .20,000 « 
das de cebada, pero los 
ríos del auxilio, dicen 
abastecimientos del exterlo-, 
completamente agotados.^

LOS TRABAJOS ¡JE AYER ETSsISÍ
C S”8" deabUI 1 c 0 HIPO D R 0 M 0 CHILI

SOctTP.íio J ista de arena«»I2CO. con J. Araya pasó l ooo metrM m 

rSImS, x va« 5:n 

Kay; s °r.

PUCKA, cS JL.AlS¿plnoa¿ó 800 metro« en 51.
4S4f>. Espino», raaó 7(w
SJ: roí TS500 “»tro« en 31 2|5.
54 315. ’ Mald°nado, pasó 800 metros en
REGÁLITO, JConARyaparS en 523lñ-
PAGANINI, con aprendiz, pasó ti €n 45tros en 40 3'5 paso al carrerón «aa__
A^2l. ™ Armando Vidal, 

MOBSE, con R. Farodl. pa8Ó 
Pitlo en 18 2o.

so™r'con l- «»p««.

5™apA’con l- cés’Mea

LONQu'imI't, ron ",etr06 cn 1Ji'
FALUA, con L. Césped na'có ^aa700 metr°s en 45.LLMAHÚE, con aprendí 2S metJ08 en 25 • 

con VcoS “° SVi,

DOLLAR NEGRO. CwtrerS m€tros e« 45.
tros en 44 3|5. Contreras, pasó 700 me-

SANTA LUCIA, con R Parral38 415. ’ n R> Parodi' P«o 00 metros en

Pasó al carrón: öoonme.’

Pasó 5OO metros 

300 metros en 19 ¡

Pasó 700 metros

Paró 400 metros

re

HIPODROMO CHILE 

PISTA DE ARENA, DE SUBIDA
De FRENTON, con L. Seguel, 40Q metrcJ «» ' 
PASARELA, con J. Salldías, 400 metros . 
ANIÑADA, con M. Quezada. 600 metros L 
EL PAJARO con G. Retamal, 400 metros 
BRINFULL, con aprendiz. 400 metros ® 
FIERO, con G. Alcalde, 500 metros en 33.
EL IDEAL, con M. Salazar, 400 metros en*" 

¡untad. ¡j
DE OR<>. con R. Parada, 600 metros « 

fATiMA, con R. Madarlaga y Suárez M- * 
ge, 800 metros en 54; ganó Fátlma, jX>r 
Pos. ° -

HONBYMOON, con aprendiz S00 11
repitió en 32.

con R. Parada. 400 metros én 
con v- Maldonado, 500 ® 

J2 1)5.
“n aprendiz. 400 »'“«i 

RADAMES, con aprendiz, 400 metros a vol« 
repitió Igual. $|1

con B- Sandoval. 600 metr« <n 
gazapa, con aprendiz, 800 metros en 510 

metro» en 37 3|5.SSLSF30, 0011 M- Araneda, 800 metros 
cSSS?0, con Moren°. 400 metros en 
S®^A!L con J. Cruz, 500 metros ent3„7.aS! 

con M- Araneda, 800 metros ^.
con L. Valencia, 600 metros e 

con aprendiz, 200 metros en {"'«l!
c°n aprendiz, 500 metros en 3Í 
con J- Cruz- 400 metros en * dll 

LUriganoho, con E. Jara, 600 en 36 3A
Jada.

i¡

----- °“ Jj- cXr« Ä
M. Neira; correlatores, doctores luis xv con M

“ J- Pena y R. Infante. 1 4 4Ï5 ’ QU€2ada’ »asó i.ooo

™ J pazñ i.»«
‘ ¿rJSaub UnlóT °- Val™‘. Pa« 800

S en 53. 
metros en

metre® en 

nietro3 en

metros en

™Ria. con o Plaza y Qln L. Jar».
BTrS.m?róí 8n iguales. s
Ä A ™
V?‘ WREN. ,preadlZi y Aprils. % ’
ScSl Pisaron 4OO metros en 25:
SOLON con R. pirodl. paió 3Oo metros ®
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DESVIRTUO ACUERDOS 
pE LA CON VENCION DEL PART. CONSERVADOR

0WOE« M LAS INCIDENCIAS QUE SACUDEN A ESA ÁSAMBLEA~RAñÍrñÍ  ------------------------------------------------------------------------------------------------ —-
COLECTIVIDAD

-, VOTO ANTICOMUNISTA ANULO PLANTEAMIENTO DEL 
f* VOTO POLITICO

ASAMBLEA RADICAL 

DE SAN MIGUEL

EN UN MATADERO CLANDESTINO SE 
BENEFICIABAN BURROS Y CABALLOS

FUNCIONABA EN LA COMUNA DE CONCHALE

nuestras infórma
la tensa situación 
il seno del Partido 

afirmar que 
considerable- 

de conocida la de- 
la Secretaria General 
Ejecutiva respecto de 
definitiva del voto de 
-comunista aprobado 
dún Política designada 

Convención para 
del partido frente 
problema.

en lo« sector«« "co- 
aclaraclón ha «ido 

oqmo infortunada, in- 
Uevarfa a esos «ecto- 

a «oilcítar 
Secretario de la 

Engelberto Fría« Mo
dulen sindicarían como uno 

más directos responsables 
infelices sucesos, según se

dii« *«bre 
exMW« en

DE LAS INCIDENCIAS 
ie recordará, la redacción 

que aprobara la 
fué largamente ma- 

por una Comisión désigna- 
por la Comisión Organizadora 

Ja Convención, sesenta días an
de que ésta se llevara a efec- 
Én esa Comisión, el senador 

Coke presentó un proyecto 
que fué considerado por 

miembro« "como incen- 
, circunstancia que llevó al 

■enador Rodríguez de la Sotta a 
■ ijuscar una fórmula que. contem

plando las aspiraciones del "cruz- 
eoqulsmo", se compadeciera e in- 
Apretara la realidad política na- 
elonal, temperamento que fué 
éceptado por la referida Comisión 
y, posteriormente, por la propia 
Convención.

LA GRAN OPORTUNIDAD 
I Los sectores partidarios de man
tener un estrecho contacto con 
los demás partidos de Derecha, 

11Evitando acuerdos o resoluciones 
que pudieran ahondar la actual 
división de las fuerzas políticas 

j ^derechistas, estimaron que la apro
bación del mencionado voto polí
nico, virtualmente, significaba se_ 

parar definitivamente a esas co- 
Btectlvldades, dificultando toda po- 
|Oibilidad de entendimiento en un 
] ' futuro próximo e inmediato.
i Sin «mbargo, la Convención pre- 
I ‘sentó "a los colomlstas” una mag- 
|Klfloa oportunidad para recuperar 

él terreno perdido, oportunidad 
que aprovecharon con habilidad 

isjnaglstral. pues al discutirse y fl- 
i -jarse por la Convención la posi

ción del Partido Conservador an
te el Comunista, los "social-crls- 

1 «ano» o cruzcoquistas "propusle- 
fcn un voto que fijaba únicamen
te la "linea ideológica o doctrina
ba" frente al problema comunis
ta, sin indicar clara y específica- 
fiente los medio« que se emplea- 
fian para combatirlo prácticamen-

)RIGEX I 
Como «e

Id voto pe 
jonvención,

dejar claramente establecido que 
la actitud frente al comunismo 
debía ser positiva, práctica y con
creta, proponiendo que en esta lu
cha el Partido Conservador debía 
aliarse con todas aquellas fuerzas 
que combatieran al comunismo, 
proposición que fué atolondrada- 
mente aceptada por los “cruzco- 
quistas", por boca de don Hugo 
Rosende que los representaba en 
la« reunión que comentamos.

"La bomba de tiempo", pues, 
habla sido colocada maestramente 
por lo« ‘colomlstas", sin que sus 
adversarlos se dieran cabal cuenta 
de su enorme proyección.

SOLO CON PARTIDOS 
DERECHISTAS

Al aprobarse la indicación for- 
?1Íla.£,aJ PJ”L.el senador Aldunate. 
fué indudable que el voto político 
aprobado estruendosamente por los 
‘ cruzcoqulstas" perdia toda signi
ficación práctica, pues es un he- 
che indiscutible que las únicas co
lectividades políticas que pueden 
aliarse con el conservantismo en 
su acción anticomunista, en todos 
los planos, son los sectores dere
chistas. Asimismo, no puede des
conocerse que esa lucha adquiere 
en las presentes circunstancias una 
actualidad palpitante, constituyén
dose en una de las principales, si

la Asamblea Radical d» 
J-, una charla de carác- 

’ a cargo del presti- 
esa colectividad, 

En atención a la importancia del 
.ama, se ha dispuesto qua la asis
tencia a esta reunión es obligato
ria para todos los radicóle» de la 
provincia. La reunión »e efectuará en 
Avenida Central 1141 (San Miguel).

San Miguel, u-- r*-—’ "T'*“’*“ 
ter doctrinario a —‘■““t'r" 
gloso miembro de er~
Dr. Natanael Pantoja. ’

--- ---- —.. 
no la primera preocupación 
los partidos políticos.

Puede decirse, entonces, que ■> 
bien es cierto que los “cruzcoquis- 
tas" obtuvieron en la reciente 
Convención General del Partido 
Conservador detonantes victorias 
‘‘doctrinarlas", los "colomlstas" ga
naron la batalla final, logrando de 
la Convención la aprobación “de 
acuerdos políticos positivos" que 
interpretan y justifican amplia
mente la posición que adoptaran 
antes y en la Convención misma, 
y que ahora sostienen con el vigor 
y la fuerza que les d» el hecho 
de que sus planteamientos fueron 
aceptados por sus propios adver
sarios, sin que se dieran cuenta de 
que perdían el combate que na
die puede perder si desea salir 
airoso: el último.

UNA CONVENCION SORDA
Es por estas circunstancias que 

en el seno del conservantismo 
existe "una situación horrible", 
como nos la definiera ayer uno de 
los más destacados personeros de 
esa colectividad política, pues los 
acuerdos de la Convención han 
debido “ser ganados" en una sor
da lucha de Gabinete en la cual, 
naturalmente, han debido de impo
ner sus respectivos puntos de vis
ta y planteamientos los elemen
tos más sagaces, ya que en esta 
clase de contiendas los 
vencedores son los que tienen más 
"libertad de movimiento" “o ma- 
nlobrabilldad", como diríamos 
ahora.

lógicos

NOTA ENVIADA POR PRESIDENTE DE 
LA CAMARA AL EMBAJADOR BOWERS

El presidenta de la Cámara de Di
putados, sefior Juan Antonio Colo
ma, envió ayer la siguiente comuni
cación al Embajador de Estados 
Unido» en Chile, en representación 
de la Cámara que preside, con mo
tivo del aniversario del gran pai» del 
Norte.
“Señor Embajador:

El Cuerpo Legislativo que tenga

el honor de presidir. Be complace en 
presentar a V. E., por mi interme
dio, lo» votos muy sinceros formu
lados en la fecha de hoy por la 
grandeza de la nación tan digna
mente representada ’* ” 
nuestra patria.

Unida a Chile la gran democra
cia del Norje, por ;_  —
vínculo» de amistad y solidaridad 
Intercontinental, la magna fecha que

en

estrecho«

conmemora encuentra honda reper
cusión en un país que aprecia en 
todo su valer el noble significado 
do los postulados democráticos y la» 
obligaciones que de ellos derivan.

Como signo de la exteriorizadón 
de estos sentimientos, el pabellón chi
leno ha sido Izado en el edificio de 
esta H. Corporación.

Ruego al señor Embajador trans
mitir a su Gobierno y a la H. Cá
mara do Representantes de los Es
tados Unidos de Norte América, 
nuestras sentidas congratulaciones y 
aceptar las seguridades renovadas 
de mi más alia consideración".__ ----------------------- ———............................... . ...........  ............ • “ — —j--- . ua au cuia consiaeracion .

EL VOTO ANTICOMUNISTA HÄ3IDÖ 
ALTERADO EN FORMA SUBSTANCIAL
Expresa el presiden
te de Comisión Orga
nizadora de Conven

ción Conservadora
Ex Senador Alejo 
Lira I., refuta apre
ciaciones de Frías

En lo» momentos que los detec
tives andaban en busca de unos 
animales desaparecidos, hicieron 
un curioso hallazgo, que indica 
hasta donde ha llegado la Indus
trialización clandestina de los 
productos provenientes del caba
llo y del asno.

Un Matadero particular, sin pa
tente, ni certificados de Sanidad 
estaba funcionando con todas las 
reglas del arte en la calle Tercera 
número 49, de la Población San 
Fernando, de la Comuna de Con
chalí, administrado por su dueño, 
don Manuel Ayala Valladares, 
quién fué sorprendido cuando des
presaba un burro, cuyas presas 
estaban en varios tiestos, bajo un 
vulgar galpón y rodeado de barro 
por todas parte».

También se encontraba listo pa-

ra ser beneficiado un caballo d4 
raquítico aspecto, quien esperaba 
pacientemente su turno mientra« 
se retiraban las últimas piezas del 
asno. Ambas bestias habían sido 
compradas por aquél talentoso in
dustrial en la Feria de El Tatter- 
sall a principios de la presento 
semana.

Se hizo la denuncia correspon
diente a la Dirección de Sanidad 
y a los servicios municipales, or
denándose la inmediata clausura 
de aquel Matadero clandestino, 
bor violar todas las leyes sanita
rias y municipales. Actualmente se 
Investiga si el improvisado mata
rife vendía al público lt> carne qua 
beneficiaba o era utilizada para 
otros usos, como embutidos, char
qui, paté fol, etc.

UNA MANIOBRA TACTICA
Esta manifiesta falta de reali«- 

|no político, fué inmediatamente 
Kdvertido por las fuerzas "colo- 

Jnistas’, las que aceptaron, inteli
gente y hábilmente, los puntos de 
Vista del "social-crltlanlsmo" fren
te a esa palpitante cuestión, es 
jeclr el problema comunista, y 
manifestaron en una reunión que 
tuvieron los más altos dirigentes 
■de la Convención para definir esta 
materia, que estaban completa
mente de acuerdo con el plantea
miento de los "cruzcoqulstas” en 
•1 sentido de que la acción antl- 
¿omunista era tarea subsidiarla 
del conservantismo, pues la su
prema razón de su existencia fu- 

Ftura deberla afincarse en el más 
Absoluto respeto a los principios 

iropugnados por el "social-crlstia- 
tlsmo”, y a su rápida "materlali- 
ación” en un futuro más o me. 
ios próximo.
JNA BOMBA DE PROFUNDIDAD 

j Los "colomfstas" entendieron in- 
que el voto anil

los 
no era más que 

splración romántica que no po
lla satisfacer los deseos de la ma
rola de los convencionales, los 
iue, si bien es cierto que apoya- 
tan ampliamente a los "soclal- 
iristianos" en sus planteamientos 
loUtlcos-económlcos y sociales, en 
a lucha contra el comunismo se 
distanciaban considerablemente, 

' pues la enorme mayoría de ellos 
•e inclinaban abiertamente a lo 
flue pudiera llamarse “la acción 

^hecta" contra el Partido Comu-

nedlatamente 
omunlsta patrocinado por 
’cruzcoquiatas”

RECONOCIMIENTO AL
PRESIDENTE DEL FTE.
SINDICAL DEMOCRATICO

Una efectiva y espontánea mani
festación de reconocimiento a la 
obra del presidente de la directiva 
leí “Frente Sindical del Partido De
mocrático", señor Serafín Soto Ro
dríguez, se produjo en una de la» 
últimas sesiones de este organismo, 
al confirmarlo en el cargo, después 
de la renuncia que había formula
do. Al efectuarse la votación usa
ron de la palabra, exponiendo e»e 
reconocimiento, los consejeros seño
res Sidinlo Poblete, Santiago Guz
mán, Carlos Olivero», y otros, que 
exteriorizaron conceptos para la pro
longada labor de dicho dirigente.

A continuación quedaron elegidos 
primer vice, la representante sindi
cal señora Graciela Sánchez, y se
gundo vice, el dirigente gremial se
ñor Santiago Guzmán García, con- 
tlnuando en su cargo de secretcy.o 
general el señor Hipólito Saavedra, 
como tesorero el sefior Sidinlo Po
blete, secretario el sefior Lui» ¡ba
ceta, y jefe del departamento de 
cultura el sefior Julio Corvalan 
Jáunez. . ,

El coneejo directivo del FSD cele
brará sesión ordinaria mañana do
mingo, a la» 11.15 horas, para lo 
cual recomienda asistir a todos sus 
miembros, invitando en forma- espe
cial a lo» señores José Zenteno, Ro
berto Salinas Astudillo, Clemente Mo- 
rales, Guillermo Sánchez y Daniel 
Canales, que tienen derecho a reasu
mir sus cargos de consejeros, do 
acuerdo con la unificación del par
tido Y anteriores resolucione» de) 
FSD.

de)

M Fu* así como por intermedio 
~-~r Fernando Aldunate 

ES*"* también había presentado un 
Voto contra el comunismo, este 

gp.ar lamentarlo manifestó en la reu
nión de que damos cuenta, que 
aceptaba ampliamente lo» puntos 
de vista sostenidos por los "cruz- 
eoqulstas”, pues también estima
ba que la "misión del partido con- 
••atía en reafirmar los postulados 
contenidos en la» Encíclicas Ponti-

I «cías, pero que se hacía necesario

Öel senador 
' flue también GRUPO JERONIMO 

MENDEZ CITA HOY
O Grupo Guía Radical, Dr. Jerónl- 

mo Méndez Arancibla, cita a reunión 
para hoy, en Catelral 1356, para tra
tar diversos problemas que Interesan 
al Grupo. ______________

COÑTSA OIERTAB
Edemas — Roncha; — 
Empeines — Espinillas 

Comezón

rtn y cuera oabellu- 
éto.. puede Ud. aplicar el

UNGÜENTO
MONTE SANTO
*>,,s ^aMarmentolalcanfor.

REUNIONES EN EL 
P. DEMOCRATICO

La "Agrupación Democrática do 
Santiago", presidida por el señol 
Julio Fuenzalida Hurtado, convoca 
a asamblea para mañana domingo, 
a las 10 horas, a fin de recibir »1 
juramento de correligionarios y tra
tar importantes materias de carácter 
social y político. La reunión ten
drá lugar en su local de «d!e Ro
sas 1269, donde se recibirán ins
cripciones en los registro« de lo 
Agrupación y el Centro Vanguardia.

Al mismo punto se cita especial
mente a los señores Santiago Guz
mán, Víctor Alarcón Fell, Juan 2.0 
Lobos, Miguel Pardo, Fausto Nar- 
varte, Oscar Jiménez, Paulina Cen
traras, Emilio Olguín, Rodo fo 01- 
guín, Juan Ríos Fabres, Emilio Saa-

Corroborando nuestra infor- 
política central, en las 

ultimas horas de anoche, el pre
sidente de la Comisión Organi» 
zadora de la reciente Conven
ción General del Partido Con- > 
servador, ex senador Alejo Llr» ! 
Infante, entregó una aclaración 
respecto de la redacción defini
tiva del voto anticomunista 
aprobado en la Convención del 
partido.

Sobre este problema existe un 
hecho paradojal: es indudable 
que las fuerzas "cruzcoquistas” se 
encontraron en una manifiesta 
mayoría sobre las “colomlstas” 
en ese torneo partidario, pero 
también es un hecho cierto que 
el votp dp acción anticomunista 
aprobado por la Convención, fué 
en realidad, el que patrocinara 
don Femando Aldunate (“colo- 
mista”), voto que fué aceptado 
"por los social-cristianos” “por 
un error de óptica política”.

LA DECLARACION
Ese voto, como se sabe, desvir

tuó completamente el voto poli- 
tico que los "cruzcoquistas” hi
cieran aprobar por la Conven
ción en medio de atronadoras 
ovaciones.

Dice el presidente de la Comi
sión Organizadora de la Con
vención General del Partido Con
servador, ex senador Alejo Lira 
Infante:

“Sobre este asunto que ha mo
tivado muchas declaraciones y 
rectificaciones publicó ayer una 
información el señor secretario 
general del Partido, don Engel
berto Frías, sobre la cual debo 
hacer dos declaraciones.

La primera se refiere al texto 
del voto anticomunista que el 
mismo señor Frías entregó an
tenoche a la prensa.

Es efectivo que me consultó su. 
redacción por especial encargo 
del presidente del Partido, mi 
apreciado amigo don Horacio 
Walker. También lo es que le 
presté mi aprobación y que le 
propuse el cambio de algunas 
palabras. En lo que no estoy de 
acuerdo con el señor Frías, es 
que ese cambio no altera el fon
do del voto. A mi juicio, lo al
tera sustanclalmente.

En efecto, no es lo mismo ha
blar de un plan de acción para 
combatir el comunismo, que este 
en armonía con ciertos princi
pios, (en este caso, los que de
fiende el Partido Conservador) 
que hablar de un plan que no 
sea contrario o disconforme con 
esos principios. El primero es un 
concepto restrictivo; el segundo, 
amplio.

Ahora bien, para los fines que 
se persiguen de combatir esta 
secta es conveniente, a mi en
tender, ensanchar lo más posi
ble las filas del frente antico
munista y no reducirlas a las 
solas fuerzas conservadoras, las 
que, no obstante ser numerosas 
y respetables, no son suficientes 
para realizar obra tan vasta y 
compleja.

Para mayor claridad de mi po
sición acerca de este voto, envíe 
antenoche una carta al señor 
Walker, dándosela a conocer en 
los mismos términos más arriba 
indicados, agradeciéndole la de
ferencia de haberme consultado 
la redacción del que me pre
sentó el señor secretario gene
ral del partido, y cumpliendo 
con mi deber de intervenir en 
la redacción definitiva que de
be dársele al voto anticomunista.

La segunda aclaración se re
fiere a la aclaración que hace el 
señor Frías de que corresponde 
exclusivamente a la Mesa Di
rectiva del Partido la tarea de 
revisar y dar el texto definitivo

JUVENTUD VALENTIN 
LETELIER SESIONA

HOY A LAS 18.30 H.
Hoy a las 18.30 horas, sesionará 

la Juventud Radical "Valentín Lele- 
lier", en Vargas Buston 601, Para
dero 14, Población Recreto. A esto 
sesión concurrirá don Washington 
Bertrand y el regidor de la comuna 
"La Florida", don Fernando Cha
cón. 
vedra, Carlos Olivemos, Carlos Ara- 
vana, Jorga Alvarez, Luis Hormaza- 
bal y Auguslo Moreno._________

FACILITO DINERO
XM. aoa autoriza la venta de sus mueble«, menaje de casa completo, m q 

rio», auto«, radio«, piano«, cristales, cuadros, etc., !• anticípame« el 50 £ 

vtío, w. rn 1. rania íu““ “ ““ú“
Op-raUase« ripia«, «a prívalo o •» ramat,. LIQUIDAMOS ES -i H0

NICANOR MARTICORENA P.— MONEDA 778 - Casa de Remate:

(NO TENEMOS SUCURSAL)

alejo lira infante
a los acuerdos de’la Convención

Las bases de ésta confiaron 
esta tarea, en su artículo 20, a 
una Comisión compuesta por la 
Mesa del Partido y por la Mesa 
de la Comisión Organizadora. 
Pues bien, esta Comisión, en
cargada de tan delicada misión, 
no se ha reunido aún. Ayer pedí 
al presidente del partido que la 
cite, y el señor Walker me pro
metió hacerlo para uno de los 
primeros dias de la semana."

DISPOSICIONES 
"TAUMATURGICAS”

Reproducimos a continuación 
las disposiciones contenidas en 
las bases de la Convención para 
dirimir las cuestiones divergen
tes que se suscitaran en el des
arrollo del torneo, disposiciones 
que han provocado las hondas 
dificultades en el seno del con
servantismo nacional y que ame
nazan la unidad de ésa colecti
vidad política.

Art. 20, de las Bases de la 
Convención. Las indicaciones, 
proyectos de acuerdo y votos que 
sean propuestos durante el des
arrollo de la Convención, serán 
informados por una Comisión 
formada por la Mesa Directiva 
de la Junta Ejecutiva y del pre
sidente y vicepresidente de la 
Comisión Organizadora de la 
Convención.

Art. 12, del Reglamento de la 
Convención. Cualquiera duda o 
dificultad que se presentare res
pecto al funcionamiento de la 
Convención, será resuelto por la 
Mesa Directiva de la Convención 
y por el presidente y vicepresi
dente de la Comisión Organiza
dora, y sus resoluciones no po
drán ser discutidas.

ACTIVIDADES DE

LA FALANGE NAC.
En su reunión efectuada el jue

ves 3 del presente, el consejo sin
dical, y con asistencia de numero
sos obreros falangistas, en forma muy 
detallada, el consejero Abraham Za
morano, dió cuenta de todos los mo
vimientos obreros que existen actual
mente en la zona del carbón, y en 
forma especial se refirió a lo» luc
tuosos sucesos ocurridos últimamen
te en las minas de Lota.

Luego después, el Departamento 
sindical fué informado por el con
sejero, Oscar Luengo, del desafuera 
aprobado por el Honorable Senado 
de la República, el miércoles pasa
do, en la persona del Intendente de 
Santiago, don René Frías.

Por último, se tomó la resolución 
de que algunos miembros del con
sejo sindical se trasladarán a la 
provincia de Linares, para asistir a 
la concentración zonal, a efectuarse 
los días 5 y 6 del presente.

DIP. YAÑEZ VELASCO ’ 
CONTESTARA A ASOC. DE

MOLINEROS DEL CENTRO
El diputado liberal señor Hum

berto Yalez Velasco, en la sesión 
de la Cámara del próximo mar
tes, contestará a la Asociación Mo
linera del Centro, acerca de la ex
posición que esta última entidad 
dió a conocer ayer en algunos 
diarios.

RECHAZARON 
RENUNCIA DE

NOTICIAS DIVERSAS
MIEMBRO DEL CONSEJO SUPERIOR DEL TRABAJO. 

— Ha sido nombrado Miembro del Consejo Superior del Tra
bajo, en representación de las industrias, el señor Elias Readi 
Yarur.

CONFLICTO DE OFICINA SALITRERA "AGUADA", DE 
TARAPACA.— Las representaciones patronal y sindical 
obrera de la Oficina Salitrera "Aguada", han sido citadas 
para el próximo lunes, por el Ministro del Trabajo, a fin de 
arbitrar definitivamente una solución del conflicto pendien
te.

CURSO GRATUITO DE DACTILOGRAFIA.— Bajo los 
auspicios de la Asociación de Estudiantes de Comercio, se 
Iniciará en breve un curso gratuito de dactilografía para se
ñoritas. las cuales jxxirán matricularse diariamente en Re
colecta N.o 740 Esta institución tiene otros cursos de comer
cio en funcionamiento, taquigrafía, contabilidad y redacción 
comercial. Se atiende de 18 a 21 horas.

CONSEJERO DE LA HIPICA NACIONAL— Ayer fué 
designado por decreto del Ministro de Hacienda, miembro 
del Consejo Superior de la Hípica Nacional, el señor Carlos 
Poudensan, quien inmediatamente asumió sus funciones.

SE INICIO LA PAVIMENTACION 
EN LA AVENIDA VIVACETA

SE INICIARON TRABAJOS EN LA FAJA EXPROPIADA 
ULTIMAMENTE— OTRAS OBRAS PROYECTADAS

La campaña de los barrios 
que está impulsando LA NA
CION, ha tenido ya su primer 
éxito.

A raíz de la visita efectuada 
por el primer regidor de San
tiago, don Rafael Señoret Lap- 
sey, con un representante de 
este diario, al sector norte de 
la capital, se tomó nota de la 
falta de pavimentación de una 
ancha faja expropiada en b 
Avenida Fermín Vivaceta.

El regidor, señor Señoret dis
puso de inmediato las órdenes 
pertinentes, por conducto regu
lar. para la terminación de es
ta avenida, lo que se está cum
pliendo, va que desde hace dos 
días atrás, t=e dió principio a la

total pavimentación de esta vía 
en toda su extensión.

La faja señalada de más o 
menos tres metros de ancho es
tará circundada por jardines, 
lo que indudablemente mejora
rá en forma substancial la es
tética de la calle.

Según fuimos Informados, la 
Municipalidad proyecta iniciar 
la pavimentación de todas las 
calles transversales del sector 
norte a medida que se vayan 
terminando las obras de alcan
tarillado que en la actualidad sa 
ejecutan en ese sector.

También esta medida fué con
siderada en la última visita al 
sector norte, a que hemos he
cho referencia.

MOVIMIENTO DE AYER El personal de las Tesorerías aborda
CORTE SUPREMA

Primera Sala. — Relator sefior 
Méndez.

1 J. O. Leal Oh., publicación 
carta, inadmisible: 2 suspendi
das: 3 Palitis Hnos. con Imp. In
ternos. acuerdo: 4 Compte y Vi
llar Ltda. con A. Luna y Cía. 
Ltda., inadmisible. Las demás no 
vistas.

Segunda Sala. — Relator señor 
Varas.

1 Bco. Central de Chile con
tra Max. Becerra y otros, alega- I 
tos pendientes. Las demás no1 
vistas.

Tercera Sala. — Relator sefior 
Urrutia.

1 sin personal; 2 M. Soto con 
F. Barra, acuerdo. Las demás no 
vistas. Fallos del acuerdo: Que
ja de R. Mac-Clure, desistida ape 
lación: contra A. Guerrero y 
otro, sin lugar forma; L. Martí
nez contra B. Silva y otro,- sin 
lugar forma.

CORTE DE APELACIONES
Primera Sala. — Relator señor 

Pem jean.
Agregadas: 1) el B. Acuña, re. 

vocada: 2) c| J. González, revo
cada y confirmada. Las demás 
no vistas o suspendidas. Falla
das en acuerdo: Jacobsen y Cía 
c| SJert y Cía., confirmada.

Segunda Sala. — Relator señor 
Maldonado.

Agregada: el R. Marchant, sus
pendida. 2) M. Godoy con T 
Maldonado. aprobada. 3) I. Con- 
ci con L. Martínez, aprobada. 4) 
D. Gutiérrez con J. Olgufn, apro
bada. 5) B. Reyes con A. San
tander. aprobada. 6) Toro Aldu
nate Ltda. con A. Trenqualye, 
cuad. de cob. de hon. de D.- Ros- 
sel, confirmada con declaración. 
7) O. Santelices con D. Schiafl- 
no. confirmada. 8) C. Mujica con 
R. Mozó, confirmada. 11) A. Nú- 
ñez con J. Guzmán, aprobada. 
12) B. Miranda con F. Villalón, 
aprobada. 13) P. Rivera con 
Prebisteria Escalona, confirmada 
14) E. Gutiérrez con M. Fuen- 
tealba, confirmada.

Tercera Sala, — Relator señor 
Rivera.

Agregadas: 1) c| R. Ramos, re
vocada . 2) c| J? Monserrat, apro
bada. Las demás no vistas o sus
pendidas. Falladas en acuerdo: 
c| V. González, confirmada. F. 
Ostornol c| A. Montero, confir
mada.

Cuarta Sala. — Relator señor 
Matte.

Agregada: 1) c| H. Moya, revo
cada. Las demás no vistas, sus
pendidas o en acuerdo. Falla
das en acuerdo: C. Barriman c| 
J. Flores, confirmada con decía- । 
ración. c| J. Silva, revocada. N. 
Seckel con H. Ceppi (Suc.), con
firmada.

Quinta Sala. — Relator señor 
Guerrero.

3) J. Droguett con J. O’Brien, 
confirmada. 4) M. Bemales, Pos 
efect., confirmada. Las demás no 
vistas o suspendidas.

Falladas en acuerdo: c| A. Do
noso, revocada. Cons. de Defensa 
Fiscal c| E. Rojas, revocada.

Sexta Sala. — Relator señor 
Martín.

Agregadas: 1) C. Espíndola c| 
M. Levinshon, revocada. 2) c| A.

¿vz, ___ Las de
más no vistas o suspendidas. ¡

. M. Levinshon, revocada
MESA DIRECTIVA Gallardo, confirmada.

La Asamblea Radical de la 2.a 
Comuna de Santiago, en su sesión 
del jueves pasado, acordó, por gran 
mayoría de votos, rechazar la cen
sura a la mesa directiva y felicitas

sus problemas de carácter económico

Lo‘ dirigentes d? los empleados de Tesorerías que ayer presidieron Ja concentración. De nie, 
haciendo uso de la palabra, el presidente de la ANEF. s?ñor Clotario Blest. junto con los 

señores Osvaldo Godoy, Germán Segura, Héctor Fuentes y Luis Olivares
Cerca de trescientos emplea

dos de Tesorerías, en la que se 
contaban numerosos delegados 
de provincias, se reunieron en 
la tarde de ayer, para estudiar 
lo* diversos problemas eco
nómicos que agitan al gremio.

Asistió el presidente de la 
ANEF, señor dotarlo Blest 
quien dió a conocer interesan
tes detalles de las gestiones rea. 
lizadas ante los Poderes Públi
cos impetrando la solución de 
la situación económica de los 
empleados fiscales.

Hubo un largo debate para 
analizar el reciente proyecto de 
ley enviado al Congreso Nacio
nal por el Ministro de Hacien
da. señor Picó Cañas que se re
fiere al aumento de plantas de 
Tesorerías que se consulta gn 
el proyecto que estructura la 
Dirección General de Impuestos 
Internos.

t ge acordó propiciar ante el

Poder Legislativo el proyecto de 
reclasificación y aumento de 
planta elaborado por la propia 
Asociación de Empleados de Te
sorerías.

Tmblén hubo asentimiento 
unánime para apoyar en todos 
sus aspectos el proyecto de re
estructuración definitiva del ser-

LA AUDICION RADIAL

SEMANARIO DE CULTURA

vicio de Tesorerías, aprobado en 
la reciente convención de la 
ANEF.

Filialmente se tomó la detar. 
mínación de convocar a una 
convención extraordinaria na
cional para enfocar de una vez 
por todas el agudo problema 
económico que se le ha presen
tado al personal de Tesorerías 
con el constante encarecimiento 
de la vida.

al presidente, don Patricio Muñoz 
Frame, y demás miembro» del di- , 
rectorlo.

ELECCION DE LA DIRECTIVA 
UNICA DE LOS DEMOCRATICOS

Por encargo del diputado don Car
io» Cifuentes, se nos pide citar a 
lo» miembro» de leí Junta Ejecutiva 
y a los parlamentarlos a una reu
nión que se efectuará el martes 
próximo, a las 19 horas, en el locdl 
del partido.

Esta será la última reunión de es
te organismo, pues el miércoles st. 
elegirá la Junta del partido unifica- I 
do, debiendo corresponder la presi- : 
deuda á un representante de la 
fracción de Cifuentes, y la primera . 
vlcepresidenria a uno del sector do

I Garrido. ____ - ¡

MUNICIPALIDAD DE LAS
CONDES

Se advierte al público que el camino a Farellones, 
en el sector comprendido, entre Corral Quemado y Fare
llones, se encuentra interrumpido, como consecuencia de 
los rodados producidos durante la última lluvia.

Hoy, par Radio “La Americana" 
de 22 a 32.30 horas, se irradiará 
como de "-ostumbre, desde la Uni
versidad da Chile la audición ra
dial “Semnnario de Cultura”.

Xrá esta vez: El Editorial; «l 
Noticiario y en el Mensaje de los 
Libros, se irradiará un libreto, 
con motivo del aniversario de EE. 
UU., titulado "Cultura de los 
Estados Unidos", este libreto •« 
del escritor Slatko Brncic

FALLOS DEL

TRIBUNAL

CALIFICADOR 
mañana dol martes pró. 
reunirá el Tribunal Ca
de Elecciones, para pro- 
firmar las senterfeias de

En la 
simo se 
lificador 
ceder a

ganismo sobro las reclamaciones 
interpuestas a raíz de las últi
mas elecciones de regidores efec
tuadas en el país.

EN LA VIDA SANTIAGUINA. COMO LA MISMA ALAME' 
DA DE LAS DELICIAS, ES NUESTRA GRANDIOSA

LIQUIDACION
Aquí una oferta que le resuelve el 
problema de la luz en su hogar.

PRACTICA lámpara a pa
rafina, toda cromada, tu
bo de cristal, gran radia
ción de luz, encendido de 
mecha, muy fácil manejo, 
de la afamada Fábrica 
Vermehren, liquidamos a

$349
Stock de repuestos de tubos.

ALAMEDA esq. Av. ESPAÑA :-t CASILLA 3224
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DE SANTIAGO DEL CAMPO

Cinco millones-de
Habitantes

EL CHILENO IRACUNDO

Reajuste con reorgani
zación

PROBLEMAS DEL SUR

Chiloé necesita caitik

Santiago de Chile, sábado 5 de julio de 1947.

SEGURIDAD EN MINAS DEL CARBON
En el homenaje rendido por la Cámara de Di

putado* a lo* mineros víctimas de la catástofe de Lo. 
ta, quedó de manifiesto el propósito de dar el má
ximo de seguridad a las condicione* de trabajo en el 
interior de lo* yacimientos. Los riesgos naturales son 
múltiples, más, pueden ser disminuidos mediante la 
adopción de los sistemas preconizados por la técnica 
moderna.

Las apreciaciones antedichas, de ninguna mane
ra importan un pronunciamiento respecto al caso espe
cifico de Lota. La dolorosa contingencia, que ocasionó 
numerosas muertes y dejó malheridos a tantos obreros, 
todavía no es conocida en lo concerniente a las causas 
que la provocaron. Es menester precisar diversos ante
cedentes y hechos, para formarse una idea clara de si 
la catástrofe pudo o no ser evitada. La palabra definiti. 
va la tienen los técnicas en esta materia, y mientras 
ellos no den su veredicto, es obvio que todo juicio puede 
ser calificado de prematuro.

El Ministro del Trabajo tiene un conocimiento pro
fundo de las modalidades presentadas por las faenas 
carboníferas. Nadie puede poner en duda su sensibili. 
dad para todos los problemas que atañen a la clase 
obrera, especialmente afinada para el sector que tra
baja en la extracción del combustible. Sus palabras, por 
esto, tienen un visible valor, y, sin duda, definen el cri
terio con que deben encarar el problema las personas que 
quieren formarse una idea objetiva y veraz.

Así, en la sesión de la Cámara a que nos referimos, 
expresó que "el Gobierno nó puede pronunciarse aún 
sobre quién tiene las responsabilidades; pero si trata 
de investigar y llegar a conclusiones precisas y concre
tas para adoptar las medidas necesarias”. Y agregó, <(no 
he hecho cargos a nadie, ni los puedo hacer, porque no 
tengo todavía los informes técnicos que me permitan 
decir al Parlamento de Chile: las responsabilidades son 
tale.' y de cuáles”.

Mediante las apreciaciones apresuradas no se logra 
otra cosa que confundir y complicar los problemas. SI 
el país nlde más carbón para normalizar sus actividades 
resentidas por el déficit del combustible, es obvio que 
un deber elemental de Justicia aconseja mejorar las 
condiciones de trabajo de los obreros. A ellos se les so
licita el esfuerzo, y nadie podrá negar la equidad de esa 
garantía. Las recriminaciones apasionadas no conducen 
a nada positivo.

El problema, por lo demás, se refiere a todas las 
minas. Incluso aquellas que disponen de capitales de 
explotación modestos, también deben ser incluidas en los 
planes de seguridad industrial, para lo cual bien pue
de intervenir Ja Corporación de Fomento de la Produc
ción. Sería el mejor homenaje a las victimas de la re
ciente catástrofe.

SITUACION INTOLERABLE
La forma arbitraria, inconsulta y sin consideración 

alguna a los intereses del vecindario, en que la 
Compañía Chilena de Electricidad viene aplicando el 
racionamiento de luz, ha provocado en toda la población 
un justificado sentimiento de malestar.

Por un lado, se observa que la Compañía procede 
con falta de seriedad, pues a menudo, además del 
racionamiento que se aplica en dias y sectores deter
minados, se castiga a los mismos barrios con otras 
largas interrupciones que luego se explican como efectos 
de mentidos accidentes en las plantas...

Y se corta la luz no sólo en las casas, sino también 
en las calles, con lo que se genera una serie de 
inconvenientes gravísimos, mientras en el centro de la 
ciudad es dable observar que se mantienen con profusión 
los avisos luminosos y una feérica iluminación que a 
nadie aprovecha.

Lo peor es que la Compañía impone su criterio 
arbitrario, sin que haya autoridad alguna que la haga 
entrar en vereda.

Se comenzó por dictar un decreto gubernativo, en 
el que se fijaban las normas a que debería sujetarse el 
racionamiento de luz. Pero, el decreto fué estimado ilegal 
por la Contraloria. Con posterioridad, el Gobierno envió 
al Congreso un proyecto de ley dirigido también a 
señalar los límites dentro de los cuales se enmarcaría 
el racionamiento eléctrico. Desgraciadamente, la Hono
rable Cámara de Diputados rechazó la idea de legislar 
al respecto. Frente a esta resolución, el Gobierno declinó 
su responsabilidad y... hoy la Compañía procede como 
le da la gana.

Preguntamos: ¿pueden las cosas seguir así? El 
Ejecutivo, la Dirección General de Servicios Eléctricos, 
el Poder Legislativo, ¿pueden permitir que la población 
qpede entregada Inerme en manos de una Compañía 
que demuestra no poseer la más mínima consideración 
con el público al cual está obligada a servir?

Porque no hay que olvidarlo: todo lo que es'tá 
sucediendo no obedece a causas de fuerza mayor, sino 
a desidia de una Compañía monopolizadora de un 
servicio de utilidad pública y beneficiada con un 
contrato de concesión que no cumple. ' i

Mientras tanto, el público paga tarifa* excesivas 
por un servicio que no recibe o que es interrumpido 
cuando a la Compañía se le ocurre. Hemos visto 
reclamos airados de médicos, porque en los hospitales 
y clínicas no se puede operar ni atender debidamente a 
los enfermos, por falta de luz. ¿Qué ha dicho la 
Compañía frente a todo ésto? Nada, porque no le 
interesa lo que pueda sufrir la población, ya que no 
existe ninguna autoridad que la llame a cuentas.

Vivimos, pues, dentro de un estado de cosas 
realmente intolerable. Y entendemos que para algo hay 
una Dirección General de Servicios Eléctricos. Salvo 
que su mantenimiento no signifique otra cosa que una 
manera de obtener buenos emolumentos para muchos... 
sin hacer nada.

Desde que los dioses, des
de su mármol y su lejanía, 
hicieron suya la ira — que 
empezó siendo el más hu
mano de los gestos—, no hay 
hombre Iracundo que no pa
rezca un Júpiter en banca
rrota. El Dies Rae, que sue
na con tan solemne gran
deza en medio de un tem
plo y en la dorada caligrafía 
de un misal, se vuelve 
desmesurado, parodiante y 
falso cuando la maneja un 
pobre mortal que viaja en 
micro, vive sujeto a la jor
nada de 8 horas y se aplica 
vacunas contra el exante
mático .

—Lo que usted dice es ab
surdos! vociferó airadamen
te un hombrecillo que aca
baba de marcar su hora de 
salida en una oficina escuá
lida.

—¿Por qué absurdo?
—Porque si alguien tiene 

derecho a ser iracundo no 
son los dioses, que ni si
quiera gastan en ropa hecha 
y que lo pasan muy linda
mente entre arpistas, ballets 
de señoras que no enveje
cen y qué se yo cuántas 
otras comodidades pareci
das. ..

Sin decir más y con unos 
ojos que se abrían y cerra
ban con la misma velocidad 
de un obturador fotográfico, 
el hombrecillo alzó el rostro 
en un respingo colérico e 
hizo un gesto con los dedos 
para levantarse el cuello dei 
abrigo. Desgraciadamente, 
no lo llevaba puesto. Des
pués se alejó, con pasos ra
biosos.

Un hombre iracundo. Con 
toda seguridad, por culpa de 
la oficina aquélla. O, tal vez, 
a causa de su mujer. O por 
efecto de una cirrosis anti
gua y reformada. O como 
resultado de un pagaré ven
cido . O por motivo de...

—¿Lo vió salir? —me in
terrumpió entonces una mu
chacha de nariz invisible, 
saliendo de la misma ofi
cina.

—¿A quién?...
—Al Gerente.
—No. El único que salió 

fué un hombrecillo iracundo.
—El.
No esperó respuesta y par

tió, a la carrera, con menu
dos pasos de samba.

¿Existe entre los chilenos 
un tipo especial de iracun
dia? ¿Somos iracundos en 
esa forma desenfrenada que 
describe Séneca en De Ira? 
¿O somos más semejantes a 
la climateria ronca de Wut- 
hering Helgts? ¿O tenemos 
esa ira lujosa de Bacon 
cuando olía el cuero de be
cerro?

Entre todos los matices 
que puede ostentar la ira 
criolla y que son semejantes 
a la ira de cualquier país 
del mundo —la ira del he
pático, la ira pugilística, la 
ira económica, la ira políti
ca, la ira conyugal, la ira 
burocrática, etc.—, existe un 
modelo especial de chileno 
iracundo, con patente de 
materia prima nacional, que 
parece alimentado con jugos 
absolutamente vernáculos.

Es el auténtico, el iracun
do que no necesita razones 
para encenderse, el que se 
forma sin precipitados pre
vios. Es ese iracundo úue, 
para hablar, golpea con las 
palabras; para mirar, fulmi
na con los ojos; para salu
dar, rompe las manos; para 
caminar, destruye las cal
zadas.

Lo más sorprendente de 
todo es que, a juicio suyo, 
son muchas, infinitas las ra
zones que alimentan su ira. 
Claro está que no son las ra
zones corrientes, aquéllas que 
todos podrían descubrir lla
namente, sino otras, muy di
versas, que hacen de su ira

un ejercicio propio, casi una 
virtud personal y una arte
sanía única e intestable. Es 
dueño del hilo mágico que 
conduce a las cámaras se
cretas de cada acontecimien
to. Cada cosa se le revela 
entonces en su reverso ne
fasto, en una trastienda mí
sera. En cada hombre des
cubre la calavera. En cada 
palabra, la etimología maca
bra. En cada mirada, el me
diocre movimiento del nervio 
óptico. En la sonrisa, el pla
tino del dentista.

Sin embargo, su ira se gas
ta sola, en su simple acto, 
como los asesinados del tea
tro que se levantan a saludar 
cuando cae el telón. Todo 
aquello que hay de rencor 
desdeñoso, de sátira fulmi
nante, de irrevocable desilu
sión en cada gesto de su ira, 
es una simple adherencia 
externa, un óxido que empa
ña sólo la superficie, tal co
mo las paredes de cordilleras 
y mar que esterilizan a Chile 
o la lejanía geográfica que 
nos impide comunicarnos 
ecuménicamente con el mun
do.

Porque ese chileno iracun
do que ve todas las cosas en
vueltas en moho y bruma, 
el mismo que golpea cuando 
habla, rompe las manos 
cuando saluda y ve en cada 
sonrisa el platino del dentis
ta, es el único que se acerca 
al hombre olvidado, el único 
que salva al infaltable niño 
de los naufragios, el que 
muere en la esquina de las 
rebeliones, el primero que 
salta a la cubierta del Huás
car. el que renuncia a la úni
ca mujer que le sonreía.

Por supuesto que todo es
to lo hace más iracundo que 
nunca, con duplicada ira.

S. del C.

izquierdo, semiabierta, la de 
Sucre, esperando sus restos 
que se guardan hasta ahora 
en la Iglesia de San Francis
co de Quito. 6

Sucre nació, el 23 de febre
ro de 1795, en Cumaná—puer
to de la costa del Caribe—, y 
murió asesinado, el 4 de junio 
de 1830, al pasar la quebrada 
de Berruecos, lugar situado en 
el sur de Colombia, cerca de la 
ciudad de Pasto, en circuns
tancias que se dirigía a Quito

Desde la edad de 15 años, 
que tenía en 1810, cuando se 
incorporó como alférez al 
ejército venezolano, hasta el 
día de su muerte, toda su 
corta vida la dedicó al servi
cio de la libertad americana. 
Cuando se contempla su hoja 
de vida, produce admiración 
su inmensa contribución a la 
independencia, organización y 
grandeza de Venezuela, Co
lombia, Ecuador, Perú y Boli
via. No tuvo un minuto de re
poso, como si adivinara su 
prematuro martirio.

Incorporado al ejército de 
su patria, luego se convierte 
en el teniente favorito del 
Libertador, junto a quien par
ticipa en todas las acciones 
guerreras, y sufre todas las 
vicisitudes políticas propias 
de esos días, hasta que llegan 
las victorias definitivas de 
Carabobo y Boyacá, que inde
pendizaron a Venezuela y Co
lombia. Después marcha ha
cia el sur, y a él le correspon
de libertar al Ecuador en las 
faldas del Pichincha, un día 
24 de mayo en que se inmor
taliza Abdón Calderón. Toda 
esta obra la corona en Junín 
y Ayacucho, con las armas y 
el talento, ya que el Tratado 
firmado después de esa batalla 
echa las bases en que en el 
futuro se llevarán las relacio-

Uno de los más difíciles 
problemas económicos que 
debe enfrentar el Gobierno 
por estos días, es el relaciona
do con las peticiones de me
joramiento de sueldos que le 
plantean los funcionarios fis
cales y semifiscales, los que, 
aunque perfectamente res
paldados con la realidad de 
una insuficiencia, económica 
para costear sus gastos de vi
da, no encuentran asidero 
en Ja caótica maraña dei in- 
flacionismo.

Es decir, que el Gobierno se 
halla en la encrucijada de 
aceptar alzas por Justás ra
zones de humanidad, y fomen
tar con ello la inflación; o de 
no tolerar dicho mejoramien
to de sueldos, aumentando la 
gravedad de la situación per
sonal de sus funcionarios y 
de sus familias.

No es sólo en Chile donde 
tal problema se plantea. 
Francia ha sido, en los ul 
timos meses, un áspero cam
po de ensayos y de discusio
nes, de huelgas y de impre
caciones políticas y gremia
les, en el que se ha adverti
do hasta el desfile retador 
de los policías uniformados 
gritando por sus aumentos de 
salario...

No sería extraño, ni desca
bellado, suponer que el Go
bierno tendría en sus manos 
la solución, o parte de ella, 
procediendo a un reajuste ar
mónico y proporcional de los 
sueldos de los funcionarlos, 
pero conviniendo, al mismo 
tiempo, un reencuadre de 
esos funcionarios, estandardl 
zando grados, sueldos y fun
ciones, de manera que la Ad
ministración Pública y los ser 
vicios semifiscales rindieran 
mejores frutos con menos 
personal. El Estatuto Admi
nistrativo despachado en ei 
anterior régimen de Gobier
no, con muy buenas intencio
nes, no solucionó el proble
ma de estos encuadres y de 
esta uniformaclón de grados 
y de sueldos, manteniéndose 
extraños casos en la Adminis
tración, que no sólo son, en el 
fondo, un absurdo, sino tam
bién una injusticia. Hay direc
tores generales de servicios con 
diversidad de sueldos. Por 
ejemplo, un director general 
de informaciones que gana 
poco más de 7.000 pesos, y 
un comisario general de sub
sistencias y precios que gana 
10.000 pesos. Hay cargos pri
vilegiados de simples chofe-

nes entre España y Sud Amé
rica .

Primer Presidente de Soli
via en 1825, Sucre renuncia 
voluntariamente el mando dos 
años después, y al hacerlo, so
licita al Congreso que se en
juicie su conducta, seguro co
mo siempre de su rectitud de 
juicio y de la bondad de su ( 
corazón.

Pero, además de militar, po- I 
lítico, hombre de Estado, sol- ; 
dado disciplinado y leal, Su- ; 
ere fué también un demócra- | 
ta sincero, pues siempre pro- j 
pició la intervención del voto 
nacional en la formación de 
los pueblos que libertó.

El monumento que se inau
gura hoy formará parte de la 
cadena de monumentos que 
Sucre tiene en todos los pue
blos importantes de América, 
viene a agregarse a los home
najes que a su memoria han 
tributado fas naciones agra
decidas, dándole su nombre a 
diversas ciudades, entre ellas 
la capital de Bollvia; y al re
cuerdo perenne del Ecuador, 
cuya moneda lleva su nombre

Aunque sencillo, el acto de 
hoy significa que Iberoaméri
ca, en el fondo, tiene un solo 
corazón.

res con 3.000 pesos mensua
les, frente a proletarios cho
feres que ganan $ 800. ¡ Todos 
ellos encuadrados en el mis
mo presupuesto Naclonall 
Hay rectores de liceos que 
ganan más que un ministro 
de la Corte Suprema, pero 
hay secretarios judiciales que 
ganan muchísimo más que pro- 
fesores del Instituto Naciona 
de Chile. ¿Por qué? Porque 
hasta la fecha, la politiquería, 
los compadrazgos, las Influen 
cías y la debilidad impidie
ron hacer un escalafón único 
del servicio fiscal, donde no 
hubiera ni organismos, ni 
funciones privilegiadas.

La necesidad de hacer Jus
ticia económica a los serví- 
dores del Estado, por una 
parte, y la urgencia de poner 
atajo a esta marea loca de 
la inflación, por otra, mues
tran el camino al Ejecutivo, 
reajustar sueldos y reorgam- 
zar los servicios, reduciendo- 
10En relación a los funciona
rios semifiscales, es el publi
co, es la opinión nacional 
quien mejor puede opinar so
bre el exceso de empleados 
que pululan en cajas e ins
titutos. Las cajas de previ
sión son el más tipleo ejem
plo de los excesos a que na 
llegado en nuestro país la 
empleomanía, como fruto de 
compromisos y pagos políticos 
y electorales. Se ha creado 
un bosque de funcionarlos, 
donde ya es difícil descubrir 
el paisajei. Todo esto debe 

terminar, y puede terminarse 
si hay firmeza, seriedad y r>a- 
triotismo en los hombres de 
Gobierno. Que queden los in
dispensables, los más aptos 
y preparados, pero que queden 
en condiciones decorosas y sin 
el espectro diario de la tra
gedia económica familiar.

Los demás pueden ser em
pleados por el mismo Go
bierno en actividades produc
toras que el porvenir econó
mico del país exige como de 
preocupación urgente. Mu
chos problemas de la produc
ción que hoy amargan la vi
da chilena, tendrían una so
lución adecuada si se desvia
ra hacia la. ganadería, la le
chería, la pequeña Industria 
a miles de hombres y muje
res jóvenes, que vegetan tras 
el mesón de las cajas amar
gando al público con su mal 
servicio, y amargándose ellos 
mismos con su mala situación.

Reducir, reorganizar, rea
justar sueldos y desviar ha
cia la producción a todo el 
elemento que excede de la 
real necesidad del servicio 
público, puede ser la fórmu
la salvadora en este país 
enorme, pero desierto.

GEF.

AL REVES
Demandaron a un ex can 

didato por no pagar los dis
cursos que mandó hacer.

Dado los resultados, el de 
mandante debió ser el can 
didato derrotado.

^l/i ue rb

Primero fué a causa de mis I 
estudios, y, en seguida, por 
razones de mi profesión, que 
he vivido ausente de mi tie
rra _ chllpé — desde hace 
cuarenta años.

Sin embargo, a pesar del 
tiempo y la distancia no 
han podido borrarse en ■ mi 
los recuerdos de infancia y 
adolescencia, vividos inten
samente en medio de pano
ramas inolvidables, de islas 
verdes y pensativas, canales 
apacibles, mares y cerros ne
blinosos, melodías de pájaros 
y selvas vírgenes de árboles 
gigantes.

Para la inmensa mayoría 
de los isleños, Chiloé es algo 
así como la tierra de promi
sión porque ella brinda una 
vida apacible, cordial y sin 
dobleces, aún a las personas 

I que la visitan ocasionalmen
te.

Como funcionario de la 
provincia, permanecí en ella 
todo el año de 1946, frecuen
té sus pequeños caseríos, vol
ví a recorrer sus caminos, 
visité las islas más impor
tantes, conviví con muchos 
de los más destacados veci
nas de cada localidad, y es
cuché también los anhelos y 
sueños de los humildes...

Desde los primeros momen
tos pude convencerme dol 
abandono incaliflcado en que 
ha vivido esa provincia, y 
hasta donde suelen arribar 
periódicamente los agentes 
políticos con la bolsa reple
ta para comerciar por cuen
ta ajena con las conciencias 
no muy honradas de algunos, 
y con las confiadas e inge
nuas de la mayoría de los 
ciudadanos con derecho a su
fragio.

Es aquel un abandono sin 
justificación ni precedentes. 
Para ilustrar esta afirma
ción. citemos un caso concre
to. En 1946 no pudo contarse 
con los medios de transporte 
marítimo para movilizar la 
producción de papas hacia 
el norte del país, y éstas se 
pudrieron en las bodegas con 
el perjuicio evidente para los 
productores y para nuestra 
Incipiente economía nacional.

Los caminos allá casi no 
existen, y los reducidos tra
mos que pueden transitarse 
en carretas y camiones en la 
época de las lluvias, no res
ponden en manera alguna a 
una política caminera juicio
sa e inspirada en el deseo de 
intensificar la producción 
agrícola y ganadera de la Isla 
Grande.

Para 
puertos, 
siquiera ______ _____ r____
para el atraque de los barcos 
mercantes, ni otros medios 
que faciliten la recepción rá
pida y el desembarco de las 
mercaderías que suelen llegar 
semanalmente de los puertos 
del norte.

•K

qué hablar de los 
en donde no existen 

muelles adecuados

mesa» de los J.'„, 
mo asimismo LS 
c a algo fatallst,"l„ ‘ 
elación de los ..'"i 
tos políticos y ’">4 

y otras nes cahria fo^ 
de las causas o».I» 
explican el atrS

aun vlve 
Muchos son 

Que hoy aflige" 
de aquella pirita,: 
austral, pero uno“?;

r
lineas anterior« T' 
caminos que J * 
utilizadas por Sfe 
lotizados en ca del año. "a» 
ta los puertos lo, 
agrícolas y las m 
producción actual ¿S 
tenslflcarse al 
esta causa se deb/S 
no de la emlg?,. ! 
del campesino chS 
la Patogenia argeníK. 
cia los campos S., 
y Osorno. e l¡

Si hubiera exDM* 
abundantes corre® 
el interior hacia I.» 
oriental de la Isla 
tamos segures de qn.k 
pesinos se dedicarían ¿ 
a cultivar su, tlenM, 
industrias relacionada,' 
explotación ganaderi l 
modo el progreso 
y subiría el standard 
Ltual.nlV61mUyS*

Se nos dirá, «gw,. 
que ya en la Isla 
existe en marcha la R 
ción del proyecto de t 
mino troncal que unlti 
día el puerto de An¿ 
el de Quellón. Es un¡ 
to muy antiguo, 
demorado más de !og 
te para convertirse» 
dad, y que se le actuí 
períodos pre-elecclonarq 
los interesados en cq 
u obtener un asiento! 
Congreso Nacional.

El día en que el Gi 
central de la Repúb'is 
su atención en Chftá 
mejorar su medios 
y de vida y recurra i 
ayuda con el pro$ 
habilitar buenos cam!¡ 
vías de navegación t 
das. el día en que toé 
ciudadanos se unan! 
mente para luchar » 
del progreso y bienesh 
todos y de cada uno í 
tlcular, sólo ese día 
asomado el sol de la 
ción política y econóia! 
ra los hijos de esa a!f 
olvidada provincia.
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H L A

La cara del día

|ANIVERSARIO DE|| 
|__ VENEZUELA

La patria de Bolívar cum
ple hoy un año más de vida 
independiente, en pleno ejer
cicio de su libertad y de su 
soberanía.

Desde los días de su eman
cipación política, Venezuela 
ha sabido mantener e] ritmo 
democrático que le infundie
ra el Libertador, v unida a 

i sus hermanas de América, no 
na desmentido el carácter 
fundamental que le señala
ran los precursores y los rea
lizadores de su vitó indepen- 
n 1 pn r.p r

Iel ex director
¡DE ‘‘LA NACION”

Ha presentado su renun
cia, para acogerse a la ju
bilación, el ex Director de 
este diario señor Adolfo 
Fuentes Rojas.

Lo hace después de una 
larga carrera, iniciada en 
esta misma casa, y en la que 
recorrió todas etapas del 
periodismo informativo, has
ta asumir la Dirección.

En cada, una de ellas fué 
evidenciando méritos que 
lo llevaron cada vez más 
arriba, ai margen de la po
lítica y de las influencias. 
Y siempre se mostró hombre 
de recio temple moral, con 
sentido fino de la caballero
sidad y espíritu de buen

Por todo ello, al entrar a 
। un descanso de soora mere

cido, reo4>¿e el respeto de 
I todos lo* que alguna rela

ción tuvieron con él, y deja 
en esta casa un sentimiento 
de cordialidad y afecto a 
que el tiempo no pondrá lí
mites .

CRONICAS LITERARIAS
Nuestro crítico literario don 

Ricardo A. Latchan, relniclará 
en nuestra edición de maña
na, sus "Crónicas Literarias’’. 

ASPECTOS DE LA

TIERRA GUARANI
Hoy a las 10 horas se llevará | 

a efecto en la Escuela Superior 
de Niñas "República del Para
guay", una charla del escritor 
chileno teño? Alfonso Demaría, 
que versará sebre "Diversos as
pectos de la tierra guaraní”, y 
que será acompañada con un 
breve repertorio de música fol
klórica paraguaya.

I MONUMENTO A 
SUCRE

El monumento a Antonio 
José de Sucre, que entrega hoy 
a la admiración de la capital 
la Municipalidad de Ñuñoa, 
ubicado en la Plaza que lleva 
ya el nombre de este héroe de 
la independencia iberoameri
cana, constituye un verdade
ro homenaje del pueblo de 
Chile a las Naciones Boliva- 
rlanas.

Este homenaje se refiere es
pecialmente a Venezuela — 
patria del Gran Mariscal de 
Ayacucho—, que celebra hoy el 
aniversario de la solemne De
claración de su Independen
cia de España, hecha por «1 
Congreso Nacional de Vene
zuela el 5 de julio de 1811. 
La Declaración se hizo a pe
tición de la Junta Patriótica, 
presidida por el General don 
Francisco Miranda, que se ha
bía constituido el 19 de abril 
de 1810, gracias, especialmen
te, a los patrióticos esfuerzos 
del canónigo de la Catedral de 
Caracas, don José Joaquín 
Cortés de Madariaga, ilustre 
hijo de Chile y prácer de la 
Independencia de America.

La inauguración de hoy 
coincidirá también cón e] ho
menaje que le tributarán las 
multitudes de Caracas en su 
romería anual al Panteón Na
cional. En la nave centra] de 
este templo a las glorias ve
nezolanas descansan los res
tos del Libertador. Junto a 
ellos, al lado derecho, está la 
tumba de Miranda, y al lado) ówr« BlteuU, MlalMro te Belad««, te nwxte

Las riquezas naturales de 
han dado a la Re

pública venezolana un sitio 
destacado entre las naciones 
mas productoras del Conti
nente, y, gracias a ello, ha 
visto prosperar su economía 
de manera ejemplar, situa
da en el centro mismo don- 
a! Se. bl¿urc?n las naciones 
de este Hemisferio, ha sabl- 

,aP™TC5:har esta situación 
privilegiada, no tanto por 
las imponderables riquezas 
de su suelo como por la ati
nada administración de la 
may°rla j16. sus gobernantes

Este desenvolvimiento de 
su capacidad material no ha 
privado a la República vene- 

jzolana de mantener y forti- 
alHe e elercicl° de las más 
altas y puras disciplinas In- 

j ±C,t,UaIesJ y si ha llegado a 
Sa' ™ada Ia "''tenas de- 

i America , es porque en ella 
। han brillado, con luz propia. 
1 ma*s selectos Y privile
giados Ingenios del Contlnen-

Dentro de la armonía ame- 
''cana, le ha cabido v le ca
bra a Venezuela desempeñar 
un papel de indubitable im
portancia. Ya ]O ha demos
trado en múltiples ocasiones 
en que \ ha sido preciso deci
dirse por la defensa d* la 
fraternidad v de la diz ame
ricanas. Sus hombres más 
sobresalientes en la pólítlca' 
en las ciencias, en la litera- 
tura y en el arte, han prac
ticado siempre este postulado 
de hermandad por sobre 
cualquiera otra consideración 
ajena a la grandeza de esta 
causa.

Pxr* kw otaUMM* «i di* 4«

CARTAS AL D
LA CAZA DE BALLENAS
Esta Empresa, con motivo 

de la publicación que ha apa
recido en la edición de antea
yer de ese importante dia
rio a su digno cargo, desea 
expresarle su reconocimien
to por esa magnífica obra 
periodística que han realiza
do sus colaboradores, los se
ñores Manuel Gandarillas y 
José Pérez Soto, y a la vez 
nuestros sinceros agradeci
mientos por la atención que 
ha merecido a usted y a ellos 
la industria que nosotros he
mos formado en Quintay.

Justamente un relato del 
estilo del señor Manuel Gan
darillas, que no pudo haber 
sido más real en lo que a la 
caza de las ballenas y las 
faenas industriales en tierra, 
permite al público apreciar en 
una forma efectiva de que 
nuestro país, contrario a la 
opinión errónea de muchos, 
en realidad posee ya una in
dustria ballenera moderna y 
la que, a Juzgar por lo que 
dicen los expertos internado-

[RECTOR 
nales, es una de las 
terrestres más módem 
el mundo. Es, pues, tami 
este sentido que el fofo 
desea expresar, tanto; 
ted como también a s 
cientes representante 
fueron a Quintay, se- 
decimientos, lo que de: 
las circunstancias, po: 
suerte, hasta ahora noh 
dido hacer personal: 
pero confía en que o 
próximos meses de ven 
brindará alguna oporte 
para ir juntos a Quinta] 
diendo efectuarse qufo 
tonces también un j 
embarco en uno de los1 
ñeros, para conocer e 
manera completa toar 
faenas de la caza 
además las de las w- 
de barba.

Con sus mejores salí-1 
despide de usted, suyo 
afmo.

(Fdo).— H. Heinsenu 
te general de la C0-' 
Industrial.

la gesta de la libertad vene
zolana es. también un , 
de regocijo nacional. i O1 
eso cumplimos la misión de , 
traducir este sentimiento sa- ' 
ludando efusivamente a 1? 
colonia venezolana residente 
a«?» T? un° ^Presentante 
inte el Gobierno de nuestra

día ■ 
Por ■? PEÑALll

ARRIENDA TRW 
DE ETIQUETA

ESTADO 14'

APARECIO
EL TOMO Vil

de LA historia DE CHILE, P°r 
FRANCISCO a. encina.

que mlent™T.<CUbre eI pel'íodo t,c la historio "íS»» 
grues° de 10f‘ próceros de la IndQfí

Estado“ 1 O'HIggtas se forma un I“®’
Vertleí'nn“10 f“ que San Martin fué superior » ¿’i 

San Marfín rc0“n^n ^Cap,y0 "arebral d'‘ 

DrLx CONQUISTA A LA EXPj 
CION.LIBERTADORA DEL PERÜ

PRECIO DEL TOMO: $ 90.-

Librería Nascimento
SAN ANTONIO 240 (con Pasaje ImPer”

TELEFONO 32082 CASILLA 229f ¿
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Con Jesús Antonio Meza
rilATKO MESES EN SANTIAGO LO HACEN VACILAR EN SU

ELECCION DE MUJERES BELLAS: CHILENAS 0 * 
VENEZOLANAS

„Tierra donde Florecen las 
labras Raras” es Chile, se- 

?a bj£ús Antonio Meza, estu- 
venezolano, cuatro meses 

dlaS.nte en Santiago.
resid¿tov escribiendo, dice, un

Mnnílo para amlROs da 
rírlS P°™ue bUos "? 5aben 
C ímii se álce "micro" en vez 
5"’.wtobú»”l '■‘■arro" por "Irán. 
“? "pololear" por "enamorar ; 
via ’ n” oor lo que llamamos 

"chiquilla’ o "cabra” 
nuestra "muchacha' .P°^ez» Une do una ciudad 

dCAlue en Caraca-^abundan las 
, "...'nde D. Andrés Bello: los 
.^chachos" estudian en libros

como la Historia do 
Valenzuela". y en los es- 

do las librerías se ven SpllAs .le "Zte-Zaf. y de 
mayoría de los escritores chl- 

leBfc'usár.dose dice: "En Cara- 
queremos mucho a Chile, 

So de otros detalles no me 
acuerdo ahorita".

—¿Por qué se decidió a venir a 
C1—Amigos venezolanos, con sus 
elozlos del vino, las mujeres, e] Xa las frutas, la facilidad de 
i, vida, tienen la culpa, Luis 
Alberto Parodl, entre otros

—¿Y se siente defraudado?
—¡Caramba, no! Santiago es 

una ciudad maravillosa. Sus 
mujeres son ¡indas, generosas. 
Visten muy bien, son muy cul
tas En Caracas las "mucha
chas” son más tímidas, pudoro
sas Es más difícil ver una 
"pantorrilla” o un "peroné”' la8 
chilenas saben precisamente la 
función que representan sobre 
la tierra y la cumplen a concien
cia. Esto está muy bien, amigos 
¡Me gusta!

—¿Quiere esto decir que so 
casará en Chile?

—En estos asuntos del cora
zón, por favor no me metan; es 
un poco peligroso.

—¿No se ha decidido?
—No es que no me haya de

cidido, sino que las novias de 
mi tierra, Ud. sabe...

—Pero, díganos, ¿realmente 
las mujeres son lindas aquí?

—Claro, sin discusión. Pero, es 
que hav mujeres lindas en to
das partes del mundo. Las mu
jeres son lindas por naturaleza.

Santiago es para Meza —28 
años, 1.78 de estatura, trigueño, 
católico por tradición, y además 
sentimental por naturaleza- 
una metrópoli' ya conquistada. 
No hecha de menos el Cerro 
del Avila, ni los restos de pa
lacios coloniales de Caracas, sin 
que ello le impida notar que el 
agua es más dulce allá; que 
el aire aquí es más frío; que 
allá llueve mucho en verano; 
que las estrellas están más cér
ea allá que aquí.

Falta, naturalmente, su popu
lar fruta, “el mango” o "mamey” 
y el grito de los vendedores de 
los diarios: "La Esfera" —muy 
parecida a LA NACION, de San- 

jtlago—, “El Universal”, “El Na
cional”. "El País", "La Prensa”. 

I —¿Alguna esquina interesante 
en Santiago?

—La de Compañía con Anu- 
mada, donde nunca se encuen
tra a nadie... esperando, por
que todo» los que van se en
cuentran ...!

—¿'Algún apellido raro?
—Aquí nuestros ‘Larráln" se 

convierten en “Larraín", y hay 
Un nombre, algo así como "Mer
che” o “Meche" para las "Mer
cedes". ¿Es esto francés?".

Sólo sabemos que Jesús Anto
nio es, además, de un buen es
tudiante de Higiene Industrial, 
un alumno distinguido en i' 
cursos de Mecánica Dental de 
la Universidad. >

“Tengo plena confianza 
que esta profesión se hará 
ponsable de mi porvenir", 
clara con énfasis y con su¿ 
gante manera de decir cosas 
sencillas en forma trascendente. 
Estudió "humanidades" en el 
Liceo "Alcázar” de Caracas, es
tablecimiento coeducaclonaí o 
mixto”, como dicen allá. Es 

un muchacho serio, aficionado a 
las literaturas. Su madre, doña 
Juanita Meza de Valido, lo si- 
?ue cuidando a través de 
distancia. Es hijo único.

—¿Muchos vicios?
—Fumo, bebo, me gustan las 

mujeres, pero todo esto dentro 
del más estricto orden natural.

—¿Miedo al infierno?
—No creo que exiria un in- 

tierno, porque creo que existe

No cambia sus "joropos” por 
la cueca

los

du

de
ele -

la

Dios, bueno, hasta con los pe
cadores. Posiblemente la idea 
del infierno sea una creación 
fascista, para amedrentar a los 
verdaderos demócratas.

—¿Baila?
—Allá tanto como aquí. Co

rrientemente muchos ''boleros'1 
pasos dobles, Joropos, meren
gues, rumbas, huaraches. Nues
tro joropo" en muchos aspec
tos se parece a la “cueca“ chi
lena.
slca^^ SUS a^c^ones a Ia mú-

—Me gustan Wagner, Beetho
ven, Schubert, Liszt, pero tam
bién soy autor de boleros, jun
to a mta compatriotas Castillo 
Bustaonante. José Reina.

Así habla largo y con amplio 
conocimiento de la lejana Ve
nezuela, anotando rasgos que 
en el fondo hacen coincidir en 
muchos aspectos al chileno del 
sur con el venezolano del tró
pico. Las diferencias son exter
nas. ,

—Claro —Alce—, ¿lii bebe 
cerveza más que en Chile, por
que no tenemos los ricos vino» 
de Qulllcura; el vino en Cara
cas se vende a precios prohibi
tivos El pueblo bebe "aguar- 
»lente^de caña”- v se toma 
cocuy”, bebida hecha de la 
penca" de tuna. En vez de 

"chicha de uva", tenemos "chi
cha de maíz".

—¿Y de las comidas?
—El "cochayuyo” no se cono

ce. He mandado, molido, una 
cantidad a Venezuela, para ver 
modo de que lo analicen v es
tudien la posibilidad de aclima
tarlo en nuestras costas.

Hecho de menos los "caraotas”, 
especie de “poroto”, plato po
pular venezolano, pero en gene
ral, ya lo ven, estoy muy bien, 
sano, optimista, deseoso de tra
bajar por un entendimiento más 
estrecho cada día entre Chile y 
Venezuela...

—¿Y en ]o económico?
—Se vive como estudiante, c<m 

grandes Ilusiones, con ánimo de 
abrirse paso... Los "bolívares” 
transformados en "pesos" se 
esfuman rápidamente, pero es
to, amigo, ocurre, en todas las 
grandes capitales.

lTexpüsícToñde
ALFREDO ARAYA

El lunes próximo se inaugura 
en la Sala de Arte del Banco de 
Chile, la exposición de paisajes 
del notable pintor chileno Alfre
do Araya Jacobson.

La última presentación de sus 
cuadros la realizó Araya hace 
dos años, y tanto la crítica co
mo los numerosos admiradores de 
este artista esperan esta nueva 
oportunidad, dado el prestigio de 
que goza en nuestro ambiente co
mo uno de los más grandes pai
sajistas chilenos.

La exposición de Araya Jacob, 
son permanecerá abierta toda es
ta semana.
EXPOSICION DE

IMAGINERIA COLONIAL
Esta tardo se clausura la expo. 

slclón de Imaginería Colonial 
Hispano Americana, abierta bajo 
los auspicios de la dirección del 
instituto de Extensión de Artes 
Plásticas (U. de Ch.). En esta ex
posición se han podido admirar an
tiguos tallados en madera, mu
chos de ellos provenientes de Es
paña, país donde floreció en espe
cial este arte.
AGRUPACION TECNICA DE

CONTADORES RADICALES

Hoy a las 13 horas en el Club 
Radical, Catedral 1359, se veri
ficará una reunión general de 
los miembros de esta agrupación 
profesional, simultáneamente con 
un almuerzo de camaradería.

/
APROVECHE estas pocas horas

DE NUESTROS LECTORES
DESCONGESTION

DE TRANSITO
La prohibición estricta de 

estacionar vehículos en las 
calles céntricas de la ciudad, 
ordenada por la autoridad, en 
cumplimiento a los Regla- I 
montos Municipales con el 
SSh8™, obJeto de hacer ' 
electiva la descongestión del 

dió 108 resultados 
apetecidos mientras se man- 
tuvo la debida vigilancia por 
parte del Cuerpo de Carabine
ros. Desgraciadamente, los 
automovilistas se dieron cuen
ta de la falta de perseveran- 
cla,.®n la mantención de las 
medidas ordenadas, y han 
vuelto a poner en práctica la 
cómoda cuanto perjudicial 
costumbre de estacionar sus 
vehículos en las calles de 
Ahumada y Estado, precisa 
mente en Jas horas de tránsi
to intensivo. Esto trae' con
sigo los inconvenientes pre
vistos al adoptar las medidas 
que recordamos, y ahora re
vestidas de la agravante de 
que se procede en esa foiína, 
con perfecto conocimiento de 
causa, y con desprecio absolu
to1 por las sanciones.

Consideramos indispensable 
volver al sistema de estricta 
vigilancia en materia de pro
hibición de estacionamientos, 
Complementándolo con las 
sencillas, pero eficaces medi
das de educación vial de que 
trataremos a continuación, y 
y de cuya divulgación y cum
plimiento pueden encargarse 
la propaganda radial, la cine
matográfica, el Departamento 
del Tránsito y el Cuerpo de 
Carabineros, que tan valiosa 
cooperación prestaron a los 
buenos propósitos del señor 
Intendente de la Provincia, lo 
que les valió, en estricta jus
ticia, el aplauso unánime de 
toda la población.

Descongestión en el centro 
de la ciudad. — Vemos a 
alario que muchos automo
vilistas que, en las horas 
de mayor tránsito, se dirigen 
a sus domicilios, en Provi
dencia o Ñuñoa, toman in
variablemente las calles de 
Merced, Agustinas o Avenida 
Bernardo U’Higgins, para sa
lir del centro de la ciudad. Es 
claro que estos recorridos les 
ofrecen toda clase de sacrifi
cios, molestias y demoras que 
comprometen el tránsito en 
general. Igual cosa pasa con 
ios que van a la comuna de 
San Miguel, que se movilizan 
exclusivamente por San Die
go. Estos inconvenientes se 
subsanarían con sólo el hecho 
de que los que van a Provi
dencia salieran por el Parque 
Forestal, Avemaa presidente 
Balmaceda, o Avenida Santa 
María, entrando a su sector 
por el puente del Arzobispo. 
Los que van a 5¡uñoa lo hicie
ran por Diez de Julio, Copiapó 
o Avenida Matta, y los que 
van a la Gran Avenida, por 
Lord Cochrane. Citamos es
tos tres recorridos únicamen
te, para demostrar que con 
un poco de cooperación se 
pueae descongestionar el 
tránsito en el centro sin ma
yores dificultades y, por el con
trario, con gran beneficio para 
los propios afectados. Igual 
cosa debiera suceder en el 
trayecto al centro de la ciu
dad, sobre todo en las horas 
de transito intensivo.

Pago dé microbuses, 
sencillo. — El acceso a los 
microbuses se resiente por la 
estrechez de las puertas y 
por ser el chofer la persona 
encargada del cobro. Es- 

' ta dificultad se agrava por el 
hecho de que muchos pasaje
ros, al pagar su pasaje, lo ha
cen con billetes hasta de 50 
pesos. Mientras éstos reciben 
su vuelto se produce el con- 
siguente retraso de los que 
pretenden subir y pagar a su 
vez, y no lo consiguen. Cuan
do no ocurre que alguien es
pera la última hora para ba 
jar, y ia cosa se complica mas 
todavía.

Es indispensable que el pu
blico se dé cuenta de lo que 
significa para la mejor mar
cha de su vehículo el darle la 
mayor facilidad. Sería una de 
ellas llevar el dinero exacto 
para el pago.

Correrse en el pasillo 
Es corriente oír a los caofe- 

I res en los microbuses, que pi
den en la forma más amable 
a los pasajeros que se co- 

I rran para atr¿s Y despejen 
1 la subida y la parte delante
ra de estas máquinas. Es ca
so muy raro que los pasajeros 
atiendan esta justa petición y 
que quieran despejar. En la 
generalidad de los casos se ha
cen los sordos, y aquellos que 
pueden hacerlo, arguyen que 

I se van a bajar pronto. Esto 
de ocupar la parte delantera 
de los pasillos, dejando vacia 
la parte de atrás, impide una 
movilización desahogada, al 
subir o bajar, y al mismo 
tiempo disminuye la capaci
dad de los vehículos, lo cual 
és muy dlSno de tomarse en 
consideración, ya que debido 
a j. falta de máquinas y al 
*ran número de personas que 
necesitan movilizarse, hay que 
dar toda clase de facilidades 
para cooperar a la acción de 
la autoridad, que en estos ca
sos ha debido tolerar que se 
pueda admitir mayor nume
ro de pasajeros que de ordina-

ll illTANO olivos bustos - 
MANIFESTACION SOCIAL 
' ¿«THE ANTOFAGA.STINOS

Hoy tendrá litSw
i-'ón vxúal con que lós añtoia- TsilS« rSíStel en Santlieo 

■enmemóran el
Quinta Compañía de Bomberos 
le Antofagasta, y. al efecto, han 

I orgSzado un almuerw que se
rá ofrecido en el Club Soca?, ubi 
Cado en. calle Merced 815, ál la 

Ido del teatro Santi»®», a 1« 13 
hora*.

CIENCIA FILOSOFIA
POR EDOUARD HERR1OT, DE LA ACADEMIA FRANCESA,

No hemos olvidado aún que tad y capaces de la crítica. -’T Pl OrOnucnrM vttt m .en el crepúsculo del siglo XVII, < 
Fontenelle trataba ya de inl- j 
ciar a una marquesa en las : 
definiciones esenciales de la ¡ 
filosofía. Después d» cenar, ¡ 
en la primera frescura de la । 
noche, la acompañaba al par
que, inundado por la claridad , 
de la luna llena, cuyos rayos, ! 
nos dice, “formaban una agra- , 
dable mezcla de blanco vivo ' 
con todo ese verde que pare
cía negro”. La austera con
versación comenzaba, como 
conviene, por algunas galan
tes ensoñaciones sobre la be
lleza rubia del día, opuesta a 
los encantos morenos del cre
púsculo. Para no asustar a la 
marquesa, Fontenelle le ex
plicaba la naturaleza por me
dio de comparaciones toma
das de las costumbres de la 
Opera. Abordaba el objeto 
mismo la conversación: “To
da la filosofía, declaraba, está 
fundada sobre dos cosas, so
bre el hecho de que tenemos 
el espíritu curioso y los ojos 
débiles... Se quiere saber más 
de lo que se ve; tal es la di
ficultad ... Los verdaderos fi
lósofos pasan su vida sin creer 
en lo que ven, y tratando de 
adivinar lo que no ven”. Y 
mientras que su guia espiri
tual le expone la genealogía 
de las ciencias, la marquesa, 
con la mirada dirigida hacia 
el oro de la« estrellas, hacia 
el fondo azul del1 cielo, como 
un pastor de las edades pri
mitivas, absorbe las enseñan
zas con tan delicado placer, 
que le dice a Fontenelle. 
“Continúe usted, por favor, 
hablándome caldeo”.

Nuestro guía nos hace ver 
hoy la íilosoíia primitiva, reu
niendo los enigma» en cuyo 
desciframiento se encarniza la 
inquietud humana, plantean
do, bajo formas secretas o pú
blicas, todos los problemas 
con que se atormentan los espí
ritus; procediendo, época tras 
¿poca, a hacer el Inventarlo 
de los conocimientos; incor
porando a la vida social y a la 
vida moral las verdades que 
extrajo poco a poco del caos 
inicial. Engendra las distin
tas ciencias, a medida que las 
encuadra y reúne. Invita a 
cada una de ella» a conocer 
cada vez mejor sus métodos;

J compara, tiende hacia una 
, síntesis que restablecería, a un 
’ tiempo, la unidad del mundo 

y la unidad del espíritu. Y sin 
’ dejar de reservarse su derecho 
¡ de control y de crítica sobre 

los conjuntos, su papel de 
’ madre de las ciencias, sin de

jar de permanecer fiel a la 
clásica definición que le dló 
Platón en su República, atrl- 

' huyéndose, por ejemplo, el 
; cuidado de examinar esta no- 
; clon del espacio que las otras 

disciplinas se limitan a utl- 
' lizar, se constituye en ciencia 
' propia haciendo beneficiar 
j con las conquistas realizadas 
1 por la observación y por el 

análisis, a sus provincias de
nominadas lógica, moral, es- 

। tética, o, con una palabra bas
tante enojosa, psicología. Vi*

J sión sencilla, amplia, y, tal lo 
creemos, justa, a pesar de al- 

' gimas estrepitosas oposicio
nes. Ciertamente el filósofo

1 verdadero no quiere parecerse 
1 a ese loco de Atenas que creía, 
; por una extraña fantasía, que 

todos los barcos que aborda
ban el Píreo le pertenecían. 
Platón, que da la definición 
más general de la filosofía, 
muestra ya el discernimiento 
del que saldrá todo el porve
nir. Theetete, ese joven Só
crates, que debe servir de mo
delo a los alumnos de la Aca
demia, ese adolescente tan ta
lentoso y prudente a la vez, 
todo cubierto aún, como al
gunos maestros, de heridas re
cibidas en la batalla, pero tan 
suave que sus pensamientos, 
siguiendo el texto antiguo, 
tienen la efusión silenciosa 
del aceite. Theetete es un 
geómetra. Y Sócrates lo in
terroga largamente sobre las 
conclusiones de sus estudios 
antes de llevarlo a una discu
sión metafísica sobre la ver
dad y el error.

¿Cómo se estableció esta re
lación de la filosofía y la cien; 
cía en el curso de los siglos? 
Problema demasiado amplio 
para atrevernos a abordarlo. 
La mas preciosa de las adqui
siciones no es, posiblemente, 
haber dado este título de epis- 
tología a las investigaciones 
que, sin duda, se contentarían 
con un rótulo menos ambicio
so. Pero el conocimiento del 
hombre real aclaró la especu
lación sobre el hombre abs
tracto; la estética se enrique
ció con todos los aportes de 
una historia día a día más in
formada. La lógica se fortifi
ca, cada vez que un sabio co
mo Descartes o Claude Ber- 
nard se dedican al examen 
del instrumento del que se 
sirvieron.

¿Quiere decir esto que la fi
losofía está condenada a per
der todo lo que la ciencia ha 
ganado? ¿Está destinada a en
cogerse, como la famosa piel 
de onagro? Si la filosofía se 
limitara a ser únicamente un 
ejercicio, si sólo obrara bajo 
la forma de una permanente 
invitación a razonar; aunque 
si se redujera a un arte, man
tendría, por su mismo desin
terés. su valor. Por lo menos, 
si se entienjio a la francesa, 
retenida en cuadíofc trazados 
con medida y bajo la ley de la 
claridad. Hallar, es hermoso; 
buscar, es aún más noble. Pue
de decirse que es la corona
ción de los estudios por la fi
losofía lo que valló a Francia 
tantos espíritus fuertes o Üe-

formado« an M l»>ar-

Ciertamente, no es en tiem
pos como éste, en que las rea
lidades ejercen su dura tira
nía, cuando debe pensarse en 
suprimir o restringir esta me
ditación.

La filosofía, se ha dicho, es, 
sobre todo^el arte de ignorar. 
Tiene al día la cuenta dónde 
se inscriben nuestras certi
dumbres y nuestra« ignoran
cias.

PRESIDENTE DEL CONSEJO

DEPTH. DE BIENESTAR SOCIAL TIENE 
CAJA DE RETIRO DE LAS FF. ARMADAS

Seguramente, la inteligen
cia de un hombre se mide se
gún su capacidad de tener 
conciencia de lo que no com
prende. Nosotros mismos per
cibimos bien los límite» de la 
acción que es, se ha expresa
do, una afirmación. Para el 
que piensa, es también la ne
gación de todos los posibles 
menos uno. De ahí la necesi
dad de la modestia.

1 H.

MUSICA

Con asistencia del Ministro de 
Defensa. Nacional, de los miem
bros del Consejo y personal de 
la Institución se inauguró ayer el 
Departamento de Bienestar So
cial de la Caja de Retiro y Mon- 
tepfo da las Fuerzas Armadas.

Se encuentra Instalado este mo. 
derno Departamento en el mismo 
edificio de la ’Caja, contiguo a 
sus oficinas, en la calle Cienfue- 
»os, y cuenta con todos los mo
dernos servicios que una orga- 
r.liaclón de esta naturaleza re
quiere para la adecuada atención 
de las personas que se 
a sus beneficios.

En efexo, el Servicio 
cuenta con facultativo«
diversa« especialidades, como asi
mismo con el Servicio Dental y 
Farmacia ’que se amplían para 
la atención no sólo de los pensio
nados, sino aún de sus familiares 
inmediatos.

En su Policlínica, se realizan 
aquellas curaciones sencillas y rá 
pidas que pudiéramos calificar de 
emergencia y s'empre bajo la di
rección médica del caso.

También hay una excelente ins
talación de rayos ultravioleta.

El Servicio de Asistencia, So
cial está a cargo de visitadoras __
tituladas con larga experiencia, do«.

y la asistencia Jurídica, para 
atender a .os asuntos relaciona
dos con ia naturaleza del De
partamento, cuenta con el co
rrespondiente abogado.

Se ha Instalado además un al
macén en el cual se encuentran 
a disposición de los pensiónalas 
aquellos artículos de primera ne
cesidad y de uso y consumo ha
bitual, d» necesidad imperiosa pa
ra el hogar.

Como complemento futuro da

acogen
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MAÑANA SE EFECTUARA LA ULTIMA 
PRESENTACION DE DROSSELBART

Mañana tendrá lugar en el Teatro Municipal la última 
presentación del ballet “Drosselbart” en el Teatro Municipal, 
con la actuación en los papeles principales de los primeros 
bailarines Lissy Wagner y Rudolf Pescht.

Este magnífico conjunto de ballet de la Escuela de Dan
za que dirige Ernest Uthoff, cumple con esta última presen
tación de mañana las veinte funciones con ‘ Drosselbart’', des
de su estreno a fines del año pasado. Este ballet, realizado 
coreográficamente por Uthoff sobre música de W. A. Mozart 
y basado en un cuento de los Hermanos Grimm que relata 
una bella historia del medioevo germano, ha logrado cautivar 
la atención del público chileno, y su trascendencia ha sido 
tal, que en varias oportunidades el Ballet de la Escuela de 
Danza del Instituto de Extensión Musical ha sido requerido 
por empresarios de Buenos Aires para presentarlo en el Tea
tro Colón, lo que no se ha hecho debido a la función que 
debe cumplir en el país, y al ensayo constante de obras nue
vas que pronto conoceremos.

las Fuerxas Armadas se instalará 
•n lugar adecuado una casa de 
Salud y se creará un Hogar In
fantil para educar y formar en *4 
a todos los niños pequeños, huér
fanos si» recursos, hijos ds pen
sionados de la Institución.
PROBLEMAS DEL CREDITO 

PRENDARIO CONOCIO S. E.
El Vicepresidente de la Repúbli

ca, Excmo. señor Luís AJbert* 
Cuevas, recibió ayer al Vicepresi
dente Ejecutivo de la Caja de Cré
dito Prendario, don Víctor León 
Quintana, con quien conversó so- 
bse la situación de esa institución 
y especialmente sobre el proyecto 
de nueva planta del servicio, ac
tualmente pendiente de la consi
deración de la Cámara de Diputa-

EL MARTES PROXIMO DEBUTA ZINO 
FRANCESCATTI EN EL T. MUNICIPAL

Sigue abierto en la« oficina* dei 
Teatro Municipal y con un éxito 
extraordinario, el abono a loa dos, 
únicos conciertos que darán in
dependientemente, lo« famosos 
concertistas Arthur Rubinsten y 
Zlno Francescatti. violinista este 
último que ha recorrido el mundo 
entero a excepción de Chile y que 
está clasificado entre los más 
grandes concertistas de su cuerda, 
en la época actual. Tanto la nue 
va visita de Rubinstein, como la 
venida de Francescatti. se debe a 
los esfuerzos combinados de la 
Sociedad de Conciertos Daniel y 
la Asociación Teatral Sudame
ricana, que no han omitido sacri
ficios de ninguna especie, para 
traerlos a Chile-

El concierto de Zino Frances
catti, se efectuará el martes pró
ximo, con un programa de íasci-

nante atracción, que 1« dará am
plia oportunidad para lucir «u 
portentosa técnisa.
MAÑANA SE DESPIDE

HERMANN SCHERCHEN
Mañana a las 11 horas se efec

tuará en el Teatro Municipal, el 
concierto de despedida, que ofre
cerá «i notable director Hermana 
Scherchen, quien regresa por la 
combinación aérea del lunes a 
Europa, para dirigir diversos con
ciertos en los países del Viejo 
Mundo.

Definitivamente «erá éste el úl
timo concierto que escucharemos 
bajo la dirección de Hermana 
Scherchen, y dará ocasión a un 
homenaje de despedida del públi
co chileno para tan eminente 
maestro.

SERVICIO DE COBRANZA
JUDICIAL DE IMPUESTOS

DOCTORA LUCY WANG VISITO 
AYER EL LICEO AMUNATEGUI

REMATE JUDICIAL
El Liceo Miguel Luis Amu- 

átegul recibió ayer la visita 
de la doctora Lucy Wang, 
distinguida personalidad de 
la Universidad de Hwa-nan, 
quien iba acompañada 
Encargado de Negocios 
China, doctor Tang Wu. Fué 
recibida por el Rector de ese 
plantel educacional, señor 
Romeo Salinas, oportunidad 
en que le hizo entrega a la 
doctora Wang de los traba- 
ios de los alumno* del Ins
tituto de Sinología.

Se realizó en esta ocasión 
un acto literario, el que co
menzó por las canciones na
cionales de Chile y China. 
Habló un representante del 
Instituto Peí Yen, el Rector, 
señor Salinas, y la doctora 
Wang, ayudada por un inter
prete. Se reflrioa las liber
tades alcanzadas por la mu
jer china en los últimos tiem
pos v a las aspiraciones de 
las juventudes del mundo.

del 
de

JIRA DEL CORO DE LA U. 
DE CHILE

El coro de la Universidad de 
Chile se dirigirá el martes 15 
en jira al sur. Actuará en 
Concepción, Temuco, Valdivia y 
Osorno, interpretando obras de 
Arcadelt, Crosse, Victoria, Pa- 
lestrina, Alfonso Letelier, Juan 
Orrego, Salas, María Luisa se- 
púlveda, Alfonso Montecinos y 
otros autores.

Con esta Jira, el coro de la 
Universidad trata de difundir 
por todo el país el fruto de su 
esfuerzo. L _ ,

Su programa es extenso y | 
conseguido por el esfuerzo co
mún y la habilidad de su di
rector señor Mario Baeza Ga- 
jardo, Joven y talentoso musl-

Forman este conjunto las 
Sopranos: Srtas Eliana Rojas, 
Carmen González, Doris Band, 
Teresa Gallardo, Nory Leiort, 
Linde Segel, Rebeca Juárez, 
Marta Navarrete, Juana Yánez, 
y Francisca Vásquez. Contral
tos: Margarita Silva, María 
Elena Rebolledo. Gaby Müller, 
Teresa Garay, Marta Rose, Ida 
Améstica, María Goffard, Ella- 
na Muñoz, Lucy Tapia Iris 
Osorlo. Paulina Vlla, Yolanda 
Castillo, Mímí Gómez, Gertru
dis Hevia y Silvia Cisternas. 
Tenores: Mauricio Ríquelme, 
Ricardo González, Rolando Cor
tés, Armando Iribarren, Sergio 
Yáñez, Jorge Angulta Alejan
dro Rivas, Mario Castillo, Enri
que Lafourcade, Pedro Parro- 
chía. Alejandro Reyes y Sergio 
Carreño. Bajos: Orlando Ri
vera, Félix Hüttner. Dante 
Améstica, Jorge Ochoa. Carlos 
Mendía, Luis Arrau. Raúl Emst, 
Carlos Contreras, Daniel Gar
cía Gregorio Cruz. Hugo Villa- 
rroel. Erwin Muñoz, Humberto 
Slachevsky, Osvaldo Orellana y 
José Olguín.
NUEVO DIRECTORIO

DEL CLUB PERUANO

También recrió un alumno 
del Instituto nombrado, es
tablecimiento que reúne a 
alumnos chino« que reciben 
enseñanza de profesores chi
lenos y chinos.

La doctora Wang agrade
ció especialmente la inter
pretación de la Canción Na
cional China por el coro del 
Liceo a cargo del profesor 
señor Montes de Oca. Ex
presó su agrado por la amis
tad de ambos países y por 
la dedicación y labor des
arrollada, por los profesores 
de] Instituto Peí Yen.

En la rectoría del estable
cimiento se le ofreció final
mente un cocktail, al que, 
aparte del personal de pro
fesores del Liceo, asistieron 
numerosos integrantes de la 
colonia china en Chile.

El local del Liceo estaba 
engalanado con banderas de 
los dos países en su fachada 
y en sus patios interiores.

La doctora Wang se diri
girá el próximo lunes a Li
ma por vía aérea.

Un gesto solidario 
de los estibadores 
marítimos de Arica
DARAN PARTE DE SUS SA
LARIOS 
QUE YA

Er. su última asamblea gene, 
ral el Club Peruano de esta ca
pital precedió a elegir su nueva 
masa directiva, la que quedó 
constituida por las siguientes 
parwna¿ en los cargos quo te 
ladtaan: _

Praildeñte señor Jorge Yaru- 
B.; vicepresidente, señor Alber
to Tiravanti C.; secretarlo, se. 
ñor Alberto del Solar J- R-l bi
bliotecario, sefter Jorge Gamlo 
G.; tesorero, señor Guillermo 
Smlth; vocales, señores Julio

PARA OBREROS 
NO PUEDEN TRA

BAJAR

entrevistó con el Mi* 
Trabajo el Secretario

COMUNA DE QUINTA NORMAL
COBRO DE CUOTAS DE 

PAVIMENTACION
Por resolución de fecha 16 de Junio último de! 5 o Jtízg&dp 

Civil de Mayor Cuantía de esta ciudad, recaída en los autos por 
cobro de cuotas de pavimentación, caratulados “Junta de Pavi
mentación con Deudores Morosos’’ expediente N.o 12968, se ha 
fijado el día 23 de] presente, a las 15 horas, para que tenga lugar 
el remate de las siguientes propiedades de la comuna de Quinta, 
Normal:

Cuenta

673 
794 
9R5

1013
1027
1059
1104
1116
1155

1206
1118
1252
1261 
1275-A 
1294
1296
1298
1316
1332
1334
1343

29-57
49-57
91-57-B 
95-57

147-57

Ayer se 
nistro del------- ---------- --
del Sindicato Profesional de Es. 
tibadores Marítimos de Arica, 
señor Eleuterio Ramírez García, 
quien vino a solicitar se autori
ce el trabajo de obreros suplen
tes en las faenas de e¿e grecnlo, 
los cuales en una actitud solida
rla que merece anotarse, se des. 
prenderán del 40 por ciento de 
sus salarlos para ayudar a 13 
obreros de planta del mismo ra- , 
mo que ya no pueden trabajar i 
por su avanzada edad, lo que , 
los ha Inhabilitado físicamente.'

El Ministro señor Pradeñas, „ . 
Muñoz acogió con especial in- i E-1P 
terte la petición, manifestando . e-43 
al dirigente gremial visitante E-76 
que con el mérito de los antece- ' E-126 
dente» respectivos solicitaría la I E-154 
autorización legal Indicada. | E-167

IMAGEN DE SUCRE FUE ¡ e-tom
TEMA DE CONFERENCIA I

EN LA UNIV. DE CHILE ¡ £-0™ 
¡ r.-U-ioo

Auspiciada por el Instituto I 
Chileno Venezolano de Cultura । 
se lleVó a efecto en el Salón de I 
Honor de la Universidad de Chi
le, la conferencia que sobre Ima. 
gen y Recuerdo de Antonio José 
de Sucre dictó ante una nume
rosa concurrencia la señorita 
Graciela Schael Martínez, Adic
to Cultural a la Embajada de 
Venezuela.

Hizo la, presentación de la 
cúofctonci&tú, don Jorge Alia
re Raxaírez. jefe dol Departa
mento de Cultura y Publicacio
nes del Ministerio de Educación.

Asistieron el Concejero a la 
Embajada de Venezuela; el Cón
sul General; el Alcalde de SN- 
ño», señor José María Narbona; 
miembro» del Cuerpo Diplomá
tico y te 1« «Honte vemnieia

164-57 
203-57 
251-57-A 
252-57 
252-57-A 
328-57 
361-57 
390-57 
E-2
E-4

E-0290 
E-0294 
F-0303 
0232-A 
0234

. 0243
i 0273 

6-FC 
74-FC 
83-FC 
84-FC

Nombre y ubicación Rol Avalúo

Ana Carrasco. San Pablo 4509 .. .. 
Suc. Chávez. Robles 224 ...................
Suc. Antonio Bonate. A Ebner 358 
Lorenzo Brieva. Mapocho 4556 .. .. 
Pedro Fóster, Constantino 978 .. .. 
Rafael Gil. Constantino 90...............
Laura y Elvira Esplnoza. Constanti
no 438 .......................................................
Lidia, González, Mapocho 5883 .... 
Santiago Farías, Mapocho 5404 ... 
Manuel Díaz, Mapocho 4970 .............
Gaspar Ortiz, Mapocho 4926 ............
Salvador Donoso, Mapocho 4668 ...
Suc. Castro. San Pablo 5231 ...........
Suc. Castro. San Pablo 5239 ..........
Florípa Castro, San Pablo 5269 .. . 
Honorio Tayer. J. J. Pérez 5448 .. 
Santiago Garrido, J. Bañados 549 
Carolina Portales. J. Bañados 644 . 
Manuel Lavin, J. Bañados 412 .. .. 
Suc. Mercedes Segura Riesen 4615 . 
Federico Fauré. Lo Franco 280 .. .. 
Enrique Lelva, Carrascal 4888 .. .. 
Soc. Comercial Micros. Balmaceda

5507 $ 22 000.—
4296 ' '*■

419
4021
1751

145.400.
43.300.

103 000.
45.000.

1713 
4067 
4192 
4153 
4146 
4120 
555Ó 
5552 
5554 
3015
3102

3133
2358

1380

Ricardo Vásquez. Sto. Domingo 4460 
Arturo Canto, Sto. Domingo 4370 . 
Domingo Vidal V.. Tucumán s/n. . 
Clara Garrido. Tucumán s/n.............
Alfredo Freitte, Tucumán 260 .. .. 
Guillermo Valenzuela. B. Aires 151 
Guillermo Valenzuela, B. Aires s/n. 
Guillermo Valenzuela, B. Aires s/n. 
Hermócenes Vásquez, B. Aires 134 . 
Otilia Donoso, Díaz Sagredo 64 ... 
Rafael Ordóñez, Díaz Sagredo 87 .. 
Elba Briones, J. J. Jérez 5502 .. . 
Raúl Farías, J. J. Pérez 4677 .. .. 
Manuel Valenzuela, J. J. Pérez 4850 
Hernán Muñoz. J. J. Pérez 5561 .. 
Arturo Martinettí. J. J. Pérez 4306 2941 
Arzoblsnado de Santiago, J. J. Pé
rez 5026 ..................................................... 2997
Ignacio Fuentealba, J. J. Pérez 4466 2951 
Ricardo Gómez. J. J. Pérez 4997 .. 6087 
Manuel Valenzuela. J. J. Pérez 5960 3031 
Isabel Sánchez. S. Gutiérrez 4241 . 
Manuel Valenzuela, J. J. Pérez s/n.
Alberto Pranel C., S. Gutiérrez 4448 5224 
Julia Gutiérrez, S. Gutiérrez 5088 . 5256 
Suc. Manuel Ga:ín. S. Gutiérrez 5596 5285 
Agripina Solis. Alcérreca 41 .. . .• . 
Elena Costa Navarro, Alcérreca 107 
Nicomedes Caninos, Alcérreca 190 . 
Ja viera v. de P~ checo. Andes 4095 . 
Alda Dellacasa H.. Andes 4479 .. . 
José Muñoz. G Riesen 4129 '31 .. . 
María Hort iz, G. Rlesco 4425 ........
Remigio Cáceres G, Rlesco 3934 
Nicomedes Campos. G. Riesen 4106 
Luis Aguilera. Oscar Chank 4860 .. 
Fernando Huneeus. Córdova F. 359 
Emilia de Rostorn. J. Bañados 80 .. 
Enrique Yanzon, J. Bañados 58« .. 
Ernesto Silva. J. Bañados 592 .. .. 
Atilio Canclno. .T. Bañados 602 ... 
Carolina Pórtale- J. Bañados 644 . 
Suc, Román. Ed son 3943 .................
Antonio Laniermo, B. Arana 139 .. 
Adela Torreblanca, B. Arana 169 . 
Salvador Ramire ’. B. Arana 773 .. 
Manuel Hernández. Villasana 890 . 
Antonio Dabene. Lo Franco 450 ... 
Julio Ben Azul. B. Arana 139 .. .. 
Raúl Oliva Illancs. Catedral 4437 .. 
Alfredo Lafertte, Catedral 4467 .. .

6125
6116

6333

6043
3020

2903

5152

124
243
273

2508
2535
2584

3114
3142
3143
3145

2035

1428
1429

59.900-
10.000.-
13.500.-
13.900.-
30.700.-
77.500.-
21.000.
11.000.
63.000.
66.000.
52.500.

49.800.
17.000.

46.000.-

110.900.
100.000.

60.000

58.100.
33.500.

78.100.-
48.000.-

85.000.—
22 600.—
28.000.—
9.400.—

29.900.—

115.000.
16.000.
10.300.

41 000-
108.500-
26.000-
25 500-
25 000-
22.200-

43 300-
30.500-
35.200-
14.400-

33.900.—

34.000.
19.200.

65.700.—
62.000.—

MINIMUM: pira cada propiedad, los dos tercios 
vigente • . .

gCLÉÍA diez por dentó dol mlnliñum señalado.
ernie biset y añtecodcñtes en autos citados y eñ el Servicio 

de Cobranza Judicial de Impuestos, Abogacía Provincial de San
tiago, Castro N.o 6, 2.o piso.

SANTIAGO, 4 de Julio de 1947.

del avalúo

■L SECRETARIA



VIDA SOCIAL' LA NACION. — Sábado 5 de julio de 1947

EN EL HOTEL CARRERA.-

Asistentes al banquete ofrecido ai Excmo. señor Vicepresidente de la República, don Luis A. Cuevas, que tuvo lugar la 
noche del jueves, con que los hijos de Cautín lo agasajaron por haber asumido su alto cargo

EN HONOR DEL CANCI
LLER.— El Honorable 
Cuerpo Diplomático pana- 
meridiano inaugurará el 
martes próximo en Viña 
del Mar, almuerzos men
suales de camaradería. Es
te primer almuerzo, que 

será servido en honor del 
•Canciller subrogante, se
ñor. Luis Bossay, se lleva
rá á cabo en el Hotel Mi
ramar.

FESTIVAL BEETHOVEN EN 
EL TEATRO MUNICIPAL.— 
Loyonnet, el maestro francés 
de piano, que ha dado estos 
últimos dias dos recitales de 
música clásica, con el éxito 
de todos conocido, dará hoy 
sábado a las 18.45 horas en el 
Teatro Municipal, un festi

val Beethoven.
UNION DES FRANÇAIS AU | , - _ . a «
chili.— Le Grand Bal qui1 El Rotary Club de Santiago célébra 
aura liue le Samedi 12 de Jui- : 
llet prochain pour célébrer 
l’anniversaire de la prise de 

‘ la Bastille le 14 Juillet 1789 a 
reçu un accueil enthousiaste 
de la collectivité française et 
de ses amis chiliens. C’est la 

'* première fois depuis la fin de • 
la guerre 1939-1945 que l’alle- 
gresse la plus complète va pou
voir se manifester dans le 1 

. milieu franco-chilien. Rappe- 
• Ions que le profit de cette 

fête est destiné «ux oeuvres 
de bienfaisance franco-chl- en la cuai il-
ifannoc Pr-nr» rla rotlrir IRC ,, _____x___

hoy su fiesta anual.
A las 21.30 horas tendrá 

lugar hoy en los salones del 
Club de la Unión, la tradi
cional ceremonia de la 
transmisión del mando del 
Rotary Club de Santiago, cu
yo programa consulta co
mida y baile (tenida de 
smoking).

La importancia social del 
acto quedará de manifiesto 
con la numerosa y selecta

liennes. Prière de retirer les 
cartes d’entrée á la Maison 
de France, Agustinas 719.

“FETE DES ENFANTS”.— La 
;; traditionnalle “Fête des En

fants” que le Foyer de Jeunnes- 
, se Française organice chaque- 

•• année â l’occasion des fêtes
du 14 Juillet, âura lieu le Di
manche 20 juillet à 15 hrs, 
dans les salons de la Maison

” de France.
1 Comme tous les ans le pro- 
. duiet de cette fête sera envo

yé à nos filleuls sous forme 
de mandat et de colis. Sul- 

,, vant une tradition, un goûter 
sera offert aux enfants et 
des serpentins et jouets leurs

", seron distribués. Des nom
breux jeux et atractions per- 

' mettront par ailleurs à nos 
petits amis de passer une

• agréable après midi tout en 
venant en aide à leurs com
patriotes résidant en France.

Le soir, la fête se pour
suivra sous forme de Cock
tail-Dansant auquel vous êtes i 
tuos invités.

guran altos representantes 
de nuestros sectores oficiales, 
del Cuerpo Diplomático, del 
Foro, de la prensa, etc.

Durante la comida se pro
cederá a la entrega de su 
cargo por el presidente en 
funciones, don Ramón Ey- 
zaguirre Gutiérrez a su su*

cesor, el Dr. Ruperto Vargas 
Molinaje, lo que sin 
señalará el momeñto 
significativo de esta fiesta 
rotaría anual.

Cabe destacar que nume
rosos clubes rotarlos del^ país 
se harán representar en la 
transmisión del mando, por 
delegaciones especiales, lo 
que contribuirá de manera 
importante a su éxito. Asi
mismo son numerosos los 
miembros del club local que 
han hecho reserva de mesas 
para concurrir acompañados 
de los miembros de su fami
lia.

Una excelente orquesta 
animará el jaile que seguirá 
a la comida.

duda 
más

EN EL CLUB DE LA 
UNION.— Con ocasión de la 
transmisión del mando del 
Rotary Club de Santiago a su 
sucesor, motivo por el que se 
llevará a efecto en el club, 
hoy una comida y baile, no 
se efectuará el dinnert dan- 
sant de costumbre.

A contar desde el sábado 
, 12, se continuarán estos din

ners, amenizados por la es
pléndida orquesta de Josft 
ülacia, magnifico conjunto 
de color, procedente de -a 
Habana.

MATRIMONIO VIAL CO
RREA-GARRETON LABA
TUT.—
Hoy será bendecido el ma

trimonio de la señorita Lucy 
Carretón Labatut con el se
ñor Mario Vial Correa, a las 
12.15 horas en la Iglesia de 
los RR. PP. Franceses.

Serán padrinos los Sres.: 
Luis Vial Infante y Osvaldo 
Garretón Silva; madrinas las 
señoras, Della Correa de Vial 
y Mercedes Labatut de Ga
rretón .

Testigos en la ceremonia 
religiosa los señores Adrián 
Labatut Bordes, Alejandro 
Garretón Silva, Luis Garre
tón Prieto, Aníbal Silva Ga- 

| rretón, Dr. Heriberto 
Jorge Hurtado Calvo, 

I dor Correa Ovalle, 
Vial Infante, Tomás __
chant Correa, Samuel Vial 
Correa y Alberto Vial Lete- 
lier.

Testigos en la ceremonia 
civil los señores Javier Ma
ría Silva, Jorge Labatut 
Díaz, Miguel Baquedano A., 
Luis Garretón Silva, Mario 
Morel Garretón, Miguel Ga- 
citúa, Benjamín Claro Velas- 
co. Jaime Vial correa, Ale
jandro Reyes Errázurlz, Je
naro Prieto Vial, Samuel Co
rrea Quesney y Sergio Vial 
Salas.

Lagos, 
Salva- 
Carlos 

Mar-

PROGRAMA DE RADIO LA
7.30 Noticiarlo matinal.
8.45 Canciones de moda.
9.00 Hora del hogar.

11.30 Cancionero chileno.
11.55 Señales horarias.
12.00 Notas de jazz •'exclusivi

dades) .
12.15 Discos de Hugo del Carril.
12.30 Potpourrí musical.
13.00 Noticiario.
13.15 Audición Memento.
13.30 Conslep.

14 00 Radioteatro Allvlol.
< 14.15 Una tarde en mi casa.

■j 16.00 Tardes deportivas. Campee 
nato de fútbol 1941.

• 17.30 Selección do bailables.
1S.OO Cuentos de América.

'•Rojo carmesí”.
1 18 30 Charla sobre Aysén.

COOPERATIVA VITALICIA
18.45 Evocación musical.
19.00 Orquesta Carlos Llanos.
19.15 Inés Fernández.
19.30 Comercio Minorista.
19.45 Mensaje a la Antàrtica.
20.00 Ritmo y melodía con Los 

Huastecos del Sur y Orq. 
Alberto Racco.

20.30 Orquesta Carlos Llanos.
20.45 Liliana de la Torre.
21.00 Noticiario.
21.15 La familia chilena.
21.30 Orquesta Carlos Llanos.
21.45 - ' “
22.00
22.15

33.30

Los Huastecos del Sur.
Delta Durand.
La voz de la Acción Ca
tólica.
Orquesta Carlos Llanos.
Música de baile en gra
bación .
Fin de la transmisión.

HtUtiHAMA 1)£ HADIO SOCIEDAD NAC. DE MINERIA
7.30 Noticioso.
8.00 Ritmo de vals.
8.15 Los Provincianos.
8.30 Canciones y melodías.
9.00 Noticioso.
9.05 Ethel Smith.
9.15 De Los Alpes a Marsella.
9.30 Zarzuelas.
9.45 Orq. Carlos Molina.

10.00 Noticioso.
10.05 Ritmo tropical.
10.30 Cantan las naciones.
11.00 Noticioso.
11.02 Desde la Bolsa de Comer, 

cío.
11.15 Ritmo rápido ooa 

Mclntyre.
11.30 Fantasías musicales.
12.00 Música chilena.
12.15 Radio Gaceta.
12.30 Programa selecto.
13.00 Noticioso.
13.10 Estrellas del canto.
13.30 Por los caminos de

14.05 Los Titanes de la, música. 
Beethoven.

15.00 Noticioso.
15.02 La Semana Literaria.
15.30 Programa de bailables.
16.00 Noticioso.
16.05 Cadena DIC.
16.30 Baile del sábado.
18.00 Noticioso.
18.15 Juan Tuyá desde la BBC 

de Londres.
18.30 Audición Club Hot-Jam de 

Chile.
19.15 Motor y Tránsito.
19.30 Colo Colo para todo Chi

Espa-
14.00 Noticioso.

20.00 Noticias desde la BBC.
20.15 Baile desde el Orlente.
20.43 Almanaque Radial.
21.00 Noticioso.
21.15 Charla por el señor Jorge 

Labarca del Santiago Pa_ 
perchase Club.

21.30 Aventuras de la Historia.
22.00 Sainetes musicales.
22.30 Cuentos de América.
23.00 Baile del sábado

CASA SPINETTO HA INAUGURADO
UNA NUEVA CASA EN MENDOZA, EN AVENIDA

SAN MARTIN 1450

La prestigióla firma B. E. Spiaetto, conliderada como una 
de laa mejore« cala« eipecialiitai en artículo« fino« para 
hombree, acaba do inaugurar en la ciudad de Mendoza 

una lujosa sucursal í
Como en su casa central de Buenos Aire«, calle Corrientes 
770, la nueva casa ofrece un variado y completo stock 

de artículos finos para hombres y señoras í

MATRIMONIO BALMACEDA 
BALMACEDA-IBAÑEZ 
BARCELO.—
Hoy se efectuará el matri

monio de la señorita Mónita 
Ibáñez Barceló con el señor 
Emilio Balmaceda Balmace- 
da, a las 16.30 horas en la 
Iglesia de los RR PP. Fran
ceses.

Pondrá las bendiciones el 
Pbtro. don Juan Skowronek.

Serán padrinos don Maxi
miliano Ibáñez Barceló y la 
señora Teresa Barceló de 
Ibáñez; don Andrés Balma
ceda Bello y señora Olga 
Balmaceda de Balmaceda.

Servirán de testigos en el 
matrimonio religioso los se
ñores Carlos Ibáñez Ibáñez, 
Joaquín Santa Cruz Ossa, 
Jorge Barceló Pinto, Osval
do Baeza Rosales, Alberto 
Larraín Prieto, Emilio Bello 
Codesido, Hernán Talavera 
Larraín, Jorge Valdés Men- 
deville, Eduardo Balmaceda 
Valdés y Mario Balmaceda.

Testigos en el matrimonio 
civil los señores J. María 
Barceló Lira, Arturo Larraín 
Echeverría; Fernando, Mi
guel y Francisco Ibáñez Bar- 
celó, Arturo Lamarca Bello, 
Rafael Valdés Balmaceda, 
Andrés Santa Cruz Serrano, 
Camilo Larraín Aguirre, An
drés Diego y Ernesto Balma
ceda Balmaceda.

COMIDA.—
La comida de despedida de 

solteros a la señorita Veró
nica Hurtado y don Andrés 
Balmaceda Balmaceda, que 
se efectuará en el Club Golf, 
hoy sábado, será en tenida 
de calle, en vez de etiqueta, 
como se había anunciado 
anteriormente.

DE BOLIVIA.—
Procedente de Solivia ha 

regresado ayer, por la vía 
aérea, el señor don 
Abelli. _________

COCKTAIL.—

Circula la siguiente 
tación:

‘‘Paramount Films S. ... _ 
la Compañía Chilena de Es
pectáculos tienen el agrado 
de invitar a usted a un cock
tail en honor de Bob Hope, . 
que se efectuará el lunes 7 
de julio en el Teatro Real, a 
las 12.30 horas”.

NACIMIENTO.—
Ha nacido en la Clínica ' 

Santa María un hijo de don I 
Francisco Valdés Baeza y de ' 
la Sra. Inés Pascal de Val
dés.

BAUTIZO.—
Ha sido bautizado Toribio 

José Correa Munita. Fueron 
sus padrinos don Toribio Co
rrea Ugarte y la Sra. María 
Rulz Tagle de Munita.
MISA.— ~

Hoy se oficiará una misa 
por el eterno descanso del 
alma de la señora María 
Mercedes Nieto de Wood, a 
las 8 horas en la Capilla del 
Pensionado Universitario, ca 
He Dieciocho 173.

Luis

invi-

A. S

EN HONOR DE LA SEÑORA 
RAQUEL GARCIA DE Z.— 
Hoy a las 17.30 horas, en los 
salones del Oriente, se lle
vará a efecto la manifesta
ción de despedida que las 

alumnas del IV Año del Liceo 
N.o 6 de Niñas ofrecen a su 
profesora jefa, señora Ra

quel García de Zamorano, con 
motivo de haber sido nombra
da directora del Liceo N.o 5 
de la capital.

Sonora ROSALIA DE PLANCHART, esposa del Excmo. se
ñor Embajador de Venezuela en Chile

Instituto Chileno
Norteamericano
de Cultura,

MANIFESTACION A 
HUGH B. JOHNSTON 
ÑORA.— Hoy a las 17_____ ,
se llevará a efecto en los sa
lones del Hotel CriMon la ma
nifestación que alumnos y 
amigos de Mr. Hugh B. Johns- 
ton y señora, distinguido pro
fesor del Instituto Chileno- 
Norteamericano de Cultura, le 
ofrecen con motivo del ani
versario de los 
dos. Se invita 
mente a todos 
del Instituto y 
del mismo. Las___ oc
recibirán hasta las 15 horas 
en la caja del Hotel Crillon.

COLEGIO ROSA DE SANTIA
GO CONCHA.— Se cita a las 
ex alumnas a la reunión men
sual que se efectuará maña
na, y a la misa de 9 horas.

MR. 
Y SE- 
horas.

Estados Uni- 
muy cordial- 

ios alumnos 
a los amigos 
adhesiones se

EL Sr. EUGENIO DOMIN
GUEZ ARANGUA.—
Víctima de un ataque car

díaco ha dejado de existir el 
estimable joven, Sr. Eugenio 
Domínguez Arangua, cuyo 
sensible deceso enluta a dis
tinguidos hogares de nuestra 
sociedad.

Afable y generoso, de sen
timientos nobles y elevados, 
el señor Domínguez disfruta
ba del merecido afecto de sus 
numerosos amigos, que 
lamentan sinceramente 
prematura partida.

hoy 
su

En la isla de Broccio, bahía de Gunabara, la señora del Intendente Mumcipa., uencraI.. 
Mcraes, ofreció un almuerzo a la primera dama, de Chile, señora Rosa Markman de g0Í? 
déla al que concurrió lo más selecto de la sociedad brasileña. La foto nos muestra i/’ 

del al muerzo 1111 ¡

El señor Arturo Moreno Moreno,
En la mañana de ayer fa

lleció en esta capital el se
ñor Arturo Moreno Moreno, 
vinculado a respetables fa
milias de Curicó, Rancagua 
y Santiago.

El señor Moreno sirvió en 
el Ejército por largos anos, 
institución en la que escalo 
los más altos cargos en vir
tud de sus sobresalientes do
tes de capacidad, patriotis
mo y abnegación. Aún se re
cuerda la destacada labor 
que le correspondió desempe
ñar en diversos regimientos, 
que él comandó, y que supo 
llevar a un excelente estado 
de eficiencia y preparación. 
Después de una activa vida 
militar se retiró del Ejercito 
para gozar de un merecido 
descanso.

Unido en matrimonio con 
la señora Mercedes Labbe, 
formó un hogar digno de to
das las consideraciones, y en 
el cual educó a sus numero
sos hijos dentro de las ele-

MATRIMONIO.—
Circula, la siguiente' invita

ción:
“Carlos Egaña Pinto y Ju

lia Cruz de Egaña partici
pan a Ud. y le invitan a la 
bendición del matrimonio 
de su hija María Margarita 
con el señor Ricardo Eche
verría Vergara. que se efec
tuará en la Iglesia de las 
Agustinas (Moneda 1054) el 
domingo 13 del presente, a 
las 12 P. M.

VIAJEROS.— A Talca, los se
ñores Ivan Goldenberg Ur- 
zúa y José Izquierdo Besa

—A Portillo, la señorita 
Carmen Covarrubias Gvalle.

—De Valdivia regresó don 
Alejandro Anwandter y su hi
ja Ximena.

—Se dirigió a_ España, por 
vía aérea, ei señor Jerónimo 
Larrazábal Ochoa.

—A Talca, el señor Rodrigo 
Barros Barros, señora Rebeca 
Rivera de Barros y el señor 
Juan Barros Barros y la se
ñorita Lucía Icaza Hedería.

—A Buenos Aires, don Mar
cos Miguens Labougle y su 
esposa, señora Aurelia Silvev- 
ra Torlno.

—A Buenos Aires se dirige 
mañana, la señora Sara Bru- 
uet de Contreras.

vadas normas que caracteri
zaron su existencia.

Los funerales del señor • 
Moreno Moreno se efectua
rán hoy en el Cementerio 
General, después de unas 
solemnes honras fúnebres 
que se oficiarán en la Igle
sia de San Lázaro, a las 10 
horas.

INVITACION—

SEDERIA VICTOR, de 
BUENOS AIRES, invita 
a las damas chilenas a 
su tradicional VENTA- 
OBSEQUIO, que se está 
realizando hasta el día 
12 de JULIO.

Todos los artículos, 
inclusive las últimas 
novedades recién reci
bidas de suiza, Francia 
e Inglaterra, han sido 
rebajados a precios de 
liquidación.

Santa Fe 1680 
Fonos 44-0743 y 42-4455 
BUENOS AIRES

CLUB DE LA

UNION
Se comunica a los señores socios

que hayan adquirido una acción de
la "Unión Inmobiliaria S. A y 
que no pagaron la cuota por ellos 
indicada, dentro del plazo que venció 
el día 30 de junio último, que a con
tar del día 8 del presente su opción 
de compra queda sin valor.

EL DIRECTORIO

MATERNln, 
•XUISAKAPi 

seÍvw?oÍTm50
ARTURO FRAT

TELEFONO: 63^

BOLETA EXTRAE

Habiéndose eítrivUil 
boleta N.o 1782, del Si" 
A. Edwai’da y cía .• 
den del Director G(a* 
Pavimentación, toam, 
don Jorge Petrlnovic . 
nula, sin valor, P0r h 
lado el aviso correspoit

consul:
SU DESTINO SOBBB VI 

NEGOCIOS, ANOBI 
EN

SOTOMAYOR N.o
ROSINA

SI UD. NO HA V|SI.K
MALETERIA

•i4

HAGAÙO HOY ESI 
MEJOR ESTÄBLEC1M 
TO. DEL RAMO EN EL Pi 

FABRICANTS
[■IMPORTADOR

PUENTE 686 Y 690
FONO 67242’CASULA«

MEDIR moche

George ROSS 
im ut ti a* « rfe', . .

EN UN A NUEVA ETAPA BAJO LA 
blR.EC.ClON PE

Buddv_DAY
fi LA «ORA DEL TE fl iñ

Lfl VOZ INTIMO DELA CRNCtON FRANCESA

Moana ALOHA

El TRIO CUBA
TOPA Lfi RlEóHlft GRACIA DEL CANtlO' 
_ NFR0 TROPICAL.

Dúo MARÍA-INES
CANCIONISTAS CHILENAS-

■SR?'.-.

ORQUESTA DE BUDDY DAY
TP 5, TOMMY tucker

A PER IT I vo - P A N Z AN TE 
me»ÎaVoEcC»Vculo y bailables pt wt»IANOCHE • HUERFANOS 857’

' '"«"ama" c%lE»as SEDEfílA TIÍ'TOP ' VÉÍmOBSEOUIC
SANTA FE 16»0-BUENOS AIRES QU£SEPMi-ovgmvwsta£l

FONOS, EXTRAORDINARIA rebaja en todos sus artículos



LA NACION. — Sábado 5 de julio de 1947
¡jj Excuso. Sr. Cuevas y varios Ministros 
^sitaron ayer la “Población Bolívar“

-nNSTA de 612 VIVIENDAS MINIMAS. 
'¿i t As CUALES YA ESTAN CONSTRUI

DA« W8 — SU IMPORTE SERA DE $ 40,000
' CADA UNA

- vicepresidente de la. República, Excmo señor Luis Alberto 
.compafiado de los Ministros del Interior, señor AJfredo 

de Hacienda» señor Germán Picó Cañas- de Trabajo, se- 
ÍW’®” pradeñas Muñoz y de Salubridad, Dr. Manuel Sanhue- 
Sor Valizó en la mañana de ayer una visita a la "Población 
* r de la Caja de la Habitación Popular, que será inaugu- 

-®0.1 nráximamente.-'
Tn acompañaron, asimismo, el Vicepresidente Ejecutivo de 

señor José Plstono; el Secretarlo General, señor Alejandro 
* é ' y los diversos Jefes Técnicos de las reparticiones de ese
’*<Tblacl»n "Bolívar”, está 

* en la calle Exposición, 
]a Avenida Matucana, en,-pblcada ^veniaB, 

aulnta- No™a’-

- mantá co" sos “Ba5 ya c“s' í rallando Pira compietir 
‘I'-.wcll -'O proyecto la cantidad 
!’ 1M OUO según Internaron
* a B 1 Ministros, los jefes 
' il Cija de la Habitación, esta- 

listas en «lempo más.
y.g casas corresponden al 
1,8 de “vivienda” mínima". 

Án0 superiores al tipo deno- 
osado d’ "emergencia", y reO- 
“n la® comodidades necesa- 
um para ser hogares apropiados 
bienestar y confort de familias 

■ Kr.ras y de empleados modestos.
Cada una de estas habitaciones 

ieDe como precio básico la can
dad de S 40.000, afectos al ré- 
imen de 4 o|o anual de intereses, 
•itAilándose la cancelación total 
n 413 mensualidades de $ 133 
Tanto el Excmo. Sr, Cuevas, 

orno los Secretarios de Estado 
ue lo acompañaron a recorrer

las casas y diversas calles de la 
Población “Bolívar” se manifes
taron muy bien impresionados de 
las construcciones, Instalación de 
servicios y urbanización de los 
distintos esetores, expresándolo 
así al Vicepresidente de la Caja, 
señor Plstono y Jefes Técnicos.

ACTOS RECORDATORIOS DE 
LOS EX ALUMNOS DE LA 

ESC. DE SUBOFICIALES

L°s á*X alumnos de la Escueto 
de Suboficiales, debidamente au
torizados por la Superioridad Mili
tar, han preparado un progiama 
ue íestejos y homenajes que se 
realizarán mañana, y en los cua
les podrán participar como adhe- 
rentes los oficiales y ex alumnos 
de la Escuela de Clases, y los de 
la actual de Infantería, en servi
cio activo o en retiro.

A las 9.30 horas de mañana, se 
rendirá un homenaje al Gene
ral don Víctor Cañas Rulz Tagle 
(Q. E. P. D.), colocándose una 
placa sobre su tumba. Bendecirá 
dicha placa el Vicario General 
Castrence, Monseñor Teodoro Eu- 
genín, y hará uso de la palabra el 
Mayor don Osvaldo Valenzuela 
Rocuant.

Terminada la ceremonia en el

Cementerio, los adhérentes se di
rigirán en camión a San Bernar
do, en donde visitarán al recorda
do y querido edificio de la Escue
la de Suboficiales. Hará uso de la 
palabra en éste acto, el ex alum
no y actual Capitán de Carabine
ros, don Carlos Barrientos Mon
je. A continuación se visitará - el 
edificio de la nueva Escuela de 
Infantería.

FALSA NOTICIA SOBRE

EL VICEPRESIDENTE
Oficialmente fué desmentida ayer 

la noticia dada por un diario, de 
que el Excmo. señor Cuevas, será 
designado Embajador de Chile en 
Italia, una vez que regrese de los 
países del Atlántico el Excmo. se
ñor Gabriel González V.

CIA. CARBONIFERA
DE LOTA ACEPTO
AYER EL ARBITRAJE

La Cía. Carbonífera de Lota, 
contestó ayer al Ministro de! 
Trabajo que aceptaba, como de
ferencia al Gobierno, el nom
bramiento de árbitro, para so
lucionar el con/H-to producido

en las faenas marítimas de aquel, 
puerto, por peticiones de mejo
ramiento económico.

De este modo se ha evitado el 
peligro de que cesarán los em
barques de carbón a los centros 
consumidores, lo que habría oca
sionado graves perjuicios a las 
Industrias y otras actividades.

La designación de árbitro se- 
rá hecha por el Mirlsterio del

7

i Trabajo, una vez que reciba loi 
antecedentes del conflicto por 
medio de l?s Servicios del ramo.
S. E. SE DIRIGE A 

VALPARAISO, HOY
Al mediodía de hoy se dirigirá 

a Valparaíso, S. E. el Vicepr^U 
dente de la República.

El Excmo señor Cuevas regre
sará el lunes. 

ANIVERSARIO DEL SINDICATO DE 
LOS PROFESORES PARTICULARES

Hoy cumple once años de exis
tencia legal el Sindicato Profe
sional de Profesores de Educa
ción Particular, prestigiosa insti
tución que agrupa en su seno a 
los profesores particulares pri
marios, secundarios y universita
rios de la capital.

En mayo último fue elegida la 
nueva directiva, quedando inte
grada de la siguiente forma:

Presidente, señor Aquiles Jara 
Fuentes; secretarlo, señor Juan 
Sierra Muñoz; tesorero, señor Ja-

INDUSTRIAS Y COMERCIO

mercado de valores
Ayer la Bolsa de Comercio de Santiago desarrolló sus ac

tividades dentro de un volumen de negocios que en oro, bonos 
y acciones ascendió a $ 145.500, a $ 3.317.500 nominales y a 
202.875 unidades respectivamente.

Durante el día y en forma muy destacada el mercado se 
inclinó ^or operar en Mademsa, título que con relación a los 
demás, obtuvo un guarismo de conformes altamente superior.

Las transacciones se encuadraron en un total de 33 fluc
tuaciones —8 de ellas de alza— que señalaron 2 alzas y 1 baja 
en bonos; 1 alza y 5 bajas en títulos bancarios; 1 alza y 3 ba
jas en mineros; 1 alza en agrícolas y ganaderos; otra en sa
litreros; una tercera y 4 baja en textiles; 1 alza y 11 bajas en 
Industriales y varias, y, por último, 1 baja en seguros.

La- únicas alzas de mención se las anotaron: Banco de 
Chile, 2 puntos, y Salitrera Tarapacá, 5 1|2 puntos, y las 
bajas que van a continuación: Banco Español, 6 puntos; Ban
co de Talca» 15 puntos; Oruro, 5 puntos; Yarur, 2 puntos; 
Astilleros Habas, 3 1|4 puntos; Bima, 2 puntos; y Renta Ur
bana, 3 puntos.

El mercado acusó actividad y cerró con franca tendencia 
de baja.

vier Raposo Morales; directores, 
Eduardo Pizarro Navea y José 
Medina Pavez.

Este sindicato ha desarrollada 
desde su fundación, en 1936, un- 
fructífera labor en beneficio de 
profesorado particular de todo f 
país. En efecto, ha conseguir1 
sueldo vital, asignación familia- 
reajustes anuales y otras conquis 
tas contempladas en la ley 7.29

Con el fin de celebrar este ani- I 
versarlo, se realizará hoy el si
guiente programa:

A las 13.30 horas, por radio “La 
Cooperativa Vitalicia”, en la ho
ra radial “Consiep", el presiden
te, señor , Aquiles Jara Fuentes, 
se dirigirá a los profesores par
ticulares del país, haciendo una 
reseña de la labor realizada por 
el Sindicato.

A las 15 horas., romería al Ce
menterio General para visitar l”- 
tumbas de los socios fallecidos.

A las 18.30 horas, asamblea c'- 
lemne, en Catedral 1472,

A las 20.30 horas, banquete de 
honor en Catedral 1472, y des
pués baile social.

A estos festejos han sido in
vitados el directorio del Sindi
cato de Profesores de Valparaíso, 
el Ministro de Educación, parla
mentarios, periodistas y el Visi
tador de Escuelas Particulares, 
señor Humberto Calvo.

FLUCTUACIONES
BAJARON

BONOS
Ifimldp. Stgo. 8-1 73 1|2 t a 73 t

BANCOS
Créditos 88 1|2 n a 88 i
Español 269 t a 263 v
Italiano 158 n a 157 v
¿B, Americano 129 t a 128 t 
ffalca 140 n a 125 v
F MINERAS
Oruro 75 n a 70 vp 

.Punltaqui 22 1|4 vm a 22 t<
Tocopilla 77 tp a 76 tm 

TEXTILES
iumar A 171 vp a 170 tm 
lumar B 163 tm a 162 tm

y. P. Alto B 39 l]4_tp a 38 3|4 tm

SUBIERON
BONOS

Caja 6 3¡4 64 1¡2 c a 65 1|2 c
Hipotecario 6-1 63 1¡2 t a 64 c

BANCOS
Ohile 483 v a 485 v

MINERAS
Mercedltas 2 v a 2 i;4 c

AGRICOLAS Y GANADERAS
T. del Fuego 474 n a 475 te

SALITRERAS
Tarapacá 44 tp a 49 1-2 cc

TEXTILES
Vestex 28 te a 28 1'4 cp 

INDUSTRIALES Y VARIAS
Muelles 23 1|2 cc a 24 cp

| Yarur 201 tp a 199 te
R INDUSTRIALES Y VARIAS
| fot. Habas 49 1|4 n a 46 tV
■ Bima 126 cm a 124 te

Cervecerías 114 1¡2 vm a 114 .
Cristalerías 43 cc a 42 1|2 te

I Kndac 34 1|2 vp a 34 tp 
Lamifún 65 tp a 64 1|2 tp

। TRANSACCIONES
■ Sociedad Anónima Inmobiliaria 
ir-3 ctrcc; Agustinas 1627(39, c 

Sociedad Stulzin y Cía., 
’-1-., vovüüáu» cu ♦ S.vvv.uvu.

I Doña María M. de la Barrera se adjudicó de don Alberto Veliz; Do- 
¡ ISínica 103|6, en $ 945.000. T .

9 Arzobispado de Santiago compró a don Carlos Herrera; Avenida José 
■Pedro Alessandri 1736, en • 400.000.

I Don Velvel Berry compró a don Luis Ferrario; Avenida Portugal 346, 
en S 400.000.

I Universidad Católica de Chile compró a don Francisco Held; una pro 
¡ piedad correspondiente al lote 43, Farellones dél Cerro Colorado, Las Con- 
S des, en $ 350.000. , ,

• Don Alberto Véllz, se adjudicó de doña María M. de la Barrera; Siglo
I Veinte 198, en $ 317.000. , e

Don Pedro J. Candía compró a don Luis Cerda y otro; Santiago 
en 5 305.000. t _ .

Don Julio Villarroel compró a don Jorge Gutiérrez; Roberto Esplnoza 
, 558, en $ 270.000. „ , Tt. .

Don José Rodrigues compró a Sociedad Lyon, Sarquis y Cía. Ltda.,
Nueva 8, Las Condea. en $ 343.000. , „ AvHaDon Federico Laureáis compró a don Amoldo García Huidobro, 
Cummlng 234, en $ 330.000. „ . v

Don René del Río y otro, dación en pago de don Ruperto Sanhueza y
otro; San Joaquín 3510, Maipú, en $ 223.000. .

Don Carlos Poblete compró a don Constantino Roussian el lote 
la Población La Cañada de San Pascual. Las Condes, en $ 181.aw.

Don Amadeo Cario compró a don Eduardo Cruz: el sitio —, manzana 
Q. Población Parque La Quintrala, Ñuños, en $ 180.000

Don Aurelio González compró a don Emilio Undurraga. el sltl , P 
Central Poníante chacra Santa Juila, Ñuños, en $ 155.000.

¡.Doña Amella Cuevas compró a don Jaime Danús; Sargento
Don Juan Troem’al compró a La Previsión Compañía 

ras:$Nueva Troncos Viejos, correspondiente al sitio 57 del plano, Nuñoa, 
Don Pedi-o Medina compró a don Alfredo Araya; Ostomol, ex Torres 

Boonen, 339, en $ 120.000.

LOS REMATES DE HOY
f. ^íeíUje de casa del señor Manue¡ Jiménez, a las> 10 3° horas, Agu 
tinas 1444. Martiliero, señor Ramón Eyssguirre GuUérrez. ho_

Menaje del departamento del señor Bautista Baldricb, a 1« Arava L 
en Avenida Vicuña Mackenna 439. Martilieros, señores Víctor Ar y

cario, Schmidt R. y Alfredo Recart. . -rt_.rd- a las
u,^aJo de casa la señora María Isabel Velaaco de Edwards, al _ 
14.30 horas, en Avenida Providencia 705. Martilieros, señores Víc sy

i CUlrre Lyon, Roberto Rlvas Ossa y Hernán Eyzagulrre L>on- 
2R4nMt?ale de casa del señor Alfredo Vilensky, a las 1 ’ Ecneverrfa«40. Martilieros, señores Jorge Balmaceda Alamos y Gustavo Ecnever
<, modernos de nueve departamentos, a las 15 CyinAj.
»¡a 1360. Martilieros, señores Víctor -Araya L.. Carlos Schmidt R. y

J ‘ nado Recart.

Madeco 92 1|2 tp a 91 1|2 cp 
Mademsa 34 3|4 cp a 34 cp 
R. Urbana 455 n a 452 ve 
T. Panimávida 38 ve a 37 cc 
Volcán 57 1|2 cc a 57 te

SEGUROS
Marítima 126 vp a 125 tp

DE PROPIEDADES
, . ...... ...... __... .  ............... ... Agustinas, aporte de don Ernesto Mex

y otros; Agustinas 1627(39, estimada en $ 3.000.000.
Sociedad Stulzin y Cía., aporte de don Joaquín Stulzin; San Diego 

958(64, estimada en * 8.600.000.
Doña María M. de la Barrera se adjudicó de don Alberto Véllz; Do- 

?]Sínica, 103|8, en $ 945.000. , .
¡i Arzobispado de Santiago compró a don Carlos Herrera; Avenida José 
.Pedro Alessandri 1738, en 8 400.000.
i Don Velvel Berry compró a don Luis Ferrario; Avenida Portugal 346. 
en $ 400.000.

?p

REUNION DE LA UNION 

VECINAL DE SAN MIGUEL 
Mañana a las 10.30 horas ce

lebrará sesión esta institución 
vecinal, en su local de costum
bre, el Liceo de Hombres, Gran 
Avenida número 3952, con el ob
jeto de estudiar la cooperación 
a la campaña pro mejoramiento 
de las vías de comunicaciones de 
San Miguel, Cisterna, La Gran
ja y San Bernardo con Santiago.
CIRCULO "SOCIAL DEL

SANTISIMO SACRAMENTO
Cita a todos sus asociados pa- | 

ra mañana a las 8 horas, en 1~ 
parroquia del Templo Votivo Na- I 
cional para asistir a la misa dc- 
comunión general y después Re
unión en el salón social para el 
desayuno. Luego se efectuará la 
elección del nuevo directorio que 
regirá los destinos del Círculo 
por el período de 1947 - 48. Esta 
sesión estará sujeta a la siguien
te tabla:

Memoria anual del balance de 
la institución; memoria anual 
del trabajo ejecutado por el di
rectorio, dará cuenta el presi
dente de la institución, y elección 
del nuevo directorio.

Producción de Lota

80.066 toneladas de carbón 
produjo esta Compañía duran
te junio ppdo.

Valores argentinos
Cotizaciones proporcionadas a LA 

NACION, por el señor Carlos Co- 
varrublas V., Corredor de la Bol- 
ss de Comercio de Santiago^ __ 
Alpargatas ....................
Astra..............................
Dodero ..........................
El Globo ........... •• •
Import. Exp. Patagonia 
Cía. Arg. de Pesca .. 
Sanslnena......................
Loma Negra..................
Fabril Financiera ..
Celulosa.........................

Puerto Sastre • • • •

442.—
202.—
354.—
95.50

448.—
390.—
479.—

608.—
436.—
36.80

Bolsa de N. York
NUEVA YORK, 4.— (U. P.).— To

dos los Mercados de Valoras y do 
productos de Estados Unidos estu- 
vierón cerrados hoy, con motivo de 
celebrarse “El Día de la Indepen
dencia”.

Precios de Valores no 
cotizados oficialmente

Juan Soldado 15 cm.
San Antonio del Sur 20 n.
Minas y Fertilizantes 41 1|2 cp.
Colcura 51 1|2 cp.
Mapycsa 70 cp.
Country Club 5.000 n-
Rocas de Sto. Domingo. 8.500 c.
C. de Polo y E. S. E. 20.500 v.

Carlos Covarrubias V., 
Bandera 55.

Feria Santa Rosa
rem»aZ?3..cclone8 efectuadas en nuestro 

d® ayer viernes 4 de Julio de
OVEJUNOS

br^>RREGAS: 82 a $ 340, Las Ca-
i a SUEROS: 114 a 270, Talca; 115 

Linderos; 120 a 248, Monte

1 84 a 3B0. San Fernando.। । gVEJAS: 86 a 274, Maipú.

mercado de cambios
í ÑArr^MCloncs Proporcionadas a LA 
i uval n J,0r 10s señores Irarrá- 

rrertÁ.2_odrl8UP2 7 Oía. Ltda., Co-
I cío de*R.deu la Bolsa d0 Comcr 

UB santiago.
L Moneda,

I Llh‘r D' P- • • 
i ybra d. p

il ¿«lona, Exu; ;
I llftre . 
| “bra binete ’ 
■ uCh' Exter.■ billete .
■ f:.a"co suizo
I t"“

BANCO ESPAÑOL ■ CHILE
CIERRE DEL REGISTRO DE ACCIONISTAS
con motivo do -.‘""S

y Extraordinaria, • ganc0 permanecerá cerrado des-
mes, tobas techas Inclusivo.

Valparaíso, 3 do Julio de • OEBEMTE.

BANCO DE CHILEraía los efectos del artículo 42 de los Estatutos, se 

anuncia que el Registro de Transferenc.as de Acc.one. 
Permanecerá cerrado desde el 23 del presente haeta el 

. julio próximo, ambas fechas inclustve.
Santiago, 23 de jumo de »47^

Gerente.

IMVIERMO

.73/
£5TADO 14 >

4U.
FANTA&Tia

TI
CONFSCCMMNS M IBM K 6XAM COAft

»WS PARA CMJmOS A 
760 - 890-990-1,100-1300
SUNP0SS . . . . . . . . . . . . . . . . $ 4W.-

S02OI0S MWÖS. . . . . . . . . . . . . . . . . .  3M.-

jUmeoc en Nn lÉhrñni ¡rmHmíí .. 2,9H.-
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DEL INTERIOR LA NACION. — Sábado 5 de julio de 1947

EN LA UNION SE ACTIVA EROGACION 
PARA LA CONSTRUCCION DE CANINOS

LAS AUTORIDADES ENCABEZAN LAS GESTIONES
LA UNION, 4. — Favorable dispo

sición existe en lo» diversos círcu
los de la ciudad para reunir este 
año la mayor cantidad posible do 
•rogaciones para la construcción do 
camlho«, deseándose superar las su- 
tnas reunidas en otros años. Se lo
graría así que, con el aporte del 
.Gobierno, la3 sumas reunidas per
mitirían adelantar al máximo lo

dentro del territorio que corresponde 
al departamento.

lan a La Unión con los diversos cen
tros de producción rural, permitían-, 
do también el transporte en general

El Gobernador, don Clodomiro Ba
rril, el Alcalde don Carlos Vogel, y 
el Conductor de Obras, señor Al
berto Cune». están activamente en< 
peñados en esta labor, puesto que 
conociendo la importancia de esta« 
erogaciones, interesan a los vetino» 
para que contribuyan al éxito de la 
campaña iniciada en beneficio di
recto- de los habitantes de la re
gión. — (LOPEZ, corresponsal).

Será mantenido el
precio del pan en 
zona de Concepción

CONCEPCION. 4. — Pora trata; 
sobre el problema del abastecimien
to de harina- para la industria de la 
zona, de manera de lograr que sa 
mantengan lo« precio« para el pan, 
actualmente vigentes en la provin
cia de Concepción, «e efectuó ayer 
úna reunión en la Intendencia de 
1c provincia entre representantes de 
industriales de panaderías, el Ins
pector del Instituto de Economía 
Agrícola y el Comisario Departa
mental de Subsistencias y Precios, 
don Manuel Viaela Tbáfiez, presidi
da per el Intendente señor Jorge Ri-

VALDIVIA
EN HONOR DEL INSPECTOR 
ESCOLAR D. DANIEL ONATE

LA UNION. — En los comedores 
del Hotel Comercio de esta ciudad, 
se ofreció el lunes último una co
mida en honor de don Daniel Oñate 
Rosas, Inspector local de Educación, 
coa motivo da haber cumplido traía
la años al servido da la Educación 
Pública y por ser hijo de esta tierra. 
La mayoría del profesorado del de
partamento, numerosos amigos y ve
dnos, asistieron a esta simpática 
manlfestadón.—(PEREZ, corresponsal.)

LLANQUIHUE
CONCENTRACION DE LOS

EMPLEADOS POSTALES
PUERTO MONTT. 4. — El personal 

da Correos y Telégrafo« efectuó «n 
esta ciudad una amplía concentra
ción, con asistencia de delegado« de 
partido« políticos, empleados parti
culares y representantes de la pren. 
sa local, en la que se trató la an
gustiosa situación porque atraviesa 
el servíalo ante la falta da perso
nal, hecho que entorpece el norma) 
desarrollo del trabajo. Los servicios 
ce Correo» y Telégrafo« de Puerto 
Montt son la llave de la navegación 
en los canales y del movimiento fe
rroviario, por lo que el escaso per
sonal existente cumple una labor su
perior a sus posibilidad»«. , El secre
tario provincial de correo», seña; 
Francisco Garay, expuso claramertte 
la situación y las consecuencias de
rivadas del olvido «n la «oludón 
de los urgentes problema« qu« afec
tan a esas reparticiones, y se pro
cedió a poner en conocimiento da 
S. E. el Vicepresidente de la Ropú- 
blica y de los parlamentarlos de la 
zona, los acuerdo» a que »• llegó 
en la concentración mencionada — 
(SCHMAUK, corresponsal).

BLANCO 1161

TOTALMENTE ATOCHADA LA ADUANA, 
NO PUEDE RECIBIR MERCADERIAS

parais o

. Después de cambiar varias ideas, 
•* concluyó que la mejor fórmula 
de acuerdo a la realidad presente, 
era la de que la industria panifi- 
dera obtuviera el ochenta pór cien
to de sus necesidades de parte del 
^«titulo de "Economía Agrícola, y 

el veinte por ciento restan’e fue
te adquirido libremente entre los 
productores de trigo, pero a mayor 
•precio que al oficial.

Se estudió una posible solución pa
ra evitar Ja especulación por el ma
yor precio, del veinte por ciento de 
¿g_materia_ur:ma cara ~ ^lobcracl - n

ATACAMA
DON RAMON GOMEZ ES

INTENDENTE SUPLENTE
PUEBLO HUNDIDO, 4. — Ha sido 

muy bien recibido el nombramiento 
del señor Ramón U. Gómez como 
Intendente interino de esta provin
cia, guien es conoddo miembro del 
Partido Radical. El señor Gómez lle
ga a ese alto cargo por enferme
dad del gtltuíar, señor Albino Pezoa 
Estrada, quien fué • trasladado a 
Santiago hace algunos días en avión, 
en estado de gravedad.—(URBINA. 
corresponsal).

ACONCAGUA
MUNICIPALIDAD INICIO

MEJORAMIENTO DE LA
PLAZA DE SAN FELIPE

SAN FELIPE, 4. — Tareas especí
fica« a cada uno de los regidores, 
quienes han procedido de inmediato 
a cumplirla«, ha empezado a distri
buir la L Municipalidad, preocupada 
en la realización del programa de 
trabajos acordado en las primeras 
sesiones.

Especialmente ha llamado la aten
ción el herjioseamiento de la Plaza 
de Armas. Sus bancos han sido pin
tado«, y transformados lo« Jardines 
y sug cercos, labor que se debe a 
la diligencia de la regidora radical, 
señera Teresa de la Torre v. de Fer
nández.—(VENTURA, corresponsal).

La Aduana do Valparaíso está 
Imposibilitada Para recibir más 
mercaderías, y los barcos que trai
gan carga consignada a este puer
to. deberán desembarcarla en San 
Antonio.

Ha ocurrido lo que previmos y 
señalamos en varlfts oportunida
des.

Se ha producido una vez mas 
nn ■•atochamlento”, completo en 
los recintos aduaneros. Hasta Ja 
cancha de basquetbol ciegue dispo
nía el club de Regatas ‘'Valpa
raíso", al lado de la Casa de Bo
tes, ha tenido que ser ocupada 
con mercaderías.

Esto se debe a la dificultad ex
perimentada por el alto comercio 
para obtener divisas y lograr do 
este modo retirar sus mercaderías.

En vista de las dificultades quo 
se han presentado por la falta to
tal de espacio, se ha ordenado a 
los barcos que llegan del extran
jero que vayan a San Antonio o 
descargar sus mercaderías.

En la actualidad solamente se 
dispone de espacios relativamen
te pequeños. los que serán desti
nados para las cargas más impres
cindibles.

Oon el objeto de hacer frente a es
ta dificultad, *ia Superintendencia 
de Aduanas dispuso ayer que el va
por de carga "Joseph Cannon" do 
los registros de la Grace Llne que 
tiene anunciada llegada para 
mañana, trayendo tres mil qui
nientas toneladas de carga para 
nuestro puerto, no haga escala en 
Valparaíso sino que siga directa
mente a San Antonio a descargar 
esta mercadería.

Fué notificada de esta medida 
la Grace Line para que adopte las 
medidas dei caso. Empero, esta si
tuación no podrá prolongarse por 
mucho tiempo. Hay esperanzas de 
que en la próxima semana se dé 
comienzo al retiro de considera
bles partidas de mercaderías des
pejándose así un poco los recin
tos aduaneros porteños.

LADRONES ROBARON AYER EN
EL JUZGADO DE QUILLOTA

del pan, acordándose, de todas ma
neras, mantener invariable el preció’ 
de este artículo de primera necesi
dad, en toda la .provincia.—(Corres-

DEFUNCION

MI S A

Ha dejado de existir 
nuestro querido deudo, 
señor

RAMON FAUNDEZ 
VEGA

El domingo 6 de julio con motivo del 
aniversario de su mirarte se oficiará una 
misa en la Parroquia de San Gerardo al 
que fué nuestro querido amigo i

RENE PIZARRO SOTO 
(Q. E. P. D.)

Sus restos serán sepul
tados en el Cementerio General 
hoy. El cortejo partirá a las 16.30 
horas, desde su casa habitación. 
Pasaje Los Almendros, Los Guin
dos.

La familia.
Atendido por la Eir—esa Azocar

La audacia de los delincuentes 
en Quillota ha llegado a límites 
que rayan en lo increíble. Ayer 
llegó una comunicación a la Pre
fectura General de Investigacio
nes, en la cual se da cuenta que 
antenoche penetraron ladrones 
al interior de las oficinas del Juz
gado del Crimen, desde donde se 
robaron varias frazadas y cuatro 
revólveres que estaban en depó
sito.

En las primeras horas de la 
mañana de ayer, el secretarlo del 
Juzgado notó que estaban abier
tos los cajones de un estante y 
del escritorio de su oficina, com
probando que habían desapareci
do varias especies pertenecientes 
a personas que tienen procesos 
pendientes en dicho tribunal, que 
aún no han sido avaluadas por 
sus dueños.

Inmediatamente de comproba
do el robo, el juez llamó al per
sonal de Investigaciones de aque

lla localidad, con el objeto de 
que se practicaran las diligencias 
policiales del caso para identifi
car a los audaces delincuentes, 
quienes aprovecharon lá falta de 
vigilancia durante la noche pa
ra forzar la chapa de las puer
tas y realizar con toda Impuni
dad el robo de frazadas y revól
veres .

Los jefes de policía de Quillo
ta pidieron telegráficamente a 
Santiago, que se enviara perso
nal y elementos del Laboratorio 
de Policía Técnica, con el objeto 
de poder revelar las huellas dac
tilares encontradas en un escri
torio. En la misma tarde de ayer 
se dirigieron en auto a Quillo
ta dos peritos en huellas.

Se nos informó que posible
mente hoy se logre individualizar 
a los delincuentes que violaron 
las dependencias de aquel Juz
gado.

COMISION DE
FUNCIONARIOS

PARTEN AL SUK
Una comisión do funcionarlos 

de la Superintendencia de Adua
nas. de la Corporación de Fomen
to a la Producción v de la Con
traloria de la República se em
barcará hoy en un avión ‘c^}*’ 
na" de la Fuerza Aérea de Chile 
para Ir a cumplir diversas comi
siones en los puertos de Talcahua- 
no, San Vicente, Lota y Lago 
Paúguipulll • .

En este viaje será Inaugurado 
el nuevo edificio de la Aduana de 
Lota; además inspeccionarán los 
trabajos de reparaciones que se 
efectúan en la Aduana de Talca- 
huano V fijarán el sitio en que 
deberá ser construida la Aduana 
de Frontera de Huahum en el 
Lago Panguipulll.

Esta comisión estará de regreso 
el lunes 7 del corriente ai medio
día, por vía aérea
INSPECCION A

LAS BALIZAS Y
FAROS DEL SUR

El contraalmirante don Alberto 
Conslgllo, Director del Litoral y 
de la Marina Mercante, se embar 
ca hoy en el vapor "Alondra del 
Servicio Marítimo de los Ferro- 
carriles del Estado con el objeto 
de practicar una visita de ins
pección a las dependencias de su 
cargo en esa reglón y además 
para Imponerse del servicio de 
Faros y Balizas de la reglón sur.

Durante la ausencia del contra
almirante Conslgllo, lo reempla
zará el Gozernador Marítimo ue 
Valparaíso, capitán de navio don 
Alfredo Schultz.

FALLECIO EL
VETERANO DON 

ANTONIO ALFARO

don

Ha fallecido en esta ciudad el 
Presidente Honorario de la So
ciedad de Veteranos del 79, don 
Manuel Antonio Alfaro Valenzue
la que hizo toda la campaña del 
Pacífico en el batallón "Aconca- 
mja" y que se encontró en laa 
batallas de Chorrillos y Mlraflo-

DEFUNCION

SOLEMNEMENTE SE EFECTUARON LOS 
FUNERALES DE DON J. RUSCHMANN

MUY MALO EL

Ha 
madre.

Rogamos a los que fueron sus amigos se sir
van asistir a ella.

La familia

DEFUNCION

dejado de existir nuestra querida 
suegra y abuelita señora

Ha dejado de existir 
nuestro querido padre y 
abuelito, don

ARTURO MORENO 
MORENO

Sus funerales se efep- 
tuarán hoy a las 11 en el Cemen
terio General, después de una mi
sa que se oficiará a las 10 horas, 
en la Parroquia de San Lázaro.

Arturo’ Moreno Labbé y 
familia.

IN MEMORIAM
EDUVINA GARCIAS vda. DE GOMEZ

serán sepultados ,en el Cemente- 
hoy, a las lo horas, partiendo

Sus restos
rio General hoy, a las 15 horas, partiendo el 
cortejo desde su casa habitación, calle Agustinas 
Galería Comercial X.o 25.

La familia
Atendido por ]a Empresa Azúcar

DEFUNCION
Tenemos el sentimiento de comuui' 

car, el fallecimiento de nuestro querido 
e inolvidable ' esposo, padre, suegro 
abuelito, señor

ARMANDO GRE ALBORNOZ
Sus restos serán sepultados, hoy, eu el Ce

menterio General. El cortejo partirá desde su 
casa habitación, calle Serrano 1086, a las 11.30 
horas. .

La familia
Atendido por ]a Empresa Azúcar

Con motivo dei ono
mástico de nuestro que- 
rldo hermano y padre,

ISAIAS CRUZ 
VILLARROEL 

se oficiará una misa por
el descanso de su alma, mañana 
a las 11 A. M.. en ¡a Iglesia de San 
Antonio, Carmen 1553. Rogamos 
a los que fueron sus amigos y a 
los nuestros, se sirvan asistir.

La familia.

DEFUNCION

Tenemos el sentlmlen- 
to de comunicar el sen
sible fallecimiento de 
nuestra querida e inolvi
dable hljíta y hermana, 
señorita

l.\llt\ HOFFMANN VILLALOBOS
Sus restos serán sepultados hoy 

en el Cementerio General. El cor- 
I tejo partirá desde su casa habita- 
| clon, calle San Francisco 2561, a

La familia.
‘ Atendido por la Empresa Azócp-

OSORNO 4.— Con gran solem
nidad se efectuaron los funerales 
de don Julio ■ Buschmann Von 
Dessauer. ex Ministro de Estado 
y ex Senador de la República. 
A sus funerales asistieron las 
autoridades de la Provincia, In
tendente señor Arnoldo Keim 
Vlertel, en representación del Su
premo Gobierno ‘y el Alcalde de 
la comuna, señor Andrés Rosas 
Vargas, en representación de la 
ciudad.

Durante el sepelio rindieron 
honores el Cuerpo de Bomberos 
de Osorno, los Boy Scouts, y 
acompañó el cortejo la banda del 
Regimiento de Ingenieros N.o 4.

En el cementerio hablaron a

ASESINO A SU AMIGO

POR UNA MUCHACHA
DOÑIHUE, 4. — De tres golpe» 

empinados en la cabeza, Juan Bau
tista Miranda Zúñlga confesó haber 
dado muerte al carabinero practican
te de la Tenencia de Doñihue, Prós
pero Hidalgo Gutiérrez.

Este hecho sucedió a las dos O« 
la madrugada en circunstancias qt>« 
se encontraban comiendo y bebiendo 
sn casa de Pedro Carrasco, domici
liado en Avenida Rancagua sin nú
mero, y cuando se produjo una re
yerta por una muchacha de dieciséis 
años, llamada Eugenia Soto Castro.

LOS TELEGRAFISTAS

ASPIRAN A SOLUCION

DE SUS NECESIDADES
RANCAGUA, 4.— Constante

mente se ha estado reuniendo la 
Asociación Postal Telegráfica de 
esta Provincia para tomar acuer
dos tendientes a la realización de 
las aspiraciones del personal, con
sistentes en aumentar la planta, 
modernizar los servicios y nom-

nombre de la Sociedad Agrícola 
Osorno, don René Soriano; por el 
Banco de Osorno La Unión, su 
presidente don Pedro Adams; por 
la logia masónica, don Alberto 
Fuschlocher Thater; por el Cuerpo 
de Bomberos, el Superintendente 
señor Egrn Fuschlocher; por el 
Partido Radical, don Francisco 
Villar; por el Rotary Club, el Dr. 
Gilberto Cerda Lastra, y por los 
Boy Scouts el Dr. Carlos Rubio.

La Municipalidad de Osorno se, 
slonó esta tarde rindiendo públi
co homenaje a la memoria del 
ilustre ciudadano, levantando la 
sesión en señal del duelo que afec
ta a la ciudad y a toda la zona.— 
(SIRPJDET Corresponsal).

Restablecido tren
S. Felipe-Putaendo

SAN FELIPE, 4. — Ante los ñas- 
tornos de la supresión de alguno» 
trenes a la vecina comuna de Pu- 
taendo, la Asamblea Radical de es
ta ciudad se preocupó de la «olu- 
rión de esfe problema, para lo que 
ofició al Ministro de Economía y 
Comercio, señor Luis Bossay Leiva, 
quien, dadas las razones aducidas 
para la reposición de los servicios 
suspendidos, las expuso de inme
diato ante la comisión radonadora 
de carbón. Como resultado de esto 
gestión, se ha repuesto, desde lo 
semana pasada, la carrera de un tren 
a mediodía entre San Felipe y Pu- 
taendo, y viceversa, durante los días 
hábiles, quedando pendiente el res
tablecimiento en los días domingos y 
festivos.
brar en nropiedad a los aspiran
tes meritorios, los que suman en 
el país alrededor de ochocientos 
cincuenta.

CONCURSO
PARA

TASADORES Y AYUDANTES DE TASADORES
DE LOS

SERVICIOS DE IMPUESTOS INTERNOS
Uáma» a concurso para proveer cargos de tasadores de grado 9.o, con rente 

mensual de t 4,500 y ayudantes de tasadores, de grado 13.o, con renta mensual de 3,000 
pesos, de los Servicios de Impuestos Interno!?, con residencia fuera de Santiago.

Para tomar parte en el concurso es preciso llenar los siguientes requisitos:

1) Ser actualmente empleado de la Administración Pública;

2j No tener más de 45 años, para optar al cargo de tasador, ni menos de 36 aAos 
de edad, para optar al de ayudante de tasador;

3) Estar en posesión del titulo de bachiller en humanidades, los aspirantes a ta
sadores, y tener 5.o año de humanidades rendido satisfactoriamente, los pos
tulantes a ayudantes de tasadores;

4' Tener buena salud, de modo que puedan prestar servicios en cualquiera par
te del territorio nacional hecho que se acreditará con un certificado vigente 
otoxgado por el Servicio Médico Nacional de Empleados;

b) Tener certificado de antecedentes que esté en vigencia, otorgado por él Ser
vicio de Identificación y Pasaportes;

LiQáJIDACION DE 
__ ABRIGOS

ö> Tener carnet de identidad;

7) Inscribirse por medio de una solicitud extendida en el formulario especial que 
se proporcionará a los postulantes

Las inscripciones permanecerán abiertas desde el 3 al 15 de Julio en curso, de 2 
P. M. a 5 P. M. y las pruebas se verificarán el 26 del mismo mes.

Programa de conocimientos sobre los cuales tersarán las pruebas, formularios pa
ra la inscripción y demás antecedentes, se proporcionarán en la Oficina del Personal de 
los Servicios de Impuestos Internos, edificio del Ministerio de Hacienda. 4.o piso, y en 
las Administraciones de Zonas de Antofagasta. La Serena, Valparaíso. Talca. Chillán 
Concepción, Tcmuqo, Valdivia c Inspección de Punta Arenas.

DIRECTOR GENERAL DE IMPUESTOS INTERNOS

DIRECCION GENERAL DE OBRAS 
PUBLICAS

¿ DEPARTAMENTO de caminos 
SECRETARIA GENERAL

Propuestas públicas para la construc
ción del puente Teño en Vista Hermo

sa y Camino Longitudinal Sur
PRESUPUESTO OFICIAL $ 7.166,928.80

Avísase a los señores contratistas Inscritos en el Regis
tro especial para esta obra, que las propuestas públicas se 
abrirán el Martes 15 del presente, a las 16 horas, en la Sa
la de Despacho del Director del Departamento de Caminos

Bases y demás antecedentes a disposición de los seño- 
। ros contratistas inscritos en dicho Registro,

Santiago, Julio 2 de 1947.

el director del departamento
DE CAMINOS

NUEVAMENTE
SE REMATARA

EL "CALIFORNIA"
Por nueva resolución del 2.o 

Juzgado Clvl] de Mayor Cuantía 
se ha dispuesto que el vapor na- 
cinal ‘‘California", que se encuen
tra fondeado en la poza de ^brlgo. 
sea sacado nuevamente a remate 
por el Martiliero Público y de Ha
cienda don Pedro Vargas Gallardo 
el lunes 28 del presente mes.

El mínimum para las posturas 
ha sido rebajado en esta ocasión 
a dos millones cuatrocientos mi) 
pesos. Pueda ser que en esta oca- 

se presente algún postor.

ANIVERSARIO
DE LOS EE. UU.

EN VALPARAISO
k.i aniversario de la Indepen

dencia de los Estados Unidos de 
Norte América fué conmemora
do en nuestra ciudad con di
versos actos con la colabora
ción patriótica del Instituto Chi
leno Norteamericano de Cultura.

En la mañana, a las 11 horas, 
se efectuó un acto cultural en el 
Teatro Real poniéndose término 
en esta ocasión al concurso de in
glés organizado por dicho Insti
tuto. Hubo, además varios núme
ros artísticos.

En ei Consulado General de los 
Estados Unidos se efectuó al me
diodía una recepción a las auto
ridades, al Cuerpo Consular resi
dente y a la colonia nortMmerl- 
cana. Por su parte el Instituto 
Chileno Norteamericano ae cul
tura efectuó en la tarde una fies
ta dedicada a sus numerosos 
alumaoa. Se tina: Izaron los tes. 
tejos con la grao y bañe
de gala que se efectuó en el Ho
tel O'Hlgglns de Viña del Mar. el 
que contó con gran concurren- 
cía.________________________ _
res y también en otras acciones

sión,

EL

El

deLosUefunerales del extinto se 
efectuaron ayer tarde en el Ce
menterio N.o 3 de Playa Ancha, 
tendiéndosele los honores r ’ 
mentarlos por tropa del Regi
miento de Infantería N.o 2 Mai- 
po’’, al mando de un oficial.

TELEFONO , 
-------------

preparativos-^ 
PARA SEMAn

El Ateneo ~~ fundado en nSt^', — 
de octubre del S* 
primordial obje¿°Mji 
cuarto centenario '•X' 
de don Miguel de 
vedra, ha prepaJaSSÍ 
"Cervantina", 1*7 
entre el 12 al ^«8» ¿ 
presente año. úe o»?

Con este inottVo H 
un’ concurso para * entorte bX'íM 
dente, en Ohn. »Mst*12l

Soe^dFSx|

en doble espacio dnh? ‘ U vlados o entregas? 
dei Ateneo
de la Victoria N™ 1 ? 
ir acompañados de 
rrado y lacrado 
tarjeta con el 
dei autor y POr 
tra o numero del 
opte y también el

Oportunamente X’í 
nocer más detalles 
portante concurso litír¿*

MOVIMIENTO"^

DE VAPORA
Próximas llegados;

RIO SANTA CRUZ a, 
dera. ’ *

SANTA LEONOR a..
York. ’

FERIOLES, de Odr«., 
LONCOMILLA. de 
SAMUEL BAKKE ¿¿fe 
CAPE &AUNDERS d. 

tón. '
Próximas salidas;

SANTA LEONOR, mío 
York.

MAGALLANES, py. & 
Aires.

PERICLES, para Sap t 
nlo.

KUNT BAKKe, pyj 
quimbo.

QUINT AY, par a Montr

REDUCCION DE UN EMPRESTA
PIDE MUNICIPALIDAD DE l;

aliimbimj de
PUERTO LEBU

LEBU, 4.— El puerto de 
Lebu, desde hace más de dos 
meses está prácticamente a 
oscuras.

Una queja y más que ello, 
una protesta general es la 
que se escucha en todos los 
sectores, tanto industriales, 
comerciales como del público 
de esta localidad, por el pé- 
simo servicio del alumbrado 
que suministra la empresa 
encargada de estos servicios.

En su oportunidad, las au
toridades, tanto administrati
vas como comunales, recla
maron del mal servicio a la 
Dirección de Servicios Eléctri. 
eos de la capital, organismo 
que constató la justicia del 
reclamo exigiendo a la em
presa de alumbrado, la ins
talación de un motor de ma
yor potencialidad. Pues bien, 
hace dos meses a la fecha, se 
trajo el nuevo motor, se hi
cieron las bases para montar 
lo y de allí no se ha hecho 
nada más, y si el alumbrado 
era mal servido en aquel en
tonces ahora es mucho peor, 
pues este se suministra con 
intermitencias' de algunos mi
nutos para luego sumir a- to
da la población en Ja más 
completa oscuridad, y en las 
horas que este elemento es de 
mayor necesidad.

Y el problema de la falta 
de alumbrado se agudiza más, 
por aquello que en Lebu no 
se encuentra una vela, mucho 
menos parafina. De allí, en. 
tonces, que el comercio debe 
cerrar sus puertas y las ofi
cinas públicas que deben ter
minar sus labores a las 18 
horas, deben hacerlo a las 17 
o antes, pues en los días de 
invierno en esta zona la os
curidad empieza poco después 
de las cuatro de la tarde-

De desear ,eric que la Di
rección de los Servicios Eléc
tricos que siempre ha demos- 
trado el mayor interés por

TDTA 4.— La Municipalidad 
de Lota ’ha dirigido al Pres.id5j?” 
u de la Comisión de ITacie.I?d?' 
S la cámara de Diputados, una 
comunicación, en la que le m- 
foima que de los seis millones 
de pesos contemplados en el 
provecto de empréstito P“^,.e®’ 
ta Municipalidad, solo necesitan 
tres millones setecientos cin- 
cuenta mil pesos Esta P^icion 
está fundamentada. en que « 
matadero y el edificio mumcl 
nal, para cuya construcción se 
destinaban fondos en el Pro
yecto mencionado, ya se lia_em- 
pezado a construir el Pn™®°.y 
nara el otro ya se han cónsul 
tado fondos en el Presu?ues*'° 
de este año, en el plan de m 
versiones de la Corpoiacion d 
Reconstrucción y Auxjho.

Quedando en pie la imperiosa 
necesidad de construir un mer- So? puesto que esta comuna

ACONCAGUA
OBSEQUIO A ESCUELA

DE ARTESANOS DE LA 

CIUDAD DE SAN FELIPE

SAN FELIPE, 4. — Tras ex alum
nos de la Escuela de Artesanos de 
esta ciudad, en representación de 
sus compañeros que actualmente tra
bajan en la prestigiosa firma Madem- 
«a, de Santiago, hicieron entrega a 
la dirección de ese establecimiento 
y ante el alumnado, de un hermoso 
busto de Caupolícán como una de
mostración de agradecimiento y sim
patía por las enseñanzas y conocí-, 
miantos adquiridos en sus aulas. En 
este acto hicieron uso de la palabra 
e ex alumno, Sr. Rolando Olmos 
Muñoz, quien entregó el significativo 
obsequio, y el Director de la Escue
la, que agradeció el hermoso gesta 
de lo» donantes.—(VENTURA, eorre«- 
ponsal).

poner en el verdadero terre
no del buen servicio a las Em
presas Particulares de Alum
brado hiciera pesar su auto
ridad ante la referida empre
sa, con el objeto de salvaguar- 
diar los intereses de los con
sumidores, que aparte de no 
recibir un buen servicio, tie
nen que pagarlo religiosamen
te, amén del gasto que deben 
hacer para proporcionarse otra 
clase de alumbrado y las mo
lestias y perjuicio que ocasio
na a sus intereses.—(PROU- 
ZA, corresponsal).

con más de cuarenta nfl- 
tantes carece de un local ¡ 
piado para este objeto, 
Corporación acordó solka 
esa Comisión de Haclai 
se revoque el proyecto s 
y se conce<^, en cambio, ¡ 
ma inferior solicitada, i 
nándose, en su mayor p 
la construcción del 
se necesita, compra de a: 
de la Sociedad Constnró 
Establecimientos Educad 
y compra de un camión s 
volteo.

Esta Municipalidad este 
esta cantidad de dinero 
financiarse con una ce 
ción adicional del dos p: 
sobre los bienes raíces 
comuna, lo que darla e 
trada anual de trescieri 
pesos, con los que se ac 
ría el empréstito solicia 
beneficio del adelanto ó 
comuna.— (Corresponsal! 

■SASTRES GESTIONAI

UNA MAYOR CUOTA 

CASIMIRES DE
CONCEPCION, 4. — La Ai 

de Industri-jle« de Sastrería 
ciudad se encuentra abectó 
blema qu» le ha creado - 
cuota de género« de que! 
entrega la Fábrica Nacüad 
ños de Tomé, lo que le iaps 
plir con el objetivo para el ¡ 
creada: bajar el predo de 
de hombre.

Ante e«ta situación, el din: 
la Asociación se entrevisto 5 
el Intendente de la provbá 
Rivera Parga, quien .»J 
que halda gestione« ante - 
cía de la íábrlcá menctoMi 
de que se les entregara dn 
te la cantidad de casimir«1 
ríos para los fines que .~ 
evitando que dichas p!*13 
por las manos de los rere- 
hecho que significa un ax- 
rabie en el costo de un le®

Hasta ahora, la Fábrica. 
de Paños de Tomé, ha «a 
¡regando, por términoJ*= 
pieza de casimir ps» ■ 
siendo que Bus necesdz» 
mas son de veinte 
les para poder entregar 
nos diez cortes en este «••■ 
tiempo a cada dsociado, T 
como apenas les había ® 
hacerlo hasta el Prss®n’e,^j

La Asociación de í3“u *, 
Sastrería puede comprar t- 
esta mercadería, lo T19 * J 
mente beneficioso pare 9 
dor, y, evitando lo« •
puede obtenerse una I0“7' , 
niento« diez pesos en '
(Corresponsal).

NUEVA TASACION
DE LAS PROPIEDADES DE LAS COMUNAS DEL DEPARTAMENTO DE SANTIAGO 

QUE SE INDICAN:

Santiago, Conchalí, Providencia, Ñuñoa, San Miguel, Maipi 
Quinta Normal, Renca, Quilicura, Colina, Lampa, Barran' 
cas, Puente Alto, Las Condes, La Florida, La Granja J

Cisterna.
DISPUESTA POR DECRETO SUPREMO N.o 2,222, DE 22 DE MAYO DE 19*- 

Se hace presente a los dueños de propiedades ubicadas en estas comunas, Q0* 
formularios en los cuales deberán extender las declaraciones descriptivas y estima#'" 
de sus predios, pueden retirarse en las Oficinas de Impuestos Internos, MnntóP* 

des (Dirección de Obras Municipales) y Tesorerías respectivas, y deben devol»** 
con los antecedentes que se solicitan, a las mismas oficinas, antes del 31 J« 

del presente año.
Igualmente los propietarios de instalaciones industriales, deberán declara' * 

maquinarias por separado, conforme a un modelo que se entregará a los interesa*' 
De acnerdo con lo dispuesto en la Ley N.o 4,174, el CONTRIBUYENTE q“« I”', 

o por su REPRESENTANTE no presentare sus DECLARACIONES en la fecl» cil’1 
o si en dicha DECLARACION se dieren datos maliciosamente falsos, incurrirá e»

MULTA de $ 20 a $ 1.000”.

INDIQUE EL N? DEL ROL DE AVALUOS VIGENTE 
EL ADMINISTRADOR DE LA IV ZON^ 

DE IMPUESTOS INTERNOS
SANTIAGO, junio de 1947.
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¡putado argentino
scapo de balazos
entro de un auto

„_.TA 4. — <U. P.). — El 
de l» oposición. Clprla- 
escapó de ser asesinado 

tiroteo en el que fué muer- 
conductor del taxímetro en

! rn’despúés de «ublr Reyes al 
^Atro otro automóvil en el 
1 viniaronn cuatro hombres, se e viajaban descarga3
Itím nte hechas con revól- 
‘ B Ses se arrojó al piso del 
e<S',iA 7 al aue había subido 

resígnela. B era. 
resultó herido de muerte. 

rSmbrero de Reyes fué agu- 
I pado por dos balas.
I a। diputado Reyes es dirigente 
® frigoríficos de la reglón. 
I La uno de los primeros líderes 
I E?r0s que dieron apoyo al Pre- 
I .ntp perón, pero después rom- 
K abiertamente con él. después 
K perón asumió el poder, con 
Klvo de la proposición de fuslo- 
|¿ todos los partidos peronistas 
« un solo grupo.

Declaraciones importantísimas hará S. E. ÍSJJSf!
--------- ------------------- -_ mu l'iteLLtatù
El general Barrios y 
el almirante Daroch 
en Volta Redonda

RIO DE JANEIRO, 4. — (U. P ) 
—El general Guillermo Barrios Ti
rado y el almirante Emilio Da
roch. del Ejército y la Armada 
chilena, respectivamente, visita
rán la compañía siderúrgica brasi 
leña, ubicada en la ciudad de 
Volta Redonda.

El general Canrobert Perelra de 
Costa, Ministro de la Guerra, re
cibirá mañana en audiencia espe
cial. en la visita de despedida d»l 
general Guillermo Barrios Tirado, 
comandante en Jefe del Efórcito 
chileno, y a los demás militares 
aue participan en la comitiva del 
Presidente González Videla,

FORMACIONES DE ESPAÑA

t'arcelaclón de una finca 
;DOBA (RNE).— En el tér. 
municipal de Espejo han sido 
piadas varias fincas de los 

dé Almenara Alta, con un 
de 1935 hectáreas, que serán 
adas y repartidas entre 650 
as.

Abastecimiento de agna
•IDA (RNE).— Han dado co- 
o jas obras de abastecimien- 
Jiagua a esta capital, cuyo 

■^supuesto asciende a dieciocho 
millones quinientas mil pesetas.

Urbanización
Sevilla (Rne».— van a co- 
Knzar las obras de urbanización 
H barrio de Amato, en el que se 
Kficarán 600 casas, costeadas poi 
el Ayuntamiento y la Dirección 
Mneral de Regiones Devastadas.

Tercera zona franca
fWIGO (RNE).— Se ha autorizado 
la creación en esta ciudad de la 
Igrcera zona franca del litoral na- 
Winal correspondiente al norte de 
■paña, y se han dado permisos 
Sra diversas obras con un impor- 

de 24 millones de pesetas.
■ El aeropuerto de Bilbao 

1 Km,RAO (RNE).—El Ministro 
«■e, ha visitado varias industrias 
■Racionadas con la producción 
®onáutica Manifestó que se ha- 
■i conseguido realizar el proyec
to de dotar a Bilbao de aeropuerto 
e i'-luirlo en la corriente mundial 

■1 transporte aéreo.
jl| NOTICIAS VARIAS
'■ La mortalidad infantil 
■JADRID (RNE).— El indice 
■irtalidad infantil en toda Espa- 
m que era en 1935, de 105 por

-............................

del

de

Ra»' Ts ahora lan sól° de Por 
1.000. lo que coloca a nuestro país 
al nivel de las naciones más ci
vilizadas del mundo.
La Asamblea Legislativa de Tánger

TANGER (RNE).- La Asamblea 
Legislativa Internacional ha acor
dado conceder un préstamo de cin
cuenta millones de francos a ]a 
Sociedad del Puerto de Tánger, 
para ampliación del muelle.

CULTURALES 
Conferencias

MADRID (RNE).- El vicepresi
dente de la Cámara de Diputados 
argentina, ha disertado en la Real 
Academia de Jurisprudencia y Le
gislación sobre “Las tendencias 
nacionales en la historia argentina".

BURGOS (RNE).— £1 presidente 
del Tribunal de Cuentas, Aunós. ha 
dado una conferencia cn el círculo 
Cultural sobre "El derecho a la 
propiedad".

SANTIAGO DE COMPOSTELA 
(RNE).— Con la conferencia pro
nunciada por el Rector de la Uni
versidad de Oviedo, sobre Jovella- 
nos, se ha inaugurado en esta Uni
versidad el V curso de verano para 
estudiantes españoles y extranje
ros, que durará hasta el 2 de agos
to.

Concurso de obras teatrales
MADRID (RNE).— En el con

curso de obras teatrales de auto
res españoles e hispanoamericanos, 
convocado por el empresario del 
teatro "Lara", ha obtenido el pri
mer premio la escritora colombiana 
Amira de la Rosa, y el segundo, 
el comediógrafo español Claudio de 
la Torre.

KIO DE JANEIRO.— El Presidente de Chile, Gabriel González Videla, al lado de su esposa 
e hija Silvia, agradece en emocionadas palabras la condecoración que el Gobierno brasile

ño le acaba de otorgar en una brillante ceremonia. — (Foto ACME)

EL LUNES PROXIMO, ANTES DE H|| |LT V FFON AM1F7 
PARTIR A TUCUMAN CON EL i’ULltl ' ILKIWiUIX

Voto de confianza concedió 
ia Asamblea á Paul Ramadier
ULTIMAS INSTRUCCIONES PARA EL 
PLEBISCITO DIERON EN ESPAÑA

MADRID, 4.— (UP).— (Por Frank Breese).— Se anun
ció oficialmente que se hará constar en las tarjetas de racio
namiento que los poseedores de las mismas han votado en el 
plebiscito del domingo próximo.

Se dieron instrucciones a los 
jefes de las juntas receptoras. 
Entre las instrucciones que se 
han impartido, figura una en

27 ANOS AL 
SERVICIO DE
CUENTELA |

PRESIDENTE PERON
PROGH4M4 DE FESTEJOS

BUENOS AIRES, 4.— (UP).—(Por Hernán Valdovinos).— 
El Presidente de Chile, Excmo. señor Gabriel González Videla, 
hará algunas importantísimas declaraciones a la prensa el lunes 
próximo, poco antes de partir con el Presidente Perón a Tu 
cumán, según tuvo hoy conocimiento la United Press. En di
chas declaraciones, el Presidente chileno expondrá algunos vigo 

rosos conceptos acerca de las relaciones interamericanas.

.«tT 
k *

que el vetante debe presentar 
algún documento de identidad, 
que en última instancia puede 
ser la tarjeta de racionamiento. 
Cada junta receptora de les vo
tos tendrá un sello que dice- 
"Ha votado”, el cual será es
tampado en los documentos de 
identidad de los votantes.

Como la votación es obligato
ria. la referencia oficial a las 
tarjetas de racionamiento preo
cupa a las dueñas de casa. 
Además, el votante puede pedir 
a la junta receptora votos cer
tificados, en los cuales conste 
que ha votado.

Las instrucciones no implican 
que se aplicarán castigos a los 
vetantes si las tarjetas de ra
cionamiento no son selladas. 
Sin embargo, el hecho que el 
votante puede pedir un certi
ficado, ha planteado una inte
rrogante de por qué las tarje
tas de racionamiento deben ser 
selladas. .

El carácter obligatorio del ple-

;;y
I biscito, según las esferas ofi
ciales, garantiza una gran

3E
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1 afluencia de votantes. La oon- 
gatoriedad está basada en las 

; leves electorales que datan de 
1907, a pesar de las cuales los 
españoles se han destacado por 
ei abstencionismo en las pasa
das elecciones, a pesar de las 
penas que raras veces han sido 
aplicadas. .

La propaganda patrocinada 
por el Gobierno previene con
tra el abstencionismo, y afirma 
que la abstención de los mo
nárquicos conservadores en 1931 
permitió el establecimiento de 
la República. La propaganda 
contiene leyendas, como la si
guiente: “Hoy, vuestra absten
ción sería un crimen .

El Arzobispo de Tarragona, 
Cardenal Manuel Arce Ochoto- 
rena, que es el segundo de los 
tres mas altos prelados de Es
paña, prenuncio un discurso en 
el que dijo aue era obliga 
de todos votar. El Cardenal Se- 
gura, de Sevilla, fue el único de 
los tres Cardenales españoles 
que no hizo referencia al ple- 
bÍLos° monárquicos hicieron una 
débil propaganda. Un grupo de 
monárquicos de Valencia, poco 
conocido, dio a la Pubhcidaa 
una nota en la cual agradece a 
Franco por haber llamado a la 
nobleza a votar en la ley de su
cesión. El Marqués ViUamagna, 
conocido aristócrata falangista, 
en un artículo que publica hoy 
en el órgano falangista Arri
ba’’, dice que “no debe volver la 
época del terror rojo”, y acon
seja que se vote afirmativame - 
tl?El Presidente de las Cortes, 
Esteban Bilbao, en rueda de pe
riodistas dijo que existía una 
Impresión muy favorable entre 
el mundo oficial sobre la ree
lección. especialmente en jas 
provincias vascongadas y Na-

Sln confirmación se dijo que 
un dirigente monárquico acon
sejó a sus correligionarios a que 
veten en blanco, para evitar los 
castigos si no votan._________

Por 331 votos contra 247 
de la oposición. — So
cialistas, republicanos 
populares y radicales so
cialistas dieron el triun

fo al Premier
PARIS, 4 (U. P.).— (Por Her- 

bert King).— El Gobierno que 
preside el Primer Ministre Ra- 
madier logró prolongar nueva
mente su vida con el voto de 
confianza que le otorgó la Asam 
blea Nacional con un resultado 
de 331 votos a favor contra 247 
de oposición.

Les Socialistas unidos con los 
Republicanos Populares y Ra
dicales Socialistas dieron el apo
yo a la coalición, pero excluyén
dose a los Comunistas del Go
bierno.

Por su parte los Comunistas 
votaron cen los Republicanos 
derechistas y el Partido de La 
Libertad contra Ramadier. unién 
doseles también varios miem
bros desidentes del Partido Ra
dical

Este resultado estaba previs
to desde la sesión nocturna de 
la Asamblea, del miércoles pa
sado. en la cual acordaron votar 
en común los tres partides de 
Gobierno: Socialistas, Movi
miento Republicano Popular y 
Radicales, fundándose la vota

ción en la Orden del Día.
El texto de esta orden, caute

losamente redactado obliga al 
Gobierno a un pregrama econó
mico en parte dirigido y en par
te libre, que satisfaga los expo
nentes de la economía dirigida 
al mismo tiempo que venga a 
calmar a los radicales socialis
tas, que son partidarios de la 
vuelta total a las Empresas Li
bres.

Los observadores pcliticos 
creen en el fracaso de la con
ferencia de los tres grandes, lo 
cual ha sido el factor importan
te del fortalecimiento de la po
sición del Gobierna que preside 
Ramadier,,. el que estuvo la se
mana pasada al borde de la caí
da a causa de las huelgas y pro
testas originadas por sus me
didas financieras.

El retiro de Molotov de la 
Conferencia determinó una po
sición más sólida de los mode
rados en la Asamblea Nacional.

A pesar de la natural expec
tación causada por el anuncia
do mensaje de Perón al mundo 
el domingo a las 5 P. M„ la 
llegada del Primer Mandatario 
chileno a Buenos Aires, en la 
tarde del mismo día, promete 
revestir la magnitud brillante 
que tuvo la reciente llegada a 
Río de Janeiro.

De acuerdo con las últimas 
disposiciones, el Presidente lle
gará al aeropuerto militar de 
"El Palomar", a las 2.30 P M., 
a bordo de un avión brasileño, 
donde le esperará el Presidente 
Perón, y loa miembros dei Go
bierno para acompañarle en au
tomóviles cerrados hasta la pla
za San Martín, frente a la Can
cillería en el centro de Buenos 
Aires, donde se hallarán for
madas las tropas, y donde se 
realizará la parte más especta
cular de la recepción.

Perón se dirigirá seguidamen
te a la Casa Rosada para ha
blar por radio al mundo, en pre
sencia del Cuerpo Diplomático. 
La United Press ha sabido que 
el discurso durará sólo diez mi
nutos y consistirá exclusivamen
te en un mensaje en favor ae 
la paz mundial y los planes de 
ayuda de Argentina a Europa, 
mientras en el Palacio San 
Martín, el Presidente de Chile, 
se preparará para la primera 
visita oficial a la Casa de ‘ 
bierno.

El Presidente saldrá del 
lacio a las 5.20 P. M. en 
carroza abierta, escoltado 
tropas y se dirigirá a la Casa 
Rosada, a lo largo de la ele
gante calle Florida, siguiendo 
por la Diagonal norte, y dando 
vuelta a la Plaza Mayo, hasta 
la puerta del Palacio de Go
bierno. en un recorrido aproxi
madamente de dos kilómetros 
de largo, en las cuales se 
liarán formadas las fuerzas 
litares argentinas.

BRASILEÑOS CONDECO
RADOS

El Ministro de Relaciones Ex
teriores de Chile, señor Raúl 
Jullet, en una solemne ceremo
nia en el Palacio Itamaraty. y 
en presencia de diplomáticos 
brasileños y chilenos, entregó la 
Gran Cruz de la Orden al Mé
rito. al Ministro señor Antcmo 
Camilo de Oliveira y a Rubens 
de Meló, y las insignias de Gran 
Oficial de la Orden al Mérito, 
al Ministro Joaquín de Souza 
Leao Filho y al Ministro Carlos 
Martins Thompson Flores.

RIO DE JANEIRO, 4.— (U. 
P.)— Se firmaron hoy los tra
tadas entre Chile y Brasil, des
pués de sucesivas prorrogaciones 
desde el día 30 de junio.

Cuando ya se creía que no 
serían superadas las dificulta
des que estaban determinando 
el aplazamiento, suscitadas se
gún se informó autorizadamen
te, por la cláusula relativa al 
salitre, el Itamaraty informó a 
las 17 horas, que hoy mismo 
tendrían lugar los actcs en los 
cuales actuaron como Plenipo
tenciarios el Canciller brasileño 
Raúl Fernández y el Canciller 
chileno, Raúl Juliet.

La ceremonia fué sencilla. Sa 
sirvió una copa de champaña, 
después de haber cambiado am
bos Cancilleres discursos, cele
brándolos importantes acuerdos 
a que llegaron.

El Presidente de Chile, 
Excmo. señor González Videla 
no asistió al acto. La partida 
del Primer Mandatario chileno 
y su comitiva está fijada para 
el domingo a las 8.30 horas.

pa
nna 
por

ha- 
mi-

El Cuerpo Diplomático, 
asistirá a escuchar ' " 
de Perón, se habrá ______
del palacio a la llegada del se
ñor González Videla, quien des
pués del regreso al palacio San 
Martín, reclblá a los diplomáti
cos. preparándose seguidamente 
a asistir a la gran función de 
gala en el Teatro Colón.

que 
el discurso 
ya retirado

VARIACIONES EN EL 
PROGRAMA

El programa oficial ha sufri
do algunas variaciones, adelan
tándose para las 11.40 A. M. 
del lunes, la partida de lo- 
Presidentes en el tren especial 
a Tucumán. Ese mismo día y 
antes de partir para Tucumán. 
el Presidente de Chile recibirá 
al Canciller uruguayo, señor 
Márquez Castro, quien vendrá 
especialmente de Montevideo a 
visitarle. Concurrirá luego a la 
Catedral, para rendir un ho
menaje ante la tumba de San 
Martin, y después se dirigirá a 
la Plaza Chile, en el barrio Pa- 
lermo, para depositar una co
rona ante el monumento a 
O’Higgins, siendo acompañado 
en ambas ceremonias por el Pre
sidente Perón.

HABLARA A LA PRENSA
Antes de dirigirse a Tucumán. 

el señor González Videla ha
blará a la prensa.

Con respecto a la visita que 
hará a Tucumán, la United 
Press ha sabido que el Presi
dente de Chile se alojará en 
una residencia especialmente 
habllitada frente al Palacio de 
la Gobernación, donde se hos
pedará Perón.

El momento culminante de la 
visita del insigne visitante chi
leno ocurrirá en Buenos Aires, 
el 11 de Julio de regreso de Tu
cumán, cuando el Presidente 
Perón irá a buscarle al Palacio 
San Martin, para acompañarle 
con gran pompa al despliegue 
militar popular hasta el Congre
so para la sesión solemne de 
ambas Cámaras, luego le acom
pañará de regreso al palacio, a 
lo largo de la ancha Avenida 
de Mayo.

CONVENIO POR S AÑOS
La duración del convenio de 

cooperación económica es de tres 
años, prorrogándoee cada año sin 
que ninguno de eso países ma
nifieste deseos ¿e denunciarlo fl 
meses antes de la expiración de 
cada periodo.

El segundo convenio ha sido 
sobre tránsito de pasajeros y tu
rismo. por dicho convenio brasl- 
leñc-chileno. podrán entrar al te
rritorio del Brasil y Chile, por 
carreteras internacionales, rutas 
aéreas, marítimas o ferroviarias, 
con la simple presentación de 
una cartera de identidad o pasa
porte válido y vigente. Además 
del pasaporte o cartera de iden
tidad, sólo se exigirá para turis
mo un certificaao de salud y va
cuna contra la viruela, que será 
gratis. La franquicia se ex
tiende a loe naturales de paia 
americano, incluso el Canadá, que 
residan más de dos años en el 
Brasil o Chile. Las personas fa
vorecidas con esas facilidades no 
Podrán permanecer más de seis 
meses en el país visitado, para 
elercer actividades remuneradas. 
Los gobierno se reservan, sin em
bargo, el derecho de impedir la 
entrada a elementos que son con
siderados indeseables como tam
bién suspender la vigencia de’ 
convenio total o parcialmente 
pn caso de una epidemia y tam- 

' bien mientras subsista la cau
sa que determinó la suspensión.

INDEMNIZARON AL EX REO SALVADO
POR LA ABNEGACION DE SU MADRE

CHICAGO, 4.— (UP).— El Estado de Illinois ha tratado 
de indemnizar a Joe Majczek, entregándole un cheque de 24.000 
dólares por los once años que Majczek ha pasado en la cárcel, 
como resultado de su condena por el asesinato de un policía 
da Chicago, que jamás cometió.

Bélgica seguirá 
proporcionando el 
uranio a aliados

Combate cerca de
Batavia anuncia el

DECLARACIONES DEL PRE
MIER P. H. SPAAK

BRUSELAS, 4 (U P.)— El 
Primer Ministro belga, Paul Hen. 
ri Spaak, dijo en el Senado que 
continúan en vigor los acuerdos 
firmados durante la guerra, me
diante las cuales, se pusieron a 
disposición de Estados Unidos y 
Gran Bretaña los depósitos de

Huelga de ómnibus 
¡en capital peruana

LIMA, 4.— (UP) •— La huelga 
decretada por el Sindicato de 
Trabajadores de autobuses moti
vó la paralización total de los 
jmnibus en las líneas de la ciu- 
iad y sus alrededores, producien
te grandes esperas y aglomera- 
ñones en las líneas de tranvías 
colectivos.

La causa de esta paralización 
reside en la solicitud de reinte
gro de dinero para los choferes 
y conductores de todas las líneas.,

Ejército indonesio
PERECIERON 10 HOLANDE?-

SES
BATA VIA. i (TI, F>— Vn OO- 

munlcado del ejército republi
cano dice que diez soldados ho
landeses fueron muertos en ac
ción en Tjnljakur, al oeste de 
Batavin, el 30 de junio, el día 
en que la emisora de Indonesia 
dijo que se había fijado como 
fecha para el comienzo de la 
ofensiva holandesa.

El comunicado no menciona
ba las bajas indonesias, y no 
se ha emitido ningún comuni
cado holandés dando cuenta de 
semejante acción, pero los ho
landeses dicen que la actividad 
militar va en aumento, especial
mente en la zona de Surabaya.

Un comunicado anterior ho
landés decía que los republica
nos efectuaron un ataque con 
ametralladoras el 30 de junio, y 
que un soldado holandés resul
tó herido durante al contraata
que.

BATA VIA, 4 (U. F.)— B1 pe
riódico “Nieusbald” de la Repú
blica indonesia, informó que el 
túnel ferroviario entre Sukabu- 
ni y Banuoeng fué volado, como 
medida de precaución ante la 
posible ocupación de Sukabunl 
por las tropas holandesao 
Otras fuentes anunciaron que 
los indonesios se preparan a 
volar otro túnel en una ruta 
alterna.

El servicio entre ambas ciu
dades qvedó parausado por la 
primera explosión. El diario 
••Antara" dice que 43 personas

Gran B.etafia los depósitos 
uranio en el Congo belga.

Contestando las preguntas de 
los senadores comunistas, Spaak 
hizo las siguientes declaraciones:

“Durante la guerra, fué necesa
rio proporcionar a nuestros alia
dos, cantidades tan grandes de 
materiales para la energía ató
mica como fueran necesarias. Se 
hicieron arreglos para que Esta
dos Unidos y Gran Bretaña dis
pusieran d? los minerales en el 
Congo. Esos acuerdos están en 
vigor todavía. El Gobierno tiene 
esperanzas que se llegue pronto 
a un acuerdo sobre el control de 
la energía atómica.

Cuando llegue ese momento, el 
Gobierno belga adaptará su le
gislación sobre uranio en armonía 
con lo que disponga la organiza
ción internacional No tengo na
da que agregar a esta declara-

Joe entregó hasta el último cen
tavo a su madre, porque si la se
ñora Tillie Majozek no hubiera es
tado convencida de la inocencia 
de su hijo Joe, este se encontra
ría todavía entre rejas cumplien
do la sentencia de 99 años de cár
cel que se dictó en su contra.

Joe fué encarcelado en 1933, y 
su madre juró que lograría su ab
solución, y que si el dinero podía 
hacerlo lo haría Su marido no po
día ayudarla, debido al escaso sa
lario que ganaba como empleado 
en los corrales de ganado, de modo 
que la señora Majczek comenzó a 
trabajar como aseadora nocturna 
en el edificio de un banco. No es
taba acostumbrada a esa clase de 
trabajo, pero a pesar de los con
sejos médicos, perseveró hasta que 
logró reunir 5,000 dólares.

Entonces publicó un aviso en un 
periódico local, diciendo que "se 
ofrecía una recompensa de 5,000 
dólares para el descubrimiento de 
los asesinos del oficial Lunday. 
ocurrido el 9 de diciembre de 
1932’. Un periodista despierto ob
servó el aviso, y su periódico lo
gró establecer pruebas que demos
traron que Joe era inocente.

En agosto de 1945, el Gobernado: 
Dwight Groen concedió el indulto 
a Joe Majczek. Ahora los habitan
tes de Illinois esperan que el di
nero pueda compensar a Joe el 
tiempo que estuvo privado de la 
libertad.

TRANSITO LIBRE
También se aseguró el tránsi

to libre, en los respectivos terri
torios, de vehículos de turismos 
de ambos países y mientras no 
entre en vigor el acuerdo inter
americano sobre el uso de certi
ficados internacionales, para la 
circulación de vehículos y auto
móviles en las carreteras in
ternacionales.

Los dos gobiernos promoverán 
un acuerdo entre las organiza
ciones automovilísticas de am
bos países, para ese fin. Chi
le y Brasil harán gestiones jun
to con los gobiernos de Argen
tina, Uruguay y Bolivia, para 
la suspensión de cualquier im
puesto o tax que grave la en
trada de libre tránsito del tu
rismo o vehículos, automóviles, a 
que se refiere el presente conve
nio.

El convenio después de rati
ficado por los respectivos go
biernos, entrará en vigor un 
mes después de haberse obteni
do de alguno de los gobiernos 
anteriormente citados (Argenti
na. Uruguay y Bolivia), las fa
cilidades del tránsito necesarias. 
Este convenio durará indefini
damente a menos que sea de
nunciado con tres meses de an
ticipación por una de las par
tes.

de un puente en Tjangkuang.

"Racionamiento pa
ra prevenir inflación 
en Estados Unidos”

WASHINGTON. 4.— (UP).- 
El senador republicano Ralph 
Flanders, declaró que el racio
namiento voluntario de los ali
mentos y restricciones volunta
rias sobre las demandas de sa
larios, pueden ser la mejor for
ma de atacar los actuales peli
gros de inflación en Estados 
Unidos.

Dijo que las audiencias de la 
comisión económica conjunta 
del Congreso indican que la ma
yor amenaza para la nación no 
es ahora la depresión sino una 
mayor inflación.

Al decir racionamiento de ali
mentos, Flanders quiso expresar 
un programa mediante el cua’ 
el Gobierno recomendarla al 
núblico moderarse en materia 
de alimentos escascs, oara evi
tar aumentas en les precios.

Egipto abandonará 
la libra esterlina

LONDRES 4 (U. F.)— Se reve
lo hoy la forma de un acuerdo en_ 
tre Gran Bretaña y Egipto, eu 
virtud del cual, la última nación 
mencionada abandona la llamada 
zona de la libra esterlina.

El grueso del saldo de Egip
to en libras esterlinas, que se 
calcula en 400 millones, será con
gelada por orden de la Tesorería 
británica.

En conformidad con el acuer
do, en el que se Incluyen los úl
timos seis meses de este año, 
Gran Bretaña accedió a entregar 
ocho millones de libras esterlinas 
de crédltis a Egipto que este país 
podrá enviar a cualquier parte 
del murrio durante los últimos 
seis meses del año.

La mercadería por la cual Eglp 
to ya ha firmado contratos, y por

TRANSPORTES AEREOS
El tercer acuerdo sobre trans

portes aéreos de los dos países, 
concede reciprocamente dere
chos de explotar por intermedio 
de una o más empresas aéreas 
de su nacionalidad una Hita o 
rutas especificadas. Sin embar
go. para los dos países se re
servó la facultad de negar per
miso para su funcionamiento a 
una empresa aérea designada, 
por el otro país, o de revocar 
tal licencia, cuando no se com- 
pruebe que una parte 1 substan
cial de la prepiedad y contro! 
efectivo de la referida empresa 
estén en manos de los nacicna- 
les del otro país. Se someten 
las divergencias de interpreta
ción de este convenio o su anexo 
cuando no estén encuadradas, 
dentro de las normas nre'critas 
en la Convención de Chicago, y 
facilitar las consultas, al arbi
traje de la Organización C’vil 
Internacional u otro órgano ele
gido de común acuerdo.

El convenio de transportes 
aéreas ha sido inspirado en el 
deseo de una mejor aproxima
ción de los pueblos, de organi
zar segura y ordenadamente los 
servicios aéreos internacionales 
regulares, y la necesidad de la 
conclusión de un acuerdo, pa
ra asegurar las comunicaciones 
aéreas regulares de Chile y Bra
sil. mientras no se celebra un 
convenio general multilateral de 
todas las naciones.

confirmadas

ti’sposiclón dp Egipto

terlinas en el caso que los nece-

UNA RECEPCION AL PRESI
DENTE GONZALEZ VIDELA
El Dr. Roberto Maxinho. di

rector del vespertino “O Globo", 
ofreció en su residencia una 
recepción en honor del Presi
dente de Chile. Excmo. señor 
Gabriel González Videla. a la 
cual asistieron figuras de las 
mes representativas de la socie
dad brasileña.

En esta recepción también es
tuvo nreserrte el Presidente d£l 
Brasil, general Enrice GMSPi Dutja’
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GRAN BRE TAÑA INVITO A 22 NACIONES
UNA CONFERENCIA SOBRE PEAN MARSHAL

EUROPA ESTA DIVIDIDA DE HECHO I 
EN DOS GRANDES RLOQUES RIVALES

POR A. OSBORNE, EXCLUSIVO PARA “LA NACION”
LONDRES, 4 (Especial).— Una realidad brutal e incon* 

trovertible es la división de Europa en dos bloques podero
sos posiblemente rivales. La invitación hecha por Gran 
Bretaña y Francia a todas las naciones europeas, con la tem
poral excepción de España, para que colaboren en una orga
nización que propenda a la reconstrucción del continente e> 
hopeo, no podrá tener una respuesta favorable de parte ae 
todos los países. Solamente aquellas naciones que constitu
yen propiamente el occidente de Europa — Holanda, Bél
gica, Luxemburgo, Italia, Suiza, Dinamarca y Portugal — ac
cederán, a no dudarlo, al ofrecimiento extendido por las dos 
potencias iniciadoras del movimiento. En cambio aquellas 
naciones más próximas a Rusia y que reciben directamente 
su influencia, aunque estén deseosas de participar en el pro
grama de rehabilitación europea, vacilarán mucho antes de 
hacerlo para no incurrir en la enérgica desaprobación de Ru
sia. Los países restantes, aquellos que forman en la periferia 
del occidente, tales como Checoeslovaquia, Suecia, Norue
ga, Finlandia y Austria, si bien pueden expresar su apro
bación, en principió, a la iniciativa anglo-francesa, no adop
tarán una actitud franca y decisiva para complementar en 
la práctica esa proposición y sin duda alguna preferirán man
tenerse neutrales en la inminente lucha entre el oriente y 
el occidente europeos que ven como realidad inevitable.

Hasta qué punto la división de Europa en dos bloques 
contrarios puede conducir.al antagonismo, de hecho es cosa 
que no se puede anticipar; no obstante, tal. división no es 
cosa exclusivamente de hoy: simplemente, es la cristaliza
ción de tendencia^ que se han venido manifestando en los 
dos o tres últimos años. El aceptar la oferta anglo-francesa 
no significará, pues, en definitiva, tomar posiciones contra 
el b’oque oriental europeo, sino solamente aprovechar la 
oportunidad para suavizar el impacto económico. Mientras 
más amplio sea el movimiento para la mutua ayuda de las 
naciones del Continente, menor será la posibilidad de un 
conflicto y mayor la oportunidad de una recuperación eco
nómica.

JROM4, PRAGA, LA BAYA, LISBOA Y 
DUBLIN ACEPTAN LA INVITACION

Un ex Ministro delñ'X“^ 
Austria calificado co
mo colaboracionista

VIENA. 4. — (U. ?.), — Guido 
Schmidt, Ministro de Relaciones 
Exteriores de Austria antes del 
Anschluss, fué oficialmente cía-

clflc—3 como colaboracionista 
, nazi, por la comisión investiga

dora da desnazííicaclón. No se 
anunció ninguna recomendación 
de multa o castigo.

El mes pasado, Schmidt íué 
absuelto por e, Supremo Tribunal 
del Pueblo Austríaco, de la acusa 
dón de alta traición en sus rela
ciones con los nazis antes de! 
anschluss.

Cario Sforza .Ministro de Relaciones de Italia, da la bienvenida a la Sra. Eva Duarte de Perón 
(Foto ACME).

TR UMAN REPROCHO A R USIA LAS
OBJECIONES AL PLAN MARSHALL

Atacó el extremado nacionalismo que dificulta 
la reconstrucción

CHARLOTTESVILLE (Virginia), 4.— (UP).— (Por Me
rriman Smith).— Advirtiendo que “d nacionalismo extremado” 
está obstaculizando loe anhelos de paz del mundo, Truman echó 
en cara a Rusia su “falaces” objeciones al plan de Marshall 
para la recuperación de Europa.

Sirv-mencionar específicamente 
a ninguna nación, Truman no de
jó ninguna duda en au discurso 
del 4 de Julio que se-.refería a 
Rusia cuando atacó al “nácionalis. 
mo tan extremado, que 'pone obs
táculos a la cooperación de las 
naciones en planes eg<n&mí.'os

para una reconstrucción pacífi
ca”.

El Presidente habló desde el 
pórtico de ia casa de Monti.-elJo, 
el hogar de Thomas Jefferson, el 
autor de la Declaración de In
dependencia y tercer Presidente

de Estados Unidos. Las palabras 
de Trurnan fueron transmití lis a 
todo el mundo.

Su discurso, que debía tener 
un tono "patriótico”, fué objeto 
de una gran revisión a raíz del 
rechazo hecho por Rusia en la 
conferencia tripartita de París 
del plan de Marshall para la re
cuperación mundial.

Refiriéndose claramente a las 
objeciones presentadas por Mo- 
lotov, Trurnan dijo: "ciertas na
ciones no conceden hoy su apoyo 
a los planes de reconstrucción, 
argumentando que ellos significan 
una Intervención de algunas na
ciones en loé asuntos í’nteTnos de 
otras. Esro es una falacia tan 
grande, como sl un hombre se 
negara a efitrar en una benefi
ciosa sociedad comercial, porque

ello implicaría una intervención 
en sus asuntos privados.

"Seguramente después de dos 
guerras mundiales, las naciones 
deberían haberse dado cuenta de 
la locura de ün nacionalismo tan 
extremado, que pone obstáculos a 
la cooperación de las naciones en 
planes económicos para una re
construcción pacífica”.

Pisando cuidadosamente en el 
escabroso terreno de las relacio
nes entre Rusia y Estados Uni
dos, Trurnan evitó hacer refe
rencias directas. El . discurso, sin 
embargo, estaba claramente, de
signado para llamar ia atendóc 
del Kremlin.'

■NUESTRO OBJETIVO
Expresó: “Nuestro objetivo no 

debe ser la paz en nuestro tlem-

STANDARD OIL Co. CHILE S. A. C
EL PETROLEO: industria de Esfuerzos Gigantesco#]

RESOLVIENDO EL MISTERIO

Finiquitados los largos y pacientes estudios y cálculos cienlifi- 
[eos para señalar la posible ubicación del petróleo, empiezan las ios- 
(lalaciones de las torres para perforar la llena, de 1,000 a 3.000 
metros de profundidad, única operación que establecerá si existe o 

[no petróleo
La perforación es una labor complicada, dura, costosa, dramá

tica. que precisa de la ciencia, capacidad, experiencia, intuición y, 
[aún. de la suerte de ingenieros y obreros especializados.

Uno a uno van sumándose, esfuerzos gigantescos y voluntades 
[coordinadas, trabajando para resolver el misterio del petróleo, uno 
de los pilares de! progreso de

ÎTR4VLS BH'TWHM.

ÏSSO SIEMPÍÍ MARCA RUMBOS

UN EMBLEMA DE CALIDAD UN SIMBOLO DE SERVICIO

EUe ,| dí ,adi EL pETR0LE0 InduIlriJ d( E||wmi c¡ la|tKo>„ A|

Itrmisir la tene » publicará en forma de libro para distribución gratuita

po, sino Ja paz en todos lo% 
tiempos. Las naciones del mun
do no pueden vivir en paz y pros 
perldad, s! al mismo tiempo vi
ven en el aislamiento”.

Teniendo presente seguramente 
Ja táctica comunista que ha obli
gado a muchos países a entrar a 
la órbita soviética, el Presidente 
hizo recordar al mundo que la NU 
se basa en "el principio de que 
los gobiernos sacan sus justos 
poderes d?l consentimiento de los 
gobernados". Aquí Trurnan esta
ba citando la declaración de In
dependencia de Estados Unidos 
de Gran Bretaña, en 1776.

El Presidente siguió dlciendo> 
"En muchos países el avance ha. 
cia este objetivo es sumamente 
lento. En otros países el avance 
en esta dirección es nulo, y en 
otros todavía la actividad del 
Gobierno se ejerce en dirección 
opuesta”.

Trurnan hizo la declaración más 
enérgica hasta la fecha en favor 
de una cooperación económica 
mundial, hasta el extremo de su
gerir "una economía mundial” Re 
comendó a las naciones que “es
tudiaran su política económica y 
financiera para apoyar una econo
mía mundial, más bien que a eco. 
nomfas nacionalistas separadas”.

Sforza subrayó la nece
sidad de ratificar cuanto 
antes el Tratado de paz 

con Italia
ROMA, 4. — (U. P.). — Italia 

aceptó oficialmente la invitación 
anglo-francesa para concurrir a 
la Conferencia de París en reía 
clon con el Plan Marshall.

Tan pronto como recibió la in
vitación, Carlos Sforza, Ministro 
de Relaciones Exteriores, se en
trevistó con el Primer Ministro De 
Gasperi, y después de media ho
ra de conferencia, anunció que 
"Italia acepta oficialmente la in
vitación”.

Sforza subrayó la Importancia 
de ratificar cuanto antes ej tra
tado de paz con Italia, para poder 
participar en igual base que laa 
otras naciones y sin dificultades 
protocolares.

Pocos minutos después el pro
pio De Gasperi anunció la acep
tación oficial, la que será trans
mitida a París y Londres, esta no
che o mañana, y que ej conde 
Sforza presidirá la delegación ita
liana.

Ai preguntársele si Italia rati
ficará su tratado de paz antes de 
la inaguraclón de la Conferencia 
de París, contestó que esperaba 
que sí.

ACEPTACION DE PRAGA
PRAGA, 4 .— <U. P-). — En los 

círculos bien informados se dijo 
que Ctoecoelsovaqula ha decidido 
aceptar la invitación franco-britá
nica para concurrir a la Confe. 
renda Europea, donde se estudia
rá el plan Marshall, y el Jefe del 
Gobierno polaco, que se halla en 
Praga informó que Polonia se ha
lla todavía "positivamente Intere
sada” en el Plan Marshall.

LA POSICION POLACA
Con respecto a la posición po

laca, el jefe del Gobierno, Josef 
Cyranklewlcz, dijo ala prensa, 
que Polonia no podía contestar la 
Invitación hasta que él y los 
otros ocho Ministros polacos, que 
se (hallan actualmente en Praga 
hayan regresado a Varsovla. Agro- 
gó que un delegado polaco ha so
licitado detalles sobre el plan 
Marshall, y “de acuerdo con Jo 
que averigüe el Gobierno pola
co, anunciará inmediatamente su 
decisión”.

HUNGRIA Y BULGARIA
Las autoridades de Hungría y 

Bulgaria, permanecían a la espe
ra de los detalles. En Bucarest, el 
Secretario de Relaciones Exterio
res, George Tatarescu, manifestó* 
"No hemos recibido aún Invita
ción alguna para asistir a la Con
ferencia del 12-de julio, por tan
to, es aún prematura predecir lo 
que Rumania hará”.

PORTUGAL
LISBOA. 4. — (U. P.). — Ofi

cialmente se anunció que Portu 
gal ha decidido aceptar la lnH-

BEVIN

Fuerzas de Rusia 
habrían ocupado 
Ta-Cheng: S. Kian

MUaDEN. 4 (U. P.)— El 
general Helung-shl-pliui, co
mandante de las fuerzas na
cionalistas en el sector nor- 
orlental, asegura que un regi
miento de soldados rusos ha 
estado ocupando la localidad 
de Ta-cheng, en la provincia 
de SIn-Kian cerca de la fronte 
ra sovíético-china, desde los úl 
timos días de mayo.

Hsiung dice que tuvo noticia 
de esta ocupación por un men
saje recibido del general Chang 
-chin-chwng. comandante nació 
nalista en la China nor-occi- 
dental. Afirmó que la ciudad 
de Ta-cheng está, cerca de la 
frontera, pero que no hay “la 
menor duda" de que se encuen
tra en territorio chino

Ta-cheng se encuentra a 450 
kilómetros al nor-oeste de Ti- 
hua, en la zona de Pei-ta-shan, 
donde hace poco ocurrió el in
cidente de la invasión de fuer
zas mongolas.

taclón a asistir a la Conferencia 
de París.

HOLANDA
LA HAYA, 4. — (U. P.). — Un 

portavoz del Ministerio de Rela
ciones Exteriores de Holanda, di
jo que este país concurrirá a la 
reunión de París para discutir el 
plan Marshall, aunque deplora 
que los Ministros de las Grandes 
Potencias dejaran de llegar a un 
acuerdo en la reciente conferen
cia que celebraron en París.

EL EIRE
DUBLIN, 4. — (U. P.). — Infor

mantes dignos de crédito, dijeron 
que el Elre probablemente acep
tará con entusiasmo la Invita
ción a participar en la Conferen 
cia de París.

LA PROVOCACION PUEDE LLEVAR
DEMASIADO LEJOS, DIJO BEVIN

LONDRES, 4.— (UP).— En 
Su primera declaración pública 
desde la conferencia de los Tres 
Grandes en París, el Ministro 
de Relaciones Exteriores Ernest 
Bevin manifestó que “la provo
cación puede llevarse demasia
do lejos”, y dijo que “estamos 
cansados de quienes creen que 
pueden jugar con los pueblos 
amantes de la paz”.

Bevin, que habló con motivo 
de, una cena efectuada en oca- 
sion del aniversario de la inde-

pendencia de Estados Unidos, 
añadió que tanto ese país co
mo Gran Bretaña desean for
mular un plan “para resolver 
tedos los problemas sobre una 
base de razón y discusión. Se
guiremos discutiendo hasta que 
nos pongamos de acuerdo. En 
mis negociaciones con Estados 
Unidos, existe una gran obse
sión: construir un mundo me
jor sin la constante amenaza 
de guerra”.

Proyecto de Independencia 
de la India presentó Attlee

LONDRES, 4.— (UP).— (Por 
Harold Guard). — El Primer 
Ministro, Mr. Clement R. At- 
tlee, presentó ante la Cámara 
de los Comunes en la primera 
lectura, el proyecto de indepen
dencia de la India.

La propuesta determina el es
tablecimiento de dos dominios 
independientes en la India, y 
todos los asuntos relacionados 
con la formación de dos miem
bros efectivos, completos y nue
vos de la Comunidad de Nacio
nes Británicas. Contiene 25 
cláusulas, la mayoría de las 
cuales, especifican las distintas 
clases de los egresos de las re
caudaciones de la India. La 
ley se refiere solamente a la 
India inglesa y no sugiere una 
nueva constitución, sino sólo las 
modificaciones necesarias para 
la creación de los dos dominios

El texto del proyecto de ley

Contempla estableci
miento de dos dominios 
independientes: el In- 
dostán y el Pakistán
no ha sido leído aún, pero podrá 
obtenerse antes de la segunda 
lectura en el debate en la Cá
mara de los Comunes el próxi
mo jueves. Se espera que la 
oposición secunde la propues
ta en todas sus partes

DOS DOMINIOS
El proyecto especifica la crea- 

clon antes del 15 de agosto de 
este ano de dos dominios cono
cidos como el Indostan y el Pa
kistán. El territorio de éste in
cluirá las provincias oriental de 
Bengala y occidental de Pun- 
jab, delimitados por la coml- 
sion de fronteras, mencionada

QUHoiDtimjj 
¡os países 
Site 
d° «Vs 

de la . . “
LONDRES , “"i: 

Mward Rob'msT 
n?ante del MlM-'í Clones Bxte.'iS1««) 
°ran Bretaña £ 
naciones para « 
lerenda preltaff^l’ 
zara en Parts 
relación con ei „ * 
para la rehabilita?111 
y advirtió a Rm*>* 
tatlva de lntii'?"< 
será considerada te 
Monde la soberi^ 

lnvltac?ónes°fu5;jM 
las 12 G.M.T. ™L*1 
presentantes dlalnS.» 
nlcos a los Estados01.^ 
que se ha envíate 
representantes dete 
Londres, así mm„ 5,1 
tados Unidos, E] 
vltación se dará ' 
mañana a las 5 » 
y el Informante díte 
pera respuesta ¿ 
antes del sábado te 
mente el lunes.

Respecto a la 
observadores de ite 
sla lanzara una ené£ 
na política y de pte 
ra impedir que WS 
la esfera de Inate 
participen en el nff , 
el informante subS“J 
Bretaña y Francia ,8 
completa libertad pan 
decisiones” a los pafe,; 
a la conferencia de 
gando, sin embarco, 
ben decidirse en uno 1, 
tido.

El portavoz añadió eni 
“El señor Molotov ha J 
que las grandes potencia 
ben intervenir en la sobe 

1 las naciones más pm¡ 
ese un principio excelem 
esperar que todas las gr¿ 
tencias dejarán a todos 

. biernos que han sido fe 
la conferencia de París । 

’ pleta libertad para to: 
, propias decisiones, según 

deseos e intereses, y de 
midad con lo que consü 
necesidades económicas’.

El mismo vocero eip 
no se permitirá que las i 
invitadas envíen a París 
dores, en lugar de delega 
cíales, lo que les permit 
tar o postergar una ded 
las pondría definitiva™ 
to a las potencias occide 
orientales.

Dijo también que las I 
Unidas y la comisión ec 
europea, aunque no esta 
cialmente representadas 
rís, serán informadas de 
liberaciones.

BeVin se entrevistó hoy 
tlee por primera vez de 
conferenció en París ca 
tov y Bidault, hablando 
por espacio de una hon 
formó aJ Gabinete sobre! 
versaciones preliminares 
francesas en relación con 
Marshall. El informante 
nisterio de Relaciones B 
manifestó que no podía 
mar las versiones sobre 
xima visita de Bidault । 
Bretaña para proseguir: 
versaciones con Bevln, pe 
dió que no descartaba es 
bilidad. ______

----- - Unidos, h t“*i vltación se dará J Ï"*
IV, n n o .o — — , _

GRATI
en la declaración oficial de la ’ 
política india el 2 de julio. Ade
más, el dominio del Pakistán 
procederá a incluir los territo
rios que en la fecha se apruebe 1 
la ley de independencia de la 
India estén incluidos las pro- I 
viñetas de Slnd y Baluchístan, | 
además de los territorios de la 
provincia de la frontera noroes- I 
te, de conformidad con ei re- ; 
sultado del próximo referen- ■ 
dum. i

El proyecto de ley también 
estipula que en ningún momen
to existirá impedimento alguno ¡ 
para que cualquier zona quede 
incluida en el Indostán o Pa
kistán con el consentimiento de 
uno u otro dominio. Cada uno 
tendrá un Gobernador Gene
ral, pero, en tanto, no se tome 
un acuerdo legislativo la mis
ma persona desempeñara ambos 
cargos.

Obsequiamos el 
"Escriba Bien”, par* « 
sin errores.

Remita su nombréis 
ción a:

ESCUELAS LATO 

AMERICANAS

HUERFANOS NO ”

Oficina 301 — Ciad«*1 
862 — Santi*?»

Guerrilleros asaltaron los 
suburbios de capital cretense

Saquearon los cuarteles, 
incendiaron depósitos 

militares y cogieron 
numeroso botín

ATENAS, 4 (U. P.)— Informa
ciones de prensa dicen que una 
poderosa fuerza de guerrilleros, 
efectuó anoche una incursión con
tra un suburbio de La Canea en 
Creta, secuestrando a 30 hom
bres. La guarnición cree que se 
trataba de fuerzas comunistas. 
Despachos de Creta dicen quo los 
asaltantes saquearon la guarni
ción, incendiaron varios depósi
tos militares y se llevaron siete 
camiones cargados de botín al re. 
tirarse.

El vespertino realista "Vradn- 
yi”. Informa que las tropas grie
gas descubrieron diez tumbas co
lectivas cerca del río Venltlko, 
en Macedonla occidental, en las 
que había 104 cadáveres de gue
rrilleros muertos en la reciente 
batalla. Añade el periódico que 
otros 40 cadáveres fueron extraí
dos del río.

En Atenas, los obreros tranvia
rios se declararon en huelga por 
segunda vez en una semana, pi
diendo un aumento de salarios de 
50 por ciento, y una bonificación 
mensual de 100,000 dracmas con 
efecto retroactivo al l.o de abril. 
La primera huelga duró 24 horas, 
pero se espera que esta dure mu
cho más.
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San

esa

¿Cuatro ^oficios dcl Honorable Se. 

: nrimero, comunica haber aprobá
is C12jificaciones introducidas por esta 

i Ias V cámara al proyecto de ley que 
l°r io ipv 8.567, que autorizó a las Mu- 
lifS.des de MalUoa, San Vicente, Pl- 
ÍP»11 da peumo, Las Cabras, Alhué, -----
FSUSelinilla, Rancagua, Doñlhue. y Col. 
Iro' nara contratar empréstitos, 
te' mandó tener presente y archivar, 
te' i segundo, manifiesta haber rechaza- 
gn e haber perdido su oportunidad, un 
jíPor de ley de origen en esta Honora- 
P’r'mara por el cual se autoriza al Pre-

de la República para expropiar un 
■ .ble ubicado en la ciudad de Rengo, 
E , nhieto de destinarlo a la ampliación 
|ceo Mixto de esa ciudad

el tercero, pide el archivo del pro
de ley observado por el Ejecutivo, so
ñación de los derechos de internación

rticulos destinados a uso de las Asis- 
J públicas del país, en razón de haber 
io su oportunidad.

el cuarto, remite un proyecto de ley 
i cual se autoriza la expropiación de 
mueble que perteneció a don Benjamín 
a Mackenna.

e mandó a Comisión de Educación Pú- 
IT v a la de Hacienda.
2 0_í Cinco informes de la Comisión de 
Herno Interior:
■ primero, recaído en una mocion y en 
■Mensaje, que modifica la ley 8.121, so- 
■ Rentas Municipales, en lo que respec- 
11 restablecer el pago de las patentes 
■ las bicicletas.
■ segundo, recaído en un Mensaje, que 
■riza Ha permuta de un terreno flical 
■ado en Curepto, por otro municipal, a 
■ de atender a las necesidades de — 
luna. .. . ,
■ tercero, recaído en una mocion del 
feble señor Pizarro (don Abelardo), 
Briza la erección de un monumento 
feiago. a la memoria de don Arturo Prat 
ícón, y
■ cuarto, recaído en una mocion del Ho- 
■hle señor Correa Letelier, que transfie- 
■ la Municipalidad de Castro los terre- 

•K ganados al mar, con motivo de la cons- 
■¡ión del malecón de la calle Lillo de 
a ciudad.
■ quinto, recaído en una moción de los 
»rabies señores Donoso y Prieto, que 
«riza a la Municipalidad de Río Claro 
ira contratar un empréstito.
Eo —Un informe de la Comisión de Ha- 
.ffida recaído en un Mensaje que deter- 
ina la planta del personal de la Dirección 
eneral del Crédito Popular.
4 c— Dos informes de la Comisión de De- 
Aí Nacional recaídos en los siguientes 
Eectos de ley:
A primero, en un Mensaje que autoriza 
«residente de la República para destinar 
: lerreno fiscal al Regimiento de Infante- 

■'Sangra”, ubicado en Puerto Montt, y
:I segundo, también en un Mensaje que 
e Briza al Fisco para donar a los Clubes 
les diversa aviones de la Fuerza Aérea 

" Ehile.
-fcuedaron en tabla.
ti) —Una moción de los Honorables Di
mitios señores Concha y Brañes, con la 
■ inician un proyecto de ley por el cual 

Eoncede pensión a doña Domitila Lete- 
Aviuda de Montané.

I- Una presentación del Comité Eje- 
o Nacional de la Asociación de Perio- 
s en la cual solicita de la Honorable 
ara la dlctación de un proyecto de ley 

BFe Hipódromos y fomento de la raza ca- 

Ho
que 

en

■Se mandó a Comisión de Agricultura y 
mización.

V.— TEXTO DEL DEBATE

JÍL señor BRANES (Presidente Accidental). 
En nombre de Dios, se abre la sesión. 
Utas 11 y 12 aprobadas.
Eta 13, a disposición de los señores Di-

dar la Cuenta.
SECRETARIO —Se ha recibido:

'Bta 13, 
itacki.s 
■ va a 
JB señor ______________ _ _■homenaje a la memoria de don
■ ALCIBIADES ROLDAN, RECIENTE-

MENTE FALLECIDO.
■ señor ATIENZA (Vicepresidente).— 
©Pinada la Cuenta.
■ señor COMMENTZ.—Pido la palabra,
Er Presidente.
■ señor ATIENZA (Vicepresidente). — 
JBito el asentimiento de la Honorable 
® o ración, en primer lugar, para rendir 
? homenaje.
Acordado.
■ene la palabra el Honorable señor Corn-

Presidente-■ señor COMMENTZ.—Señor
H peso de sus años, cargados de méritos, 
'wa a la tumba uno de los ciudadanos más 
i®res de la Nación: don Alcibiades Rol- 

■ muerte ha causado profunda impresión 
1B1 sentimiento de hondo pesar embarga 
. corazones de todos los ciudadanos.
■ señor Roldan vivió una vida larga, se- 
lo tíanquila>. entregado al estudio del De- 
■ ’ de las ciencias jurídicas y políticas y 
■rm^andes Problemas nacionales.
ilo iw° e” las aulas universitarias y ale- 
taia k ,a^n i,’emPo de ellas, esgrimió su 
■„_ br"lante en las nobles lides del po- 

■enf^i y su €sPíritu de renovación per 
Me hi ° llevaron al Partido iberal, en 
don f obra fecunda, y, en premio de su 
í>utadte5°nera e lntelisente, se le eligió 
tdos° Congreso Nacional por varios 

r Su lueg0 se impuso por su ilustración, 
pasó CUItura- P°r su mente ágil y vivaz, 
rlam^«. Se.r uno de l°s más sobresalientes 
V„?i-nterllos a« su época.
fecho p a Universidad como Profesor de 
|enci/°25títucIonal en el Curso de LeVes 
Rentos Para inculcar sus cono-
Earias c^enc*a y su saber en el alma 
fian su generaclones de estudiantes que 
feue e<p .do en el transcurso de 40 años 
K0negJ rC ó maStstralmente sus elevadas 

iba ^.n^° ®®te sabio maestro ontre- 
E,°bras-PUbllcldad’ entre otras, las siguien- 
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finalmente. su obra "De! Gobierno Paria- 
mentarlo al Régimen Presidencial” que dló 
a conocer al ser incorporado a la Facultad 
de Ciencias Jurídicas, como miembro acadé
mico, y que ha merecido los más Justos elo- 

s Mj.ni¿r° en..varlas ocasiones, dejó huella 
¿her discreclon- de su buen juicio y de su

^atria le dobe a este eminente eluda 
¿X- t gratitud por sus dilatados 

tolos prestados a la República, y el Par- 
rindeL™mnVse¿ Kta h°ra de trll>ulación. 
rinde cumplido homenaje a su memoria

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Tie. 
ne la palabra el Honorable señor Vivanco 
Par - Señor Presidente,’el
Partido Radical, por mi intermedio, se asocia 

q?e ~con tanta justicia- se 
rinde esta, tarde al eminente hombre públl 
co que fue don Alcibiades Roldan.

í1 H’Pútado que habla, es particular, 
mente honroso participar en este homenaje, 
porque tuvo la suerte de formar parte del ¿1. 
timo Curso de Derecho Constitucional que 
dicto en la Universidad de Chile, el señor 
Roldan, y con el que puso término a su vi. 
oa de catedrático universitario

Es oportuno recordar en esta ocasión que 
el señor Roldan se retiró de la Universidad 
en los comienzos de un Gobierno que, a par.

r de 1927, se caracterizó por el quebranto 
recular de la Constitución y la Ley.

El gesto del señor Roldan al abandonar la 
cátedra, en señal de protesta por estos he
chos, está fresco en nuestra mente, v ha si 

o. sin lugar a dudas, un ejemplo altamente 
moralizador de respeto a las normas legales 
establecidas, respeto del que el señor Roldan 

izo un ciPto, nue supo infiltrar fuertemente 
en el espíritu de las generaciones que reci
bieron sus sabias enseñanzas.

Para el Partido Radical, nue hace del res. 
^to a la Constitución y a la Ley su norma 
fundamental de conducta, norque compren 
quP sin pete elemental principio se cae en el 
arbitrio individual, nue. bien o mal inspira 
do, produce a la larga el desnuiciamiento de 
la sociedad, el fallecimiento del señor Roldan 
constituye una nérd’da nacional, núes su f! 
gura ero, todo un símbolo viviente de resne- 
to a estos principios, y, desde esta alta tri
buna. hace Ji^ga»- a lo* familiares del señoi 
Roldan v al Partido Liberal sus sentimientos 
de verdadero n°sar.

El --eñor ROSSETTL— Señor Presidente 
p?dn la nalabr-a

El señnr ATT^NZA (Vicepresidente).— Tie
ne ia nolabra. Su señoría.

El señor RH^SRTTT.— Loe Diputados so
cialistas adherimos q este homenaip nue 
ta Ronorahle Cómala rinde a don Alcibiades 
Roldan, nue tuvo b’-’liantp actuación en el 
Cn’-'o-resn v ou« sp distinguió pn la cátedra v 
en las obras d« cultura comn una do las fi. 
guras más luminosas producidas por la Uní 
VP^sidad da Chile.

KT«>da más,
Ri señor ATTR^ZA (Vicepresidente)..— Tie

ne la palabra el Honorable señor Gardeweg.
El señor GARDEWEG.— En nombre de los 

Diputados conservadores, adhiero de todo co. 
razón al homenaje que el Partido Liberal y 
diversos sectores de la Honorable Cámara 
han rendido a la gran personalidad de don 
Alcibiades Roldán.

Como muchos de los abogados que nos sen
tamos en esta Honorable Cámara, tuve la 
suerte de ser alumno del señor Alcibiades 
Roldán.

El señor Roldán se caracterizó, especialmen. 
te en la Universidad, como ese maestro de 
palabra clara aue supo inculcar en los indi 
viduos, dentro de un aspecto severo, esa sen
sibilidad inmensa que necesitan todos los 
hombres que anhelan refinar sus espíritus. 
Y muchos de sus alumnos ocupan hoy día 
elevados puestos públicos.

Hizo de la Constitución, hizo del respeto a 
la ley la función más específica de toda su 
vida. Y fué por eso, que en la generación que 
recibió sus luces y asimiló sus principios, fué 
ron sus alumnos los mejores defensores de 
aquello que constituye para nosotros los fun
damentos de la democracia.

El señor Roldán unió a su calidad de maes
tro las cualidades de hombre público y. ade
más. las grandes condiciones de jefe de ho
gar intachable.

Hombre justo, hombre puro, hombre de vi
da limóla, dejó a los suyos una herencia que 
todos Quisiéramos tener en la vida: la hue
lla Indeleble de las grandes cualidades que 
tienen los individuos que construyen y tem- 
nlan su espíritu en las disciplinas de Dere
cho, en las disciplinas del estudio del Dere
cho Constitucional.

Como alumno de tan esclarecido ciudada
no. siento un inmenso pesar ante su desapa
recimiento. Como amigo que pude sentirme 
de él. cuando en múltiples ocasiones fui a 
consultarle cuestiones que se debatían en 
esta Honorable Cámara, tengo también que 
agradecerle desde esta alta tribuna el apor 
te que me suministrara con sus sabios con.

Slempre estuvo preocupado de la cosa pú
blica v siempre estuvo oreocuado de los alum 
nos nue abandonaban las aules de la Escuela 
de Derecho. . „

Vivía la inquietud del naís. Y en el retiro 
de su hogar, cuando ’legábamos a su casa a 
pedirle un consejo, jamás escatimo el sere
no juicio que en horas difíciles para la pa 
tr’a supo otorgar.

En esta ocasión, junto con manifestar la 
inmensa honra de poder rendir, como alum 
no oue fui de él. el homenaje aue correspon. 
de al eran maestro, rindo también mi borne, 
naíe al Partido Liberal, en cuyas filas milito.

Estcv seguro que Dios, oue sabe premiar a 
los Justos, le tendrá en el sitio de naz y de 
felicidad que corresponde a los hombres de 
su temple, por su vida Inmaculada.
2 .— PREFERENCIA PARA USAR DE LA PA 

El sé'ñtir MELEJPido la palabra, señor

PrH señor UNDURRAGA.— Pido la palabra, 

SeEirsS«r1 ATIENZA (Vicepresidente).— Con 
la venia de la Sala, podría conceder la pala
bra al Honrable señor Melej y, a continua
ción al Honorable señor Undurraga.

Si’a la H. Cámara le parece, asi se acorda

ría.
Acordada.

SESION 15.a ORDINARIA, EN MIERCOLES 2 

DE JULIO DE 1947

(SESIÓN DE 16 A 19 HORAS)

PRESIDENCIA DE LOS SEÑORES ATIENZA Y 

BRAÑES

(VERSION OFICIAL)

3 — MODIFICACION A LA LEY QUE CREO 
LA EDITORIAL JURIDICA DE CHILE. 
— PETICION DE PREFERENCIA.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Tie
ne la palabra el Honorable señor Melej.

El señor MELEJ.— Señor Presidente, he pi- 
dido la palabra para rogar a Su Señoría ten
ga a bien recabar el asentimiento de la Ho
norable cámara para tratar sobre Tabla...

Un señor DIPUTADO.— No se oye.
El señor MELEJ.— ... un proyecto que mo

difica la ley que creó la -Editorial Juríd.ca 
de Chile”, que consta sólo de dos disposicio
nes muy breves y cuyo alcance es fácil y sen
cillo. En la semana pasada alcancé a iniciar 
el informe de este proyec*j, y creo que en 
sólo tres minutos podría terminar.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— So
licito el asentimiento de la Honorable Cáma
ra para proceder en la forma indicada por el 
Honorable señor Melej.

El señor REYES— Después del Orden de) 
día, señor Presidente.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).__ No
hay acuerdo.

El señor DIAZ.— Que conste, señor Presi
dente, que el Comité no tiene inconveniente 
en acceder a la petición formulada por el Ho
norable señor Melej.

4 — RACIONAMIENTO DE LA ENERGIA 
ELECTRICA.— PROTESTA POR LA AC
TITUD DE LA COMPAÑIA DE ELEC
TRICIDAD AL RESPECTO.— PREFE
RENCIA PARA EL PROYECTO SOBRE 
LA MATERIA.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Tie
ne la palabra el Honorable señor Undurra
ga.

El señor UNDURRAGA.— Quiero referirme 
brevemente a un problema que está afectan
do en forma muy especial a los habitantes 
de Santiago: al racionamiento de la ener
gía eléctrica.

Como es del conocimiento de la Honora
ble Cámara, el Supremo Gobierno, teniendo 
en vista algunas objecciones de orden jurídi
co hechas al racionamiento de energía eléc
trica que había decretado, pidió al congreso 
Nacional su pronunciamiento sobre este par
ticular. La Honorable Cámara, en vista de que 
el racionamiento se estaba practicando irre
gularmente, acordó postergar la discusión 
del proyecto enviado por el Supremo Gobier
no.

Pero, señor Presidente, ocurre, en el hecho, 
que gran parte de la población de Santiago 
está siendo burlada en la forma más grotes
ca por la Compañía Chilena de Electricidad, 
en lo que se refiere al racionamiento.

En efecto, señor Presidente, se continúa 
racionando la energía eléctrica en distintos 
sectores de Santiago, no sólo en la forma en 
que se había anunciado, sino que acusando 
de un derecho que nadie ha otorgado a la 
Compañía Chilena de Electricidad y que ésta 
se ha tomado por sí y ante sí.

Por mi parte, señor Presidente, he tenido 
conocimiento de que en numerosos barrios 
de Santiago se está racionando la energía 
eléctrica, al extremo que se está dejando sin 
energía, y por lo tanto, sin luz a distintos sec
tores hasta las diez de la noche. Creo que es
to constituye lisa y llanamente, no sólo una 
mofa a los intereses de los particulares, sino 
una burl^ al Congreso Nacional.

Como he manifestado, la Honorable Cáma
ra acordó postergar la discusión del proyec
to que el Supremo Gobierno envió a esta cor
poración sobre racionamiento de la energía 
eléctrica...

El señor TAPIA.— Sin embargo, se ha vuel
to a poner este proyecto en Tabla, Honorable 
Diputado.

El señor UNDURRAGA— Pues bien, el ra
cionamiento, se sigue haciendo efectivo en 
forma drástica.

Quiero elevar en este recinto mi voz de pro
testa, en nombre de los habitantes afectados, 
por este racionamiento. Creo que, lisa y lla
namente, la Compañía Chilena de Electrici
dad está abusando, en forma grotesca, y es
tá expoliando a los que tienen la obligación 
de consumir energía eléctrica.

Por otra parte, sabe la Honorable Cámara 
que las tarifas de la Compañía de Electrici
dad se están cobrando con el recargo que to
davía no está autorizado. Si no se paga este 
recargo, la Compañía amenaza a los consu
midores con cortarles la luz, elemento vital 
para sus necesidades.

En consecuencia, estos abusos deben ser 
Impedidosu?or los Poderes Públicos. Sobre es
te particular no me parece nada más a pro
pósito que la Honorable Cámara tome cono
cimiento de estos hechos y adopte una enér
gica decisión en este sentido. Es preciso que 
el Supremo Gobierno pida al Director Gene
ral de Servicios Eléctricos que no tolere es
tos abusos o, en subsidio, que venga el señor 
Ministro del Interior a explicar a esta Hono
rable Cámara por qué se ha establecido el 
racionamiento....

El señor ROSALES— ¿Por qué no se 'San
ciona a la Compañía?

El señor TAPIA— ¿Me permite una inte- 
rruoción, Honorable señor Undurraga?

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Ho
norable señor undurraga, el Honorable señor 
Tapia le solicita una interrupción.

El señor UNDURRLAGA— Cómo no.
El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Con 

la venia del Honorable señor Undurraga, tie
ne la palabra el Honorable señor Tapia.

El señor TAPIA— Quiero decir, señor Pre
sidente, en apoyo de las palabras que ha pro
nunciado el Honorable señor Undurraga so
bre esta materia, de la que ya nos hemos 
ocupado en diversas oportunidades en esta 
Corporación, que, después del acuerdo toma
do la semana pasada, no me explico por qué 
figura en la Tabla de la sesión de hoy el pro
yecto de ley referente al racionamiento de 
energía eléctrica.

Me parece que, aunque el plazo constitu
cional de este proyecto venza mañana, por el 
prestigio del Parlamento, él no debió figurar 
en la Tabla de la presente sesión. En con
secuencia, solicito que este proyecto sea re 
tirado de la Tabla, porque su inclusión en 
ella va contra un acuerdo adoptado por la 
Honorable Cámara. . t

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Con 

la venia de la Honorable Cámara, la Mesa 
va a dar una explicación sobre este particu
lar.

Si la Mesa puso en Tabla el proyecto de le
yes a que se han referido los Honorab es se
ñores Tapia y Undurraga, fué porque maña
na vence el plazo constitucional para ser tra
tado. En consecuencia, siendo ésta la última 
sesión de la semana, debe ser despachado es
te proyecto de ley en la presente sesión.

El señor TAPIA.— Hemos acordado no tra
tarlo, señor Presidente.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— No 
puede prevalecer, Honorable Diputado, ese 
acuerdo sobre disposiciones constitucionales.

El señor TAPIA.— Que se envíe un oficio 
al Ejecutivo.

En todo caso, hoy no es 3 de julio.
El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Es 

una disposición constitucional, Honorable Di
putado, que hay que cumplir en este caso.

El señor ROSSETTL— ¿Por qué no nos re
ferimos a este aspecto de la cuestión, señor 
Presidente?

El señor TAPIA.— Sin embargo, señor Pre
sidente, sin perjuicio del oficio que puede en
viarse al Ejecutivo para que ret.re el Mensa
je, yo creo que debemos mantener el prestigio 
de la Honorable Cámara, respetando el acuer
do que ella adoptó la semana pasada, sobre 
todo si se considera que este racionamiento 
de la energía eléctrica es manifiestamente 
Ilegal y abusivo.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Voy 
a dar a conocer un antecedente más a la 
Honorable Cámara.

En vista de que el plazo constitucional de 
este proyecto estaba por vencerse, la Mesa se 
preocupó de obtener que se retirara la ur
gencia de este proyecto. Como el Ejecutivo no 
ha retirado, la Cámara debe, constitucional- 
mente, despachar este proyecto en la presen
te sesión, en la forma que crea conveniente.

El señor TAPIA.— A pesar de todo, el Eje
cutivo sabía que no era constitucional la au
torización dada para cobrar esta mayor tari
fa.

El señor CAÑAS FLORES.— Esa no es razón 
para que, albergándonos en una situación 
que tamoien es inconstitucional, adoptemos 
el tempéramete que insinúa Su Señoría. En 
todo caso, rechacemos el proyecto.

El señor TAriA.— Si toaos ios Honorables 
Diputados se comprometieran a rechazar es
te proyecto, sena otra cosa.

Ei señor AííilinziA Vicepresidente).— pue
de continuar el Honoraole señor undurraga

El señor UNDuRkaCta.— ¿k, en reanaua, 
el plazo constitucional de este proyecto ven
ce manana y si la tionoraoie Cámara aeoe 
pronunciarle hoy día soore el, yo me atrevo 
a insinuar a la Sala que lije una ñora de
terminada, dentro de la presente sesión, pa
ra tratar este proyecto, seria conveniente 
tamoien Invitar al señor Ministro del invenui 
a su discusión para que nos de algunos an
tecedentes al respecto.

El señor A'i'imNñA (Vicepresidente).—Soli
cito el asentimiento de la Sala para tratar 
este proyecto a las cinco y med.a de hoy, y, 
después de oír las explicaciones que ei señor 
Ministro del Interior de sobre esta materia y 
a quien se invitaría previamente, proceder a 
votarle.

Acordado.
El señor TAPIA.— Siempre que rechacemos 

el proyecte...
El señor CAÑAS FLORES.— Un acuerdo no 

puede ser condicionado, Honorable Diputa
do.
5 .— MODIFICACION DE LA LEY QUE CON

CEDIO PERSONALIDAD JURIDICA A LA 
INSTITUCION DENOMINADA ‘EDITO
RIAL JURIDICA DE CHILE. PETICION 
DE PREFERENCIA.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— So
licito nuevamente el asent.miento de la Ho
norable cámara para conceder la palaora al 
Honorable señor Melej.

Acordado.
—Tiene la palabra Su Señoría.
El señor MELEJ.— Señor Presidente, por 

la ley N.o 8,737, de 28 de enero de este año, 
se concedió personalidad jurídica a la insti
tución denominada “Editorial Jurídica de 
Chile”.

En este instante, viene aprobado por el Ho
norable Senado, un proyecto que introduce 
dos modificaciones pequeñas a esta ley.

El señor ATIENZA—(Vicepresidente).—¿Me 
permite, Honorable Diputado? ¿Su Señoría 
desea que solicite el asentimiento de la Ho
norable Cámara para tratar de inmediato el 
proyecto a que ha hecho referencia?

El señor MELEJ.— Si, señor Presidente.
El señor PIZARRO.— Ya estaba acordado, 

señor Presidente.
El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Sólo 

se ha acordado, Honorable colega, conceder 
la palabra al Honorable señor Melej.

Solicito el asentimiento de la Honorable 
Corporación para tratar de inmediato el pro
yecto a que se ha referido el Honorable señor 
Melej.

—HABLAN VARIOS SEÑORES DIPUTA
DOS A LA VEZ.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— No 
hay acuerdo.

El señor PIZARRO.— Sí hay acuerdo, señor 
Presidente.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Ha 
habido varios Honorables Diputados que se 
han opuesto.

El señor BAEZA.— Pido la palabra, señor 
Presidente.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— So
licito el asentimiento de la Honorable Cáma
ra para conceder la palabra a Su Señoría.

No hay acuerdo.

Abogado Jefe................  39
Abogado.......................... 59
Abogado.............. ......................69
Abogado Procurador .. 99
Oficial de Fiscalía ... 99
Secretaria Taquígrafa 12°
SECRETARIA GENERAL
Secretario General y

Jefe Estadístico ... 19
Prosecretario H. Con

sejo ........................... 69
Archivero Jefe.............. 89
Subjefe Estadístico .. 89
Oficial de Abasteci

mientos ........................ 109
GERENCIA ADMINIS

TRATIVA
Gerente Administrati

vo ............................... 19

79 200 — 
65 060 — 
6J.OOO — 
45 ODO — 
45.000 — 
33.840 —

96 000.—

60.000 —
49 200 —
49 200 —

40 800 —

DEPARTAMENTO DE 
INSPECCION GENE
RAL Y DE VISITA 
CIONES

Jefe dei Departamento

96.C00 —

Inspector General .. 29
Subjefe............................. 49
Inspector Visitador .. 59
Inspector Visitador .. 59
Inspector Visitador .. 69
Inspector Visitador .. 69
Inspector Visitador .. 79
Inspector Visitador .. 79

87 0O0 — 
72 000.— 
66 000 — 
66 000 — 
60.000.— 
60 000 — 
54 000 — 
54.000.—

DEPARTAME. .TO GE
NERAL DE CONTA
BILIDAD, PRESU
PUESTO Y FINAN- 
ZA

Jefe del Departamento 29
Subjefe.......................... 79
Contador-Ayudante .. 89
Contador-Ayudante .. 89
DEPARTAMENTO DEL 

PERSONAL Y B.EN- 
ESTAR

Jefe del Departamento 39
Subjefe............................. 4o
DEPARTAMENTO D£ 

BIENES RAICES Y 
CONSTRUCCIONES

Jefe Administrativo .. 29
Subjefe Administrativo 79
Arquitecto....................... 89
Electrotécnico Proye- 

tista.............................. 109
DEPARTAMENTO DE

87 000.—
54 000 —
49 200 —
49.200.—

79 200.—
72.000.—

87 000 —
36 000—
49.200.—

40 800.—

MARTILLO, FERIAS 
Y REMATES FISCA
LES, ADUANA Y CA
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POPULAR

Jefe del Departamento 29
SECCION MARTILLO
Subjefe Santiago .. 49
Subjefe Valparaíso .. 59
Secretario....................... 89
Inspector......................... 89
Inspector l.o Martilie

ros Públicos.........  99
Inspector l.o Martilie

ros Públicos.........  99
Inspector 2.o Martilie

ros Públicos ............ 109
Inspector 2.o Martilie

ros Públicos ............ 10’
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Inspector Visitador .. 4’
Inspector Jefe............ 59
Inspector Zona Acon

cagua ....................... 109
Inspector Zona Santia

go ................................ 109
Inspector Zona Santia

go ............................... 109
Insoector Zona Santia

go ............................... 10’
Inspector Zona O’Hig- 

gins........................... 109
Inspector Zona Talca 109
Inspector Zona Ñuble 109
Inspector Zona Con

cepción ......................... 109
Inspector Zona Cautín 109
SECCION REMATES
Jefe......................................... 79
Subjefe Santiago ... 8’
Subjefe Valparaíso .. 89
Secretario............................ 8’
Martiliero l.o.............  99
Martiliero l.o ............. 99
Martiliero 2,o ............. 109
Martiliero 2.o ............. 109
Martiliero 2.o ............. 109
DEPARTAMENTO DE
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87 000 —

72.000.—
66 000.— 
32.800— 
32.800.—

45.000.—

45 000.—
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66.000.—
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6 .— PLANTA Y SUELDOS DEL PERSONAL 
DE LA DIRECCION GENERAL DEL 
CREDITO POPULAR Y DE CASAS DE 
MARTILLO.

El señor ATIENZA (Vicepresidente— Co
rresponde tratar, en primer término, el pro
yecto que fija la planta y sueldos del perso
nal de la Dirección General del Crédito Po
pular y de Casas de Martillo.

Diputado Informante de la Comisión de 
Trabajo y Legislación es el Honorable señor 
Reyes, y de la Comisión de Hacienda, el Ho
norable señor Aldunate.

—Dlce el proyecto:
“Artículo l.o.— La planta y sueldos del per

sonal de la Dirección General del Crédito Po
pular y de Casas de Martillo será la siguien
te:
Cargo Grado Renta anual
DIRECCION GENERAL
Director General .... s. g. $ 120 000.—
Secretario....................... 89 49.200.—
FISCALIA
Fiscal................................ 1? 96.000.—

Administrativo .... 4°
Ayudante Prenda In

dustrial ................... 89
DEPARTAMENTO TEC

NICO DE TASACION 
Y VENTAS

Jefe del Departamento 4’
Gerente de Ventas 
Santiago.......... 69

Gerente de Ventas Val
paraíso .................... 7’

Vista de Alhajas ... 59
Vista de Objetos Va

rios   69
Vista de Ropa y Mue

bles ............................ 69
Vista de Objetos Va

rios ............................ 79
Vista de Ropa y Mue

bles ............................ 79
CAJA DE CREDITO 

POPULAR
Gerente Oficina Cen

tral ............................ 49
Gerente Oficina Serra

no ................................ 59
Gerente Oficina Ba- 

quedano................... 59
Gerente Oficina Ma- 

tucana ..................... 59
Gerente Oficina San

Pablo ............................. 5o
Gerente Oficina San

Diego.............................. 59
Gerente Oficina Inde.

pendencia.................... 5’
Gerente Oficina Barón 59
Gerente Oficina Al

mendral .............. ... 6o
Gerente Oficina Puer

to ............................... 6’
Gerente Oficina Adua

na ......... /.. .. 6°
Gerente Oficina Anto- 

fagasta ......... ... 69
Gerente Oficina Talca 6’

72 000—

66.000.—

66.000.—

66.000—

66.000.—

66 000.—

66 000.—
66 000.—

60 000.—

60 000.—

60.000.—

60 000.—
60.000.—
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Gerente Oficina Con- Jefe Oficina San Diego
60.000.— Jefe Oficina Indepe.

89 49.200.—
cepción ... ■ 6«?

Gerente Oficina Arica 
Gerente Oficina Iqui-

7<? 54.000.— dencia...........................
Jefe Oficina Barón ..

89
89

49 200.—
49 200.—

que..................................
Gerente Oficina Los

79 54.000.— Jefe Oficina Almendral 
Jefe Oficina Puerto .

99
99

45 000.—
45 000.—

Andes...........................
Gerente Oficina Ran-

79 54.000.— Jefe Oficina Aduana . 
Jefe Oficina Antofa-

99 45.000.—

cagua ............................
Gerente Oficina Curi

có ...............................
Gerente Oficina Chi-

79

79

54.000.—

54.000.—

gasta ..............................
Jefe Oficina Talca .. 
Jefe Oficina Concep

ción ..........................

99
99

99

45 000.—
45.000.—

45 000.—
llán................................

Gerente Oficina Temu-
79 54 000.— Jefe Oficina Iquique . 

Jefe Oficina Los An-
109 40.800.—

co.....................................
SECCION CONTABI

LIDAD Y PRESU. 
PUESTOS

79 54.000.— des.................................
Jefe Oficina Rancagua 
Jefe Oficina Curicó . 
Jefe Oficina Chillán .

109
109
109
109

40.800.—
40.800.—
40.800.—
40.800.—

Jefe Oficina Central . 89 49 200.— Jefe Oficina Temuco . 109 40.800.—
Jefe Oficina Serrano
Jefe Oficina Baqueda- 

no .............................

8o

89

49.200.—

49.200.—

Jefe Auxiliar................
2 Jefes Auxiliares .... 
SECCION TASACION

89
10°

49 200.—
81.600.—

Jefe Oficina Matucana 
Jefe Oficina San Pa~

89 49.200.— 8 Técnicos Jefes .. .
6 Técnicos Los .. ..

79
89

432.000.—
295.200.—

blo..................................
Jefe Oficina San Die-

89 49.200.— 10 Técnicos 2.os ..
8 Técnicos Subjefes .

109
119

408 000.—
297.600.—

go....................................
Jefe Oficina Indepen

dencia ......................

89

89

49.200.—

49.200.—

16 Técnicos Oficiales 
Mayores................ ..

15 Técnicos Oficiales
129 541.440.—

Jefe Oficina Barón . 
Jefe Oficina Aúnen-

89 49.200.— Los..............................
10 Técnicos Oficiales

139 460.800.—

dral................................
Jefe Oficina Puerto ..

99
99

45.000.—
45 000.—

2.os..............................
5 Técnicos Oficiales

149 279 600.—

Jefe Oficina Aduana .
Jefe Oficina Antofa-

99 45.000.— 3.os..............................
3 Técnicos Oficiales

159 63.600.—

gasta.............................
Jefe Oficina Talca . 
Jefe Oficina Concep

ción ......... ... ...
Jefe Oficina Sección

99
99

99

45 000.— 
45.000.—

45 000.—

4.0S..............................
2 Técnicos Oficiales

5.os...............................
OFICIALES ADMINIS.

TRATIVOS

169

17*

34.740.—

21.120.—

Ventas............................ 99 45.000.— 90 Subjefes.................. 119 3.348.000.—
Jefe Oficina Iquique .
Jefe Oficina Los An.

109 40.800.— 110 Oficiales Mayores
130 Oficiales l.os .. .

129
139

3.722 400.—
3.993 600.—

des.................. . . 4...
Jefe Oficina Ranea-

109 40.800.— 150 Oficiales 2.os .. .
160 Oficiales 3.os .. .

14°
159

4.194.000.—
4.070 400.—

gua................................ 109 40 800.— 193 Oficiales 4.os .. . 169 4.469.880.—
Jefe Oficina Curicó . 10° 40.800.— 100 Oficiales 5.os .. . 179 2.112.000.—
Jefe Oficina Chillán 10° 40.800.— 97 Oficiales 6.os .. . 189 1.862 400.—
Jefe Oficina Temuco .
7 Subjefes Cont. y 

Fres.............................
SECCION CUSTODIA 

Y DEPOSITOS
Jefe Oficina Central .

109

119

79

40.800.—

260.400.—

54.000.—

54 Oficiales 7.os .. .
27 Oficiales 8.os .. .
SERVICIOS MENO

RES
18 Mayordomos Jefes

8 Mayordomos Ayu-

199
229

14°

939 600.—
176.580.—

447.360.—

Jefe Oficina Serrano . 
Jefe Oficina Baaueda-

89 49.200.— dantes......................
15 Porteros Jefes .. .

159
169

203.520.—
347.400.—

no................................... 89 49.200.— 18 Porteros l.os .. . 179 380 160 —
Jefe Oficina Matucana 
Jefe Oficina San Pa-

89 49 200.— 35 Porteros 2,os .. ..
20 Porteros 3.os .. ..

189
209

672.000.—
316.800.—

blo........................ ... 89 49.200.— 12 Porteros 4.os .. .. 229 78.480.—

SERVICIO MEDICO DENTAL
Director del Servicio Médico.................... . ... 125 hora $ 6.000.— 48.000.—
Médico Ginecólogo........................................ . ... 104 166 h 5.000.— 60.000.—
Médico Otorinblaringólogo........................... .. .. 78 125 h 3.750.— 45.000.—
Médico Internista............................................ .... 70 833 h 3.400.— 40.800.—
Médico Internista............................................ .... 70 833 h 3.400.— 20.400.—
2 Dentistas....................................................... ........... 64 583 h 3.100.— 74.400.—
1 Médico Valparaíso ... ............................ .. .. 53 333 h 2.560.— 30 720.—
1 Médico Iquique........................................... .. .. 24 50 h 1.320.— 15.840.—
1 Médico Antofagasta...................... ... . .... 27 50 h 1.320.— 15.840.—
1 Médico Ayudante Valparaíso.................. .... 27 50 h 1.320.— 15 840.—
Enfermero Practicanta ............................... . ... 40 208 h 1.930.— 23 160.—
Enfermero Practicante............................. .. . ... 36 666 h 1.760.— 21.120.—
Enfermero Practicante ............................... . ... 30 208 h 1.450.— 17.400.—

Artículo ‘¿.o—. Los nombramientos y ascen
sos a que dé lugar la aplicación de la-planta 
que antecede serán hechos por el Consejo de 
la Dirección General, del Crédito popular y de 
Casas de Martillo, a propuesta del respectivo 
Vicepresidente Ejecutivo.

Artículo 3.o.— El gasto que demande la apli
cación de esta ley se imputará a las entradas 
propias de la Dirección General del Crédito 
Popular y Casas de Martillo, y al aporte fiscal 
que establecen las leyes N.os 7.064, 7.280 y 
7.295.

Artículo 4.o.— Esta ley regirá desde el l.o 
de enero de 1947”.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— En 
discusión general le proyecto.

El señor REYES.— Pido la palabra, señor 
Presidente.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Pue
de usar de la palabra Su Señoría.

El señor REYES.— La Caja de Crédito Pren. 
darlo, creada para satisfacer, en forma inme
diata y urgente, premiosas necesidades de los 
pobres, de los humildes, reclama hoy la aten
ción de esta Cámara.

La función social del crédito prendario es 
innegable, y es el -único de que disponen las 
clases menesterosas.

El éxito del crédito popular se ha demos
trado por el auge de sus serviciso. Por eso, 
la Honorable Comisión de Trabajo y Legis- 
lación Social, por unanimidad, acordó despa
char este proyecto en la forma que lo cono
ce la Honorable Corporación.

Esta planta había sido, en primer término, 
establecida por un decreto del Ejecutivo, el 
que nombró una Comisión de Consejeros y em
pleados de este servicio para estudiarla. Esta 
nueva planta, decretada por el Gobierno, fué 
rechazada por la Contraloría en virtud de 
Ja ley 7.200, que dispone que toda creación 
de nuevos cargos, debe hacerse por ley.

En consecuencia, el Ejecutivo pidió una au
torización de carácter general para crear es
ta planta y reajustar los sueldos. La Comi
sión, de acuerdo con la Constitución Políti
ca y amoldándose a una sana práctica par
lamentaria, quiso que las disposiciones de la 
misma ley se incorporaran en su texto, pe
ro rechazó otorgar al Ejecutivo una facultad 
de carácter general.

En este proyecto de ley se contemplan im
portantes modificaciones a la planta y se con
sidera los ascensos del personal, que eran re
clamados, desde hace mucho tiempo, por to
do el Servicio. También se crean nuevas Ofi
cinas, como las de Viña del Mar, Curicó y 
Talcahuano, y se amplía la Oficina de Con
cepción.

Los fondos con que se va a financiar este 
proyecto, aunque sobre esta materia corres
ponde informar al Honorable señor Alduna
te, se obtienen de algunas leyes especiales y 
de lo que aporta el mismo Servicio.

En diversas ocasiones, se han producido 
movimientos huelguísticos entre los emplea- 
d '■ de esta repartición. Estos movimientos 

nen«por objeto llamar la atención de los 
Federes del Estado y de la opinión pública ba. 
cia la absoluta necesidad que existía de que 
se reajustaran sus exiguos salarios. La ver
dad es que había razón en concederles, lo 
q pedían, ya que el costo actual de la vida 
( norme. También era indispensable mejo- 
r ■ el Servicio, creando nuevos cargos y am- 
p. ando la planta para hacer justicia a em
pleados que se veían estagnados en su ca
rrera. Llamará la atención de los Honora
bles colegas la parte final de este proyecto, 
aquélla que se refiere a su efecto retroactivo. 
Realmente esta es una mala práctica; pero la 
Comisión, con la abstención del Diputado que 
habla, despachó el. proyecto en esta forma, 
porque los empleados, de la Caja de Crédito 
popular y de las Casas de Martillo, contan- I

i do ya con el despacho oportuno de esta ley, 
I han comprometido en los gastos de su vida 

diaria, el poco aumento que van a obtener.
Ésta fué la razón por la cual se le dió efec. 

[ to retroactivo a la ley. a partir desde el l.o 
। dé enero de 1947, modificando el informante 
! su absténcióü'fe'n‘ el Mentido de autorizar por 

esta vez el éfecto retroactivo, pero sin sentar 
precedentes.

Como lo he expresado ante la Honorable 
Cámara, el texto del proyecto es ei mismo del 
antiguo decreto supremo objetado por la Con
traloría. De manera que son las disposicio
nes de este decreto las que han servido de 
base a este proyecto. Las remuneraciones es
tán establecidas en él, en la forma que lo acor
dó el Consejo de 'a Caja, a propuesta dei Vi
cepresidente de esos servicios.

La Comisión despachó en estas condiciones 
el proyecto, ajustándose al téxto constitucio
nal, a las prerrogativas del Congreso Nacio
nal, a las Invariables normas parlamentarlas 
y atendiendo a la necesidad que existe de que 
estos servicios sean ampliados.

Por mi parte, quiero manifestar en esta 
oportunidad que ojalá todas las capitales de 
provincia puedan contar con oficinas de Cré
dito Prendario que faciliten recursos a los 
pobres en momentos de angustia económica.

La Comisión rio formuló ninguna observa
ción respecto a las distintas oficinas y a los 
distintos cargos que en ellas se crean, por
que esta nueva planta que se propone ha con
tado con la aprobación del mismo personal, el 
que, desde hace muchos años, no ha tenido 
ascensos ni movimiento alguno en el escala
fón.

Por otra parte, el Vicepresidente de estos 
Servicios es persona que da amplia confianza 
a todos; y no hay duda alguna que, asesora
do por el Consejo de- la Caja, dará a las dis
tintas disposiciones de esta ley la interpre
tación debida, se ajustará en todo momento 
a sanas normas de buen servicio, no habrá 
personal pospuesto en sus legítimos derecnos 
ni se hará obra de partidismo político en la 
provisión de.los nuevos cargos que contem
pla esta ley.

El señor UNDURRAGA.— ¿Me permite una 
interrupción, Honorable colega?

El señor REYES.— Con todo gusto.
El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Con 

la venia del Honorable señor Reyes, tiene 
la palabra Su Señoría.

El señor UNDURRAGA.— ¿Cuántos em
pleados va a tener esta planta y cuántos te
nía antes? •

El señor REYES.— El Honorable colega, 
que es Consejero, podría decirlo.

Bueno, más o menos 1.400 empleados. Se 
aumentan más o menos 40.

El señor UNDURRAGA.— Porque yo quisie
ra oír algunas explicaciones de parte del se
ñor Diputado Informante.

Por ejemplo, aquí veo “Servicio Médico Den
tal”, con 14 plazas.

Quisiera preguntar dos cosas, una relacio
nada con la otra: ¿Están estos empleados 
afectos a algún régimen de previsión?

Y si lo están ¿ese régimen no les pro
porciona servicio médico y servicio dental?

Si tienen previsión y en ella están consul
tados ambos servicios, no se podría justificar 
la creación de estas catorce plazas.

El señor REYES.— Estos empleados están 
acogidos a la Caja de Previsión de los Em
pleados Públicos y Periodistas, donde, segu
ramente, se les da esa atención; pero el señor 
Vicepresidente de la Institución asistió a la 
Comisión y expresó que en la Caja de Em
pleados Públicos y Periodistas los empleados, 
en realidad, no tienen una atención expedi
ta. Hizo mucho hincapié en que no se su

primiera este servicio médico y abundó en 
consideraciones acerca de su necesidad.

El señor ERRAZURIZ.— ¿Me permite, se
ñor Presidente?

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Con 
la venia del Honorable señor Reyes, tiene la 
palabra el Honorable señor Errázuriz.

El señor ERRAZURIZ.— Como miembro de 
la Comisión de Trabajo, tuve ocasión de es
tar presente cuando se discutió la planta de 
la Caja de Crédito Prendario. Estaba tam
bién presente el señor Vicepresidente de la 
Institución.

Al tratarse de las distintas plazas de la 
Caja y llegar al Servicio Médico-Dental, for
mulé, precisamente, la observación que acaba 
de dejar planteada el Honorable señor Un- 
durraga.

Porque existe, y aprovecho esta oportuni
dad para hacerlo presente, Honorable Cáma
ra, una anomalía en todas estas institucio
nes independientes, cuyos personales están 
afectos a la Caja de Empleados Públicos y 
Periodistas o a la Caja de Empleados Parti
culares, con excepción de algunas autónomas 
que tienen servicios propios,, como ser la Ca
ja de Empleados Municipales y otras.

Tenemos así el caso de la Caja de Crédito 
Prendario, cuyo personal está afecto al ré
gimen de previsión de la Caja de Empleados 
Públicos y Periodistas. Otras Cajas tienen 
su personal afecto al régimen de la Caja de 
empleados Particulares. Sin embargo, se tra
ta de instituciones que tienen también su 
servicio médico, aunque supervigilado por el 
Servicio Médico Nacional de Empleados.

Unas Cajas tienen servicio curativo y pre
ventivo; otras, solamente preventivo. Hay 
aquí una falla, que es fundamental, señor 
Presdente: o estos servicios son deficientes 
malos, y deben coordinarse y ampliarse para 
salvar estas incorreciones, o estos servicios 
son buenos y solamente hay una grave ano
malía administrativa que irroga nuevos gas
tos, con una nueva organización, con direc
tores de servicios, médicos, ginecólogos, oto
laringólogos, etcétera, etcétera. Aquí son ca
torce plazas de planta cuyos sueldos fluc
túan entre cuatrocientos...

El señor IZQUIERDO.— Cuatrocientos vein
tiocho mil pesos anuales, Honorable colega.

El señor ERRAZURIZ.— Como muy bien lo 
dice el Honorable señor Izquierdo, son 428.000 
anuales. Esto se está repitiendo en todas 
las Cajas, de modo que hay empleados que, 
además de estar afectos a la Caja respec
tiva, ya sea de empleados públicos o de par
ticulares, según el caso, tienen esta duali
dad de servicios. Y es una anomalía adminis
trativa esto de tener una segunda planta 
médica, otro servicio médico, lo que al mis
mo tiempo que demanda el Fisco erogacio
nes fuertes, obliga también a nuevos desem
bolsos a los empleados.

Es efectivo que el señor Vicepresidente y 
que los propios empleados de la Caja de Cré
dito Prendario hacen presente la necesidad 
de tener estos servicios más cercanos, más 
próximos a ellos; pero es porque esos otros 
están mal dispuestos, mal coordinados, no es
tán organizados como servicios que deben 
cumplir el fin para que fueron creados.

Aprovecho esta oportunidad para formu
lar estas observaciones, repitiendo lo que ya 
expuse en la Comisión. En ella estuve en 
contra de la aprobación de esta parte de la 
planta, porque considero que debemos abo
carnos al problema de salvar de una vez por 
todas estas dificultades.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Pue
de continuar el Honorable señor Reyes.

El señor REYES.— Quería manifestar...
El señor ATIENZA (Vicepresidente).— El 

Honorable señor Oyarzún solicita una inte- 
rruoción a Su Señoría...

El señor REYES.— ...la conveniencia de 
despachar el proyecto en la forma en que ha 
sido aprobado por la Honorable Comisión de 
Trabajo y Legislación Social, ya que estos 
servicios...

El señor OYARZUN.— ¿Me permite, Hono
rable Diputado?

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Con 
la venia del Honorable señor Reyes, tiene 
la palabra el Honorable señor Oyarzún

El señor OYARZUN.— He tenido oportuni
dad de tratar este problema con algunos em
pleados, que me han manifestado, como bien 
decía el Honorable señor Errázuriz que, en 
realidad, el Departamento Médico y Den
tal para ellos no es de ninguna necesidad 
dentro de la Caja, puesto que el Estado te
nía sus servicios organizados por medio de 
la Caja de Empleados Públicos y Periodistas

El señor ATIENZA (Vicepresidente.— ¡Así 
es!

El señor OYARZUN.— En consecuencia, 
me insinuaron la conveniencia de que yo 
expusiera en la Honorable Cámara la idea 
de suprimir dicho Departamento, que resul
ta gravoso no sólo para los empleados, sino 
para el Estado mismo, que ya tiene organi
zado estos servicios y a los cuales debemos 
darle la mayor capacidad posible.

No es correcto que se estén creando nue
vos organismos, que no hacen sino gravar 
mas aún las escuálidas entradas de nuestro 
Gobierno. Es necesario, pues, suprimir es
te Servicio Médico Dental y dejar su atención 
a los organismos que ya tienen los empleados.

Eso es todo lo que quería decir, señor Pre
sidente.

El señor REYES.— Termino, señor Pre
sidente, manifestando que las necesidades del 
servicio^y el aumento constante de ellas...

El señor BAEZA.— ¿Me permite, señor Di
putado?

El señor REYES.— ...hacen indispensable 
que se le dé a él la organización que contem
pla este proyecto.

El señor BAEZA.— ¿Me permite, Honorable 
Diputado?
_ El señor IZQUIERDO.— Pido la palabra se
ñor Presidente.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Opor
tunamente concederé la palabra a Sus Seño
rías,

Diputado Informante de la Comisión de Ha
cienda es el Honorable señor Aldunate.

Tiene la palabra Su Señoría.
El señor ALDUNATE PHILLIPS.— Señor 

Presidente, en el día de ayer la Comisión de 
Hacienda de la Honorable Cámara conoció, de 
los artículos pertinentes del proyecto en de
bate, que son e¡ artículo 3.o y un articulo 
transitorio, enviado a última hora.

En lo que se refiere al régimen financiero de 
esta Institución, señor Presidente, las dlfi 
cultades se han creado principalmente como 
consecuencia de la mala aplicación presupues
taria de las leyes 7064, 7280 y 7295, leyes que 
vinieron a complementar y a ratificar los rea
justes de los empleados particulares y que en 
algunas disposiciciones hicieron extensivos ta
les beneficios y tales reajustes al personal de 
las instituciones semifiscaíes.

Bn efecto, la ley 7,064, que fuá después rec- 
■ tincada o refundida por la ley 7,a96, dice en 

uno de sus artículos: ¡„„„„ja«
■■Las disposiciones relativas a la 

familiar regirán en favor de los empleados 
de las instituciones semiflscales .

Más adelante otro articulo dice: Las dispo
siciones de la presente ley se aplicaran a las 
siguientes Institubiones..Y cr'um a'
Presidente, a la Caja de Empleados Partícula- 
res a la Caja de Empleados Públicos, etc., ln 
cluyendo también a la Caja de Crédito Fren- 

d!En seguida, el articulo 7.o dice: “Anualmen
te se consultará en la Ley General de Pre 
supuestos la suma necesaria para que la - 
sección General del Crédito Popular y de Ca 
sas de Martillo pueda dar cumplimiento a las 
disposiciones de la presente ley en la parte en 

qU¿Qué es lo que ha sucedido, señor Preslden- 

t<!Ha'ta el año 1945, no hubo inconveniente 
alguno, porque las partidas contempladas en 
el Presupuesto de la nación correspondían, en 
forma más o menos aproximada, al gasto que 
significaban tales reajustes. _

Pero en el Presupuesto del ano 1946 y en el 
presupuesto del año 1947, como lo demostra
ré se' colocaron partidas totalmente discon
formes con la realidad económica que repre
sentaban tales reajustes. Así, en el Presupues
to del año 1946, para esta disposición del ar- 
tículo 7.o a que me he referido, se calculo 
la cifra de 18 millones de pesos, en circuns
tancias de que tales reajustes, ordenados por 
ley, costaron 24 millones 782 mil pesos. De 
aquí resultó un déficit de más de 6 millones 
de pesos.

Para el año 1947, la Ley de Presupuestos 
volvió a colocar la cifra de 18 millones 894 
mil pesos, en circunstancias que el valor de 
tales reajustes, ordenados en forma precisa 
por leyes vigentes, significaba 41 millones de 
pesos. , „ .

De aquí resultó entonces que esta Caja, pa
ra hacer frente a disposiciones perentorias 
de la ley, que le ordenaba reajustar el suel
do de sus empleados, ha tenido que estar 
distrayendo en este objeto sus fondos pro
pios; privándosela, en consecuencia, de po
der ’ desarrollar los fines específicos a que 
está destinada.

Por eso, en lo que se refiere al punto de 
vista financiero de este proyecto de ley de 
que ayer conoció la Comisión de Hacienda, 
debemos observar que él tiene por objeto fi
nanciar el déficit creado por esta verdade
ra insinceridad en que ha incurrido el Pre
supuesto de la nación.

Quiero hacer presente a la Honorable Cá- 
mar que no es ésta la primera vez ni es tam
poco el único caso en que el Presupuesto de 
la nación es confeccionado bajo normas y 
principios que son y corresponden a un ver
dadero engaño para el Parlamento y para el 
país, en vez de tener la franqueza necesaria 
para colocar las partidas que corresponden 
de acuerdo con la realidad. Debo hacer pre 
sente a la Honorable Cámara que esta insti
tución, la Caja Prendaria, mandó para la 
confección del Presupuesto un oficio con ci
fras precisas; pero allí ellas fueron modifi
cadas en forma de que no aparecieran ni 
tan grandes ni tan gravosas como efectiva
mente lo eran.

Esta es la situación en que se encuentra 
actualmente la Caja de Crédito Prendario, 
cuyos problemas financieros son aparente
mente una consecuencia de esta falta de 
sinceridad del Presupuesto de la Nación, de 
esta falta de realidad con que se establecen 
las cifras que se consignan en él, a concien
cia de que se está incurriendo en un error 
voluntario para disfrazar la verdadera reali
dad del país.

Digo que no es ésta, únicamente, la razón, 
•porque, efectivamente, la nueva planta, por 
otra parte, contiene modificaciones en los 
sueldos y contempla aumentos de la planta 
permanente comq consecuencia de la nece
sidad de ampliar algunas oficinas de esta 
Caja a ciudades como Viña del Mar, Talca
huano y Curicó.

Hay, por lo tanto, una tercera partida que 
asciende a 8 5.267.000 y que está destinada 
a que el Fisco afronte los reajustes que de
ben hacerse de acuerdo con las leyes vigen
tes y de acuerdo con las nuevas plantas crea
das.

Desgraciadamente, con el régimen que es
ta adoptando esta Honorable Cámara de 
aprobar el estudio de las leyes más impor
tantes con suma urgencia, la Comisión de 
Hacienda no tuvo oportunidad de entrar al 
fondo del movimiento y del régimen finan
ciero de esta institución. Como hoy vencía 
el plazo que tenía la Comisión para informar, 
apenas si dispuso de una sola sesión para 
abocarse al estudio del presupuesto de una 
institución que tiene un monto de más de 
$ 90.000.000.

Así, por ejemplo, Honorables colegas, no 
cabe la menor duda de que el régimen de 
capitales de acuerdo con el cual se desen
vuelve esta institución actual, a base de ca
pitales formados por depósitos a interés he- 
chos por los particulares a quienes se abo
na mas de un 5 ojo...

El señor VIVANCO.— Del 5,5 o|o.

El señor ALDUNATE PHILLIPS— del 
5,5o|o resulta Indiscutiblemente muy gravoso 
pJra¡dtCU®<10‘ Y que debe considerarse que 
este Interes se ve recargado por el sistema 
burocrático de control y movimiento de los 
hS CUyíS lntereses con esto 
basta el 9 o¡o del capital, o algo parecido. To
do esto no es natural ni conveniente

Resulta entonces que esta Institución aue 
tiene cerca de $ 300.000.000 en depósito ’pue
de estar gastando $ 20.000.000, para pagar 
intereses a fin de reunir capitales desttn" 
aos a satisfacer una función social de tanta 
trascendencia e importancia.
ro??t0Jebl0 haberse debatido en la Hono
rable Camara en este momento; pero, debí, 
do a este sistema de la suma urgencia con 
que se trata un problema de tanta gravedad 
y que no volverá a presentarse ni conversé 
en esta Corporación tal vez hasta muchos 
anos mas, se está impidiendo que erta lev fo™ C°n,la profundidad necesaria y en 
forma adecuada. y

Finalmente, como Diputado Informante 
no puedo menos que referirme a la cauíá 
fundamental del problema que estudia ¿te 
Corporación y que es la misma que ¿tá 
afectando todos los problemas generales y 
Mac" de’ m°“ent0: eI ^taen'de 1¡

porque estos déficit señalados en el Pre- 
"o” h^ "o ? 

hacer frente al problema de la InfLc^n en 
todas sus enormes características

Los reajustes de los empleados'de estas 
instituciones que han motivado principa“ 
mente el problema que ahora estudía la cá. 
mara, son consecuencia de la depresión cons
tante de la moneda. ons

Ayer leí en uno de '''x 
capital, que el Gob.erno . ?et|4lk 
yecto de ley, en virtud del 4!’r 
solver, en forma definitiva '“‘I 
situación económica de los ’ Pe<2 
instituciones semlfiscales mPleS

Señor Presidente, frente * 
nómica actual del pai3 sl¡ ,a sl|. 
rización monetaria verdad^’’11 ? 
siva, no entiendo cómo oum ’‘"'■l,1 
través de un proyecto de b el0í 
mentes, pretender satisface 1'«s 
forma permanente la fe 
picados de las institución«011 
fiscales y particulares, mlem. 
mal está vivo en todas su« > l|S 
cuenclas. Se ha hablado d 
medidas que. desgracladamX Un< i 
no han pasado de tener una"' 
y teórica, pero que práctica™a'bl 
tenido aplicación alguna ni 
gan resultado alguno. Mienta ví I 
cen medidas y actitudes qupÍSA 
flación, no habrá ley alguna 
tlsfacer ni resolver la situación1“1' '■ 
empleado alguno. La Cámara i 
do su tiempo parchando h!81') 
medidas de injusticia aislada.?^ 
son ya muy manifiestas o cru'/’^ 
nada sirven mientras no se at M 
sas que las provocan. a^¡

A pesar de esto, señor Presido 
a la realidad de que estos emír' 
de leyes que específicamente b 
chos que no se cumplen, y CoJM 
están percibiendo sueldos que 
to de la vida, son total y absolm 
suficientes, la Comisión de ¿ae 
su aprobación a este proyecto d^

Por mi parte, solicito de ]a ¿5 
mara que se sirva prestarle p 
aprobación. He terminado, señor ?

El señor IZQUIERDO.— pldJ 
señor Presidente.

El señor ATIENZA (Vicepresldenh. 
ne la palabra Su Señoría. ““

El señor IZQUIERDO.— Señor k 
cuando se trató este proyecto en ■ 
sión de Trabajo y Legislación sU 
pañé a los Honorables señores^ 
Errázuriz en una indicación qu 
ron, a fin de suprimir la parte V’ 
correspondiente al Servicio Médlcol

En realidad, la planta que se J 
Inexplicable, por el monto qUe sS 
cuanto al sueldo y ai número de £ 
narios que ella tiene. Son 14 función, 
$ 428.520 en sueldos. Además, cabe 
rar que este personal está sujeto 
leyes de previsión que deben prona 
los servicios dentales correspondía 
embargo, a ruego del señor Vicew 
Ejecutivo de la institución de que' 
pamos, la Comisión no aceptó la 1¿ 
innovar sobre la materia ni acogió 
cación que habíamos formulado 1 
modificar la planta antigua en lo' 
al servicio médico social.

Por eso, voy a formular ahora ni¡ 
una indicación en el mismo sentido 
que la Honorable Cámara habrá de 
determinación de aceptarla para llíg 
futuro no muy cercano, a centralizar t 
servicios de previsión, a fin de evit 
persión de ellos, que es sumamente gr 
ra el erario.

En cuanto al resto de la planta, 
por el momento, satisface las exige 
servicio y las exigencias del person 
concuerdo perfectamente con lo m 
por el Honorable señor Aldunate, er 
do de que estos reajustes periódicos 
ner que seguir haciéndose en lo reía 
sueldos de las reparticiones fiscales 
cales, ya que el volumen progresivo 
flación va haciendo cada vez más I 
tes los emolumentos que perciben t( 
funcionarios.

Sobre este particular, estimamos 
irse francamente a la estabilización 
dos, salarios, costos y precios, a fin 
llegar a una solución de este probl 
nómico, que reviste una extrema í

Es todo cuanto, por el momento, 
manifestar y, por consiguiente, ten 
observaciones enviando mi indicie 
Mesa.

El señor BULNES.— Pido 1* paúl 
Presidente.

El señor BAEZA.— Pido la palftb:
El señor LORCA.— Pido la palafa 

Presidente.
El señor ACHARAN ARCE.- «i 

labra.
El señor ATIENZA (Vicepresidente 

ne la palabra el Honorable señor Ba 
continuación, Sus Señorías.

El señor BULNES__ Señor Presldef
Boletín que tenemos a la vista, no 
can en detalle los sueldos que coff 
a los distintos grados, sino que * 0 
forma global lo que se va a pagar a 
empleados de cada grado, en conJ^ 
embargo, señor Presidente, si la 3 
no me engaña, los Oficiales 8.os, í 
en el rubro “Oficiales Administran 
drían, de acuerdo con este proyecto 
numeración de más o menos seis 
año cada uno, lo que corresponde > 
sos mensuales o a veinte pesos P°r 1 
de trabajo.

Si estos funcionarios, que no 68 
gados entre los servicios menores, s 
los Oficiales Administrativos, tieneIL 
sagrar, como es de suponer, la 
su actividad a su empleo, me Pare 
mente inicuo que el Estado los r6”1 
quinientos pesos mensuales.

El señor CARDENAS.— Hay
El señor ALDUNATE PHILU^. 

permite una interrupción, Honora
El señor BULNES.— Con mudJJ8 
El señor ALDUNATE PHJLU^C 

servación del Honorable señor Bu 
presó, en la misma forma, en la 
Hacienda; pero resultó que esta c 
ponde a cargos que van a crears®t¡ei¡] 
calculados para los meses de sep 
tubre, noviembre y diciembre, 0 
ponde a la remuneración de tales , 
rante cuatro meses. De manera 
multiplicar por tres la cantidad • 
referido Su Señoría para conocer 
anuales. .

El señor BULNES.— Muy bien. । 
te quería dirigirme a algunos de 
bles Diputados Informantes Para.0£ja 1 
tos oficiales consagraban o n0 
vidad a estos cargos.

El señor ATIENZA (VicepreM. 
terminado sus observaciones, n 
putado?

El señor BULNES.— Si, señ°Lnte’i 
El señor ATIENZA (Vicepres‘a . 

ne la palabra el Honorable sei’0I¡W'
El señor BAEZA.— Señor Pre®- 

fundamental que ha impulsado 
la nueva planta del personal de
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. c ha Sido la de producir el mejora- rendarlos na . , --------+---------------- _reD<Íarlde los sueldos de este personal, pues 

jiento a a de remuneraciones incompa* 
ctualn16 cOSto actual de la vida. Declaro. 
Ibl®s p°gSidente, que, con la llegada del nue- 
eñor *r J- ««’lo» servicios, el señor Ij»ón 
0 Director 
!“Wí.”''de:

•ta institución *uc
Libaciones propias del Gobierno, sin que los

^.«oaiorn« tomaran conocimiento dp■ñores

npfeados.

eñor pr, de estos servicios, el señor León 
Dlrec otros Consejeros, se impulsó

- despacho de esta planta. Es así co- 
pr?nHonorable Consejo de la Caja de Cré- 

> prendario tuvo varias reuniones y, des
lío i estudiar la materia, despachó una 

•uéS i que fué rechazada por la Con- 
lainda- General de la República.

t- que la planta que despachó el Ho- 
ESi°Consejo no es la misma que figura en 
°rab>tín en el artículo l.o. Es por eso que el 
1 hlp Consejo le dió su debida importan- 
?on°rgS así como estudió y despachó el pro- 
ia,y Hp planta del personal de la Caja de 
ec/JL popular para el año 1947, desesti. 
re a todas las indicaciones tendientes 3 
iand° cargos nuevos, a establecer aumentos 
rearo dos y, desde luego, se opuso al ingre- 

personal ajeno al servicio, sobre todo 
’ jos cargos comprendidos entre los gra
ne 1 o y 8.0.

Diputado que habla, especialmente, hizo 
. pié sobre esto, cuando se trataron es- 
’medidas en el seno del Honorable Conse- 

®Sd ia Caja; sin embargo, posteriormente, la 
Hndtiva planta aprobada por el Consejo de 

institución íué modificada en uso de 

“S7..s- Consejeros tomaran conocimiento de 
modificaciones, que desvirtuaban las 

cas principales que se habían tenido en vis- 
e ue he expuesto anteriormente. Esto sig- 
Ificó fundamentalmente, según los antece- 
sntes que tengo, que la Contrataría General 
enla República rechazara esta planta, con el 
Jnslguiente perjuicio para gran número de 

7Se djce que estas modificaciones fueron he- 
ias por el Gobierno en uso de facultades que 
’ son propias. No niego que el Gobierno po- 

ea estas facultades; sin embargo, se me en 
mtrará razón cuando afirmo que el Gobier

no al considerar la planta aprobada por el 
Consejo, debió obrar con un criterio más de. 

Aferente’hacia éste, enviándole sus observaclo- 
ines ya que el trabajo efectuado por el Hono- 
Kb’le Consejo de la institución no tiende a 
®ra cosa que a salvaguardar los intereses y 

a propender a una mejor administración de 
ia Caía de Crédito Popular.

> Estos son los antecedentes, sucintamente 
«atados, que informan el proyecto de ley de 
Lje conoce la Honorable Cámara.

’■Desgraciadamente, se pretende introducir 
1 este proyecto las mismas anomalías y tas 
ismo propósitos a que me he venido refi- 
endo y que fueron rechazados por el Hono- 
ible Consejo, en atención a que eran injus- 
is y gravosos para el presupuesto de la Caja. 
En efecto, y para referime a uno de los as- 
•otos más graves, se insiste en la idea de 

rear el nuevo cargo de Gerente Administra- 
vo, que tendría el grado primero, con una 
nta anual de noventa mil pesos. Este car- 

o es absolutamente innecesario...
El señor REYES.— ¿Me permite, Honorable 
putado?
El señor BAEZA.— Con mucho gusto.

El señor REYES.— La creación de este car
de Gerente Administrativo íué muy discu- 

Cffitia en el seno de la Comisión. Recuerdo que 
;-?el señor Vicepresidente Ejecutivo de la Caja 
;|adujo el argumento de que en ausencia de es- 
» funcionario hay que tomar medidas de ca- 
. Meter administrativo que no pueden enco
clen darse a otra persona en la actualidad, de

acuerdo con la ley...
j.w'El señor DURAN (don Julio).— ¿Y el Fis 
?¡Cal, Honorable Diputado?
iIei señor REYES.— El Fiscal no lo reem
plaza, Honorable colega.

í El señor DURAN (don Julio).— Entonces 
-late puesto se va a crear con el objeto de 
■emplazar al Vicepresidente.
¿IEl señor REYES.— Exactamente.
¿El señor BAEZA.— No me refiero solamen- 
: 'te a este puesto. Hay otros más; y estimo, por 
Is palabras del Honorable colega señor Re- 
lyes, que en el caso de ausencia del señor Dr 
¿rector de los Servicios, muy bien puede re- 
■nplazarlo el Fiscal, el cual...

El señor REYES.— Esa es materia adminis- 
latíva.

i, El señor BAEZA.— ... tiene tiempo más 
ñique suficiente. Lo que yo quiero expresar en 
Í, ocasión es que, por ningún motivo, de

tomarse empleados nuevos que vengan a 
gar, digamos, gastos onerosos que perju' 
m al personal antiguo.
hora último, por ejemplo, se le ha nega- 
al personal la gratificación de un mes y 
lo de sueldo, que en justicia pide.

?€•■ qué vamos a crear puestos nuevos, a 
ir cargos inútiles, cuando tas dineros que 
es destinen pueden servir para dar a es- 
empleados, que tanto lo merecen, ese mes 1 medio de gratificación?

Por eso me opongo a la creación de estos 
evos cargos.

tas servicios de la Caja, señor Presidente, 
refieren principalmente a préstamos preñ
aos y a depósitos de ahorro. No ejerce la 
ja otra actividad de orden comercial. Por 
>, sus actividades se desenvuelven con to- 

l°a corrección, eficiencia y oportunidad a 
■avés de tas Departamentos existentes en 
leste servicio.

। ^° hay una sola razón o necesidad que 
lOmigue a crear una Gerencia que, lejos de 
Frvlr una finalidad necesaria, sólo vendría 
a enredar burocráticamente tas negocios de 

"R C.aia> y a gravar, como he dicho, la eco
nomía de la institución.

C0mPrende que otras instituciones se- 
■Ifiscales tengan una Gerencia Comercial, 
por la diversidad de las actividades financie-

5 ° com^laleS que ejercen; pero a la Ca- 
•a Crédito Popular no se le puede incluir 

’•tre éstas.
>BAun, si se agregaran otras actividades se
ta,11 darlas, el aparato burocrático de la ins-

|1Ón podría Henar con absoluta eficien- 
í I al.nuevas necesidades.
cióa Camara» pues, debe rechazar la crea- 

del cargo de Gerente Administrativo y 
■ Pn nuevos Que se proponen.
■Bño el pronto despacho de este proyecto, 
K, r Presidente, no quiero alargarme en es- 
■ observaciones; pero quiero, si, referirme 
'■ñn epartamento Médico-Dental, cuya crea- 

°¿ consulta el proyecto.
^ Apartamento Médico-Dental debe su- 
úti/86, porciue significa un mayor gasto 

‘ para la institución, ya que, al crearse 
a t partamento de Bienestar, éste atende- 
emá, 10 relacionado con estos servicios. 
ent- recalcar que el futuro Departa- 
tain de bienestar tendrá recursos propios, 
)ntrat°n: las comisiones por los seguros que 
asnas .el Serv:cio- qus ya se ha ordenado

este Departamento, ascendentes a 
anuales, los aportes del personal

un

por concepto de lianzas que hará
?e6nooeooe^eanDeíartamento r;5> oüu.000 anuales* v el annrto rixn para este Departamento, Vue er* ’de’T» 
C ento de su sueldo, sin considerar todavía 

de 17 Servaos delerm!nara la ^^dad 

Para facilitar el pronto despacho de este 
proyecto, he enviado a la Mesa una serte de 
indicaciones que tienden a suprimir cierta 
cargos que se quiere crear
1 TetTé7T> ',nSlnUar qUe’ de 108 
l a! 8. ha habido aumentos de grado * 
poco exagerados. 8

Yo declaro que el actual Vicepresidente 
S.““.iXí ”.S;

va razón insinuó que el attículn o « quedar redaetado en’la'LXto formadebe 

lugar la S"11“108 y ascensos a dUa « 
por ei ante“de serán hechos
P°r el Consejo de la Dirección General del 
ouesta° do?”“’31" y Oasas de “»rtUlo, a pro- 
vo con s, ,0NSpeCtir v^cePresidente Ejecutl- 
Serv’cios “ estricta al Escala«u de los 

ne?enviandeolde?t\ítf'nnin0 mis observaclo- 
deío b, natía“ a Mesa estas 'ndlcaciones, y 
nacho de iÍJa Para ,aciUtar el Pronto <>«- 
pacno de este proyecto.

El señor ROSSETTI __ piha i» «.i r 
señor Presidente Palabra’
Tiene ieñna,aKAT^NZA 'Vicepresidente).-
nene ]a palabra Su Señoría

W T-Or D1R7GUErr~ Pld° >a Palabra. 
TiFn Sanor1AuTtBNZA (Vicepresidente). 2 
Tiene la palabra el Honorable señor Rossettl. 

d.S. S70r. ROSSETTI- Señor Presidente, 
debo referirme a un aspecto del problema 
’77 lde an este proyecto y que creo tiene 
’ Ia' 1 nlP°r anc a. porque atañe al financla- 
«77 de ,a instit“Ción, en cuyo beneficio 

torga el aporte fiscal que estamos discu
tiendo.

Me parece que la Honorable Cámara no 
va a. tener inconveniente en aprobar el pro
vecto presentado por la Comisión respecti
va. porque sus disposiciones obedecen a un 
principio de justicia. Pero indudablemente 
nada sacamos con preconizar el mal siste
ma de los aportes fiscales para sostener la 
Caja de Crédito Popular con desmedro de 
un erario en decadencia, como es el nues
tro, que se encuentra agotado por una se
rie de egresos y que, en consecuencia, no 
podrá resistir en el futuro las continuas 
solicitaciones de aportes que la Caja va a 
requerir.

Por esto es nue yo creo que debemos abor
dar esta principal materia en esta oportu
nidad, aunque sea para plantearla en 
la forma más breve que sea posible y con el 
fin de adoptar las providencias oportunas, 
a fin de que la Caja de Crédito Popular no 
sea llevada por el camino de quiebra y des- 
financiamiento a que la arrastra su actual 
régimen económico.

La Caja actualmente está en condiciones 
de ser financiada sin necesidad de recurrir 
a tas expedientes más o menos arbitrarios y 
generosos del exhausto aporte fiscal. La 
Institución puede extender considerablemen
te el margen de sus operaciones; y, sin em
bargo, desde hace un año y medio, se ha 
visto en la obligación de restringirlas a tal 
extremo, que sus préstamos están limitados, 
ahora, a la cantidad máxima de mil pesos, 
en circunstancias oue la ley básica de la 
Caja establece, entre otras modalidades, la 
suma de 50 mil, como límite superior para 
este efecto.

Esta restricción, señor Presidente, obede
ce —como lo saben los señores Consejeros 
aquí presentes— a la falta de disponibilida
des de la Caja. Si la institución tuviera las 
disposiciones que requiere para su funciona
miento, evidentemente estaría financiada y 
no sería necesario que el Fisco contribuyera 
con aportes para pagar sus gastos funda
mentales.

El sistema autonómico de financiamlento, 
señor Presidente, fué establecido nace vein
te años en su Ley Orgánica y. por desgracia, 
no ha sido llevado a la práctica, en mi con
cepto. porque la ley primitiva adolecía ae 
algunos vacíos, que le han restado eficacia 
y que se deben corregir.

Yo creo que aprobar en esta oportunidad 
una ley que signifique simplemente echar el 
oeso del financiamiento de la Caja sobre el 
Fisco, no e^ conveniente ni es buen sistema, 
y revela una sensible negligencia legisla
tiva .

Por eso me voy a permitir proponer a la 
Honorable Cámara un Upo de financiamien
to que no tiene nada de novedoso, que la ley 
jo consagra y que debe ser puesto en prác
tica porque la aplicación de otros sistemas, 
como el señalado por el Honorable señor 
Aldunate, cuando se refirió a la convenien
cia de suprimir la Sección Ahorros de la, 
Caja, en razón de que le resulta muy one
roso recibir depósitos en la forma que hoy 
lo hace, no creo oportuno discutirlo en esta 
fase del presente proyecto.

Se trata de un problema mucho mas difí
cil que toca otros intereses que podrían 
entorpecer el proyecto Por eso no quiero, 
por ahora, abordar tal situación, muy digna, 
por cierto, de estudio.

Tampoco me parece oportuno modificar la 
ley que autorizó al Banco Central para ha- 
cer préstamos a la Caja, porque este tipo de 
operaciones tiene el Inconveniente de ser 
considerado por la mayoría de la Honorable 
Cámara como un procedimiento fiduciario e 
inflaclonista, no aconsejable.

Pero hay una medida establecida en la Ley 
Orgánica de la Caja, antl-inflaclonlsta, y 
° fío ha sido puesta en práctica por una 

simple omisión del legislador.
porque, desgraciadamente, estando auto 

rizada la Caja para emitir letras o bonos, 
no se estableció en la ley la garantía del Es 
tado Y en tal forma, es Ilusorio pensar que 
puedan ellos ser suscritos por los Inverslo- 

n‘lTcaja podría perfectamente emitir bo
no, por la cantidad de ISO millones de pe
sos íl más a’to tipo de interés contempla- 

dEÍtnosP1Sos. que podrían ser
a los bonos de Pavimentación, por ejemplo, 

v oue tendrían una gran demanda, darían a 
la Caja er capital que le falta para colocar 
préstamos que, al 21 o 22 por ciento de in
terés que ella cobra, le permitirían finan
ciarse, por 1o menos, en la cantidad de 20 
millones de pesos, más o menos.

Con ello, la Caja ampliarla su radio de ac
ción, cumpliría sus finalidades propias, y no 
tendria que estar gravitando tanto sobre 1a 
Caja Fiscal con estas continuas demandas 
de anortes, que no pueden ser aceptadas co
mo sistema.

Orgánlca de la Caja se dictó el 
ano 1920, numero 3,607, y fue firmada por el 
Presidente Sanfuentes. Facultó a la institu
ción, en el artículo tercero, para emitir bo
nos. Sin embargo, esta función no ha sido 
cump ida, y así la Caja ha menospreciado 
una adecuada forma de financiamlento.

Es por esto que hoy me permito hacer in
dicación destinada a complementar una dis
posición no cumplida de aquella ley. dándo- 
es garantía del Estado a las emisiones de 

n°s, y actualizando y poniendo en conso
nancia con las normas posteriores que se 
nan dictado en materia de crédito público a 
dirha regla.

Tengo la certidumbre de que esta indica
ción va a contar con el apoyo de la Hono
rable Cámara, que no quiere sistemas infla- 
cíonistas para financiar la Caja y tampoco 
quiere que quede restringida en sus opera
ciones, en circunstancias que la ley le ha 
otorgado el monopolio del crédito prendario 
y. por lo tanto, tiene la Caja la exclusividad 
de este giro.

No se puede, Honorable Cámara, estable
cer un monopolio y luego negar los recur
sos necesarios para llevarlo a cabo.

Es por eso, señor Presidente, que propongo 
agregar al proyecto en debate un artículo 
que dina más o menos lo siguiente:

"Articulo .— La Caja de Crédito Popular 
Podra emitir bonos que produzcan hasta la 
cantidad de ciento cincuenta millones de 
pesos destinados a incrementar la capaci
dad de colocaciones de la institución.

El servicio de estos bonos tendrá la ga
rantía del Estado y devengarán el más alto 
Interes que se pague en plaza.

El Presidente de la República, previo in
forme de la Comisión de Crédito Público, 
determinará las condiciones en que se emi
tirán estos bonos.

En lo demás se aplicará lo dispuesto en el 
articulo 3.o de la ley 3607, de 27 de febrero 
de 1920”.

Señor Presidente, nosotros que somos una 
Cámara que está despachando continuamen
te aumentos de sueldos, sólo disponemos de 
estas oportunidades para introducir estas 
útiles modificaciones que el Gobierno olvida. 
Así. señor Presidente, cuando discutimos el 
proyecto sobre Policía de Investigaciones, fué 
necesario aprovechar el proyecto de aumen
to de sueldos del personal de Investigacio
nes para despachar disposiciones básicas so
bre Policía de Seguridad que el país entero 
reclamaba. Así ha sucedido siempre. Si no 
se aprovecha la circunstancia presente, la 
idea de financiar debidamente a la Caja 
estará condenada al fracaso y habremos de
jado un funesto precedente para el erario. 
Por eso, los que conocen el problema que es
toy planteando, los que saben que esta ins
titución no está financiada y que carece de 
recursos, pudiendo incrementar sus entradas 
con una adecuada reforma, deben ayudarme 
a introducir la reforma de la ley de la Caja, 
que le permita obtener del público y no del 
Fisco los recursos necesarios para finan
ciarse.

Creo que los bonos de la Caja podrían de
vengarse al 8 o 9% de interés, porque la 
Caja presta dinero al 21%; de modo que es 
un negocio ampliamente remunerativo

Otra de las formas Insinuadas, como he 
dicho, es la de recurrir al Banco Central, lo 
oue también podría ponerse en práctica, por
que, según la ley, le presta dinero a bajo in
terés, aunque ello tiene el inconveniente de 
que una nueva emisión vendría a aumentar 
la inflación; y este procedimiento lo consi
dero inconveniente en alto grado.

El señor ALDUNATE PHILLIPS. — ¿Me 
permite una interrupción, Honorable co
lega?

El señor ROSSETTI.— Con mucho gusto.
El señor ALDUNATE PHILLIPS.— Hono

rable colega, desde luego yo estoy de acuer
do con la indicación que Su Señoría enun
cia, y voy a apoyarla; pero deseo proponerle 
una modificación de simple redacción.

Su Señoría dice en su indicación que este 
nuevo Ingreso tiene por objeto incrementar 
las colocaciones. Como actualmente esta ins
titución recibe depósitos que podrían con
fundirse con el término "colocaciones”, pro
pongo reemplazar ese concepto por el de “in
crementar su capacidad de crédito”.

El señor ROSSETTI.— Muy bien, señor 
Diputado. No tengo inconveniente.

En la Caja se llama "colocaciones” a tas 
préstamos, pero acepto su modificación con 
todo agrado.

El señor BAEZA.— ¿Me permite una inte
rrupción, señor Diputado?

El señor ROSSETTI.— Con todo gusto.
El señor BAEZA.— Era para proponer, se

ñor Presidente, que se prorrogara la hora 
hasta el despacho del proyecto.

El señor ROSSETTI.— Muy bien, señor 
Presidente.

En homenaje al pronto despacho del pro
yecto. señor Presidente, no quiero extender
me en nuevas consideraciones. Tendría mu
chas otras cosas que decir sobre el particu
lar; pero, como he expresado, en el deseo de 
que se despache pronto el proyecto, no me 
voy a referir a ellas.

Pero debo decir, señor Presidente, que los 
problemas inherentes al crédito prendario 
son muy vastos y muy interesantes, y que 
seria de desear que, por lo menos en el Ho
norable Senado, se complementara esta ley, 
norque. como saben tas señores Consejeros 
de la Caja, hay muchas deficiencias que re
quieren una intervención del Poder Legisla
tivo. que no debe demorar.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— 
Debo advertir a los Honorables colegas que 
la Honorable Cámara tomó el acuerdo ha
ce algunos momentos, de empezar a discu
tir el proyecto sobre racionamiento de la 
energía eléctrica en las provincias de Acon
cagua. Valparaíso y Santiago, a las 17.30 ho 
ras; de manera que no cabría prorrogar la 
hora en consideración a este acuerdo an 
terior. , ,

El señor BAEZA.— ¡Tomamos otro!
_hablan varios señores diputa

dos A LA VEZ . .
El señor ATIENZA (Vicepresidente).—

D2 manera que podría solicitarse, si le pa- 
ccx*e a la Honoiable Cámara, su acuerdo pa
ra la aprobación del proyecto en gen.ral ..

El señor TAPIA.— ¡Muy bien!
El señor ATIENZA (Vicepresidente) — 

...y mandarlo a Comisión con todas las in
dicaciones formuladas.

El señor GONZALEZ OLIVARES.— ¡P'uy 
bien!

El señor ATIENZA (Vicepresidente) — 
Si le parece a la Honorable Cámara, se apro
bará en general el proyecto.

Aprobado.
Se enviará a la Comisión con las Indica

ciones.
El señor ALDUNATE PHILLIPS — ¿No ha

bría acuerdo de la Honorable Cámara para » 
discutir, por un cuarto de hora más, este 
proyecto, a fin de evitar de que vaya nue
vamente a Comisión?

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— 
Son numerosas las Indicaciones, y no podría 
prorrogarse el tiempo, Honorable Diputado.

7 — MEDIDAS TENDIENTES A HACER 
EFECTIVO EL RACIONAMIENTO DE 
LA ENERGIA ELECTRICA EN LAS 
PROVINCIAS DE ACONCAGUA, VAL
PARAISO Y SANTIAGO.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— 
Corresponde, en consecuencia, en virtud del 
acuerdo tomado por la Honorable Cámara 
hace pocos momentos, tratar el proyecto so
bre racionamiento de la energía eléctrica en 
las provincias de Aconcagua, Valparaíso y 
Santiago.

Debo advertir a la Honorable Corporación 
oup la Mesa ha gastado la mayor diligen
cia para comunicar al señor Ministro del In
terior que a las 17.30 horas empezaría 
a tratarse este proyecto.

Es de esperar que el señor Ministro del In
terior concurra a la Sala.

—En discusión general el proyecto.
El señor TAPIA.— Pido la palabra, señor 

Presidente.
El señor BERMAN.— Pido la palabra.
El señor ABARCA.— Pido la palabra.
Un señor DIPUTADO.— ¿Y a qué hora 

se va a votar?
El señor ATIENZA (Vicepresidente).— 

Se va a votar a las dieciocho horas.
Tiene la palabra el Honorable señor Ta

pia.
El señor TAPIA.— En la sesión pasada es

taba inscrito, pero no pude usar de la P&‘ 
labra, debido al acuerdo que se tomó, al cual 
concurrimos, para suspender la discusión de 
este proyecto.

Voy, entonces, a desarrollar brevemente el 
pensamiento que tenemos frente a esta ini
ciativa.

Estimamos, señor Presidente, como muchos 
otros sectores de esta Honorable Cámara, 
que la tramitación de este proyecto ha sido 
Irregular, en la misma forma que estimamos 
que era irregular el último decreto sobre al
za de tarifas de electricidad, de gas y de te
léfonos, porque en aquella ocasión pendía 
un pronunciamiento de esta Honorable Cor- 
poracló, y, en particular, de Comisiones Es
peciales que ella había designado para estu
diar la procedencia o la improcedencia de 
esas alzas.

En aquella oportunidad protestamos por
que el señor Ministro del Interior de enton
ces, sin esperar el dictamen de esas Comi
siones, dió curso al decreto que autorizaba 
las alzas.

Hoy día, frente a este problema, noe en
contramos con la circunstancia de que la 
Compañía de Electricidad, por sí y ante si 
—ya que la propia Contrataría General de 
la República ha establecido que ella no tie
ne atribuciones para hacer tal cosa— ha so
metido a la ciudad a un racionamiento arbi
trario. Por lo menos, esto se puede apreciar 
indiscutiblemente en Santiago. Y no sólo la 
ha sometido a este racionamiento periódico 
de un día á la semana, sino que todos los 
días, prácticamente, hay diversos barrios de 
la ciudad que están sin luz por dos o tres 
horas, sin que ese día sea el de racionamien
to fijado arbitrariamente por la empresa.

Lo grave es, señor Presidente, que este ra
cionamiento haya contado con la anuencia 
del Gobierno y que se haya incluido prime 
ro en un decreto que fué objetado por la 
Contrataría General de la República, y que 
después, cuando ya estaba consumado el he
cho del abuso en que había incurrido la 
Compañía Chilena de Electricidad, del error 
que se había cometido al cursar un decreto 
que no debió haberse dictado, se mandara 
un Mensaje en que se pedia la anuencia del 
poder Legislativo, cuando debió haberse em
pezado por ahí.

Por estas circunstancias, señor Presidente, 
reafirmamos la opinión que expresamos en 
la sesión pasada, en que se debatió esta ma
teria, en el sentido de que. por la dignidad 
del Parlamento, debía restablecerse la situa
ción legal con respecto al abastecimiento de 
energía eléctrica en la ciudad.

La Compañía debió esperar el pronuncia
miento del Congreso Nacional, lo mismo que 
debió haberlo hecho al Ejecutivo, y una vez 
conocido el dictamen del Congreso, si éste 
hubiera aprobado esta medida de emergen
cia. se habría podido poner en práctica el 
racionamiento.

El señor GONZALEZ OLIVARES. — ¿Me 
permite una interrupción, Honorable Dipu
tado?

En nombre del Partido Socialista, quiero 
dejar constancia, también, que en el mes de 
julio de 1946, en nombre de este partido, hi
ce una crítica a la Compañía Chilena de 
Electricidad por estos racionamiento, e in
cluso, solicité que el Congreso Nacional re
visara el contrato eléctrico, que perjudica a 
tas consumidores y al Estado chilenos.

Y en aquella ocasión hice presente que si 
no se tomaban medidas contra la Compañía, 
para obligarla a respetar el contrato, este 
año nos veríamos frente a una situación 
mucho más grave, en virtud de que la pro
ducción de energía eléctrica actual no alcan
za a abastecer el consumo que necesitan la 
provincia de Santiago y las de Aconcagua y 
Valnaraíso.

Creo que es necesario que nos preocupe
mos de este problema y nombremos una Co
misión para que estudie este contrato eléc
trico y emita un informe...

El señor GONZALEZ MADARIAGA.— ¿Me 
permite, Honorable Diputado?

El señor GONZALEZ OLIVARES.— ...pa
ra que se ponga término a esta situación 
anormal, porque estoy seguro y soy un con
vencido dé que esta Compañía jamás va a 
dar cumplimiento al contrato eléctrico en la 
parte relativa a la creación de nuevas plan
tas eléctricas.

El señor GONZALEZ MADARIAGA.— ¿Me 
permite decir dos palabras?

El señor GONZALEZ OLIVARES — Estoy 
haciendo uso de una interrupción concedida 
por el Honorable señor Tapia.

El señor ATIENZA (Vicepresidente)

Su Señoría tiene derecho a usar de la pa
la j.a como Diputado Informante.

El señor GONZALEZ OLIVARES.— Quie
ro tjrmínar' manifs.~tando que el Congreso 
tiene la obligación de revisar este contrato 
eléctrico.

Nada más, muchas gracias.
El señor ATIENZA (Vicepresidente).— 

Tiene la palabra el Honorable señor Gon
zález Madarlaga.

El señor GONZALEZ MADARIAGA.— De
seaba hacer un a’cance.

Hay des cosas en discusión.
Una es el racionamiento, que se explica 

por una situación de hecho. No hay ener
gía suficiente. Hay que racionarla. Si no se 
raciona, la población está expuesta a más 
graves consecuencias. La Compañía, en ese 
caso, se puede ver en la obligación de hacer 
racionamientos forzados, de semanas ente
ras. en tas diversos sectores.

El señor GONZALEZ OLIVARES.— Pero en 
este proyecto que la Comisión aprobó no se le. 
imponen .«andones a la Compañía, que es la res
ponsable directa.

El señor GONZALEZ MADARIAGA.— Eso pue
de tener relación con la caducidad de la conce
sión de la Compañía y con las alzas de tarifas. Ese 
es el motivo por el cual el Diputado que habla 
se ha empeñado en que la Comisión Especial 
no suspenda su trabajo y continúe su estudio.

De manera, Honorable Diputado, que son dee 
cosas completamente distintas.

Ahora bien, quiero agregar algo más, porque 
esta responsabilidad resulta colectiva para mu
chos.

Cuando se despachó el proyecto de ley que crea
ba la Empresa Nacional de Transportes Colecti
vos, se introdujo allí un artículo que le daba op
ción al E«tado para adquirir la planta eléctrica.

El señor GONZALEZ OLIVARES.— Por Cinco 
años, Honorable Diputado.

El señor GONZALEZ MADARIAGA.— Así es, 
Honorable colega. ¿No cree Su Señoría que, en 
el fondo, esto constituye una responsabilidad? 
¿Cree, Honorable colega, que algún industrial 
querrá invertir su capital en mejorar las insta
laciones de la Compañía si ésta se halla amena
zada de ser adquirida por el Estado?

—HABLAN VARIOS SEÑORES DIPUTADOS A 
LA VEZ.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Ruego 
a Sus Señorías se sirvan guardar silencio.

Está con la palabra el Honorable señor Tapia.
El señor GONZALEZ MADARIAGA.— Es ne

cesario decirlo, para que deslindemos responsa
bilidades .

—HABLAN VARIOS SEÑORES DIPUTADOS A 
LA VEZ.

El peñor ATIENZA (Vicepresidente).— Hono
rable señor González Olivares, está con la pala
bra el Honorable señor Tapia.

El señor GONZALEZ MADARIAGA.— Me pa
rece que es necesario hablar con criterio realis
ta, aquí en la Honorable Cámara, y no adoptar 
posiciones falsas.

El señor GONZALEZ OLIVARES.— No son fal
sas, Honorable colega.

El señor ATIENZA 'Vicepresidente).— Hono
rable señor González Olivares, llamo al orden a 
Su Señoría.

El señor GONZALEZ MADARIAGA.— No he 
venido a decir que estas cosas puedan ser sim
páticas, agradables, y que merezcan siquiera 
nuestro apoyo. Tcdo lo contrario; he censurado 
la situación de este problema y he concurrido a 
denunciar la gravedad que había en el fondo de 
ello.

Me he empeñado en establecer que la merma 
de la energía eléctrica se ha debido a que no 
se ha atendido &1 crecimiento vegetativo de la 
población. Pero ahondando, resulta señor Presi
dente, que son muchos los responsable», inclu
so el mismo Parlamento, que despachó la lej 
a que me refiero.

—HABLAN VARIOS SEÑORES DIPUTADOS A 
LA VEZ.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Hono
rable señor Clfuentes, llamo al orden a Su Se
ñoría .

Está con la palabra el Honorable eefior Ta
pia.

Puede continuar Su Señoría.
El señor CARDENAS.— ¿Ouál fué la posición 

de Su Señoría en la Comisión?
El señor GONZALEZ MADARIAGA.— Voté en 

aquella época en contra del proyecto. Honorable 
Diputado.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Tiene 
la palabra el Honorable señor Tapia.

El señor TAPIA.— A pesar de que se trata de 
materias relacionadas con instalaciones eléctrica^ 
debido a la escasez de tiempo, no estoy en si
tuación de aceptar tantas interrupciones; perq, 
como denantes el Honorable señor Undurraga tu
vo la deferencia de concederme una interrup
ción, puede Su Señoría ahora usar de la pala
bra dentro de mi tiempo.

El señor UNDURRAGA.— Agradezco la inte
rrupción que me concede Su Señoría, porque me 
permite formular una pregunta al señor Diputa
do Informante, quien precisamente se estaba re
firiendo a la necesidad de racionar el consumo 
de energía eléctrica.

El Honorable señor González Madariaga ha ma
nifestado que es indispensable el racionamiento 
y que, si no se hace en la actualidad en forma 
restringida, como parece que se estuviera ha
ciendo, pues en la realidad no ocurre así, pos
teriormente podríamos llegar a consecuencias 
casi irreparables, o sea, a tener que racionar e! 
consumo de energía eléctrica no por algunas ho
ras, como ocurre ahora, sino por algunos días 
dentro de la semana.

Yo quisiera preguntar al señor Diputado In
formante, y celebro que se encuentre presente el 
señor Ministro del Interior, pues también pue
de proporcionamos algunas informaciones sobre 
la materia, ¿por qué se raciona la luz solamente 
en algunos sectores. ¿Por qué no se raciona por 
parejo a toda la población de estas ciudades o 
zona»? ¿Por qué no se raciona en el centro da 
Santiago? Comprendo que hay oficinas que ne
cesitan consumir energía eléctrica, pero no com
prendo ni concibo que se permitan hechos como 
los que pueden advertir todas las perdonas que 
transitan por Santiago.

Para poner un ejemplo que podemos observar 
a cada momento, señor Presidente, quiero sólo 
citar el caso de algunas tiendas que venden ar
tefactos eléctricos, en las que se consume ener
gía eléctrica a destajo, en circunstancias que al
gunos hogares tienen que suprimir hasta la úni
ca luz que necesitan para sus menesteres do
mésticos.

Es decir, la pregunta que formulo al señor Di
putado Informante o al señor Ministro del Inte
rior, tiende a que se me diga por qué no se ha 
ido a un racionamiento por parejo, para todo 
el mundo, a unos en mayor escala que a otros, 
naturalmente, de acuerdo con las necesidades.

Quisiera saber también por qué hasta este mo
mento, en forma arbitraria e ilegal, se está ra
cionando la energía eléctrica, solamente en al
gunos sectores y no en forma pareja.

Es lo que deseaba saber.
El señor TAPIA.— Señor Presidente, para nor

malizar el debate voy a terminar rápidamente mis 
observaciones, a fin de que el señor Diputado In
formante, que ha sido aludido, pueda contes
tar la pregunta formulada por el Honorable se
ñor Undurraga.

Manifestaba nuestra opinión respecto a un as
pecto del problema que, por grande que sea la 
situación de emergencia a que alude el señor Di
putado Informante, no deja de tener Importan
cia en un organismo como éste.

Me refería a la normal tramitación de un 
decreto, a la normal tramitación de una ley, 
frente a la cual la Honorable Cámara, por una
nimidad o por una mayoría abrumadora de 
votos, ya que nadie votó en contra, estimó que
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estaba en juego la dignidad del Parlamento 
No creo que el Honorable señor González Ma
dariaga, sea cual sea la determinada idea que 
tenga sobre el particular, no vaya a concede: 
la debida importancia a esta materia.

Con respecto al fondo mismo del problema, 
debo ratificar la posición que tuvimos cuando 
se debatió el problema mismo de las alzas de 
tarifas en aquella ocasión. Dijimos, concor
dando con lo que ha ratificado el Honorable 
señor González Olivares, que se debió ir a la 
solución integral del problema, que debió ser 
abordado en debida forma y que la falla prin
cipal está en el contrato eléctrico. El Dipu
tado Informante nos dice que qué se quiere 
que hagamos, cuando hay déficit de energía 
eléctrica. Pero se trata de una Compañía de 
fatwítosoB capitales, que tiene una central in
ternacional mág potente de lo que pudiéra
mos Imaginarnos, que tiene recursos de toda 
especie y que ha firmado un contrato que la 
obligaba a tener determinadas plantas, a 
construir obras que evitarán la actual situa
ción. Pero ahora lo» consumidores tienen que 
estar pagando la» consecuencias del Incum
plimiento del contrato por parte de la Com
pañía. Esta alega que el Fisco no cumple, 
porque no la autoriza a alzar las tarifas, por
que no tiene todavía ganancias más fabulo
sas. Como se dice vulgarmente, me parece 
que hay que tomar al toro por las astas y 
plantear el problema como debe ser. Hay que 
ver que el contrato eléctrico no sirve; hay 
que ver que la Compañía no ha cumplido m 
contrato y que las utilidades que el contrato 
le garantiza son fabulosas, porque, como do
cumentadamente lo expresé en aquella opor
tunidad, se le autoriza a tener más de dos
cientos millones de pesos de utilidades al año. 
Si no obtiene esta utilidad, entonces está 
autorizada para pedir alza de tarifas. Y como 
alega que no ha podido obtener esta “peque
ña” utilidad, no ha podido construir nuevas 
plantas ni hacer otras obras, y por ello, ha 
venido el racionamiento. Aquí debe proceder
se racionalmente. Hay que proceder con dig
nidad de parlamentarios chilenos, con dig
nidad de ciudadanos chilenos, frente a una 
Compañía poderosa, de grandes capitales ex
tranjeros, y no hay que tomar el problema 
en sentido inverso. Por ello, señor Presidente, 
porque esto se pudo evitar, si la Compañía 
hubiera cumplido el contrato, porque se pu
dieron construir nuevas plantas, porque el 
racionamiento ha sido arbitrario e ilegal, nos 
hemos opuesto a esta clase de procedimientos 
y pedimos, antes que nada, que se vaya a la 
reforma del contrato. El ideal sería que este 
servicio de utilidad pública fuera nacional.

En consecuencia, votaremos en contra del 
proyecto de racionamiento de energía eléctri
ca que, tardíamente, envía el Ejecutivo al 
Congreso.

El señor ATIENZA (Vicepresidente) .—Tie
ne la palabra el Honorable señor González 
Madariaga, como Diputado Informante.

El señor GONZALEZ MADARIAGA.— Pare
ce, señor Presidente, que los Honorables co
legas han olvidado los debates habidos en esta 
Honorable Cámara con relación a este tema 
Sin embargo, el Diputado que habla fué uno 
de los primeros que habló en favor de la re
visión del contrato cuando hizo un análisis 
de los balances de la Compañía; ya hablé 
claro sobre esto, y creo que, en el futuro, a 
eso hay que llegar.

Pero aquí se trata de otra cosa. Existe una 
situación de hecho, de fuerza mayor, sobre la 
cual la Honorable Cámara debe pronunciarse, 
porque no cabe otra alternativa.

Ahora bien, el Honorable señor Undurraga 
se hacía la pregunta ¿por qué el centro de 
Santiago no ha sido incluido en el raciona
miento de energía? La respuesta es muy sen
cilla, porque en esta parte están ubicadas las 
oficinas del Gobierno y la mayor parte del 
alto comercio o, mejor dicho, la parte finan
ciera de la capital, y no se ha querido privar 
de la luz necesaria a este sector.

Pregunta, además, el Honorable colega por 
qué hay tiendas que se mantienen abiertas. 
Precisamente, en el proyecto que raciona la 
energía se establece que las tiendas comercia
les del centro de Santiago no pueden funcio
nar después de las seis y media de la tarde, 
a fin de que pueda en este sector haber ra
cionamiento de energía.

El señor UNDURRAGA.— ¿No se había es
tablecido sólo hasta las seis de la tarde el 
cierre del comercio?

El señor GONZALEZ MADARIAGA.— Hasta 
las dieciocho horas había propuesto el Eje
cutivo; pero, con mejor estudio, la Comisión 
de Gobierno Interior extendió este plazo has
ta las dieciocho horas y media, para hacer 
menos pesado el racionamiento de energía.

Contesto así las preguntas que hacía el Ho
norable señor Undurraga. Nada más, señor 
Presidente.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).—Tiene 
la palabra el Honorable señor Berman.

El señor BERMAN.— Señor Presidente, en 
las sesiones en que se trató este proyecto, 
tanto en la Comisión como en la Honorable 
Cámara, hemos manifestado que votaremos 
en contra del racionamiento de energía eléc
trica para las provincias de Santiago, Val
paraíso y Aconcagua.

Hemos ubicado este problema en la respon
sabilidad que le cabe a la Compañía Chilena 
de Electricidad, y en el déficit de producción 
de los kilowatt que exigen las necesidades de 
estas provincias. Y, al mismo tiempo, en aque
llas oportunidades, demostramos que este pro
yecto es absolutamente injusto, puesto que 
castiga al consumidor que no tiene ninguna 
culpa, ni en la generación ni en la distribución 
de la energía eléctrica y, en cambio, deja sin 
ninguna sanción a lá principal culpable, a es
ta poderosa empresa imperialista que se lla
ma Compañía “chilena” — entre comillas — 
de Electricidad.

Señor Presidente, no comprendemos, qué 
guía al Supremo Gobierno en la forma como 
afronta este problema. De una parte manifies
ta que suspende la vigencia de los decretos 
de racionamiento y de alza de tarifas mien
tras el Congreso Nacional no se pronuncie, v 
simultáneamente autoriza el racionamiento y 
las tarifas alzadas.

Mientras Comisiones especiales de la Cá
mara estudian las alzas decretadas y suspen
didas transitoriamente por el Gobierno —gas, 
energía eléctrica y teléfonos, ya se están co
brando a partir del primero de junio; y hace 
dos días fuimos sorprendidos con otra nove- 
dad— y creo que jamás ha ocurrido un hecho 
semejante en Chile, de un nuevo decreto por 
el cual las alza» comenzarán a regir desde 
agosto, que se le devolverá las diferencias a 
los consumidores de lo que se les ha cobra
do de más, en junio y, finalmente, que el au
mento de sueldos y jornales a los empleados 
y obreros se prorrateará entre las facturas 
de agosto a diciembre de este año y entre 
las facturas de enero a diciembre del año 
W48.

Si esta novísima y curiosa forma de hacer 
pagar a los consumidores efectos retroactivos, 
llega a prosperar, si la Cámara no la detiene 
por una ley, esto podrá servir de base a mu
chas empresas industriales —todas ellas es
timan siempre que ganan poco—, y harán pa
gar al consumidor efectos retroactivos como 
los que actualmente acaba de sancionar el 
Poder Ejecutivo ante el espanto y la sorpresa 
de toda la población.

Hemos manifestado, también, señor Presi
dente, que en este proyecto se multa a 1°3 
consumidores por un delito — lo dirán me
jor los abogados—, que no existe en el Códi. 
go Penal; el delito de consumir cierta canti
dad de energía eléctrica. Todavía no se ha 
creado legalmente este nuevo delito y ya »e 
está sancionando.

En cambio, existe un delito de hecho, existe 
el incumplimiento de un convenio por parte 
de la Compañía Chilena de Electricidad. Pa
ra castigarlo hemos presentado una indicación 
por la cual la Empresa debe pagar una multa 
por cada kilowatt que falte a la producción 
nacional.

Ese delito sí que esta contemplado en su 
contrato y debe cumplir ella la entrega de 
determinados kilowatts para el consumo or
dinario de la población y para su crecimien
to vegetativo.

No imagino mué pretende el Ejecutivo con 
este proyecto. El racionamiento está en ple
na aplicación; el alza de tarifas se está co
brando, ¿qué es lo que le falta? Al parecer: 
la multa. Quiere que la Cámara sancione es
ta injusticia.

Creemos, señor Presidente, que la Honora
ble Cámara no va a caer en este atentado 
contra la ciudadanía, de entregarle la única 
herramienta que todavía le falta al Gobierno 
para consumar un error tan grande contra los 
consumidores, en lugar de poner mano dura 
sobre la Compañía Chilena de Electricidad.

En caso que no prosperara nuestra proposi
ción de rechazo, aunque creemos que la Ho
norable Cámara ya tiene suficientes elemen
tos de juicio para rechazar este proyecto en 
general y también pata llamar a cuentas al 
Ejecutivo por el hecho de entregar determina, 
das materias al estudio del Congreso Nacio
nal y, simultáneamente, ponerlas en vigencia, 
si no prosperara el rechazo de este proyecto, 
pretendemos mejorarlo en la discusión par
ticular, en caso, repito, que el resto de la Ho
norable Cámara lo apruebe estableciendo, co
mo figura en una de nuestras indicaciones, 
multas a la Empresa por cada kilowatt que 
se consuma, a juicio de ella, en exceso. Pro
ponemos también excluir a las farmacias del 
cierre obligatorio de las 6 y media, cierre que 
extendemos para el resto del comercio des
de las 7 de la tarde.

Se aseguró que todo el comercio estaba de 
acuerdo en cerrar a las 6 de la tarde. Hemos 
conversado con dirigentes del comercio y de 
la industria y nos han manifestado que no co. 
nocen tal acuerdo. En todo caso, proponemos 
que este cierre no sea antes de las 7 de la 
tarde.

Ha denunciado en esta Honorable Cámara, 
el Honorable Diputado Conservador señor Lo- 
yola un hecho bastante grave: La Compañía 
Chilena de Electricidad que declara tener un 
gran déficit en la generación de kilowatts, se 
ha negado a adquirir la energía eléctrica 
que le ofrece una Compañía de Carburo que 
necesita cerrar sus puertas en invierno y que 
puede mantener sus turbinas en movimiento 
con una producción de más de un millón de 
kilowatts. Esta empresa ha ofrecido a la Com
pañía Chilena de Electricidad la venta de su 
energía eléctrica a razón de 30 centavos el 
kilowatt-hora, precio que, en virtud de las 
alzas de tarifas, la Compañía Chilena puede 
transformar en $ 1.60, sin mayor esfuerzo ni 
mayor gasto.

Pues bien, la Compañía Chilena de Electri- 
ciuad se habría negado a comprar este exce
dente de energía, porque no le convenía el 
precio de 30 centavos.

Hemos formulado con este motivo, una indi
cación en el sentido de que la Dirección Ge
neral de Servicios Eléctricos debiera obligar 
a la Compañía Chilena de Electricidad a dis
tribuir la energía que se le ofrezca en estos ins
tantes, a su juicio, de apremio.

Termino, señor Presidente, manifestando 
que rechazamos el proyecto, considerando...

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Per
mítame, Honorable Diputado, como, según el 
acuerdo que acaba de tomar la Honorable Cá
mara, el proyecto en discusión debe votarse 
a las 6 de la tarde, solicito el asentimiento de 
la Corporación para prorrogar 7a hora por to- 
do el tiempo que sea necesario, a fin de que 
puedan usar de la palabra los Honorables Di
putados inscritos y, en primer lugar, el señor 
Ministro del Interior, que se encuentra pre
sente en la Sala y que ha solicitado el uso de 
la palabra.

El señor DROGUETT.— Que se vote el pro
yecto, señor Presidente.

HABLAN VARIOS SEÑORES DIPUTADOS 
A LA VEZ.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Si 
le parece a la Honorable Cámara, se prorro
garía la discusión general hasta un cuarto 
para las siete.

Varios señores DIPUTADOS— Hasta las 
seis y media, señor Presidente.

El señor ATIENZA (Vicepresidente). — 
¿Hay acuerdo para prorrogar el debate has
ta las seis y media?

Varios • señores DIPUTADOS.— Sí.
El señor ATIENZA (Vicepresidente) — Acor

dado.
Puede continuar el Honorable señor Ber- 

man.
El señor BERMAN.— Voy a conceder una 

interrupción al Honorable señor Godoy, se
ñor Presidente.

El señor GODOY.— Señor Presidente, la 
Honorable Cámara acaba de oír un informe 
del Honorable señor González Madarlaga, 
quien ha tratado de respaldarlo con un acen
to o tono de seriedad que pone un poco en 
tela de juicio los informes dados por otros 
Honorables Diputados.

Ha dicho el Honorable señor González, co
mo Diputado Informante, que sostiene en esta 
Sala las conclusiones a que ha llegado la 
Comisión, que a su juicio el problema del ra 
clonamlento de energía eléctrica no tiene so
lución por parte de la Compañía, porque hay 
una cláusula que reservó el espacio de 5 años 
al Ejecutivo para adquirir la llamada Com
pañía Chilena de Electricidad.

Estima el Honorable señor González que 
esta cláusula es de carácter tan negativo, que 
no estimula de ninguna manera a la Com
pañía para hacer fuertes inversiones en nue
vas maquinarias o plantas a que está obliga
da por el Contrato. Y agrega, todavía, que 
tal vez habría llegado el momento de revi 
sar esa disposición, dejándola sin efecto o, 
por lo menos, reconocer que el Congreso, que 

aceptó esa disposición, es el culpable y no 
la Compañía. '

Pero yo le progunto ante una afirmación 
como ésta ¿qué ha querido decir Su Señoría 
al expresar que es realista? ¿Acaso todo lo 
dicho por los demás está en el terreno de lo 
demagógico o irresponsable...?

El señor GONZALEZ MADARIAGA.— No 
suponga intenciones, señor Diputado.

El señor GODOY.— No supongo, Honora
ble Diputado. Sencillamente le formulo estas 
preguntas...

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Rue
go a Su Señoría dirigirse a la Mesa.

El señor GODOY.— ¿Cree el señor Diputa
do Informante que si mediara, dentro de ese 
plazo, una iniciativa del Ejecutivo para ad
quirir la Compañía, ésta no iba a avaluar 
las nuevas adquisiciones que ella estuviera 
haciendo en el momento de la operación?

¿Por qué razón se estimarían solamente los 
bienes anteriores y no aquéllos que corres
ponden a nuevas Inversiones o a nuevas ins
talaciones hechas por la Compañía?

El señor GONZALEZ MADARIAGA.— ¿Pue
do contestar de inmediato a Su señoría?

El señor GODOY.— Como no.
El señor GONZALEZ MADARIAGA.— Con 

mucho gusto voy a responder a Su Señoría.
El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Tie

ne la palabra el Honorable señor González 
Madariaga, con la venia del Honorable se
ñor Godoy.

El señor GONZALEZ MADARIAGA.— Por 
una razón muy sencilla: las entradas que la 
Compañía obtiene mediante su tarlfado, no 
le permiten hacer inversiones cuantiosas, oo- 
mo lo es la instalación de nuevas plantas.

La instalación de nuevas plantas eléctri
cas representa una inversión del orden da 
400 millones, tal vez más, y, para financiar
las, se necesita obtener nuevos capitales.

En este caso tendrá la Compañía que pe 
dir a sus accionistas que aumentaran el ca
pital que han aportado a la Empresa para 
poder formar los fondos necesarios con que 
hacer frente a estas nuevas instalaciones. Y 
un compromiso de compra como ai que me 
refiero no se facilitan estas gestiones.

El señor GODOY.— La explicación que da 
el Honorable señor González, no quita ni po
ne rey.

Me parece muy original el argumento de 
que esgrime en el sentido de que el consu
midor, mediante las nuevas tarifas, deberá 
proporcionar previamente a la Compañía los 
capitales para estas nuevas inversiones.

Se trata, como sabemos, de una Compa
ñía extranjera, cuyos capitales, en gran par
te, son de origen imperialista y extraños a 
nuestra nacionalidad.

Estas son empresas que hacen inversio
nes que, generalmente, están respaldadas por 
contratos leoninos y por concesiones que 
transgreden el interés nacional.

Se ha dicho ya muchas veces, Honorables 
colegas, que esta Compañía forma parte de 
un gran consorcio internacional de la elec
tricidad, con ingentes sumas y gran capaci
dad para traer del exterior las maquinarias 
y los capitales que necesitan para que ellas 
desarrollen sus instalaciones en la medida que 
las necesidades de los países que ellas sir
ven, lo hagan indispensable. Creo que se 
puede decir que esta es una explicación de 
carácter especioso, no una argumentación

El señor GONZALEZ MADARIAGA.—Per
dóneme, Honorable colega; no diga que no 
es seria la afirmación que he hecho. No su
ponga nuevamente intenciones...

El señor GODOY.— Yo no supongo inten
ciones a nadie. Si quiere decir que califico 
mal un argumento de Su Señoría, «so es 
otra cosa. Pero, sépalo Honorable Diputado, 
no estoy en el terreno movedizo de las in
tenciones, porque no me gusta...

El señor GONZALEZ MADARIAGA.—Con
sidere Su Señoría que los capitales naciona
les o extranjeros que no sacan un interés 
suficiente, de acuerdo con el capital inver
tido, no entrarían en ningún negocio.

El señor GODOY.— Saca ese interés a su 
hora, Honorable Diputado. Su Señoría sa
be muy bien que todos los capitales impe
rialistas invertidos en las naciones latino
americanas reditúan, a estas poderosas em
presas, intereses que no pueden ganar en sus 
respectivos países. De manera que Estados 
Unidos mismo tiene interés en favorecer, en 
fomentar la emigración de capitales, para 
que se Inviertan en negocios o en industrias 
que les rindan intereses superiores a los que 
obtienen en el emporio imperialista del 
norte.

El señor GONZALEZ MADARIAGA.— 
También nuestro país necesita la venida de 
estos capitales para el desarrollo de nuestras 
industrias.

—VARIOS SEÑORES DIPUTADOS HABLAN 
A LA VEZ.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— 
Ruego a los Honorables Diputados guardar 
silencio.
, El señor GODOY.— Señor Presidente, en 
última instancia, está, por determinarse cuál 
es la estricta verdad sobre lo que arrojan 
los balances de estas Compañías. Es perfec
tamente sabido que en ellas se hacen diver
sos balances, uno en Inglés, que va al Direc
torio Central de Nueva York o a cualquiera 
otra ciudad en que tenga su sede el consor
cio, para ser distribuido a los accionistas, y 
en castellano, para los criollos, para los la
tinos . i

Honradamente, no podemos olvidar aque
llo que decía Lenin, examinando este proble
ma del imperialismo. El expresaba que los 
balances de las sociedades anónimas, de las 
compañías imperialistas, están escritos en 
una especie de palimpsesto, pues hay quo 
raspar la costra y la superficie para leer la 
verdad que está estampada debajo.

Creo, señor Presidente, que este criterio, el 
único de carácter nacional, es el que debe 
prevalecer para plantear los problemas y re
solverlos. Yo creo que la Honorable Cámara 
debe reaccionar frente a los hechos consuma
dos.

El señor PIZARRO (don Abelardo).__ Su
Señoría ofende a una persona que ha sido 
Vicepresidente de la República y que firma 
ese balance.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— 
Tiene la palabra el señor Ministro del In
terior.
8.— MODIFICACION DE DIVERSAS DISPO

SICIONES DE LAS LEYES SOBRE PA
VIMENTACION— PETICION DE PRE
FERENCIA PARA EL PROYECTO RES
PECTIVO.

El señor HOLZAPFEL.— ¿Me permite una 
interrupción, señor Ministro?

El señor ATIENZA (Vicepresidente) — 
Con la venia del señor Ministro, tiene la pa
labra Su Señoría.

El señor HOLZAPFEL.— Sólo deseo hacer 
una petición, señor Presidente.

El proyecto que estamos discutiendo se va 
a votar a las 18.30 hora». En la Tabla fl-

r,.ra con el número 6, un proyecto que mo- 
ÍSSSSAÍ 

cho por la Honorable Camara.hYoPquIsiera que el señor presidentesoU- 
Oltara el acuerdo de la Honorable Corpora 
cito para tratar este proyecto, cuyo• 
cho no demorará más de un cuarto d _

El señor DURAN (don Julio).- No hay 

aCEirfeñor ROSSETTI — Mañana podríamos 

despacharlo. Honorable^ Diputado._

Hay
9.—

señor ATIENZA (Vicepresidente).—

MEDIDAS TENDIENTES A HACER 
EFECTIVO EL RACIONAMIENTO DE 
LA ENERGIA ELECTRICA EN LAS 
PROVINCIAS DE ACONCAGUA, VAL 
PARAISO Y SANTIAGO.

El señor ATIENZA (Vicepresidente) .- 
Continúa la discusión del proyecto sobre ra
cionamiento de la energía eléctrica en las 
provincias de Aconcagua, Valparaíso y san 

Ulpuéde usar de la palabra el señor Ministro 

^í/señor ROSENDE (Ministro del Interior). 

— Señor Presidente, voy a ser relativamente 
breve para referirme al proyecto sobre ra
cionamiento de la energía eléctrica, que es- 
tá en estos momentos en discusión en la ho- 
horable cámara.

He escuchado numerosas observaciones de 
distintos señores Diputados, que, evidente
mente son del mayor Interés, pero que, a mi 
juicio, no inciden precisamente en el pro
yecto que está en discusión.

Yo, desde luego, tengo que declarar a la 
Honorable Cámara que con mucho gusto con
curriré a todas las sesiones que ella celebre, 
jo mismo que a las de las comisiones espe
ciales que ella designe, para estudiar el pro
blema que se ha estado tratando hace un 
instante, relacionado con una nueva revi
sión del Contrato con la Compañía Chilena 
de Electricidad, materia que da para un es
tudio mucho más vasto que el proyecto que 
está en debate.

La revisión del Contrato con esta Compa
ñía va a originar, seguramente, largos y acu
ciosos debates en el Honorable Congreso. 
También existe la posibilidad de que este 
problema sea planteado en un juicio ante los 
Tribunales de Justicia de la República.

Por otra parte, también tengo interés en 
concurrir a la Honorable Cámara, en la opor
tunidad que se señale, para preocuparme de 
las observaciones del Honorable señor Ber- 
man, relacionadas con los últimos decretos 
que se ha dictado sobre el problema de las 
alzas...

Tendré mucho agrado en concurrir a dar 
las explicaciones correspondientes, porque, en 
realidad, el Gobierno ha entendido, al dictar 
estos decretos, que sólo normalizaba una si
tuación que no era regular. Luego, ha ajusta
do sus resoluciones al criterio de la Contra-

pañía a racionar la 1U2 elfri 
cierto que hemos denuncios 
rabie Cámara el derroche „ '« J? 
vés de ese mismo racióname * ¿

Hemos denunciado cómo* '1’ 0- 
ficlencias dentro del régln,’.1** 
ñia, las luces permanecen d( h, 
calles en pleno día. En m ... eW 
cía, donde vivo, y en la ¿r»^.' ‘í 
ésto. an Avey?

Aun más, en las propia., „„ ™ 
se derrocha la luz en el 4¡a. 
ñas de estas oficina« para -s 
que, con pleno sol, están traC?* 
luces encendidas.

El señor DIAzi- También „ 
con los avisos luminosos ” 13

El señor CARDENAS.—^Estn k 
lo para que así aumente la pí.hay fy.

El señor ROSENDE (Miniar M 
—Coincido con Su Señqría en 
que puede haber algunos defJ1*! 
en la forma como se está racim?» 
gía eléctrica, pero esta racioné 
lo hace la Compañía por n 
tríente. No obedece a la añil 
decreto dictado por el Gobierno^ 
objetado este decreto por la Con^ 
al archivo, como aquellas 
han existido. °sa< (fc

pleno sol, están trata? 
endidas.

El Gobierno, por la demora en 
Incurriendo para dotarlo de ia. 
necesarias a fin de hacer un 
perdóneseme el pleonasmo racln 
energía eléctrica, no puede dismin? 
lestias que en esta sentido sufre 1

El señor BERMAN.— Señor Mlnl? 
explica Su Señoría que’ la Empr^ ■ 
a adquirir energía eléctrica a 3o ' 
kilowatt-hora? ¿Cómo explica 
situación?

El señor ROSENDE (Ministro 
—Oí esa información de Su Señori? 
luego, me ofrezco a verificarla, m« 
poco extraño que la Compañía 
adquirir energía eléctrica a 3o J 
kliowatt-hora cuando podría obten? 
un mayor precio. Voy a averiguo 
oportunamente, le daré las informa 
caso a Su Señoría.

Entretanto, el problema que la Cfe, 
cute es, a mi parecer, muy serlo.

Es muy grave, señor Presidente y ] 
bles Diputados, que este proyecto ¿ 
pachado rápidamente, porque todo fe 
sumir, no solamente a los Ingenien 
Compañía sino también a los tóenla 
Dirección General de los Servicios I 
que los dos meses que están por vei¿ 
agosto, van a ser peores a este respee 
la cantidad de energía eléctrica va i 
ñor que la de ahora.

De tal manera que estas molestia» i 
mayores si no se le proporciona al i 
esta herramienta eficaz para hacer 
clonamiento razonable.

loria General de la República.
Esos decretos no han tenido, en el fondo, 

como lo demostraré en su oportunidad, otro 
objetivo que el de regularizar la situación 
producida. Se ha procedido sobre la base de 
ajustar esos decretos a los compromisos que 
se habían contraído con el Congreso, en el 
pliego provisional de tarifas.

Pero entrando a preocuparme del problema 
del racionamiento, que es el que me parece 
que realmente está en discusión en este ins
tante, yo tengo que decir, Honorable Presi
dente. que el decreto que el Gobierno había 
dictado para reglamentar este racionamiento 
y que fué objetado por la Contraloría Gene
ral de la República, no ha sido aplicado en 
ninguna de sus disposiciones. Lo que se pro
ducirá, con mayor gravedad, si el Honorable 
Congreso no despacha este proyecto de ley, 
es un racionamiento de hecho, debido a la 
carencia de energía eléctrica.

El señor UNDURRAGA.— Ya está ocu
rriendo. ..

El señor DURAN (don Julio).— Y auto
rizado por el Gobierno...

El señor ROSENDE (Ministro del Interior?.
A mí me parece, Honorable Presidente, que 

es casi ocioso decir en esta Honorable Cáma
ra que a la Compañía Chilena de Electrici
dad no le conviene esta escasez de energía 
eléctrica. Lo que le conviene a la Compañía 
es tener la mayor cantidad de energía y ven
der una mayor cantidad de energía. No puede 
concebirse que sea negocio para la Compañía 
producir menos energía en Sus plantas y ven
der menos corriente...

El señor DLTRAN (don Julio).— ¡Salvo que 
se le suban las tarifas!

El señor UNDURRAGA.— ¿Me permite una 
Interrupción, señor Ministro?

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Con 
la venia del señor Ministro, puede usar de la 
palabra el Honorable señor Undurraga

El señor CORREA LETELIER.-5 
nistro, ¿por qué va a haber tal agudk 
problema?

El señor ROSENDE (Ministro del: 
—Los entendidos dicen, desde luego 
hay expectativas de obtener un reí 
mayor del carbón para las plantas 
Y presumen también, y creo que co 
razones, que el caudal de los ríos 
disminuir aun más en los mises ¿ 
agosto.

Ahora bien, sucede una cosa verda 
te extraña: a pesar de la copiosa 
caudal del río Maipo ha sido con 
mente inferior a los días anterior« 
ha habido un intenso frío en la regí 
llerana y los deshielos ]#n sido m

Todos estos son faetones que muc 
no se toman en cuenta jíara el estu 
problema de esta índole.

EI señor UNDURRAGA. — Evidentemente 
que no puede ser negocio para la Compañía 
Chilena de Electricidad, vender menos ener
gía eléctrica, pero sí puede ser negocio para 
ella establecer el precedente de que llegue 
un momento en que no pueda suministrar co
mente eléctrica y entonces no tenga nece
sidad de aumentar sus plantas de acuerdo 
con el contrato respectivo

El señor ROSENDE (Ministro del Interior). 
—Honorable Diputado, las razones que la 
Compañía aduce están relacionadas exclusi
vamente con la imposibilidad momentánea en 
que se encuentra de producir mayor energía, 
por la escasez de agua en los ríos que surten 
las plantas hidroeléctricas y por la escaser 
de carbón, ya que también está sujeta a ra- 
clonamlento de este combustible para sus 
plantas térmicas.

De manera que este problema no tiene en 
realidad, ninguna relación, ni podrá tenerla 
después, con el de las tarifas ni con ningún 
otro.

Lo que el Gobierno ha perseguido es, sen- 
enlámente, que este racionamiento, obligado 
por las circunstancias, que es un hecho con
sumado que es inútil negar, produzca las me
nores molestias posibles.

Nada sacaríamos, en este Instante, con 
echarle la culpa a la Compañía, cuando esta
mos en presencia de una cantidad de energía 
insuficiente para satisfacer el consumo ordi
nario de estas regiones.

Lo que el Gobierno ha pretendido, como de
cía, es disminuir las molestias que sufren los 
consumidores y efectuar el racionamiento con 
espíritu de justicia, para repartir entre todo., 
estas molestias.

El señor CARDENAS.— ¿Me permite una 
brevísima Interrupción, señor Ministro?

El señor ATIENZA (Vicepresidente).__Tiene
la palabra el Honorable señor Cárdenas con 
la venia del señor Ministro.

El señor CARDENAS.— Deseo manifestar 
señor Presidente, que 5¡ bien es cierto qué 
las circunstancias han obligado a la Com-

El señor CORREA LETELIER.- 
del carbón, ¿qué medidas ha tomad 
ñoría?

El señor ROSENDE (Ministro < 
rior).—El Gobierno lleva un controle 
de la producción de carbón. En M 
fija mes a mes la cuota de racionan 
carbón, supuesta una producción 
Claro está que esta cuota puede i 
rando la Comisión Rftdonadora, P 
gunas veces aumente la prodúcelos 
disminuye.

El señor CORREA LETELIER.-t 
ha hecho el Gobierno, año a año, es 
tivo a la adopción de medidas 
estas situaciones? .

El señor ROSENDE (Ministro« 
rior).— Ese no es un problema ** 
cumbencia.

El señor CORREA LETELIER.—» 
blema del Gobierno. .

El señor ROSENDE (Ministro« 
rior).— Pero no es de la incumoe 
Ministerio del Interior.

Yo no tengo inconveniente en 1®U 
una manera especial...

El señor DIAZ.— Está probado <¡w 
mentó en la producción de carbón.

El señor ROSENDE (Ministrt 
rior).— El Honorable señor UnflWJ 
guntaba, no sin buenas razones, po
se suspendía la corriente eléctrica 
tor central de la ciudad. , 

Efectivamente, yo creo que ca*( 
mundo se ha formulado la mis®8*

La verdad es que, como el 
no está sometido sino al buen en 
Compañía Chilena de Electric! 
no se han dado al Gobierno toda 
rramientas que está pidiendo, se , 
que estando reunida en el centro 
la mayor parte de las actividad« . 
dad, no era conveniente privaría 
gía eléctrica. Si está ubicado en ' 
casi todo el comercio, las ofic®W 
los estudios de los profesionales, 
de las compañías industriales, etce ' 
un sector fundamentalmente re 
ha estimado que no era cliscreh. y 
luz cada cierto tiempo, como se 
los demás sectores residencíale 
dad.

Pero, indudablemente, si 
despacha, el racionamiento se 
trictamenta a las normas que e“ 0 
can, propuestas por el Gobier > ,, 
das, si la Honorable Cámara 
conveniente. $

El señor UNDURRAGA.— 
turnos y las boltes están en el f 
ninguno de estas establecimien 
privado de luz. . frtJ di

El señor ROSENDE (M^Lldí 
rior).— Para terminar, señor r a 
sisto en representar respetaos 
Honorable Cámara que el retr .¿pjí 
pacho de este proyecto va a o i 
mas y molestias mucho mayo^^ 
van a poder ser imputadas al 
que ésta, con oportunidad. ha. 
Congreso Nacional un proyecw 
resolverlas.



LA NACION. — Sábado 5 de julio de 1947 15
J más señor Presidente.
^señor BVLNBS-— Pido la palabra, se- 

^J^ATÍbNZA (Vicepresidente).— Tie- 
56 i,hra el Honorable señor Bulnes.

ile 1a Pior DURAN (don Julio).— Pido la
I «.ñor Presidente.
®slabrJ,B„r ATIENZA (Vicepresidente).— A 

E!nuacion. Su Señoría.
cl>n »«or BULNES— Yo quiero sumar mi 

® nombre de los Diputados de es-ta en nomore ue uipuiauuj ue es- 
rott néos a la de los Honorables colegas 
os " nan referido a la Incalificable sitúa- ■ 

úe nos encontramos en materia de 
ÍB de energía eléctrica. Quiero protestar 
’ bien señor Presidente, por la forma ab- 

¿nte caprichosa y discriminatoria en 
?iata ba venido haciendo el racionamiento 
úe ¡a Compañía de Electricidad, y
°[ ? protestar, finalmente, por la falta de 
'•¿Jad y de honradez que constituye el he- 
hde que la Compañía haya cargado, en sus 
amas cuentas, un aumento de tarifas que 
n existe- nZclaro señor Presidente, que no conozco 

’ detallé los términos del convenio eléctri- 
1 míe tampoco conozco, en detalle, los an
uentes técnicos que han llevado a la ciu- 

Ei a la situación en que se encuentra; pe- 
K hay una cosa que conozco, como la cono- E toda la población de Santiago: el hecho 
Encreto, real, material, de que no hay ener- 
Bf eléctrica suficiente. Sin conocer mayo- E antecedentes, señor Presidente, el sentido 
Eoniún nos está indicando que ha habido, de 
Krte de la Compañía y de parte de los or 
E.nísmos administrativos que están encar- 
Kjos de su fiscalización, una lamentable. 
Ea increíble imprevisión. Sé perfectamen- 
■ señor Presidente, que la Compañía se de- 
■ende culpando a la Corporación de Fo- 
■ento de la Producción por no haber terml- 
Edo la planta de El Sauzal y culpando al 
Ebierno por no haberla autorizado para al- 
■r las tarifas; pero, repito, el sentido común 
■ás elemental nos está demostrando que ha 
Ebido imprevisión de parte de la Compaía, 
Er cuanto ésta no ha cumplido con su obll- 
Eción de dar luz y energía suficiente, obli- 
Eción que es particularmente grave, porque Ea Empresa tiene un monopolio de hecho o E derecho en la distribución de energía 
Eléctrica; y que habido, sobre todo, una ex- 
®emada y culpable imprevisión de parte de 
Es Gobiernos que no tomaron las medidas 
■»cesarlas para que esta situación no llegara 

a producirse.
I Yo participaría, señor Presidente, y lo ha- 
Ea con mucho gusto, de la indicación que ha 
Echo el Honorable señor Berman para im- 
®ner una sanción a la Compañía por la si 
■ación a que nos ha conducido. Desgracla- 
■amente, tengo escrúpulos constitucionales 
al respecto, porque la Constitución no permi- 

E aplicar penas, sino en virtud de leyes dic- 
Mádas con anterioridad al hecho que motiva 
Ja pena; y el déficit de energía eléctrica, por 

»que a este año respecta, es un hecho quc- 
se produjo. Pero considero que, para evi- 

r que esta situación se repita, es indispen- 
Jfeble que se estudie un proyecto de ley, que 
Ensulte las más duras y las más enérgicas 
■melones para la Compañía y para los or 
«mismos administrativos que sean responsa- 
■f&Jes de una nueva interrupción o de un nue- 
E> déficit de energía eléctrica en años fu- 
»ros. Con el Honorable señor Valdés Riesco, 
¡táraos a estudiar y a someter a la consldera- I'm de la Honorable Cámara, un proyecto de 

r que establezca un sistema de sanciones 
sticieras y bien meditadas.
Voy a conceder una interrupción que me ha 
licitado el Honorable señor Correa Letelier.
El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Con la 
nia del Honorable señor Bulnes, puede usar de 
palabra Su Señoría.

-r El señor CORREA LETELIER.— Quiero des- 
fccar en la Honorable Cámara la respuesta que 
* dado el señor Ministro del Interior sobre las 

causas de esta escasez de energía eléctrica.
■ Por una parte, nos dice que los caudales de los 
»os no han traído el agua suficiente y, por la 
“Era, nos agrega que hay escasez de carbón... 
» El señor ROSENDe (Ministro del Interior). — 
»oique aumentamos el consumo, Honorable Di
putado.
E El señor CORREA LETELIER.— Esta ha sido 
» respuesta que nos ha dado el señor Ministro, 
»ace un momento.
■ Preguntado sobre las causas de la escasez de 
»ibón, nos ha dicho que no le atañe la respues- 

E& respecto a este problema.
E Eu realidad, señor Presidente, si hay aquí un 
»roblema que no puede ser resuelto por el señor 
pinistro del Interior, debe venir a la Honorable 

¿Enmara el Ministro respectivo, a fin de absolver 
lE8 Preguntas que sobre el problema se le hagan. 
■ La vérdaa es que en un problema como éste, 
Eue afecta tan gravemente a toda la población, 
»ama especialmente la atención la imprevisión

Gobierno para formar estos stocks de carbón, 
'■rticulo P°r cuya escasez ha estado sufriendo 
»uestra capital.
L: El señor BULNES.— Señor Presidente, quiero 
Ínar manifestando, que concuerdo con la 

•alción que hacía un Honorable colega en el 
lo de designar una Comisión Investigadora, 
de que se aboque al estudio de todos los an

entes que haya, respecto de la materia que 
tnos.
o>necesario que el país sepa si la Compañía 
na de Electricidad ha infringido el Conve- 
’ por qué lo ha infringido. Creo Justo apil
as sanciones que, según ese convenio, pudie- 
Jorresponder. Creo útil, por fin, que el Con

conozca todos los antecedentes que le per- 
i dictar una legislación tendiente a que estos 
>s no se repitan.
go mía la indicación para que se designe esa 

■'Omisión investigadora.
El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Opor- 

«inamente tomaré nota de la indicación de Su 
señoría.

Tiene la palabra el Honorable señor Durán, don 
Julio.

El señor duran (don Julio).— Señor Presl- 
debido al poco tiempo que queda para usar 

J" la palabra, no voy a alcanzar a desarrollar al- 
sjnas observaciones con respecto a la materia 
d P°r el señor Ministro del Interior; pero 

e° que este problema tenga una solución.
°y a abreviar mis observaciones todo lo que 

Pueda.
^ebo empezar por dejar constancia de] agra- 

reciht? que los dlPutados de estos bancos hemos 
o do las palabras ded señor Ministro del In- 

nni(?f’ Parece que con ellas se inicia una nueva 
L ca de parte del Ejecutivo.
JL€ate la Honorable Cámara debiera
hacj.Sar 1,11 verdadero sentimiento de gratitud 
a est eSte rePresentante del Ejecutivo, que llega 
Gobiern^Orporac^n a exPÜcar un problema do

ya acostumbrados a que representan- 
esta p_Poder Ejecutivo le faltaran el respeto a 
ContrRhOraCÍÓn’ en cada oportunidad que se en- 
Prohlpn?n at)0cados a la solución de cualquier 
°iona^?a\ Hoy Ee nos trae el problema del ra- 
g0 l cuto eléctrico; pero la ciudad de Santla- 
^Paclo rtIdo que sufrir este racionamiento por 

¡blern0 , ya de un mes. Intertanto, el Go- 
descon < ,consultar a la Cámara y demostrando 
la ConfC i Íent° de la ley> derivó el problema a 
rechazó i °ría GeneraI de la República, li cual 

108 decretos respectivos.

Creo que en esta posición que adopta hov el 
EJecuuvo, de llegar a la Cámara a plantear aquí 
el problema, se va a encontrar con el espíritu pa. 
trlotlco que anima a todos los señores diputado«

Pero yo quiero decirle al señor Ministro que 
61 Oob1™“ “ nadie del Ejecutivo 

podrá explicar, no podrá explicarlo a esta Cáma
ra ni al país: que mientras se envía a la Cáma
ra de Diputados un proyecto do ley con el obje
to de racionar la energía eléctrica, en ese mi-, 
proyecto, en algunos de sus artículos, se estable
cen penas para castigar a quienes consuman 
mayor numero de kllowatts de los que señale la 
ley. Bn cambio, señor Presidente, junto a esta 
medida que se toma para castigar a la ciudada
nía, que no tiene responsabilidad alguna en este 
problema, está presto el Gobierno para alzar las 
tarifas eléctricas, dándole, en consecuencia, un 
pieml0 a la única responsable de los perjuicios 
que esta situación está produciendo a la econo
mía nacional; la Compañía Chilena de Electri
cidad.

¿Qué es lo que quiere, entonces, en este instan
te el Gobierno? Una ley para aplicar penas.

Con esta ley que nos viene a pedir no desea 
otra cosa que obtener un arma para aplicar es
tas multas.

Yo expresé, en sesiones pasadas, la posición de 
los diputados radicales-democráticcs, frente a es
tas medidas del Gobierno. Quiero en esta oportu
nidad reiterar esta posición. Nosotros, señor Pre
sidente, vamos a votar en contra del proyecto del 
Ejecutivo por las razones señaladas entonces y 
que en parte hemos repetido en esta oportuni
dad.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Ofrezco 
la palabra.

El señor GODOY.— Pido la palabra, señor Pre
sidente.

El señor ATIENZA (Vicepresidente). — Puede 
usar de la palabra Su Señoría.

El señor GODOY.— Señor Presidente, una so
la palabra quiero decir.

A través del debate, la Cámara ha sido ilumi
nada por muchos argumentos sobre este proble
ma; pero esa iluminación va a tener el mismo 
valor que el que un poeta portugués, Guerra Jun- 
queires, recomendaba en sus versos. El decía 
“Iluminad los espíritus y apagad los faroles".

Vamos a quedar a obscuras, aunque muy ilu
minados interiormente.

El señor GONZALEZ MADARIAGA.— Lo que 
va a pasar es que, de hecho, se va a mantener el 
racionamiento en forma más caprichosa, y el Eje
cutivo no podrá resistirlo porque le va a faltar la 
disposición legal adecuada para ello. La Hono
rable Cámara se echa encima una responsabili
dad, cuyas consecuencias ahora no mide.

El señor DURAN (don Julio).— ¡Igual que 
ahora!

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Como 
ha llegado la hora, se declara cerrado el debate.

En votación general el proyecto.
—Practicada la votación en forma económica, 

dió el siguiente resultado: por la afirmativa, 23 
votos; por la negativa, 33 votos.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Recha
zado el proyecto de ley.
11—SUSPENSION DE LA SESION

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Si le 
parece a la Honorable Cámara, se suspendería la 
sesión por un cuarto de hora.

Acordado.
Se suspende la sesión.
__Se suspendió la sesión.

11 — DIFICIL SITUACION ECONOMICA DEL Magisterio nacional petición de 
OFICIO.

El señor ATIENZA (Vicepresidente) .- Conti
núa la sesión. Corresponde el primer turno 
Comité Independiente.

El señor TAPIA.- Pido la palabra.
El señor ATIENZA (Vicepresidente).- Time la 

palabra Su Señoría, dentro del tiempo del Conu- 
‘ HnXdXA.- Señor Presidente, hace .1- 
gu?as semanafme referí a la difícil situación eco- 
nómica en que se encuentra el magisterio nacio
nal di ateuSos detalles de este problema y mani
festé en eT ocasión que me habría de preocupar 

“UEnaS™to, este problema se está “^v“d°o ® 

tedo’elTais^y^n^ntragr-eomo lo presenció 
oersonalmente/el Honorable colega que en este 
Sentc^preside la sesión- se realizó luace pocos 
días una concentración de mas de cinco mil maes 
?ros, la cual hicieron ver la apremiante sitúa- 

C1Ó¿dreaUdBadmlstá demás abundar en mayores 
detalles al respecto, ya que en otras• °®=10“es^c0“ 
mntivn del meioramiento económico al persona

plraclones de este ^XdTy a^ piones 
do adecuadamente las delicadas y m

’ que los bajos sueldos que los proreso-
«ihon ins coloca en una situación ya insos

me j"

señor REYES- ¿Me permite, Honorable eo- 

leS? - . TAPIA — No puedo, Honorable Dipu
tado, “mque debo' referirme también a otea ma-

«ñor REYES- B. sólo P>ra decir que

C°?o“¿rel que Su Señoría me solicitaba una mte- 
mTpclón m£ J P°r íalta “e “mP0 " 

^rla^nStelo? D.putedos^oeiaUstas y 

^^TtIbSdaS'de los profesores 
™ BN«SUTAMA-SAdemás, señor Presidente, 

doto referirme 7 otro hecho grave, cual es el de

SlS*»“- - - verde- 

dew ?S°TAp"a - Es el caso Honorable Cáma-

M ÍTsuT eludios y. por consiguiente, que 
“ E^éSm” dSdandapreofe-' 

Bino que, también, por no quedar so-
meUdosdeaTs Seriedades de la politiquería.

D sg acladamente, en este último tiempo, como

“es lamentable expresar esto en el seno de esta

°Tseñor DURAN (don Julio) - > el campeón 

“h^STtISÁ- El Partido Socialista araa 
E a «1VO7 nara señalar hechos concretos, y 

esta tarde¡ su voz P protesta por esta polltlque- 
ría^lnstaurada en el Ministerio de Educación.

Al principio de año se hizo, como es costumbre, 
Al prmcip inspectores en los

^.^tón'SLarl.. Se suprimió la

norma habitual que existía para proveer las dis
tintas vacantes de este curso, o sea, el examen 
previo de selección. Se nombró una Comisión que, 
arbitrariamente, con criterio politiquero, hizo la 
selección de postulantes al Curso, cometiendo nu
merosas Injusticias.

Otro caso que ha llamado particularmente la 
atención a un sector apreciable de maestros es 
que el, hasta hace poco, Subdirector de la Escuela 
Salvador Sanfuentes, don Juan Loyola Cisternas, 
haya sidó trasladado de allí, en circunstancias que 
el 15 de abril fué agredido de hecho por el pro
fesor comunista Vicente Parrlnl. A este ciuda
dano se le siguió un sumario y, además de tras
ladarlo de establecimiento, también se trasladó al 
señor Loyola, que casi fué previamente traslada
do al cementerio a causa de la agresión.

Nos parece esto Inaceptable. Debió haberse he- 
hecho plena justicia. Tenemos antecedentes que, 
por la brevedad del tiempo de que dispongo aho
ra, no puedo dar; pero que en cualquier momen
to puedo ofrecer a mis honorables colegas, que In
dican que el sumarlo que se siguió con motivo de 
esa agresión no fué completo; no fueron oídos 
todos los testigos de los hechos, y, prácticamente, 
aparece como sancionado un funcionarlo que no 
tenía ningún cargo en su contra, que fué agre
dido por un subalterno al llamarle la atención, 
del mejor modo, por ausentarse de la Escuela sin 
permiso.

Pero, algo peor, que ha venido produciendo ver
dadera alarma pública, es lo que se refiere a los 
hechos desgraciados sucedidos en torno al Plan 
Experimental de San Carlos.

Sus Señorías saben que, hace algunos años, en 
esa reglón, se empezó un interesante ensayo pe
dagógico encomendado a uno de sus ideadores. 
don Víctor Troncoso, persona que no pertenece 
a ningún partido político, de manera que no po
drían, en este caso, interpretarse mis palabras 
de protesta como una expresión sectaria o par
tidista.

El plan mencionado ha tendido, especialmente, 
a mejorar e impulsar la enseñanza rural y a 
favorecer a los sectores campesinos, generalmente 
faltos de cultura, a causa de su mala condición 
económica y social.

El señor Troncoso, su primer Director, es un ele
mento preparadísimo; por su larga trayectoria y 
por sus funciones profesionales ha conquistado 
gran prestigio en su gremio, como constante lu
chador por el mejoramiento de la enseñanza.

Pues bien, el señor Ministro de Educación tras
ladó, hace pocos días, al señor Troncoso de su car
go y lo trajo a Santiago, sin ningún motivo. Aún 
más, en una entrevista sostenida con el que habla 
y en entrevistas que tuvo con una numerosa comi
sión de vecinos, padres de familia y profesores sin 
distingos de Ideologías políticas, manifestó que te
nía que proceder así por razones de orden polí
tico y que tenía una orden superior para actuar 
en tal sentido.

Nosotros no podemos aceptar que, por razones 
de orden llamado político, que calificamos de po
litiquero, y que sabemos que obedecen a intereses 
caudlllistas, se cometan abusos en contra de fun
cionarios de Educación, especialmente del recién 
mencionado, que ha puesto todo su esfuerzo al ser
vicio de experimentación de San Carlos. Es una 
prueba irrefutable de su eficiencia el hecho de 
que todo el vecindario, el pueblo sin distingo al
guno, reclame porque se le haya trasladado en esa 
forma, sin motivo serio alguno.

Pero esto no es todo, porque la arbitraria medi
da que denunciamos ha originado sucesos bastan
te desgraciados en San Carlos. Ha surgido allí un 
pintoresco Gobernador de opereta, el señor Nico
lás Quilodrán, que, con ocasión de que los padres 
de familia, los profesores y el vecindario, en gene
ral, se iban a reunir en un establecimiento para 
protestar por el traslado del Director señor Tron
coso, dictó, el 26 de jimio, un decreto muy diver
tido y completamente ilegal, que, por falta de es
pacio horario, no puedo dar a conocer; pero que 
alcanzó a ver la luz pública. Por medio de ese ori
ginal documento ordenaba disolver todos los cen
tros de padres y cerrar todos los locales escola
res, los cuales hizo ocupar con fuerza pública, co
mo si se hubiera tratado de una temible revolu
ción y que hubiera podido partir de San Carlos 
una marcha hacia Santiago para tomarse la Mo
neda.

¡Esto es ridículo e inaceptable en un país de
mocrático! Mas donde se dice que la educación 

i es una atención preferente del Estado y que de- 
I be hacerse caso omiso de la politiquería en sus 

servicios.
Todos estos casos se los hemos hecho ver al se- 

I ñor Ministro del Interior, como Jefe del Gabi
nete, para que tratara de buscar una solución. Des
graciadamente, las injusticias se han consuma
do y el señor Troncoso, sin tener en su contra 
ningún cargo, y sólo por una orden de carácter 
político, sigue trasladado.

Por eso, señor Presidente, ante las situaciones 
expuestas, a nombre del Partido Socialista, de 
vastos sectores de maestros y de padres de fami
lia, levanto mi más enérgica protesta por esta 
politiquería que se está entronizando en el Mi
nisterio de Educación, que se ha concretado hoy 
en los casos señalados, especialmente el relacio
nado con el Plan Experimental de San Carlos, 
tan genialmente epilogado por el ya legendario 
y miliunanochesco Gobernador señor Quilodrán.

13 —TABLA DE FACIL DESPACHO PARA LAS 
SESIONES PROXIMAS.—

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Con la 
venia de la Honorable Cámara, anuncio para la 
Tabla de Fácil Despacho de las sesiones próxi
mas los siguientes proyectos de ley:

Autorización a la Municipalidad de Río Claro 
para contratar un empréstito;

Modificación de la Ley de Alcoholes y Bebi
das Alcohólicas, en lo que se refiere a los im
puestos que afectan a las plantaciones de vinas 
del departamento de Huasco;

Expropiación del inmueble en que vivió don 
Benjamín Vicuña Mackenna;

Cesión de un terreno fiscal a la Caja de Re
tiro y Previsión Social de los Ferrocarriles del 
Estado; . , _... . ,

Modificación de la ley que creó la Editorial 
Jurídica de Chile; ...

Modificación de diversos artículos del decreto 
con fuerza de ley número 2.128, sobre Reglamen
to Orgánico del Registro Civil, en lo que res
pecta a los Oficiales Civiles Adjuntos, y

Subvención especial al Liceo de Hombres de 
Valdivia y al Seminario de Ancud.
14.—RENUNCIAS Y REEMPLAZOS DE MIEM

BROS DE COMISIONES.—
El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Voy a 

dar cuenta de algunas renuncias y reemplazos de 
miembros de Comisiones.

El Honorable señor Amunátegul renuncia a la 
Comisión de Constitución, Legislación y Justi- 
CÍSe propone en su reemplazo al Honorable se

ñor Montt.
Si le parece a la Honorable Cámara, se acepta

rán la renuncia y el reemplazo.
Acordado.
El Honorable señor Correa Letelier renuncia a 

la Comisión de Hacienda.
Se propone en su reemplazo al Honorable se

ñor Concha.
Si le parece a la Honorable Cámara, se acepta

rán la renuncia y el reemplazo.
Acordado.
El Honorable señor Herrera renuncia a la Co

misión de Defensa Nacional.
Se propone en su reemplazo al Honorable se

ñor Montalva.
Si le parece a la Honorable Camara, se acepta

rán la renuncia y el reemplazó.
Acordado.
El Honorable señor Godoy renuncia a la Co

misión de Constitución, Legislación y Justicia.
Se propone en su reemplazo al Honorable se

ñor Berman.
Si le parece a la Honorable Cámara, se acepta

rán la renuncia y el reemplazo.
1 Acordado.

sentada por el mencionado Consejo en oficio nú
mero 0329, de 18 de marzo de 1947, en el cual 
deja testimonio también de que el decreto nu
mero 266 no se ajusta a las normas legales que 
rigen la designación de los miembros de él;

2 .— Que el decreto número 297. de 28 de fe
brero de 1947, que el señor  del Trabajo 
cita en su oficio número 665, de 6 de mayo del 
año en curso, no ha sido tramitado por la Con
traloria General de la República y está retenido 
en ella en virtud de la reclamación deducida por 
el señor Escribar y de las objeciones legales for
muladas por él, de manera que no ha podido ni 
debido ser invocado por el señor Ministro, ya que 
no podía ignorar estas circunstancias;

Minlrt.ro

3 .— Que, no mediando necesidad o convenien
cia administrativa alguna que justifiquen esta 
comisión, el Decreto número 266 del Ministerio 
del Trabajo, constituye una medida que. bajo la 
apariencia de una comisión, importa privar del 
ejercicio de su cargo a un Jefe de Servicio cu
ya permanencia en su empleo está garantizada 
por la Ley y por la Constitución;

4 .— Que la Comisión en referencia viola los 
siguientes preceptos: artículo 3 de la Ley Orgá
nica del Consejo de Defensa Fiscal; inciso pri
mero del articulo 87, artículo 43 y artículo 18 de 
la Ley número 8.282; artículos 4 y 72 número 8 
de la Constitución;

5 .— Que el Decreto número 266, no deja a 
salvo el derecho del Director General del Traba
jo, titular de continuar actuando en los Conse
jos de que forma parte por derecho propio, lo 
que significa cercenar sus rentas, circunstancia 
que, aparte de evidenciar la falta de equidad de 
la medida, hace que no pueda legalmente obli
garse al funcionario afectado a aceptar una co. 
misión que lo priva de parte de los ingresos in
herentes a fu cargo;

6 — Que es obra de bien público garantizar la 
independencia de los funcionarios en el desempe
ño de sus empleos y ponerlos a cubierto de los 
intentos de avasallarlos mediante la presión po
lítica encaminada a someterlos a designios parti
distas y sectarios que abaten la personalidad y 
anulan la eficacia de la función pública o la des
naturalizan con grave daño del interés superior 
de la colectividad;

7 .— Que el señor Ministro del Trabajo, en 
oficio número 872, de 6 de junio de 1947, infor
mando la reclamación del señor Escribar, insis
te en la necesidad de la comisión y se anticipa 
a declarar que no innovará, lo que implica co
locarse en actitud de rebeldía ante una resolu
ción que deberá pronunciar la Contraloria Gene
ral de la República, ciñéndose a las normas cons
titucionales y legales pertinentes;

Y en uso de la atribución establecida en el nú
mero 2 del artículo 39 de la Constitución, la Cá
mara de Diputados

ACUERDA:
a) Representar a! señor Ministro del Traba

jo, la ilegalidad e inconstitucionalidad del decre
to número 266, de 21 de febrero de 1947, que 
ordena que el Director General del Trabajo, don 
Héctor Escribar Mandiola, pase en comisión de 
servicio al Consejo de Defensa Fiscal;

b) Solicitar de S. E. el Vicepresidente de la 
República la derogación de dicho decreto:

c) Transcribir este acuerdo a la Contraloria 
General de la República, para que lo tenga pre
sente al resolver la reclamación del señor Escrí- 
bar, de 13 de marzo de 1947”.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Si le 
parece a la Honorable Cámara .se declarará ob
vio y sencillo el proyecto de acuerdo.

El señor ABAjRCA.— No, señor Presidente. 
Que se vote.

El señor GONZALEZ OLIVARES.— Que se 
vote, señor Presidente.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— En vo
tación la declaración de obvio y sencillo para es
te proyecto de acuerdo.

—Durante la votación.
El señor GONZALEZ OLIVARES.— Es un ac

to de Justicia, señor Presidente.
—Practicada la votación en forma económica, 

dió el siguiente resultado: por la afirmativa, 33 
vto~; por la negativa, 17 votos.

El señor ATIENZA (Vicrepsldente).— En con
secuencia, se declara obvio y sencillo el proyec
to de acuerdo.

El señor ATIENZA (Vicepresldents).— En vo
tación el proyecto de acuerdo.

—Durante la votación.
El señor Vivanco.— Pido la palabra, señor Pre

sidente.
El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Esta

mos en votación, señor Diputado.
El señor VTVANCO.— ¿No se puede discutir 

este proyecto de acuerdo, señor Presidente?
El señor DURAN (Don Julio).— Se le olvidó 

el Reglamento a Su Señoría.
El señor VIVANCO.— Pero, señor Presidente, 

no se puede poner en votación...
El señor TAPIA.— Es facultad de la Mesa, Ho

norable Diputado.
El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Hono

rable Diputado, ruego a Su Señoría se sirva man
tenerse tranquilo.

Está en votación el proyecto.
El señor VTVANCO.— Pero, señor Presidente,...
El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Hono

rable Diputado, voy a tener que llamar al orden 
a Su Señoría, lo cual sentiría mucho.

El señor DIAZ.— Caería muy mal, señor Pre
sidente.

—Practicada la votación en forma económica, 
dió el siguiente resultado: por la afirmativa, 34 
votos; por 13 negativa, 17 votos.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Apro
bado el proyecto de acuerdo.

El señor SECRETARIO.— Los Honorables se
ñores Rossetti, Tapia, Durán. apoyados por los 
Comités Conservador y Liberal, presentan e¡ si
guiente proyecto de acuerdo:

“TENIENDO PRESENTE:
l.o— Que por decreto N.o 3,407 de 22 de no

viembre de 1946 del Ministerio de Vías y Obras 
Públicas fué removido de su cargo el Vicepresi
dente de la Caja de Retiro y Previsión Social de 
los FF. CC. del Estado, señor Manuel Ojeda 
Guzmán;

2.o— Que para decretar esta remoción el men
cionado decreto establece “que de acuerdo con 
lo dispuesto en el artículo 6.o inciso final de la 
Ley 7.200, de 21 de julio de 1942, los vicepresiden
tes ejecutivos de las instituciones semiflscales 
mencionados en el artículo 33 de la misma ley 
tienen “la misma situación Jurídica” de los an
tiguos presidentes, .directores, gerentes o admi
nistradores de aquellas instituciones, y que con
forme a lo prevenido en el artículo 18 de la Ley 
Orgánica de la Caja de Retiro y Previsión So
cial de I:s Ferrocarriles del Estado, de 10 de mayo 
de 1918, el Director de esta institución es nombrado 
y puede ser removido directamente por el Pre
sidente de la República”; y...

El señer ATIENZA (Vicepresidente)Ha lle
gado el término de la hora destinada a los pro
yectos de acuerdo.
16.— MODERNIZACION DE LOS ALTOS HOR

NOS DE CORRAL.— PETICION DE 
OFICIO.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Quedan 
cinco minutos al Comité Socialista.

El señor TAPIA.— Va a hacer uso de ellos el 
Hcnorable Diputado señor Pulgar.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Tiene 
la palabra el Honorable señor Pulgar, dentro del 
tiempo del Comité Socialista.

El señor PULGAR.— Honorable Cámara:
Las dos grandes fuentes de prosperidad econó

mica: son un suelo fértil y una población nume
rosa. Sin embargo, en la Revolución Industrial, 
que se ha producido en los últimos 150 años, ob
servamos que el carbón y el hierro han superado 
a la fertilidad y a la población en la creación de 
riquezas.

Alemania superó a Francia, porque su geogra
fía económica contaba con los recursos indus
triales fundamentales: el carbón y el hierro. 
Francia, por el contrario, as un país pota» •

15 —PROYECTOS DE ACUERDO OBVIOS Y 
SENCILLOS —

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Se va 
a dar lectura a los proyectos de acuerdo.

El señor SECRETARIO.— Indicación de los 
Honorables Diputados Acharán Arce y Durán, 
apoyados por los Comités Liberal e Independien
te:

“LA CAMARA DE DIPUTADOS, acuerda des
tinar los primeros treinta minutos del Orden del 
Día, de la sesión ordinaria del martes 8 de este 
mes, al proyecto que consulta recursos económi
cos para la Cruz Roja Chilena, Cuerpo de Bom
beros y Colonias Escolares”.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— En vo
tación el proyecto de acuerdo.

—Practicada la votación en forma económica, 
no hubo quorum.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Se va 
a repetir la votación.

Ruego a los Honorables Diputados se sirvan no 
abstenerse de votar.

—Durante la votación:
El señor DURAN (don Julio).— Parece que 

hay unanimidad, señor Presidente.
El señor OJEDA.— Hay unanimidad, señor Pre

sidente.
—Repetida la votación en la misma forma, dió 

el siguiente resultado: por la afirmativa, 30 vo
tos; por Ja negativa, 2 votos.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Apro
bado el proyecto de acuerdo.

El señor SECRETARIO.— Los Comités Con
servador, Liberal y Radical formulan la siguien
te indicación:

'Tara que el proyecto de ley, boletín N.o 5994, 
que autoriza a la Caja de Colonización Agrícola 
para enajenar algunos predios de su propiedad, 
vuelva a la Honorable Comisión de Hacienda pa
la que considere el flnanclamiento del artículo 
nuevo que interpreta el artículo 3.o de la ley 
número 5604”.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Si le 
parece a la Honorable Cámara, se declarará ob
vio y sencillo el proyecto de acuerdo en referen
cia.

Acordado.
Se le parece a la Honorable Cámara, se dará 

por aprobado.
Aprobado.
El señor SECRETARIO — El Honorable señor 

Echeverría, apoyado por el Comité Conservador, 
presenta el siguiente proyecto de acuerdo:

“CONSIDERANDO:
Que ha producido serlos comentarlos y apre

ciaciones de proyecciones inexplicables, la expro
piación del fundo “Santa Elvira", ubicado en 
Puyehue del Departamento de Osomo;

Que es necesario conocer los antecedentes no 
sólo de la expropiación misma, sino de los ex
pedientes administrativos propios al reconocimien
to de la validez de títulos con sujeción a la Ley 
de Propiedad Austral, y el nombre de las perso
nas que se han manifestado dueños o poseedo
res;

Que se ha anunciado el pago de una suma no 
inferior a dos millones cuatrocientos mil pesos.

“LA HONORABLE CAMARA ACUERDA: 
Dirigirse al señor Ministro de Tierras y Colo

nización para que suspenda todo pago, y remita 
a esta Corporación todos los antecedentes com
pleto que fundamentan este acuerdo”.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Si le 
parece a la Honorable Cámara, se declarará ob
vio y sencillo el proyecto de acuerdo en referen
cia.

Acordado.
Si le parece a la Honorable Cámara, se dará 

por aprobado.
Aprobado.
El señor SECRETARIO.— El Honorable señor 

García Burr, apoyado por el Comité Liberal, pre
senta el siguiente proyecto de acuerdo:

"TENIENDO PRESENTE:
a) .—Que conforme al Estatuto Orgánico de los 

funcionarios de la Administración Civil del Es
tado, los nombramientos de planta deben recaer 
en funcionarlos de la Planta Suplementaria;

b) .—Que para saber si por la Dirección Gene
ral de Correos y Telégrafos se ha cumplido con 
tal requisito legal, es menester conocer dicha 
Planta Suplementaria y la nómina de funciona
rios nombrados con posterioridad al l.o de ju
lio de 1945;

"LA HONORABLE CAMARA ACUERDA: 
Solicitar del señor Ministro del Interior la 

Planta Suplementaria de empleados de los Servi
cios de Correos y Telégrafos, el primero de ju
lio de 1945, y la nómina de los funcionarios nom
brados desde dicha fecha”.

El ceñor ATIENZA (Vicepresidente).— Si le 
parece a la Honorable Cámara, se declarará ob
vio y sencillo.

Acordado.
Si le parece a la Honorable Cámara, se dará 

por aprobado.
Aprobado.
El señor SECRETARIO.— El señor García 

Burr, apoyado por el Comité Liberal, presenta el 
siguiente proyecto de acuerdo:

“En atención a que para cumplir el Decreto 
Supremo de Hacienda N.o 3.397 de septiembre 
del 1942 debieron ser subastados numerosos au
tomóviles dentro del plazo de 60 días;

En atención a que según oficio de la Contralo- 
ría General de la República, Sección Control d? 
Gastos, de fecha 30 de enero próximo pasado, 
numerosos automóviles fiscales aparecen usados 
por funcionarios que no tienen derecho para ello 
según el citado Decreto número 3.397, y aparece 
cargado a fondos fiscales el gasto de manteni
miento y reparaciones sin que tampoco esté au
torizado por dicho decreto:

“LA HONORABLE CAMARA ACUERDA:
Reiterar al señor Contralor General de la Re- 

pública el oficio enviado para que se sirva in
formar si han sido observadas las cuentas en 
que aparecen dichos gastos; los fundamentos ju
rídicos que tuvo para no observarlos, ei ello hu
biere ocurrido; y el monto de lo producido por 
la subasta de los automóviles que debieron ser 
rematados en cumplimiento del Decreto Supre
mo número 3.397".

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Si le 
parece a la Honorable Cámara, se declarará ob
vio y sencillo este proyecto de acuerdo.

Acordado.
Si le parece a la Honorable Cámara, se dará 

por aprobado.
Aprobado.
El señor SECRETARIO.— El Honorable señor 

Echeverría, apoyado por el Comité Conservador, 
presenta el siguiente proyecto de acuerdo:

“LA HONORABLE CAMARA ACUERDA:
Dirigir oficio al señor Ministro de Hacienda, a 

fin de aue se sirva dejar sin efecto el Decreto 
número 5.181, de fecha 18 de diciembre de 1946, 
que impone a las Cajas de Previsión Social, la 
obligación de adquirir bonos para financiar el 
Plan de Obras Públicas”.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— SI le 
parece a la Honorable Cámara, se declarará ob
vio y sencillo este proyecto de acuerdo:

Acordado.
Si le parece a la Honorable Cámara, se dará 

por aprobado.
Aprobado.
El señor SECRETARIO.— Lo» Honorable se

ñores Correa Letelier y Valdés Riesco. apoyados 
por el Comité Conservador, presentan el siguien
te proyecto de acuerdo:

"CONSIDERANDO:
l.o— Que el Decreto número 266. de 21 de 

febrero de 1947, del Ministerio del Trabajo, que 
ordena que el Director General del Ramo, don 
Héctor Escribar Mandiola, pase en comisión de 
servicio al Honorable Consejo de Defensa Fiscal, 
debió dictarse por el Ministerio de Hacienda y 
omite determinar el objeto de la comisión, omi
sión que hace que no pueda exigirse al funciona
rlo aludido el cumplimiento del referido decreto, 
que impide juzgar de su legalidad frente al in
ciso 1 del artículo 87 de la Ley número 8.282, de 
24 de septiembre de 1945 y que ha sido repre

Minlrt.ro
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'carbón. Frente al valor extraordinario de astas 
¡luentes de riqueza, J. M. Keynes ha expresado: 
"No sobre sangre y hierro sino sobre carbón y 

.’kierr0 fué fundado el Imperio Alemán".
Acentúo la importancia de estas riquezas, por

gue Chile está determinado a un porvenir indus
trial. La fertilidad de nuestro suelo es, en ver
dad, pebre: de los 750.000 Kms2 de superficie só
lo admiten un cultivo intensivo, 13.160 Kms.2

En consecuencia, nuestros desvelos deben con
currir a prestar una atención siempre preferente 
a las industrias del carbón y del hierro. (

El Supremo Gobierno anterior organizó la 
creación de una nueva planta siderúrgica. C:mo 
diputado por la provincia de Valdivia, no protes
to por la multiplicación de las fábricas de hierro 
lino que yo, y todo el pueblo de Valdivia, protes
tamos por el abandono y el desamparo en que 
te ha dejado a una usina ya organizada: los Al
tos Hornos de Corral.

El l.o de junio de 1946, una Comisión de téc
nicos sueccs de la firma Aspegren y Cía., presen
tó un informe muy concienzudo con el fin de 
producir hierro en mayor cantidad, de mejor ca
lidad y de un valor comercial que pueda compe
tir con el hierro extranjero.

La lectura de este informe nos convence de la 
necesidad y de la urgencia de realizar una pron
ta reforma de esta industria.

Les técnicos suecos comienzan por crear un di
na de bienestar al obrero y al empleado, que ac
tualmente no existe; ¡insinúan la instalación de 
lavatorios, duchas, lavandería, comedores, coci
na, etcétera. Estas reformas encarecen la tonelada 
lie hierro lingote en $ 10.

Insinúan ellos, además, la edificación de un 
nuevo Laboratorio Químico con el fin de analizar 
il carbón de leña, minerales, sintración, alto hor
no, acerería. Estas reformas significan un gasto 
de $ 500.000, que valorizan, en los primeros años, 
¡a tonelada de lingote en $ 2.

Crean el Departamento de Carbón de Leña; cal
culen en 10.000 la* hectáreas de los bosques explo
tabas, cada Ha. puede producir 400 m3 neto de 
leña, las cuales producirían 4.000.000 m3.. De 
•tstos 4 millones de m3. se pueden explotar co
lmo máximo 200.000 m3. al año con les cuales se 
producirían cerca de 20.000 toneladas de carbón 
vegetal. Con las instalaciones actuales se pueden 
¡prcducir 5.000 toneladas al año.

Estudian, a fondo, el problema de la reforesta- 
ción y aseguran 1* reforestación de 1.000 Has. En 
el último invierno, se reforestaron 60 Has!!!

Proponen la modificación del Alto Homo N.o 1, 
y del Alto Homo N-o 2.

Estos Altos Hornos con la actual producción 
tmc-nsual de 1.500 toneladas, elaboran a un costo 
de $ 1.868 la tonelada de lingote.

La planta modernizada con una producción 
mensual de 2.000 toneladas, elaboraría a un cos
to de $ 1-310 la tonelada de lingote.

En el Depto. del Alto Homo trabajaban en 
1946, 181 obreros; con la planta modernizada, tra
bajarían 72 obreros: habría que eliminar a 109 
obreros.

El costo aproximado de toda la modernización, 
•s de $ 12 millonee; con una amortización del 10 
por ciento, la tonelada de lingote se preciaría en 
• 50.

El costo de la tonelada de lingote en 1946 es 
de $ 1-868.

El costo futuro de la tonelada de lingote es de 
| 1.230.

Modernizan la Acerería; pr ponen trabajar con 
fierro liquido directamente desde el Alto Homo. 
Fn abril se produjeron 1.625.730 Kgs. de acero; 
con Ja refroma mención daa, esta producción su
biría a 2.250.000 Kgs. o sea. habría un aumento 
d- 625.000 Kgs., de un 39 ñor ciento La tonela
da de acero costaba en 1946, S 2.752 63: con la 
mcdemiz”.clón expresada, la tonelada de acero 
cortará $ 1.967 con la amortización debida.

Se proponen el aumento de la producción de 
la laminación hasta 20 000 toneladas anuales y la 
fabricación de varillas de 6 a 12 metros y de has
ta 32 milímetros de diámetro, de pernos, tuercas, 
remaches, clavos, rieleros y tirafondos.

La comisión de técnicos suecos resume el finan
cio miento de la modernización de la usina de Co
rral en la forma siguiente:

Para la modernización, setenta millones de pe- 
^Para capital de explotación, treinta millones de 

P Mientras Huachipato comienza a trabajar, Altos 
Hornos de Corral debe aprovechar este tiempo 
para transformar la producción actual en produc
ción de acern de alta calidad: el sobrante serviría 
para hacer fierro laminado comercial.

Señor Presidente: subrayo la importancia de la 
transformación de la usina de Corral, con el fin de 
que el Supremo Gobierno, por intermedio de la 
Corporación de Fomento, se decida a dar una so
lución definitiva al problema del hierro, que es 
una de las riquezas principales de la provincia 
de Valdivia y del país en general.

El señor ATIENZA (Vicepresidente').— Ha llega
do la hora, Honorable Diputado.

El señor REYES.—¿Por mié no se le prorroga 
el tiempo al Honorable Diputado, señor Presiden
te?

El señor ROSSETTI.—Son muy interesantes las 
observaciones de Su Señoría.

El señor REYES.—Son muy interesantes por
que se refieren al adelanto de la zona sur.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Puede 
Su Señoría continuar dentro del tiempo del Co
mité Conservador.

El señor PULGAR.— Ruego a la_Honorable Cá
mara que se envíe un oficio al señor Ministro de 
Economía y Comercio, en el sentido de que com
prometa la capitalización necesaria de esta indus
tria para asegurar esta riqueza que hoy está, in
justificadamente, abandonada de los Poderes Pú
blicos .

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Se en
viará el oficio correspondiente al señor Ministro 
de Economía y Comercio con las observaciones for
muladas por el señor Diputado.

Tiene la palabra el Comité Conservador.
El señor DURAN (don Julio).—Que se envíe el 

oficio a nombre del Comité Radical Democrático, 
señor Presidente.

El señor REYES.— Pido, señor Presidente, que 
De agregue mi nombre.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).—Se agre
ga^ el nombre de Su Señoría.
17—DISTRIBUCION IRREGULAR DEL TRIGO

ADQUIRIDO EN LA REP. ARGENTINA.— 
OFICIO EN NOMBRE DE LA CAMARA —

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Tiene la 
palabra el Honorable señor Yáñez, dentro del 
(¡lempo del Comité Conservador.

El señor YAÑEZ.—No es, precisamente, dentro 
del tiempo del Comité Conservador, señor Presi
dente. Hemos alternado los turnos.

El señor YAÑEZ.— Honorable Cámara:
En algunas oportunidades esta Honorable Cá

mara y el Honorable Senado de la República se 
han ocupado, con especial interés, de alguno de 
13a aspectos del llamado problema del trigo, y, 
muy particularmente, la Honorable Cámara de 
Diputados, ha considerado el punto relacionado 
cosí la adquisición de trigo argentino.

Debe saber la Honorable Cámara, y creo de 
mi deber recordarlo, que el Gobierno, en vísta 
de nuestra escasa producción de trigo, en el año 
último, adquirió en la República Argentina, di
ciéndose representante del Instituto de Economía 
Agrícola, una partida de cien mil (100.000) to
neladas de trigo, al precio de 45 nacionales el 
quintal, lo que en moneda chilena equivale a 
mis o menos cuatrocientos cincuenta pesos el 
quintal. Este trigo, puesto «n Chile, se recarga 
coa el flete y demás gastos inherentes a su 
transporte, en una suma tal que casi exactamen
te aumenta el precio del quintal, puesto en ba
se chilena, a una suma de $ 523.

El Gobierno, como la Honorable Cámara lo sa
be, ha entregado parte de este trigo a los mo
lineros del país al precio oficial de $ 232. aproxi
madamente. el quintal, y como su costo es d« I 

$ 523 quintal, el Fisco tiene una pérdida de cer
ca de trescientos millones de pesos, que es la 
diferencia entre el precio en que el Gobierno lo 
compró y en el que lo vendió a los molineros.

Hasta este momento se ignora con qué dine
ros va el Fisco a cancelar este trigo en la Re
pública Argentina, y a qué rubros del Presupues
to General o de otra Institución va a cargar la 
pérdida. El Gobierno, vale la pena destacarlo, se 
ha negado sistemáticamente a dar explicaciones 
sobre el particular.

El señor VIVANCO.— ¿Me permite una in
terrupción, Honorable Diputado?

El señor YAÑEZ.— Con todo agrado.
El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Con la 

venia del Honorable señor Yáñez, puede usar de 
la palabra Su Señoría.

El señor VIVANCO.— Señor Presidente, el 
señor Ministro de Agricultura, en conocimiento 
de las observaciones formuladas en la Honora
ble Cámara, sobre este particular, ha expresado 
que va a enviar un informe al respecto, tanto a 
la Honorable Cámara como al Honorable Sena
do...

El señor YAÑEZ.— Yo sé que las observacio
nes que estoy formulando no afectan al actual 
Ministro de Agricultura, y celebro la declaración 
de Su Señoría, porque alguna vez tendremos es
te informe que tanto se ha pedido en esta Ho_ 
notable Cámara. .

El señor DURAN (Don Julio).— Ojalá que 
sea este año, porque el Honorable Senado hace 
ya dos meges que lo pidió.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Ruego 
a los Honorables Diputados guardar silencio.

Está con la palabra el Honorable señor Yánez 
Velasco.

El señor VIVANCO.— Lo pidió sólo en la se
sión del martes.

El señor DURAN (don Julio).— Por segunda 

,em eeñor YAÑEZ.— Esta situación. Honorable 
Cámara de por si delicada y de indiscutible tras- 
rpndfncia se ha venido a agravar ahora me
diante la celebración de un contrato entre el Go
bierno v la Asociación de Molineros del centro, 
contrato que según las informaciones que obran 
en mi poder, que creo absolutamente exacta» por 
la seriedad v corrección de su procedencia, ad 
quieren caracteres de excepcional gravedad que 
no puedo dejar * denunciar a la Honorable C4- 

msegün estas intormaclones, repito, de Insospe- 
chable procedencia, el JGobierno. en: 
clón del instituto de Economia Agricola entre 
ía » la Molinería de Santiago cuatrocientos mil 
quintales netos de trigo argentino al Precio °fl 

C1La Molinería, por su parte, se compromete a 
atender las necesidades de las panaderías 
Sago con 6.W0 <seis mi» >' tanta quinte- 
les diarios de harina hasta el 31 de diciembre 

■ P A^rntano tiempo, se establece en el Jgrato 
que el 50 o|o de los 6.000 quintales diarios. « 
rán entregados por la Molinería al precie, olicial. 
pero deja libre, sin fijación o sometimiento

PrS molinero venderá y está
vendiendo 3.000 quintales diarios de harina_ dI I 
trigo argentino a S 168.15, precio oficial y 3.000 
quintales diarios también de harina del trigo ar 
¿entino al nrecio que le venga en gana por el 
momento a $ 230 y S 240 quintal, que es el precio
de bolsa negra.

Observará la Honorable Cámara, y yo muy res 
petuosamente llamo su atención, a que si la mo
linería tiene, según el contrato de mi referencia. 
3,000 quintales diarios que vende a las panade
rías libremente, sin precio oficial, porque así lo 
estatuye el contrato, el Molinero obtiene sobre su 
utilidad legítima, incluida ya en el precio oficial 
de S 168.15, una utilidad ilegal injustificada y 
abusiva, de $ 61.85 por quintal, lo que da una 
utilidad diaria en el total sólo del trigo argentino, 
de $ 185.550 diarios, lo que hace una suma de 
poco más de cinco millones de pesos mensuales.

Y esto, Honorable Cámara, es sólo con el trigo 
argentino. Si la Honorable Cámara agrega a es
tos datos y a estas cifras incontrarrestables, las ga
nancias ilegítimas que perciben por la harina, ya 
no del trigo argentino, sino del chileno adquirido 
a precio oficial y vendido después de este con
trato al precio caprichoso de su interés y del 
mercado negro, las ganancias abusivas llegan a 
cifras fantásticas.

El señor RIOS ECHAGUE.— ¿Me permite una 
interrupción. Honorable Diputado?

El señor YAÑEZ.— Escucho con todo agrado a 
Su Señoría.

B1 señor RIOS ECHAGUE.— No ha existido 
trigo Honorable colega, a precio oficial. Sabe el 
país,’ por medio de sus grandes productores y, 
especialmente, de los representantes de la pe
queña agricultura, diseminados a través de todo 
el territorio, que las empresas molineras, los es
peculadores y los intermediarios, no adquieren el 
trigo al precio oficial cuando, precisamente, el 
productor está interesado en venderlo.

En estos momentos, señor Presidente, no hay 
precio oficial. El precio se ha fijado, para des
gracia de los productores, particularmente de los 
chicos, cuando el trigo ya no está en poder de 
ellos.

El señor YAÑEZ.— Perdone, Honorable Diputa
do. Ese es ya otro problema.

Siempre que los Gobiernos anteriores han fi
jado el precio del trigo, éste ha sido un incon
veniente para la producción, porque el produc
tor. de acuerdo con él, no ht. quedado en con
diciones de sembrarlo.

Después me haré cargo, con todo agrado, de 
las observaciones de Su Señoría.

Prosigo, señor Presidente.
Quiero agregar, señor Presidente, que, según 

mis referencias, este contrato apenas si fué co
nocido por el Instituto de Economía Agrícola, y 
creo que se le dló muy ligero conocimiento de 
él, si no incompleto; y hasta el momento en que 
estoy hablando, este contrato no se encuentra 
en el Instituto, nadie ha logrado encontrarlo ni 
ha podido hasta este instante insertarse, como 
es de rigor, una copla de él en las actas per
tinentes. no obstante que yo tengo antecedentes 
serios para afirmar qu? hay dos ejemplares de 
él en poder de un alto personero del Gobierno 
y del representante de los Molineros del Centro.

El señor DURAN (don Julio).— ¿Me permite 
una interrupción, Honorable Diputado?

Tengo informaciones fidedignas de que el Tns- 
tituto de Economía Agrícola había rechazado el 
sistema de entrega directa de! trigo a los moli
neros. Había, sí, acordado el Instituto entregarle 
la molienda para que le fuera devuelta en ha
rina y así asegurar la entrega de este producto 
al precio oficial a los panaderos. Con esto sólo 
se ha logrado, por medio de un acto oficial, abas
tecer de trigo a la bolsa negra.

El señor YAÑEZ.— Agradezco a Su Señoría la 
interrupción.

Yo me pregunto. Honorable Cámara, ¿cómo el 
Gobierno ha podido celebrar un contrato en ta
les extrañas condiciones? ¿Cómo el Gobierno 
mismo, que se empeña en propagar que combate 
la especulación, el agio, la explotación y el alza 
de los artículos de primera necesidad, contribuye 
directamente y en forma especial con este con
trato a crear y a formar el mercado negro de 
la harina, dejando sin control el precio de 3.000 
quintales diarios de harina del trigo argentino y 
una cantidad mayor de la harina de trigo chi
leno?

Yo quisiera preguntarle a los Honorables Di
putados que representan a la Cámara de Dipu
tados en el Instituto de Economía Agrícola, ¿cómo 
se manejan estas operaciones en aquella Cor
poración al margen de los Consejeros y a espal
da de las conveniencias del país? ¿A qué fueron 
nuestros representantes, sino a fiscalizar? 
Diputado? ÜRRUTIA‘~ ¿Me Permite, Honorable

Puedo decir a Su Señoría que en realidad el 
Instituto de Economía Agrícola había temado 
vanos acuerdos, a pedido del señor Concha an
terior Ministro de Agricultura, primero, y á pe

dido del actual Ministro, después, declarando que 
se mantendría el precio oficial del trigo, en for
ma inflexible. Después el señor Castelblanco de
claró en el Consejo que el Gobierno era impoten
te. que no tenía facultades para mantener este 
precio oficial.

Esto ya lo he manifestado a la Honorable Cá
mara, en otra ocasión.

En sesión del Consejo del 29 de mayo, el señor 
Castelblanco trajo un contrato, hecho por los 
molineros, por el cual se les entregaban hasta 
cuatrocientos mil quintales de trigo argentino.

En esa ocasión, el señor Castelblanco declaró 
de nuevo en el Consejo que el Gobierno era im
potente, que no tenia medios para abastecer de 
harina a las panaderías y que no quedaba otra 
cosa que aceptar este contrato.

Recuerdo que celebré la franqueza con que el 
señor Ministro enfocaba la realidad de la situa
ción del trigo y de la harina, y agregué que con 
igual franqueza debía manifestar que esto signi
ficaba un completo triunfo de los molineros so
bre el Gobierno.

El señor YAÑEZ.— ¿Me permite. Honorable 
Diputado?

Las palabras de Su Señoría me merecen el más 
profundo respeto, motivo por el cual quiero que 
me diga si conoce el contrato del trigo, si lo ha 
visto de cerca.

El señor URRUTIA.— Voy a decírselo, Hono
rable colega.

Manifesté también en esa oportunidad que era 
absurdo que el Gobierno fuera a proporcionar 
trigo al precio oficial para que los molineros ob
tuvieran utilidades, a costa del sacrificio de los 
productores, del Instituto, de los consumidores v 
del propio Gobierno.

Después, cuando se aprobó esta Acta, nos en
contramos, señor Presidente, con que no se ha
bía insertado en ella el contrato del trigo. Lo 
hemos pedido en diferentes ocasiones; esta ma
ñana se lo podí al señor Vicepresidente del ins
tituto de Economía Agrícola, quien me manifes
tó que el señor Ministro, a pesar de que prome
tió entregar en esta semana un ejemplar a ca
da Consejero, no lo ha hecho. Yo no me expli
co el afán que hay en ocultar este contrato.

El señor YAÑEZ.— ¿Me permite, Honorable 
Diputado?

Yo le agradezco a Su Señoria su información.
El señor URRUTIA.— Si quiere, le puedo agre

gar otros datos más.
Se entregó a los molineros del centro 400.000 

quintales de trigo argentino y 200 mil más, co
mo devolución, de manera que son 600.000 los 
quintales que recibieron los molineros.

En realidad, esta devolución es absurda, por
que había un precio oficial y los molineros se 
comprometieron a respetarlo.

Y, al respecto, debo recordar que me encon
tré en una reunión de molineros en que estaban 
presentes el señor Bossay, los representantes de 
la molinería del centro y un Corredor de Co
mercio, colega nuestro en la Honorable Cámara, 
quien insinuó la conveniencia de reajustar el pre
cio del trigo. Se opusieron los molineros, y el 
presidente de ellos manifestó que no aceptaban 
el reajuste y que pagarían sólo el precio oficial.

El señor YAÑEZ.— Agradezco la información 
que ha dado a conocer a la Cámara, Honorable 
Diputado.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— ¿M« 
permite, Honorable Diputado.

Como va a expirar el tiempo de que dispone 
Su Señoria, yo deseo saber cuánto más necesita 
para terminar sus observaciones.

El señor ABARCA.— No hay ningún inconve
niente, señor Presidente, en prorrogarle el tiem
po, siempre que...

—HABLAN VARIOS SEÑORES DIPUTADOS A 
LA VEZ.

El señor YAÑEZ.— No necesito más tiempo, 
señor Presidente; me basta con el que ten
go, no me lo quiten.

Yo deseo, Honorable Presidente, estar equivo
cado y me resisto a creer en este contrato. No 
es mi ánimo molestar al Gobierno, ni mucho me
nos al señor Ministro de Agricultura, por quien 
tengo particular estima. Pero no puedo silenciar 
estos hechos. Sería hacerme cómplice de ellos 
y es por eso que, contrariando mis más íntimos 
deseos, en la imposibilidad de acallar mi espíri
tu público, solicito de la Honorable Cámara 
acuerde requerir del señor Ministro del ramo el 
envío inmediato del contrato y de los anteceden
tes a los cuales me he referido.

Nada más, señor Presidente.
El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Solici

to el asentimiento de la Honorable Corporación 
para proceder en la forma indicada por el Ho
norable señor Yáñez.

—Acordado.
18 — PREFERENCIAS PARA USAR DE LA PA

LABRA.
El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Solicito 

el asentimiento de la Honorable Corporación pa
ra conceder la palabra, por 10 minutos, después 
de terminados los tumos de los Comités, al Ho
norable señor Díaz.

—Acordado.
El señor SMITMANS.— Yo solicitaría, tam

bién, 5 minutos, señor Presidente.
El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Solici

to también el asentimiento de la Honorable Cor
poración para conceder la palabra por 5 minutos, 
al final de la sesión, al Honorable señor Smit- 
mans.

—Acordado.
El señor ROSALES.— Le ruego que me con

ceda, asinfismo, 5 minutos, señor Presidente.
El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Soli

cito, igualmente, el asentimiento de la Honorable 
Corporación para conceder la palabra, por 5 mi
nutos, al término de la Hora de Incidentes, al 
Honorable señor Rosales.

—Acordado.
El señor URRUTIA.— Yo pido también 5 mi

nutos, señor Presidente, para tratar una materia 
que considero importante.

El señor YAÑEZ.— Está bien.
El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Soli

cito el asentimiento de la Honorable Cámara pa
ra conceder la palabra, por 5 minutos, al Hono
rable señor Urrutia, después de terminados les 
tumos de los Comités.

—Acordado.
19 — SITUACION ECONOMICA DE LOS EM

PLEADOS DE CORREOS Y TELEGRA
FOS— ESCASEZ DE PERSONAL EN ESTE 
SERVICIO — PETICION DE OFICIO - 
NECESIDAD DE AUMENTAR LA PLAN
TA Y LOS SUELDOS DEL PERSONAL DE 
CORREOS Y TELEGRAFOS___ PETICION
DE OFICIO.

El señor ATIENZA (Vicepresidente)._  Tiene
la palabra el Comité Conservador.

El señor REYES.— Pido la palabra, señor Pre
sidente.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Tiene 
la palabra. Su Señoría.

El señor REYES.— Me voy a ocupar, Honora
ble Cámara, de una institución pública de la 
importancia de Correos y Telégrafos, que presta 
servicios a lo largo de todo el país.

Hasta ahora no se ha visto el deseo del Go
bierno de activar el proyecto de ley que mejora 
la situación de este servicio. Es realmente la
mentable la forma deprimida en que se encuen
tra el personal de esta repartición pública, espe
cialmente los empleados modestos, cuya voz no se 
alcanza a oír en las altas esferas gubernativas y 
que yo aquí trato de interpretar para que se les 
haga justicia.

Tengo el caso de numerosos postulantes a em
pleados de estos servicios, que están meses y años 
esperando un nombramiento y que aun no tienen 
cabida en su planta. Esto ee hace intolerable res
pecto de ciertos funcionarios de la oficina de 
Talca, a quienes conozco de cerca.

Existe también la situación de otros modestos 
funcionarios, como son los valijeros, que apenas 
ganan 800 pesos mensuales y cuyo estado econó
mico se hace insostenible. En realidad, el servi
cio de Correos y Telégrafos tiene dificultades en 
la actualidad para desarrollar su labor, debido a 
la escasez de personal. Hay encomiendas de ca
rácter internacional que no se reparten durante 

2“.™XTp“nTde«^^ 7de rae- 

forar también los sueldos de este perapne ™!- 
nando a estos aspirantes a empleados que están 
siendo explotados por el Estado durante meses y

31 &'preciso que el Gobierno estudie los ^tln1« 
proyectos que están pendientes y Pida de una 
vea por todas la urgencia para un proyeeto de
finitivo que haga justicia a estos funcionarlos, 
Solos de la modesta situación en que> s<^ en
cuentran. En esta forma, mejoraremos el serví 
cío de Correes y Telégrafos, de acuerdo con 

PrEnleia’ última convención del Partido co"se™' 
dor. el Honorable Senador Rodríguez de la Sot 
ta propuso un voto tendiente a pedir al Gobler 
no que estudiara la racionalización de la Admi
nistración Pública, para colorar a su personal en 
la situación que le corresponde y Para que per
ciba los sueldos compatibles con el alto costo de la 
vida, cosa que debe hacerse de.una vea y en tor- 
ma definitiva.

En esa oportunidad, hice especial hincapié acer- 
ca de la situación desmedrada en que se encuen
tran los empleados de Correos y Telégrafos. Pedí, 
por eso, que no se estorbaran, con algunos acuer
dos, las justas aspiraciones de éstos y otios fun 
clonarlos de la Administración Publica. como los 
de la Gendarmería de Prisiones, Tribunales del 
Trabajo, etc. ,,Por estas razones, me permito pedir que se ofi- 
ele al señor Ministro del Interior, a Un de qu» 
recabe la urgencia en el despacho del proyecto 
Tue mejora el servicio de Correos y Telégrafos y 
la situación del personal.

El señor ATIENZA (vicepresidente).— Como no 
hay número, Honorable colega, se- enviará el ofi
cio a nombre de Su Señoria.

El señor COMMENTZ.— A nombre mío. tam- 
b‘S'señor ATIENZA (Vicepresidente)Seen
viará también el olido a nombre del Honorable 
20ñ— OFICINA^DE CORREOS Y TELEGRAFOS 

PARA LA ESTACION DE LOS FERROCA
RRILES DE TALCA - PETICION DE OFI-

E1 señ?r REYES.— Deseo pedir, también, se
ñor Presidente, que se dirija oficio al señor Mi
nistro del interior para que estudie la P0;^lda^ 
de instalar una Oficina de Correos y Telégrafos 
en la Estación de los Ferrocarriles de Talca

Nadie ignora que estaciones de un movimiento 
intenso, como las de Temuco y Rancagua, cuen
tan con este servicio. .

Serviría esta oficina para descongestlonar el 
Correo Central de Talca y para servir a un im
portante sector, la población oriente de Talca, 
que por su progreso constituye otra ciudad.

Como digo, pido que se dirija este oficio al se
ñor Ministro del interior.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Se en
viará el eficio al señor Ministro del Interior con 
las observaciones formuladas por Su Señoría

El señor ABARCA.— Agregue, señor Presiden
te. el nombre de los Diputados comunistas a este 
oficio y al anterior.

El señor REYES.— Muy agradecido.
El señor DIAZ.— Siempre estamos de acuerdo 

con Su Señoría.
El señor REYES.— Me complace mucho, aunque 

hay bondades que a veces matan.
21.—CONVENIENCIA DE QUE LA CAJA DE CO

LONIZACION AGRICOLA ADQUIERA EL 
FUNDO ‘MARIPOSA”, DE LA CAJA DE 
SEGURO OBRERO, PARA UBICAR A LOS 
COLONOS DE LA COOPERATIVA AGRÍ
COLA “CANCHA RAYADA", DE TALCA. — 
PETICION DE OFICIO.

El señor ATIENZA (Vicepresidente). — Puede 
continuar Su Señoria.

El señor REYES-— Señor Presidente, me voy a 
ocupar ahora de otro asunto de especial interés 
y es el que se relaciona con la ninguna iniciativa 
que toma, el Gobierno para la parcelación de cier
tos fundos, a fin de habilitar a pequeños colo
nos, que con su trabajo puedan entonar la eco
nomía, e ir a la solución de un problema socia-l de 
trascendencia, como es él de dar acceso a la pro
piedad a personas modestas.

La Caja de Colonización Agrícola tiene varios 
fundos que fueron adquiridos no sé por qué ad
ministración, pero el hecho es que ahora, des
pués de muchos años, se han venido a dar cuen
ta los funcionarios de ella de que esos fundes no 
sirven para la parcelación y se ha propuesto su 
venta.

Quiero manifestar que en Talca hay fundos 
apropiados para la colonización y que pertenecen, 
precisamente, a la Caja de Seguro Obligatorio, 
lo que haría más fácil la transacción con la Caja 
anbes nombrada. Me refiero a la hacienda Ma
riposa, ubicada en la comuna de San Clemente, 
del departamento de Talca.

Este fundo en la actualidad no renta lo que 
debería. Actualmente tiene un valor de más de 
60 millones de pesos y no produce al año ni tres 
millones. Allí se dilapida mucho. De manera que 
sena muy conveniente que esta gra-n hacienda 
“Mariposa” que está muy próxima a Talca, fue
ra co.onizada.

El dinero que se va a obtener por la venta de 
les tres fundos de la Caja de Colonización Agrí
cola debe invertirse en aduirir este fundo de la 
Caja del Seguro Obrero, para poder instalar allí 
a pequeños colonos que están organizados en 
Talca.

Hasta ahora no han podido ser atendidos por 
los funcionarles públicos. Vienen comisiones y 
más comisiones a Santiago; se les escucha se les 
hacen muchas promesas y al último no ’resulta 
nada.

Hay organizada en Talca, una Sociedad Coope-

Rayada", y que hasta ahora no ha podido sei 
oída en sus justas peticiones de tener un hegar 
donde disfrutar de habitación y trabajo, y pue
dan contribuir al progreso del país.

La Cooperativa de Huertos Familiares “Cancha 
Rayada”, sólo desea que se le dé algún fundo, con 
el fin de ocuparlo en estos huertos creados por 
]a Ipir NT n COK C J- __ j .
Caja de Colonización Agrícola ad
fundo con este objeto, ojalá lo haga 
ciudad de Talca, donde no existen 
colonos organizados conforme a las 
nes de dicha ley.

Solicito se dirija oficio al Ministro 
dad, a fin de que por medio de la ia
Habitación se atienda a estos parceleros.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Se en
viará oficio, en nombre de Su Señoría, al señor 
Ministro de Salubridad, con las observaciones for
muladas.
22.—ASPIRANTES A COLONOS DE LA COOPE

RATIVA “ESTRELLA DEL SUR DE TAL
CA.- CONVENIENCIA DE QUE LA CATA 
DE COLONIZACION AGRICOLA LES PRES 

DEEonc“B1DA AI!"-

ÄS’-: “X
desde hace mucho tiempo en los reaistrec n« 
Caja de Colonización Agrícola, donde“ WI ¿ 
m&s, hay 15 mil inscritos, sin que jamás J elua 
entie ellos a los colonos que deben ocupa.- la» 
“ XSn ,Ute”n P“' d¡Oha «Petición, con 
el Iin especifico para que fué fundada

La Cooperativa "Estrella del Sur" torntux %, 
enviado delegaciones a Santiago a ita 
“i °fr’ r“!blend0 solamente palabras dé bu na 
crianza. Ultimamente pude acompañar a una 
ellas que volvió escéptica v desilusionada “

A este respecto, señor Vicepresidente v Honn™ 
ble Cámara, falta una gran pohtlca con «S 
creador una política definid«, po’rque el Cta 
blerno hasta ahora no ha hecho ateolutauuX 
nada, muy poco, porque estas cooperativas X 
organizadas de acuerdo con las leyes nertlnen te, de Huertos Familiares y CoÄaeS, én-

ratíva de Huertos Familiares llamada “Cancha
- - - • ---- -W —W O4-X

oída en sus justas peticiones de tener un hegar 
donde disfrutar de habitación y trabajo, y pue
dan contribuir al progreso del país.

La Cooperativa de Huertos Familiares “Cancha 
Rayada", sólo desea que se le dé algún fundo, con 
el fin de ocuparlo en estos huertos creados por 
la ley N.o 6,815, de 5 de febrero de 1941. Si la 
Caja de Colonización Agrícola adquiere algún 

...» . . vecino a la 
actualmente 
prescripcio-

de Salubri- 
Caja de la

cuentren satisfacción en sus JuRt^S 
ner una existencia mejor y &X5 
paridades para engrandecer ai r°VecV’

Como digo, hasta ahora nari^' * 
una política grande, constructiva 56 
peticiones de la gente modesta t>' 
escucha en las altas esfera« Va 
deseos de dar solución a sus neeS^Í 
s« la tramita y engaña. •

Por eso, me permito solicitar di 
sidsnte se sirva ordenar el envío 
mismo señor Ministro, a fin de n 
oídas las justas peticiones de ie 
colonos de la Cooperativa “Estreli08 
dada en Talca el 14 de julio de laS1? 
pués de cuatro años, aún no ha 
despreocupándose el buen deseo 
tienen sus esforzados miembros °e

Nada más.
El señor ATIENZA (Vicepresid 

viará el oficio correspondiente . ’■•mviaia ei vvxívjpuiiQiente en i I 
citada por Su Señoría, aj sefor !(k 
lubridad.

‘ Ha terminado el tiempo dfi n vador. 61 Coa>hí

23. -SITUACION CREADA A PROPBo 
ACTUAN EN LA ZONA 
DE SAN CARLOS.— ALCA5^ 
VACIONES FORMULAD^ 4«
TAPIA, EN LA PRESENTE 
BRE EL PARTICULAR.

El señor ATIENZA (Vicpresidenu. 
ponde el último turno al Comité íbi"!

Ofrezco la palabra.
El señor MONTANE.— Pido 

Presidente.
El señor ATIENZA (Vicepresidente 

la palabra el Honorable Diputado. iS 
fax señor MONTANE.— Señor

gué a la Sala en los momentos €n 'ú!a 
ue la Hora de los Incidentes, el Hon^' 
Tapia protestaba por una meaida 
el Ministerio de Educación Publica r 
el Honorable Diputado, que esa mj1 
bía tomado como un acto de mer& n?1 
como un acto contrario a la solidaridad 
mió al cual pertenece el señor Ministra 
cación.

Protestaba también el Honorable 
por la medida tomada por el Gobernar, 
parlamento de San Carlos, en orden a 
transitoriamente los Centros de Padrea i 
lia, organizados en las escuelas del df¿ 
to de San Carlos, debido a las razone« q 
propio decreto dictado por el señor 
se dan.

A pesar de no tener la total documens 
estos momentos para contestar en íormi 
y determinante las observaciones del w 
señor Tapia, no quiero dejar qUe u- 
ambiente de la- Honorable Cámara 1^' 
nes que el Honorable Diputado pronundj 
¡ación a los cargos que injustamente |5 
contra el señor Ministro de Educación] 
el Gobernador de uno de los depártame 
tengo el honor de representar en esta E 
Cámara.

Desde luego, señor Presidente, debo ó 
en toda esta campaña que se ha hecho 
no al plan educacional de San Carlos y ó 
sonalidad del señor Troncoso, hay dos é 
totalmente distintas. Una, es el plan e 
bre el cual todo San Carlos, sin exccpd 
na, sin excepción de partidos políticos y 
ñor Presidente, creo que sin excepción ( 
presentación parlamentaria del departan 
tamos perfectamente de acuerdo en t. 
que se realice y se busquen los medies 
eos necesarios para darle cauce, de aa 
los recursos económicos de la nación, y ¡ 
do con las condiciones del lugar en que 
se implante. Pero no podemos considerar 
señor Presidente, y al decir nosotros, i 
esa opinión pública de San Carlos que i 
la salida del señor Troncoso, a este « 
cabeza, como ciencia o como espíritu de 
Por lo contrario, creemos que un plan 
resante, de tanta trascendencia para la 
pública de Chile, sobre el cual tai vtt ts 
tos los ojos de la América entera, debe 
zado por un hombre cuyos conccimknl 
sionales, cuya preparación pedagógica y 
tacíón de ¡a realidad social, le den un 
concepto y una verdadera autoridad f 
penetrarse, para captar en toda su tras 
lo que es este plan y la forma en que 
plantarse en la zona- señalada. Yo rece 
ñor Presidente, en el ex jefe de ¡a zm 
mental de San Carlos, estas condicione

Lo sé fracasado como Director de l 
Normal “Abelardo Núñez” y lo sé, señor 
te, fracasado en una serie de cargos o 
nes que le han querido confiar las a> 
educativas de la República. También I 
cir, señor Presidente, que en San Carla 
casado, no porque el plan sea irreal: 
porque haya carecido de medios econá 
que nunca han sido solicitados del Pro 
lativo, sino porque el señor Tronco a 
nido el tino necesario y la inteligencia 
para llevarlos a cabo, y para formar, ó 
pueblo y de la zona, un ambiente que ¡ 
vorable, un sentido de comprensión had 
por realizar, porque la gente que sufre 
pellos de la camarilla del señor Troncos 
mente llegan a confundir el plan mi-'E 
actuaciones de sus realizadores.

Esto no es cosa de ahora, señor Prffi 
La salida dei señor Troncoso de la a® 

Carlos, no es una medida que haya toi 
cipitadamente el señor Ministro de » 
sino que es la consecuencia de una 
tación de una petición de los vecino« o 
tables de San Carlos, sin distinción « 
políticos, y sin ánimo preconcebido de11 
tra del señor Troncoso. Unicamente c 
medida que ellos consideraban necesafii 
defensa del Plan Educacional.

Ya en ei año 1945, señor Presidente,! 
a la Dirección General de Educación 
una solicitud firmada por los más 
clnos de San Carlos, más de cien 'u® 
tes de instituciones bancarias, agrK 
merclantes, empleados, dirigentes po*lu' 
dos los partidos, etc.

Dice esta solicitud, en una de sus P' 
lizando la labor desarrollada P°r e’ "
coso:

“Desde hace dos años, poco más o 
los destinos educacionales de este। P 
el Inspector Escolar, señor Víctor Tro 
llegó propiciando una reforma en la 
de su incumbencia. Nada tendríamos , 
tar a este respecto, pues somos, P ■ 
partidarios de toda innovación que 
Jcrar lo existente; pero, en el cas° ‘L 
ocupa, el propulsor de la mcnd L f 
educacional, se rodeó de un pequ 
profesores, sin que en ello mediara 
lección ni tino, estableciendo, da * 
especie de casta privilegiada, que 
ga pro Escuela Rural". ulU

Los componentes de esta 
de profesores, entre el total del 
fluctúa en ei centenar, empezaron h 
cer resaltar su preponderancia su )vJ< 
restante, obteniendo para sí prerrog 
jerías, como licencias injustificada , j 
merecidos, comisiones de servlc ° e;¡
ban del desempeño de sus func‘° e^’orl 
el caso, de la propia esposa del - 
Escolar, quien siendo profesora de u 
240, de Santiago, sólo en las P051 mOlí 
pasado comenzó a desempeñar£e horaS, í 
ría, donde trabajaba, una o dos 
dos los días hábiles. En la chacra 
ubicó una Escuela, con un Dhe ’yx 
w; (durante todo el año 1944‘ tuvo 
iuvo klumnos, no obstante se J11 
rectgí-, que fué ascendido desde ] 
ner los requisitos indispensable-, 
tá’jc'én al subalterno”. egOf ‘

En efecto, señor Presidente, el



LA NACION. — Sábado 5 de julio de 1947 17Hmera medida de su obra realizada en 
P^, procedió a eliminar a todos los Dl- 

.n Car ?n’e con título, ejercían sus cargos en 
ct°res ¿^pletas. Y, en su reemplazo, designó 
cue103 que no tenían ningún título para
P^los puestos en aquellas escuelas. 

uPar r ejemplo, como un caso típico, deslg- 
A£Í’ i esposa, doña Haydée Azócar, sin que tu* 

JJÓ » «“jJL para Directora de Escuela Primaria, 
’Primera Clase, en el cargo de Directora de

-Miza -Media, o sea, Directora de Enseñanza Hu 
tafSa sin tener título para Directora de Ense-

“¡* primarla. Trasladó a su antojo á una se.
maestros. Tuvo en sus manos y supo apro- 

1 a®]0 un artículo, el 8.o del decreto 1.100, que 
nara esta zona experimental, que le perml-

* trasladar y poner a disposición de la Direc- 
General de Enseñanza a todo profesor que 

10 ideara él que no servia para los fines de la 
íuitaclón de este plan. Con esa disposición 
pJ(A una persecución constante sobre el ma- 
Sio Lo hostilizó de tal manera que hoy díaa 
7% en San Callos una división profunda den- 

de este respetable gremio, una división pro-
La de un pequeño grupo que acompañaba al 
tnr Troncoso y del resto de todo el magisterio 
(departamento, que lo resiste o le teme, de 
1 Jan parte del magisterio de ese pueblo, se- 
¡ presidente, que no puede siquiera exponer su 
Lflmiento por el temor de que ee le aplique 
Artículo 8.o del Decreto 1.100.

-nulero señor Presidente, leer algunas conclu
yes * un informe sobre una visita que hicie-

distinguido maestro a San Carlos y que 
In una de sus partes:

Q motivo del ensayo experimental se ha 
“ sin los beneficios de la educación, a enor- 
¿ctores rurales, como ocurre con la parte 
ite del departamento de San Carlos en 
0 funcionan varias escuelas como las de 
x Maravilla, Puyamávida, ■Chipango, que 
■asladada a otra localidad, etc. etc.

escuela propiamente rural de la zona de 
mentación no ña asumido con decisión 
ponsabilidad histórica que le Incumbe; no 
aún ni la filosofía social que la orienta, 

, planes dé acción que les corresponden 
ir; ia escuela, los maestros, los jefes mis- 
desconocen los propósitos, las orientacio- 
esponsabilidades y rendimientos que deben 
ar en su diaria labor.

muy perfecto que sea el plan de acción 
r de la zona de experimentación, él no 

convertirse «n ¡fecunda realidad, (míen
lo se cuente con la fe, la decisión de tra
ía colaboración espontánea, que ee lo me- 
ie hay, de todos los maestros.

bría sido necesario que todo el magisterio 
zona, sin distinción alguna, y mucho me- 

n eliminaciones injustas, para colocar mu
deces a familiares de los mismos jefes (que 
ta zona son muchos), se hubiese inquieta- 
interesado por una obra de tanta enver

ar. -

ha habido respeto por la personalidad del 
ro, se le ha hecho trabajar como un sim- 
cayo.

»o se ha hecho nunca, en el terreno mismo, m- 
tigaciones socio-económicas, etc., sino que se 

• lian reunido los datos estadísticos almacena- 
en diversas oficinas; pero en general, cada 

fesor rural desconoce, en términos concretos, 
•conomía local y regional y, en líneas genera

la economía a'el país, desconocimiento que 
inza a muchos de la parte urbana.
o se observa innovación o ensayos sobre meto- 

procedimientos, etc. modernos; algunos des
filan su labor en forma de unidades de tra- 
a, pero eso es sólo teórico; ellos mismo? no 
en un concepto claro de "unidades de traba- 
la mayoría del personal de la zona de ex

mentación y podríamos afirmar, sin temor a 
trocarnos, que la totalidad del personal de las 
lelas rurales sigue los métodos rutinario? de 
íñanza; instruye, pero no educa.
ti la mayoría de los casos se sigue rutina- 
lente los textos; no hay eliminación, por 
iplo, de datos excesivos que impiden una vl- 

del conjunto”.
ledo decir, señor, sobre esto algo muy triste, 
una reunión con el señor Ministro de Edu- 
ón, con el Director General de Educación Pri- 
ia, y con otros Jefes Educacionales, el profesor 
Ignacio Díaz, a quien envió a esa zona el se- 
Ministro de Educación, le expresó que con los 

¡stros en San Carlos hablaban a altas horas de 
tóche, porque no se atrevían a hablar a otras 
is, por la persecución que hacían, el señor 

roncoso, y dos o tres de sus colabodadores sobre 
esto del magisterio; cuando suponían que po- 
i informar a las autoridades educacionales de 
orma en que se desarrollaba el experimento, di- 
;1 señor Díaz: “Muchas veces nos reuníamos a 
,'ersar estas cosas y a tratarlas con la señora 
la Marchant, (distinguida pedagoga que tam- 
i fué con el señor Díaz), y la señora María 
■chant me llamaba la .atención sobre la for- 

a en que nos estaban expiando, cómo nos expía- 
i esta verdadera Gestapo que tenía instaurada 

eñor Troncoso dentro del magisterio”. Como 
, señor Presidente, todo este estado de cosas, 
que parecía un Estado Totalitario en plena 

vidad ejecutiva; esto trajo como consecuencia 
diversas colectividades y la gente más respe- 

e de San Carlos, pidiera la salida del señor 
ncoso, y formalizaron un movimiento de opl- 
i tan respetable, tan justo y tan incontenible, 
el señor Ministro de Educación no pudo sus- 

¡erse a él. Ese movimiento se hizo sentir en la
;a que el señor Ríos Valdivia hiciera a esa 
t y la peticló anterior se ratificó con una pre
ación, un acta en la que la casi totalidad de 
Partidos políticos de San Carlos le pidieron 
/ámente al señor Ministro que sacara de esa 
ad al señor Troncoso, en beneficio de la rea- 
non de este plan. Esa presentación, del 12 de 
ímbre de 194£, dice en una de sus partes: 
»licitar la inmediata salida del inspector es- 
r, don Víctor Troncoso, por considerarlo fu- 
o para el desarrollo del plan y pernicioso para 
rmonía social del departamento.
■ acuerdo con las ideas generales de la demo
ra y en especial con las doctrinas de los par- 
8 que representamos, solicitar que se suprima 
. Plan de Experimentación Educacional, la 
^qí^rtca de 'a escue^a- implantada por el 

i» Troncoso y sus colaboradores inmediatos, de 
, que ia escuela sea centro de enseñanza y 

al servicio de la sociedad, y no un cen- 
poutico de acción social prepotente y negati-

??.lfestar nuestro deseo de que se resten al 
ItnH Escolar de esta Zona Experimental, las 
. ?es ,ornním°das de que éste funcionario se 
ptn vestido, en virtud del artículo 8.o del 

ado n 1001 pudlendo, de acuerdo con el artículo 
siih uei en disponibilidad a quien quiera de 
ntnrt ternos* sIn otra sujeción que su propia 
esult ¿Ue podrían haber sido justa, pero que 

>s rn ° apaslonada y vengativa en los nume- 
tlend 05 de Oslados que se han sucedido, 
el nr°»Una vefdadera dictadura ejercida con- 
taWT0"“*0 O61 departamento".
mdn « qUe se entregó al señor Ministro está 
Dor ni Presidente de la Asamblea Radl- 
re<drintrresidente de la Asamblea Liberal, por 
!te p de la Falange Nacional, por el pre- 

l Part-^ Partido Conservador, por el presidente
el po3i, ario Corporativo y por el presiden- 
«¿I.™1? Agrario Laborista.

1 eattirti ln str° de Educación, después de mu- 
es a 0110% después de considerar las conclu- 
1 de rn f egaron las diversas comisiones, des
creído nferenclar con Colegas nuestros que 
inlustiT16 el señor Troncoso era víctima de 

esto s- decidló su traslado a Santiago, 
os, úna6001* Prudente, provocó en/ San 
Latitud ,sei}sación de alivio, un movimiento 
h así dahCla el sefior Ministro de Educación, 
e de &n J"1 paso decisivo para llevar ade- 
e el nin n Carlos, sacando a quien entorpecía

Quien «i fxperlmental de San Carlos, sacan-
1 dirigí».] tOrpecía su realización y designando 
08o con ° profes°r distinguido, a un pe

llo Peña c • 05 mérltos’ mo es don Or-
• carvajal. Posee señor Peña, título

— — uAHuuucuvoi, pur razo- 
serán considerados traidores a)

,nalev S1'-
dentro * ~n sa

“ ¿ P“xmien°°
ma*, en resguardo de la seguridad* la

Voy a dar lectura:
LocaTreSWente AsruPaclón Democrática

Presidente de la Asamblea Radical,
Agrarl° Corporativo, Presidente de la Falange Nacional, 

Presidente del Partido Liberal, 
Presidente del Partido Conservador, 
Cámara de Comercio Minorista, 
Juva*\tud Radical de San Carlos, algunas Mu

nicipalidades del departamento.
Pero todo esto, señor Presidente, ha traído co

mo consecuencia un movimiento de protesta del 
magisterio, del_ pequeño grupo del magisterio que 
rodeaba al señor Troncoso. Es así como se han 
trasladado a Santiago diversas comisiones, paga
das por los propios alumnos, a los cuales se les 
cobra una cuota para este efecto; y han tomado 
acuerdos que son realmente lamentables, si se 
conoce la mentalidad educacional del señor Ríos 
Valdivia, el amor que tiene por la educación y 
la solidaridad que guarda para su gremio.

Uno de estos acuerdos tomados por este peque
ño grupo de profesores de San Carlos que rodean 
al señor Troncoso, en una concentración en que 
se debatían los problemas económicos del ma
gisterio, dice:

“Denunciar ante el país que la medida de re
mover al Jefe de la Zona Experimental es una 
medida arbitrarla y produce el derrumbe del 
Plan Educacional de San Carlos.

Mantener una campaña pública sostenida en 
defensa del Plan y su integridad.

Declarar ante el magisterio nacional que quié
nes pretenden reemplazar a los funcionarios 
trasladados de la Zona Experimental, por razo
nes políticas, serán considerados traidores al 
gremio, y

Comunicar a los organismos internacionales 
del magisterio el atentado a la cultura que sig
nifica la medida tomada por el actual Ministro 
de Educación Pública, don Alejandro Ríos Val
divia”.

No creo, en realidad, señor Presidente, que el 
señor Troncoso tenga tanta importancia para la 
Educación Pública de Chile, que vaya a ser un 
atentado a la cultura el hecho de que el señor 
Ríos Valdivia haya trasladado al señor Troncoso 
a otro cargo en Santiago, debido al ambiente 
pesimo que se había formado en la zona, y ante 
la evidencia del fracaso de su gestión educacional 
y más cuando lleva allí a un distinguido jefe 
educacional, Subdirector de la Escuela Normal de 
Antofagasta, reconocidamente erudito en proble
mas educacionales y de verdadero y justo crite
rio de organizador.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Permí
tame, Honorable Diputado. Ha terminado el tiem
po do Su Señoría.

El señor MONTANE.— Pediría cinco minutos 
mas, pues deseo referirme a la medida tomada 
por el Gobernador de San Carlos, y que dura
mente ha criticado el Honorable señor Tapia.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Desgra
ciadamente, de acuerdo con el Reglamento, no 
hay la jiosibilidad de tomar ningún acuerdo.

El señor REYES.— Que se le ceda parte del 
tiempo de un Comité.

El señor MONTANE.—Si el Reglamento no per
mite prorrogarme la hora, continuaré mis obser
vaciones en la próxima sesión.
24.—ANGUSTIOSA SITUACION DE LAS CLA

SES NECESITADAS POR LA CRECIENTE 
CARESTIA DE LA VIDA.— POLITICA DEL 
GOBIERNO AL RESPECTO.— PETICION 
DE OFICIO.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Con
forme a un acuerdo de la Cámara, corresponde 
al uso de la palabra al Honorable señor Díaz, 
que dispone de 10 minutos.

El señor DIAZ.— Señor Presidente:
Las grandes masas populares, especialmente la 

clase obrera y campesina, son víctimas en estos 
instantes de una política de especulación, que 
ha llevado la miseria a miles de modestos hoga
res. Hace algunos días tuve oportunidad de refe
rirme, al grave problema- alimenticio -que se les 
ha creado a las provincias de Tarapacá y Anto
fagasta por falta de abastecimiento de los artícu
los más indispensables para la vida de la pobla
ción. Denuncié cómo la falta de harina, de leche 
y de otros productos ha impuesto a la población 
grandes sufrimientos y sacrificios. Han vuelto a 
formarse largas e interminables colas de mujeres 
y niños que duermen en la vía pública con la es
peranza de adquirir un poco de pan. La escasez 
de leche condensada — ya que la natural prácti
camente no existe — ha tomado también caracte
res pavorosos: madres con sus niños en brazos, 
acuden desesperadas de negocio en negocio en 
demanda de este producto indispensable para la 
alimentación de sus hijos, sin posibilidades de 
encontrarlo.

Esta situación que afecta a las provincias del 
norte, afecta con mayor o menor intensidad tam
bién al resto del país. Hay hambre en todo el 
territorio nacional, y es necesario decir con fran
queza que el Gobierno no ha actuado con la de
bida energía en defensa de los sagrados intereses 
de la población consumidora. ¿Por qué ha surgi
do esta angustiosa situación de miseria en nues
tro pueblo? Ella no es obra de la casualidad. Es 
la demostración más elocuente de la ofensiva de la 
reacción que pretende cercar por hambre al pue
blo, para conducirlo a la desmoralización y al de
rrotismo y para aislar al Gobierno de las fuerzas 
populares'que lo llevaron al poder, para hacerlo 
capitular, con vistas a recuperar por éste y otros 
medios el poder político.

Cuando nosotros los comunistas denunciamos 
estos hechos y ponemos alerta al Gobierno y al 
país acerca de los objetivos sediciosos que se pro
pone la reacción; cuando nosotros los comunistas 
decimos y afirmamos que hay hambre en todas 
las capas modestas de la población, estamos gri
tando una verdad que nadie puede desconocer. 
¿Podría alguien negar que las últimas alzas de
cretadas no han ido a repercutir en las modestas 
economía? de las capas más empobrecidas de la 
población? La voz unánime del país se levanta 
para condenar el abuso, la especulación y la falta 
de una firme política para poner término al aca
paramiento y al sabotaje a la producción puesto 
en práctica por los elementos reaccionarios. Ex
presión de este sentimiento unánime es la actitud 
de esta misma Honorable Cámara, que, obligada 
por los acontecimientos, se ha visto acuciada a 
debatir estos problemas y a tomar resoluciones 
que en el fondo, significan un franco repudio a 
la política alcista y a la voracidad de las empre
sas imperialistas que tienen el monopolio de im
portantes servicios públicos, como las Compa
ñías de Gas, de Teléfonos y de Electricidad. En 
cuyos directorios figuran hombres destacados de 
partidos de Izquierda y de Derecha, que se con
fabulan para defender los intereses de estas em
presas, olvidando los postulados democráticos de 
sus respectivos partidos.

Los sufrimientos del pueblo debido a la escasez 
de los alimentos más Indispensables no terminan 
aquí; a las alzas ya decretadas, se sumarán otras 
que vendrán a agudizar mucho más su terrible 
miseria. El Diputado compañero Cipriano Pon- 
tlgo ha denunciado en esta Cámara las manio
bras de los latifundistas para lograr un aumento 
escandaloso del precio del trigo, que redundará 
en nuevas alzas de la harina y el pan.

El señor URRUTIA.- Hará bajar el precio del 
pan, Honorable colega.

..® ®e,ñor DIAZ — Ha denunciado que la escasez 
artificial de trigo y harina se debe al plan de sa- 
ootaje de los industriales molineros y panaderos

5layorla franquistas— y a ia [aita de un. 
política firme y consecuente del Instituto de Eco-

ei? cuyo ConseJo están fielmente 
representados los latifundistas.

El señor URRUTIA.— ¡Honorable colega, £1 
hace dos meses se dijo lo mismo I

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Hono
rable señor Urrutla, ruego a S. S. guardar si
lencio.

El señor DIAZ— Ha demostrado que los costos 
de producción del trigo llegan en Chile a $ 186 
a $ 195 por quintal métrico, aun en los casos 
donde el rendimiento de la tierra es muy bajo; 
de lo cual se desprende que fijar un precio ofi
cial normal de $ 232 por quintal métrico, es po
ner un tope remunerativo y de suficiente estí
mulo a la producción, como para que todos lea 
agricultores se interesen por sembrar este ce
real y se logre satisfacer todas las necesidades del 
consumo nacional. Pero fijar un precio de $ 362, 
como lo han impuesto los agricultores reaccio
narlos, a través de la INECONA, es cometer un 
verdadero saqueo a los ya escuáhdcs bolsillos del 
pueblo. ¿Cómo se ha logrado Imponer este pre
cio especulativo? Los productores han recurrido 
a ocultar, a acaparar la? existencias de trigo, 
creando una escasez artificial para justificar es
tas alzas, en clrcunstacias que las actuales exis
tencias de este cereal, más las partidas de trigo 
traídas de Argentina, hacen un total de diez mi
llones cuatrocientos veintiséis mil quintales mé
tricos, cantidad que es suficiente para abastecer 
el consumo nacional.

El acuerdo del Instituto de Economía Agrícola 
de requisar el trigo acaparado, es una medida acer
tada que tendrá resultados favorables en la me
dida que dicho acuerdo se cumpla con rapidez y 
energía, pues la experiencia nos ha demostrado 
que los latifundistas recurren a teda clase de ma
niobras e influencias para burlar cualquiera me
dida de beneficio popular que atente contra sus 
intereses. Sin embargo, a ocho días de esta reso
lución, el Comisariato no ha recibido instruccio
nes pora requisar el trigo. Pero esto no es sufi
ciente: debe irse a la creación del Estanco del 
Trigo, al control de la producción y de la distri
bución del trigo y de la harina, y, además, debe 
ponerse en marcha el Plan Agrícola entregado 
por los comunistas, en el cual se plantea la zo- 
nificación de las siembras, la entrega de semi
llas seleccionadas, de abonos, de maquinarias y 
de créditos para todos los agricultores que estén 
verdaderamente interesados en llevar adelante la 
política de aumento de la producción triguera, 
así como de todos los productos esenciales para 
la alimentación de las masas laboriosas de la 
ciudad y del campo. Junto a esta medida, se ha
ce también indispensable ir a la inmediata reor
ganización del instituto de Economía Agrícola, 
dando representación a los consumidores y a los 
trabajadores agrícolas. Sólo por estos medios po
drá ponerse término a la vergonzosa especula
ción con el trigo, la harina y el pan. Para este 
último, debe fijarse el precio en todo el país y 
establecerse el corte único, eliminándose el cor
te especial, que permite burlar los precios oficia
les.

Otro de los graves problemas que afectan a la 
población, es el que se refiere a la leche.

La prensa de hoy nos trae la desagradable no
ticia de que hoy sería firmado el decreto que fi
ja en cinco pesos el litro de leche.

Cuando el Gobierno concedió la anterior alza 
de la leche, el 23 de enero de este año, dejó cons
tancia en los considerandos de les decretos res
pectivos, de que ese aumento regiría hasta el 30 
de abril de 1948, lapso durante el cual se adop
tarían las medidas necesarias para fomentar la 
producción lechera, a fin de ‘‘propender al ma
yor y más económico consumo de este alimento 
esencial”. A pesar de este planteamiento, la le
che ha sido objeto de alzas sucesivas. En efecto, 
a escasos meses del decreto mencionado, se au
mentó el precio de la mantequilla y luego se dis
minuyó el contenido de materias grasas de la 
leche. Todas estas nuevas medidas significaron 
nuevas utilidades para los productores y nuevos 
atentados a la alimentación del pueblo. A estos 
hechos hay que agregar las escasez de este ar
tículo, especlalemnte en los barrios populares, 
en cuyes establos la leche eq vendida a $ 5 y $ 6 
ei litro- Ha contribuido a agravar este problema 
la política monopolista de la Central de Leche, 
que entrega al público leche descremada, de pé- 
sima calidad, en perjuicio de una sana alimen
tación.

Para hacer frente a la escasez y carestía de la 
leche, es preciso poner en práctica tedo un plan 
de fomento lechero, tal como lo p’anteó en la 
INECONA su Vicepresidente, señor Juan Charón 
Corona, que tienda al aumento de la producción 
lechera y a la disminución de sus costos median
te la adecuada selección de animales, al estable
cimiento de lecherías modelos, al estanco de los 
forrajes (pasto, heno y concentrados); a la am
pliación e Intensificación de la capacidad de las 
centrales pasterizadoras y a la racionalización 
de la distribución. Utilizando el crédito de que 
dispone el Consejo de Fomento Lechtro dentro 
de un plan realista y de cumplimiento controla
do, superando las actuales causas de encareci
miento de los costos, incorporando nuevas zonas 
a la producción y estableciendo para ello les me
dios adecuados de transportes hasta los centros 
de de consumo, se conseguirá orientar este pro
blema hacia una solución estable y beneficiosa.

También la prensa de hoy nos trae la noticia 
de una nueva alza del azúcar. Según el decreto 
respectivo, el alza sólo asciende a veinte centa
vos por kilo; pero esta alza- al fUar a los Indus
triales un mayor precio, deja abierto el camino 
para fomentar el "mercado negro" y la posibi
lidad de especular a destajo.

El señor URRUTIA.— ¿Se refiere S. S. a los 
latifundistas del Perú?

El señor DIAZ.— Ruego a su Señoría que no 
me Interrumpa; yo no lo imterrumpí cuando ha
bló.

Veamos un ejemplo: se ha fijado el precio del 
azúcar sindicato a $ 7.20 (venta al detalle), y en 
$ 11,57 para usos Industriales (venta al por ma
yor. Hay, pues, una diferencia de s 4,37. Es evi
dente que los industriales ofrecerán a los Inter
mediarios diez a once pesos por kilo, con lo cual 
habrá acaparamiento y se privará de este produc
to a la población consumidora. Condenamos abier
tamente este nuevo crimen que se comete contra 
la alimentación del pueblo.

Por otra parte, las compañías ganaderas se han 
negado a cumplir sus compromisos con el Gobier
no para abastecer con carne a determinado precio 
a las poblaciones de Punta Arenas y Aysén. Esta 
negativa de los ganaderos ha provocado un gra
vísimo problema en el norte y sur del país, y pue
de afirmarse que sus poblaciones carecen prácti
camente de este alimento esencial. Hace algunos 
días, ya se han iniciado conversaciones para alzar 
el precio de la carne en la provincia de Santiago, 
pues los industriales sostienen que el precio de 
once pesos el kilo en vara no les deja ninguna 
ganancia. Durante este último tiempo, a vista y 
paciencia del Comisariato, han estado burlando 
este precio, con lo cual han provocado el alza en 
las carnicerías, donde el kilo de carne para asado 
corriente, cuyo precio oficial es de $ 17.80, es ven
dido a $ 25 y $ 30 el kilo. Los industriales desean 
se les fije en $ 12 el kilo de carne en vara. Como 
si esto fuera poco, la prensa de hoy nos trae una 
nueva mala noticia, al dar a conocer que el Co
misariato General de Subsistencias y Precios, de 
acuerdo con Instrucciones del Gobierno, ha dicta
do un decreto que fija nuevos precios a la carne, 
que constituyen nuevas alzas de este artículo 
para agravar más el estado de hambre en que se 
debate nuestro pueblo.

A las alzas anteriores de la luz, el gas. la energía 
eléctrica y la movilización; del trigo, de la carne, 
de la harina y del pan: del azúcar, la leche, los 
porotos, las velas, el jabón, el té, etc., se agregan 
las pretensiones de los especuladores de querer 

elevar mucho más los precios de otros artículos de' 
consumo popular, tales como el vestuario, el car
bón, etc.

Las alzas de las subsistencias y, en general de 
todos los artículos de consumo, hacen que el país 
presente las características de una nación en es
tado de guerra o de un pueblo devastado. Para 
ello, basta visitar algunos hogares proletarios en 
los barrios populares, para darse cuenta exacta 
sobre la desostrosa situación económica por que 
atraviesan los sectores pobres de la población: ni
ños descalzos en este crudo invierno; caras y 
cuerpos flácidos; mujeres, hombres y niños ves
tidos, no con ropas, sino con harapos y deshechos 
que les proporcionan el Ejército y las institucio
nes de caridad. No hay un alma bien puesta, no 
hay ningún chileno verdaderamente patriota que 
sea Incapaz de no conmoveres ante tanta miseria.

Entre los meses de mayo de 1946 y mayo de 1947, 
el costo de la vida ha subido más de un cuarenta 
por ciento. En el último mes registrado por la es
tadística, el porcentaje de aumento, con respecto 
al período anterior, ha sido de un 4,5%. Esto quie
re decir que, de mantenerse este ritmo, el costo de 
la vida, en el próximo período de 12 meses, habrá 
ascendido un 54%.

Como el padecimiento del pueblo fuera poco, ele
mentos Inhumanos lanzan a las calles a cientos de 
modestos arrendatarios que sufren los efectos de 
la escasez y de la especulación más incontrolada 
con la vivienda. A no mediar la firme y humana 
actuación del Intendente comunista señor Frías, 
que venciendo todos los obstáculos ha impedido el 
lanzamiento de más de 1.500 personas, el sufri
miento de la población habría asumido caracteres 
aún más trágicos. La acusación contra el Inten
dente Frías, cuyo desafuero ha sido acordado por 
la Comisión respectiva del Senado, con los votos 
de Horacio Walker y Muñoz Cornejo, quienes di
cen llamarse soclalciístlanos, es la demostración 
más rotunda de la deshumanización, de la impie
dad con que actúan la reacción y los esepecula- 
dores de la vivienda. Ellos desean arrastrar a la 
cárcel a este eminente patriota, por el solo “de
lito” de defender el derecho del pueblo a vivir 
bajo un techo, de acuerdo con los más elementa
les principios de la dignidad humana. El pueblo, 
que ve en el Intendente Frías, a un auténtico e 
Insobornable defensor, está dispuesto a salir a la 
calle a condenar e impedir que se consuma esta 
infamia.

Es preciso dar cumplimiento a uno de los puntos 
fundamentales del programa, que consiste en la 
construcción de viviendas populares. Es necesario 
acelerar mucho más y ampliar los planos de 
construcción de casas de emergencia, utilizando la 
mano de obra ofrecida por los propios interesados, 
y la cooperación de todos los técnicos que se de
muestran dispuestos a llevar adelante esta obra, 
como los estudiantes de Ingeniería y arquitectura. 
Mediante la utilización de todos los recursos téc
nicos, financieros y humanos, y el cese de las edi
ficaciones suntuarias y no indispensables, y del 
control del cumplimiento de las disposiciones le
gales que obligan a los industriales a invertir par
te de sus utilidades en la construcción de vivien
das para sus trabajadores, se dará un serio im
pulso a estos planes destinados a liquidar el con
ventillo insalubre.

La creciente alza del costo de la vida ha obliga
do a los obreros y empleados a solicitar nuevos 
aumentos de sueldos y salarios, ya que las escasas 
ventajas obtenidas por los sectores asalariados en 
sus últimos contratos y reajustes se han evapo
rado en menos de seis meses, debido a la carrera 
vertiginosa del alza de los precios. No obstante que 
la producción ha aumentado, en muchos rubros, 
el poder de compra de los obreros y empleados ha 
disminuido sensiblemente en provecho de los gran
des capitalistas, especuladores, rentistas, terrate
nientes e intermediarios, quienes, debido a su ex
cesivo poder de compra. Con los únicos que están 
en condiciones de adquirir productos y mercan
cías a altos precios, con lo cual se estimula mu
cho más el proceso inflacionista.

Los movimientos reivindicatoríos de la clase 
obrera, de los empleados particulares, fiscales y 
semifiscales, como los de Correos y Telégrafos, 
Crédito Prendario, Profesorado, personal de Be
neficencia y muchos otros, tienen, pues, sobrada 
justicicación. El aumento de sueldos y salarlos que 
estos sectores solicitan, les permitirá aliviar, en 
parte, la angustiosa situación de sus hogares, víc
timas de la carestía y la inflación.

El elevado margen de utilidades que obtienen 
las empresas, les permitiría hacer frente a las 
justas demandas de mejoramiento de sueldos y 
salarios de sus empleado« y obreros sin necesidad 
de alzar los precios. Sin embargo, vemos que la 
intransigencia patronal llega a limites abusivos y 
es la causante de serios conflictos y transtornos 
en la producción. En vez de mejorar la situación 
económica de sus trabajadores, lo que desean es 
estabilizar los actuales sueldos y salarlos de 
hambre, estabilización que para ellas significa 
nuevas ganancias, mayor explotación. Nosotros 
creemos que es necesario reajustar los salarios y 
sueldos y llegar a la fijación de un salario vital 
y una escala móvil y estabilizar los precios. Ade
más, ?e hace indispensable la creación de la 
Central de Compras y Distribución del Estado, 
como única manera de ejercer un control sobre 
los precios y evitar la especulación que están 
realizando especialmente firmas imperialis
tas, como Williamson Balfour, Grace, Duncan 
Fox y otras, que están asfixiando al país al im
poner precios de monopolios.

¿Qué medidas debemos aplicar para resolver 
estos agudos problemas que afligen al pueblo? La 
reciente Conferencia Nacional de nuestro Partido 
ha expresado la necesidad de llevar a cabo el 
cumplimiento rápido y efectivo del Programa 
Popular, sin vacilaciones ni retrocesos. A la vez. 
y como soluciones de fondo, ha reafirmado la 
conveniencia nacional de impulsar la reforma 
agraria y la industrialización del país, que permi
tirá liquidar las trabas del latifundio, ampliar 
nuevas fuentes de producción, elevar el poder 
adquisitivo de las masas y forjar una economía 
independiente y progresista.

La oligarquía reaccionaria del país se opone 
por todos los medios a la realización de estos 
propósitos y. por el contrario, desea arrastrar al 
país a una situación catastrófica. El acapara
miento de productos, el sabotaje a la producción, 
su resistencia a cooperar con la clase obrera en 
los planes de fomento a la producción, su nega
tiva de mejorar las condiciones de vida y de tra
bajo de los obreros y campesinos, sus pretensio
nes de liquidar las conquistas sociales alcanzadas, 
su reagrupamlento en organizaciones sediciosas, 
como el "ACHA”, que, bajo el pretexto de com
batir el comunismo, perdigue la destrucción del 
régimen democrático y su reemplazo por una 
feroz dictadura destinada a liquidar el movimien
to obrero y facilitar la mayor explotación de los 
trabajadores, caracterizan la actual ofensiva de 
la reacción.

Sincronizada a esta actividad de la reacción, 
afrontamos en estas instantes la más descarada 
ofensiva del imperialismo yanqui que, como lo 
expresó el Secretario General de nuestro parti
do, diputado Ricardo Fonseca, en su informe a 
la Conferencia Nacional, “pretende descargar el 
peso de la crisis capitalista en gestación, sebre los 
pueblos de América Latina, al mismo tiempo que 
enrolarlos en sus planes belicistas. La formula
ción abierta y conocida de estos propósitos está 
en el llamado Plan Clyton .que, bajo los nom
bres de "Ubre empresa", "libertad de comercio", 
"economía continental”, y al grita de "abajo las 
barreras aduaneras”, tiende a poner fin a los 
sueños de Industrialización de nuestros países, a 
convertirlo« en factorías productoras de materias 
primas y de artículos agrícolas que pagan a pre
cio vil y en consumidores de mercancías manu
facturadas norteamericanas, que venden a pre
cios fabulosos. El Plan Truman. en nombre de 
la defensa continental, esgrimiendo la amenaza 
inexistente de un ataque extraterritorial, pre
tende colonizar nuestro ejército y convertirlo en 
pieza de la máquina bélica yanqui”.

Vemos que los países latinoamericanos están 
siendo víctimas de una ofensiva sin precedentes 
contra sus soberanías nacionales. Desde los EE. 
UU. llegan agentes imperialistas con instruccio

nes precisa? destinadas a obtener la aprobación 
de los planes belicistas y de esclavización que 
orentan la política de Truman, y a obtener una 
serie de ventajas para los monopolistas de Wall 
Street.

El plan de sojuzjamiento económico y político 
que está llevando a cabo el imperialismo yanqui 
tendiente a colonizar y explotar mucho más a los 
países de América Latina, se evidencia en las 
gestiones que los agentes del monopolio del azú
car están realizando en Cuba, gestiones que cons
tituyen un verdadero chantaje, pues mientras 
ellos ofrecen comprar azúcar, pero a más bajo 
precio, presionan al Gobierno cubano para que 
apoye a las compañías azucareras en sus con
flictos con los obreros.

El objetivo principal de loe monopolistas yan
qui? es obtener las materias primas a un precio 
bajo, mediante la disminución de los salarios de 
los obreros, la baja de los impuestos que pagan 
ai país productor y la aplicación de una legisla
ción represiva a los movimientos obreros, a se
mejanza de la que el Congreso de los EE. UU., 
acaba de aprobar.

Esta misma maniobra típicamente imperialis
ta está siendo aplicada en el Brasil con el café y 
en Venezuela con el petróleo. El imperialismo, a 
fin de lograr sus objetivos, no vacila en inmis
cuirse en los asuntos internos de las naciones 
americanas.

Coincidente con la intromisión de los agentes 
imperialistas en Cuba, Venezuela, y otros países, 
en Chile hemos debido soportar la presencia de 
Mister Stannard. representante mundial de la 
Braden Copper. y de Mister Hobbins, connotado 
representante de la Anaconda Copper Company. 
¿Qué vienen a planteamos estos magnates de Wall 
Street? ¿Desean, acaso, impulsar un plan de fo
mento de la producción del cobre o contribuir a 
la industrialización del país? ¿Desean, acaso, 
mejorar las condiciones de vida y trabajo de 
los obrero« del cobre, que son víctimas de la ex
plotación de parte de estas empresas imperia
listas, de estas mismas criminales empresas que 
desprecian la vida de sus trabajadores, que loo 
arrastran a la muerte ai mantener las faena* 
en condiciones de absoluta inseguridad, y que lue
go niegan a los familiares de las víctimas una 
justa indemnización, muchas veces violando la 
ley y desconociendo la voluntad de nuestro Par
lamento, como en el caso de Sewell?

Evidentemente, no. A pesar de las reserva? con 
que se llevan a cabo las conversaciones oficiales, 
lo que no hace sino presumir la gravedad de los 
planteamientos formulados por los agentes im
perialistas, está claro que lo que pretenden Stan
nard y Hobbins en Chile no es sino aplicar esta 
misma política al cobre y obtener en nuestro país 
las mismas concesiones y ventajas que buscan en 
Cuba.

Estas maniobras imperialistas, en el caso de 
Chile, revisten una mayor gravedad por la im
portancia que esta materia prima tiene para la 
industria en general y la industria de guerra en 
especial, y constituir en Chile la principal reser
va de cobre del mundo.

Hasta donde llega la acción de loe yanquis pa
ra obtener las concesiones denunciadas, se reve
la por la noticia de la baja del precio del cobre 
de 24 a 21 la libra. Esta baja la anuncian junto 
con la noticia de que comprarán toda la produc- 
cin de cobre. O sea, que mientras aumenta la 
demanda de un producto, bajan los precios, al 
revés de lo que normalmente sucede: a una ma
yor demanda se produce un aumento en el pre
cio.

Pero esta política de los monopolistas yanqui», 
de obtener la? materias primas a un bajo precio 
y vender las manufacturadas a altos precias, se 
ve con toda claridad en los siguientes dato» 
mientras que las materia® primas aumentaran 
su precio de 100 a 100,6, los artículos manufecta- 
rados subieron de 100 a 500.

Stannard y Hobbins se presentan ante nuestro 
Gobierno y plantean sus punto? de vista, rrmn 
quien dice, de potencia a potencia, pues ello«, 
además del poderío de lo® monopolios que repre
sentan, cuentan con la fuerza de la ofensiva In
ternacional económica, política y militar d« Wall 
Street y con su facultad de modificar la« condi
ciones de demanda y precios del cobre en d 
mercado mundial. Con tales armas, confían en 
que podrán doblegarnos y enterrar nuestros sue
ños de industrialización.

En torno a la conversaciones que se están rea
lizando sobre el particular, se ha dicho que se 
trata de ir a una revisión total de la industria 
del cobre en todos sus aspectos: explotación, ven
tas, mercados, etc. Pero nada se ha dicho acerca 
de la creación de la Corporación de Ventas de 
Cobre. Y esto ha causado justa alarma en la 
opinión pública, pues si se trata de revisión to
tal de la industria del cobre, habría que plan
tear concretamente la formación de esta Corpo
ración. Es evidente que uno de los objetivos que 
persigue esta misión de los monopolistas yanquis 
es impedir la creación de la Corporación de Ven
ta del Cobre que permitiría al Gobierno estable
cer el estanco del cobre, o sea, el monopolio del 
Estado sobre este mineral y una mayor partici
pación en las favorables condiciones que presen
ta el mercado internacional dei cobre y la posi
bilidad de un aumento en el impuesto a este 
producto, todo lo cual redundaría en beneficio 
de nuestras finanzas y facilitaría la realización 
de nuestros planes de industrialización, para cu
yo objeto contaríamos con nuevos e importantes 
recursos.

Esta Corporación, que debe estar dirigida por 
un Directorio en que haya mayoría de represen
tante* del Estado, de los obreros y empleados, 
además de cautelar en mejor forma lo? intereses 
nacionales, permitiría mejorar la? condiciones de 
existencia de los mineros del cobre.

La oposición de los monopolistas yanquis del 
cobre a la creación de la Corporación, no es ca
sual. Por el contrario, están guiados por la de
fensa de los intereses de los circuios del mono
polio yanqui del cobre, que ve amenazadas las 
prerrogativas y granjerias que hasta el momento 
vienen gozando.

Algunas de estas prerrogativas significan que 
con el adtual sistema, el cobre se vende sola
mente por moneda americana, haciéndose 
por esto imposible a los consumidores de cobre 
que no disponen de esta moneda, adquirirlo.

Con la Corporación de la venta del cobre, Chile 
estaría en situación de vender a qualquier país 
y en cualquier moneda o a trueque, el cobre que 
produce, efectuándose este comercio de acuerdo 
con los intereses de la nación y no de una Com
pañía imperialista. i

Las Compañías que explotan el cobre chileno 
son las mismas que lo tranforman en los Estados 
Unidos, para dejarlo apropiado para su uso in
dustrial. Actualmente está en manos de estas Em
presas imperialistas, mantener el precio de este 
mineral ai nivel que le convenga, es decir, bajo 
el valor que en realidad debiera tener en el merca
do mundial. En cambio, por el cobre elaborado que 
ellos mismos nos venden, igual que a otros países, 
cobren elevados precios que fijan a su arbitrio.

Con el establecimiento de la Corporación de 
Ventas de Cobre, podría fijarse el precio de este 
producto en el verdadero valor que le correspon
de de acuerdo con la? condicione? deü mercado 
in tes-nacional.

El propio Presidente de la República de Chile, 
señor Gabriel González Vldela, en su discurso de 
la víspera del primero de mayo, destacó la im
portancia de este proyecto y la necesidad de su 
pronta realización. Debemos, pues, desbaratar las 
maniobras de los monopolios dei cobre que pre
tenden impedir la ejecución de este proyecto que 
traerá incalculable? beneficios para el país.

Por otra parte, los agentes monopolista? preten
den apoderarse de nuestro petróleo y liquidar pa
ra siempre nuestros anhelos de levantar la indus
tria petrolífera nacional. Lo que desean es arre
batarnos el petróleo crudo, para continuar ello« 
vendiéndonos petróleo refinado que les proporcio
na grandes utilidades. Esto significa que la vo
racidad de las Empresas imperialistas yanquis es
tá poniendo en peligro el desarrollo de una nueva
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UNA VACA REGALAN EL

LUNES EN EL IMPERIO I

LA NACION. _ __

;¡WWüry¥ox estrenaren el EKROL FL-SY ELEANOR PARKER
“Tengo una vaca lechera” ha ' 

despertado el entusiasmo de 1 ■ 
toda el público santiaguino. a 
tal punto que ayer, que se en
teraban las siete semanas con
secutivas de representaciones de 
la obra, el teatro estuvo de bo
te en bote en ambas funciones.

Se inicia, pues, hoy la octa
va semana con más fuerza en 
la taquilla aún que el día del 
estreno, lo que prueba, que la 
comedia ha gustado a rabiar.

El lunes en la noche se en
terarán las cien representacio
nes consecutivas, y para conme
morar dicho acto se regalará 
entre tedas aquellas personas 
que en el curso de la presente 
semana y hasta ese día hayan 
asistido al Teatro Imperio, una 
vaca lechera que se anda ex
hibiendo en estos mementos por 
la? calles de Santiago. La desig
nación del agraciado se ha
rá esa noche ante Notarlo ” 
desde el escenario del 
Imperio.

También se estrenará 
función el nuevo acto 
per Córdoba para agregarle a 
su aplaudida obra, y que se ti
tula “Un año después”.

...j y 
Teatro

escrito

NUEVO ESTRENO TENDRA 
EL ESCENARIO DEL "LUX'

TEATROS CLUB DE SEÑORAS. — MnnJItas
N.o 7434. — Teléfono N.o 33550. —

T. REX PELICULA DE GENE TIERNEY FIGURAS CENTRALES DE UN FILM I

IMPERIO. — Estado N.o 
Teléfono N.o 32627 — 
Compañía Leguía - Córdoba — Ma
tinée, vermouth y noche: Tengo una 
vaca lechera.

LUX. — Huérfanos número 1180. —
Teléfono número 87630.—
Compañía de Alejandro Flores. — 
Vermouth y noche: Los chicos ere- 
cen.

Rotativo: Inspiración y Corazón do 
piedra.

COLISEO — Arturo Prat N.o 1081.—
Teléfono N.o 89975.—
Rotativo: Noche de Diciembre, Inspl- I 
ración y Yo arriesgo mi vida.

COLON.— San Pablo esq. Maipá.— ¡ 
Teléfono N.o 90577.—
Vermouth y -noche: Nocturno, Aven tu i 
ras del querer y Serial.

CINES

ALAMEDA. — Alameda B. O’Hig- 
gins N.o 2987.— Teléfono N.o 91254.— 
Vermouth y noche: Nocturno, Aven
turas dej querer y Serla:,

ALMAGRO. — Plaza Almagro. — 
Teléfono N.o 83425 —
Vermouth y noche: Cásate y verás, 
Sol y sombra y Not.

ALCAZAR.— Avenida Brasil 373.— 
Teléfono N.o 80122— 
Vermouth y noche: El medallón.

AMERICA.— Suble número 390. — 
Teléfono N.o 52443.—
Rotativo: La muchacha 217, Al morir 
'.a noche. Vida robada y Serial.

ANDES.— Avenida Irarrázaval N.o 
435. — Teléfono N.o 43811.— 
Vermouth y noche: Alegría, mucha
chos y Noche de Diciembre.

CONTINENTAL.— Plaza Bulnes 41.— 
Teléfono N.o 60735 —
Matinée, vermouth y noche: Jornada .
-^oriosa.

COUSIÑO — San Ignacio N.o 1219.- 
Teléfono N.o 50657.— 
Rotativo: El ángel desnudo, Amazona 
caprichosa y La araña.

CHILE.— Avenida Recoleta 2104.- 
Teléfono N o 60728.—
Rotativo: Rosa del Caribe, El ángel 
desnudo y Los asesinos.

DELICIAS. — San Alfonso N.o 17.— 
Teléfono N.o 91941.—
Rotativo: Que el cielo la Juzgue, Som
bras del pasado y Detective a la 
fuerza.

DIECIOCHO — Dieciocho N.o 
Teléfono N o 83778.— 
Vermouth y noche: La bomba, 
pecado de Cluny Brown.

14 —
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que aparece la Juvenil V 8racl° u 
alma actriz de
Beato? ¿No »■'•den tambán W 
"Nunca te alejes de mi se p 
sentará en el rotativo Victoria?

'«N NÏ1ÏCIARI0 
DEL CINE GALO

Se dice que esta película cona- 
tituye no solamente una emoclo- 
nante evocación amorosa del pre- 
sentó sino también reminiscencias 
románticas del pasado, todo esto 
presentado en una bolla combina- । 
clón de amor, de romance, y de ■ 
humorismo.

Una comedia singularmente 
grata es la que nos está ofre
ciendo la Cía. Alejandro Flo
res en el escenario del Teatro 
Lux. “Los chicos crecen" de 
Dhartés y Damel, tiene una tra
ma hábilmente urdida, que des
de el principio acrecienta el in
terés del espectador. El pro
ceso anímico de cada uno de 
sus persenajes está trazado con 
singular habilidad y sus reac
ciones son naturales y verdade
ras. Su diálogo expresado con 
rasgos llenos de belleza hacen 
de esta obra una comedia muy 
amable que se escucha con sos
tenido interés. Alejandro Flo
res. hace en ella una labor ri
ca en variedad de matices há
bilmente secundado ñor la pri
mera actriz Venturlta López 
Piris. Enrique Pacheco, Jorge 
Quevedo, Diana Méndez y Am
paro Landaeta. Hoy esta pieza 
ocupará el cartel de las fun
ciones de tarde y noche.

En el curso de la semana ve
nidera, Alejandro Flores nos 
ofrecerá la chispeante y pica
re-ra comedia de Trlstán Be- 
nard “El Gallinero” (no apta 

señ-ritas). notable crea
ción de Alejandro Flores Y ®u

APOLO.— Victoria número 763. — 
Teléfono N.o 51746.—
Rotativo: Odio que mata, La Zarina 
de Rusia y Serial.

AVENIDA. — Avenida Vicuña Mac- 
kenna N.o 624.— Teléfono N.o 84966.— 
Vermouth y noche: Noche de Diciem
bre y Alegría muchachos.

AVENIDA MATTA.— Avenida Matta 
N.o 618. — Teléfono N.o 51455. — 
Rotativo: El prófugo. La campana de 
Adano, Diabólico rendez-vous y No
ticiario.

BALMACEDA — Artesanos N.o 841.— 
Teléfono N.0 88768- — 
Rotativo: El cartero llama dos veces, 
Mares de China y Nace una estrella.

BAQUEDANO.— Plaza Baquedano.— 
Teléfono N.o 65050.— 
Cerrado por reparaciones.

BANDERA. — Bandera N.o 70. — 
Teléfono N.o 89111 —
Matinée, vermouth y noche: El me
dallón.

BLANCO ENCALADA.— Avda. Bco. 
Encalada 2820.— Teléfono N.o 91787 — 
Rotativo: Soy un prófugo, Aventuras 
de Mark Twain y Serial.

BOLIVAR. — TARAPACA No 703 - 
Rotative : Soy un prôfugo, Aventuras 
en Brasil y El regreso de Montecrlsto.

Teléfono N.o 80306 —
Vermouth y noche: Pinocho y Chi
naca.

DIEZ DE JULIO.— Avda. Diez de 
Julio N.o 319.— Teléfono N.o 80836.— 
Rotativo: Soy un prófugo, Aventuras 
en Brasil y El regreso de Montecrlsto.

ESMERALDA — San Diego 1035.— 
Teléfono N.o 64303 —
Rotativo: Vida robada, Nocturno y 
Colegio para señoritas.

EL GOLF. — Avenida Apoqufndo 
N.o 614.— Teléfonos N.os 257 y 463.— 
Vermouth y noche: Jornada gloriosa.

FLRANKLIN.— San Diego 2117. — 
Teléfono N.o 50754 —
Rotativo: Vida robada, El espectro del 
vampiro y Una noche en Casab'.anca.

GEtfE TIERNEY
La bellísima y gran actriz Gene 

Tierney, es la heroína del drama 
de 20 th Century Fox, “El Castillo 
de Dragonwyck”, que muy pron
to se estrenará entre noostros en 
la sala del Teatro Rex. Secundan 
MATIÑÉEGRATÍS HABRA

HOY EN EL CAUPOLICAN
Esta tarde a las dos, se lle

vará a efecto en el Teatro Cau- 
policán una nueva matinée 
cultural gratuita auspiciada por 
el plan sccial de la Caja de 
Empleadis Particulares, y de-

MINERVA.— Chacabuco N.o 778.— 
Teléfono N.o 91IG4 —
Rotativo: E, espectro del vampiro, 3 
hermanas y Diabólico rendez-vous.

a Gene Tiernet artistas de bastan
te popularidad entre nosotros, en
tre los cuales podemos nombrar a 
Walter Huston, Vincent Price y 
Connie Marshall.

dicada a todcs los imponentes 
de la Caja con sus familiares. 
En esta función se exhibirá un 
atrayente programa a base de 
películas especialmente seleccio- 
cionadas, d? acuerdo con las 
finalidades del plan social d« 
la institución auspiciadora de 
estas matinées culturales.

HOLLYWOOD. — Avenida Irarráza- 
vai 2900. — Teléfono N.o 12389. — 
Vermouth y noche: Noche de Diciem
bre y Alegría, muchachos.

MIRAFLORES — Mlraflorcs 378. — 
Teléfono N.o 30909 —
Rotativo: El pecado de Cluny Brown 
y Vida robada.

MONUMENTAL— Alameda Bernar. 
do O'Higgins 3943.— Teléfono 91555.— 
Rotativo: Soy un prófugo, Colegio pa- 
ra señoritas y Mi amigo Rutsy.

PROVIDENCIA. — Avenida Manuel 
Montt N.o 62.— Teléfono N.o 46073.— 
Rotativo: Vida robada, La mujer per 
dida y El valiente de Oklahcma.

ROXY. — Huérfanos N o 1055. — 
Teléfono N.o 66121.— 
Rotativo: Chantaje.

IDEAL CINEMA.— Mapocho 4117.— 
Teléfono N.o 92188.—
Rotativo: Las cinco advertencias de 
Satanás, Tres desconocidos y Serial.

IMPERIAL. — San Diego 1344. — 
Teléfono N.o 51112 — 
Rotativo: La muchacha 217, El Hal
cón y las colegialas. Soy un prófugo 
y Serial.

INDEPENDENCIA.— Avda. Indepen
dencia 373. — Teléfono N.o 62702.— 
Rotativo: Mamá Inés y Colegio para 
señoritas.

ITALIA.— Avda. Bilbao esq. Avda. 
Italia. — Teléfono N.o 41883. — 
Rotativo: Nocturno, Vida robada y 
Colegio para señoritas.

NACIONAL.— Avenida Independen
cia N.o 801.— Teléfono N.o 63568.— 
Rotativo: Noche de Diciembre, Inspi
ración y Serial.

NORMANDIE. — Alameda Bernardo 
O’Hlggins 139 — Teléfono N.o 87749.— 
Matinée, vermouth y noche: La hue
lla del asesino.

NOVEDADES. — Cueto esq. Avda. 
Portales. — Teléfono N.o 94594 — 
Rotativo: Cuando el amor florece y La 
madona de las 7 lunas.

REAL. — Compañía N.o 1040. — 
Teléfono N.o 65555.—
Matinée, vermouth y noche: Si mte 
campos hablaran.

RECOLETA.— Avenida Recoleta N.o 
597 — Teléfono N.o 63874 —
Rotativo: Vida robada, Colegio para 
sehorltas y Serial.

■TE Y CAFE
¿emplace usted por e! pre 
lucio de óptima calidad

MIMI
.’aduste 63 cts. y 2.00 en 
Farmacias y Almacenes

?cr Mayor: Santiago, Casi 
a 3452. Telefono 5028'

CAPITOL.— Avenida Independencia 
N.o 224. — Teléfono N.o 89581. — 
Rotativo: El pecado de Cluny Brown, 
Envuelto en la sombra y Serial.

LO FRANCO.— Carrascal N.o 4604.— 
Teléfono N.o 92705.—
Rotativo: Soy un prófugo y Esta no
che y todas las noches.

CARRERA.— Alameda B. O’Hlggins 
i N.o 2151. — Teléfono N.o 86685. — 
I Matinée. vermouth y noche: Cásate y 
verás, Sol y sombra y Noticiario.

CAUPOLICAN.— San Diego 858. — 
Teléfono N.o 85912.—

¡ Noche; Box.
CENTRAL.— Huérfano« N.o 930.— 

Teléfono N.o 33555.—
i Matinée, vermouth y noche: Prime!
i baile._________________

CERVANTES.— Matías Couslño N o 
1 134.— Teléfonos N.o» 88569 y 89615 — 

Matinée, vermouth y noche: -Qué be- 
I ¡lo es vivir.

MANUEL RODRIGUEZ.— Plaza Ma- 
nuel Rodríguez.— Teléfono GG959. — 
Rotativo: Noche de Diciembre, Inspi
ración, Falso bandido y Serial.

MAXIM. — Huérfanos N.o 757. — 
Teléfono N.o 30611.— 
Rotativo: Iván, El Terrible.

MIAMI - SPLENDID. — Huérfanos 
N.o 1048. — Teléfono N.o 85815. — 
Rotativo: Turbante blanco.

SUÑOA.— Avenida Irarrázaval N.o 
2706. — Teléfono N.o 43152.— 
Rotativo: Soy un prófugo, Lauracha, 
La araña y Serial.

O’HIGGINS. — San Pablo esquina 
Cumming.— Teléfono N.o 8692IT. — 
Rotativo: Vida robada, Soy un pró- 
tugo y Serial.

ORIENTE.— Avda. Providencia esq. 
P. Valdivia.— Telefono N.o 41315.— 
Vermouth y noche: Primer baile.

PARIS. — Castro número 130. — 
Teléfono N o 80336.—
Rotativo: El ángel desnudo y Lau- 
racna.

PRINCESA.— Avenida Recoleta N.o 
845. — Teléfono N.o 85202.— 
Rotativo: La campana de Adano y El 
valiente de Oklahoma.

METRO.— Bandera con Unión Cen
tral. — Teléfono N.o 83861.— 
Matinée, vermouth y noche: Corrien-

PRINCIPAL.— Ahumada N.o 162.— 
Teléfono N o 65741 —
Rotativo: Noticiarios, Dibujos y Agre- 

| gados.

REX. — Huérfanos. — Teléfonos 
N os 31143 y 31144.—
Matinée, vermouth y noche: Rubia in
cendiaria.

REPUBLICA. — Avenida República 
N o 238. — Teléfono N.o 93613 — 
Rotativo: E] pecado de Cluny Brown, 
Soy un prófugo y Ej espectro del vam 
piro.

RTALTO.— Avda. Pedro de Valdi
via N.o 3346.— Teléfono N.o 41667 — 
Rotativo: El pecado de Cluny Brown, 
Colegio para señoritas y Not.

SANTIAGO. — Merced N.o 839.— 
Teléfono N.o 32888.—
&fatlnée, vermouth y noche: Si mis 
campos hablaran.

SANTA LUCIA.— Alameda B. O’Hig- 
gins esq. S. Isidro.— Teléfono 61379.— 
Matinée, vermouth y noche: Angel a 
mi espalda.

SELECTA.— Chacabuco N.o 1178 — 
Teléfono N.o 92194.—
Rotativo: Soy un prófugo, Nace una 
estrella, Flores de piedra y Serial.

VALENCIA. — Plaza Chacabuco. — 
Teléfono N.o 61557.—
Vermouth y noche: Colegio para se
ñoritas, Canaima y Serial.

VICTORIA. — Huérfanos esq. San 
Antonio. — Teléfono N.o 30921. — 
Rotativo: El extraño amor de Marta 
Ivers.

En -Muelle de jos Platar°£' 
el señor Clouzot dirige a Lcuis 
Jouvet, y el primer dia eje ’a 
primera «cena, a la prunwa 
réplica del eran actor, .eldlrec 
tnr de escena ordeno. Corten , ^después agregó: "Lo siento 
señor Jouvet, pero aquí no ac 
túa en el papel del señor Jou ‘ve? stoo en el del Inspector 
Antoine". "Vamos, empiece de 
nuevo".

Y se volvió a comenzar.
Desoüés de este ln^dent^iqnel I 

Inspector Antoine «tá pelfca- 
tivo, y el señor Jouvet, que tie 
ne la pretensión de nunca ir a 
ver sus películas, hará proba
blemente una excepción para 
“Quai des Orfévres1 .

El director de escena André 
Chotin está terminando un es
cenario en colaboración con 
Jean Gilbert. Tiene intención 
de filmar, después, una película 
de gauches.

Gíséle Pascal desmiente de 
nuevo su compromiso. Pero es
ta vez no es cen Ray Ventura, 
ni tampoco con Yves Montand, 
sino con el Príncipe de Mona- 
C°Én ‘ El Silencio es Oro’’. Mau- 
rice Chevalier representa el pa
pel de un hombre de “edad ma
dura”, según la expresión de 
René Clair, el director de es
cena. En esta película demues
tra. plenamente, su talento de 
gran actor. Su juego es perfec
tamente natural, lleno de ma
tices, sensible, y su personalidad 
se impone en cada parte. René 
Clair estuvo bien inspirado 
cuando pensó en confiar al po
pular Maurice Chevalier este 
papel que se destacará _ en su 
carrera. La película señala la 
vuelta a la pantalla de este gran 
fantasista, cuyas creaciones no । 

' ueron olvidadas. Todo el mun- 1 
do se acuerda de “La Viuda 
Alegre” y de “Desfile de Amor", 
realizados en los Estados Uní- 
dos, y de Plége (Trampa), en- i 
tre otras, en Francia.

Madaleine Ozeray, la vedette 
de “La Fin du Jour” (El Fin del 
Día), su última película fran
cesa, había partido ancla 
en 1941 para irse a América del 
Sur, con la compañía de Louis 
Jouvet. En 1943 se casó y emigró I 
al Canadá, donde actuó en “El ' 
Padre Chcpin’’. -elta en । 
París, guarda el incógnito, ¿ve. 1 
rá de nuevo el público a Made- 
leive Ozeray en una película | 
francesa?

ELEANOR PARKER
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chantage
Entrada permanen1 

de 11 a 24 horag

con Chester Morr

MAÑANA DOMINGO A LAS 9.30 
LA MAÑANA

GRAN FESTIVAL DE 
SOVIETICO

—LA TOMA DE V1ENA.

2.—UN l.o DE MAYO EN MOSCU, 

Chiie).

3 —UN DESTACAMENTO PASA 

treno en Chile).

4.—LA GRAN DECISION, (estreno en Chile, 
mio STALIN 1946).

i'.-.r.d’mental industria en Chile, ccmo es la de 
la explotación y refinación del petróleo.

Hace algunos días, el diario “La Nación” dió 
la noticia, que causó verdadera alarma, de que 
teda la - producción petrolífera de Springhill sería 
t andida a les Estados Unidos. A pesar de que es
ta noticia no ha sido confirmada por los círculos 
cficiales y no obstante la declaración formulada 
a la prensa por el Ministro señor Bcssay, en el 
sentido de que el Gobierno y la Corporación de 
1 mentó están preocupados en la adquisición de 
una refinería de petróleo, estos peligro^ subsis
ten. Los ensayes químicos, efectuados en los me- 
jeres laboratorios de los Estañes Unidos, del pe
tróleo descubierto en Springhill, han dado optl- • 
mos resultados, y según los informes recibidos, núes 
tro petróleo sería de la más alta calidad mundial. 
Ello hace suponer que el imperialismo no descan
sará sino hasta lograr su objetivo de arrebatarnos 
esta hueva riqueza nacional.

La posibilidad de vender el petróleo crudo a loo 
Estados Unidos encierra el peligro inminente de 
entregar esta nueva riqueza a los imperialistas 
yanquis, para seguir dependiendo de ellos en lo 
que se refiere a nuestro abastecimiento de ben
cina.

El petróleo crudo se compra a mUY bajo pre
cio, o sea que tendríamos que vender el producto 
a los yanquis a precios bajos. Luego, habría que 
afrontar un doble gasto de flete, transportando 
el petróleo crudo y trayendo el refinado.

Frente a la gravedad de estos hechos que po
nen en peligro la soberanía dei país, esperamos 
que el Gobierno, interpretando el sentir popular, 
mantendrá una firme política de oposición a la 
voracidad demostrada por los círculos imperialis
tas y formulará en este sentido una amplia de
claración pública. A este respecto, el Comité par
lamentario de mi partido ha presentado un pro- 

' yecto de acuerdo, a fin de que la Honorable Cá
mara se sirva Invitar al señor Ministro de Ha
cienda a una sesión destinada a conocer las ver
daderas proyecciones de las conversaciones que 
se están llevando a cabo en tomo a] problema dei 
cobre y el pensamiento preciso del Gobierno so
bre este particular. Sería también interesante sa
ber qué negociaciones o proyectos hay acerca de 
nuestro petróleo.

Formulo indicación, señor Presidente, en el 
sentido de que la Honorable Cámara envíe un 
oficio al señor Ministro de Hacienda para que 
se sirva concurrir a una sesión de esta Honora
ble Cámara a informar sobre el particular.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Se en
viará el oficio en nombre de Su Señoría.

El señor DIAZ.— En nombre del Comité Co
munista.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Asi se 
hará Honorable Diputado.

Ha terminado el tiempo de Su Señoría.
25.—PARCELACION DE LA HACIENDA “LA 

RINCONADA", UBICADA EN EL DEPAR
TAMENTO DE SAN VICENTE DE TAGUA 
TAGUA. — ALCANCE A OBSERVACIONES 
FORMULADAS, EN SESION ANTERIOR, 
POR EL SEÑOR ROSALES SOBRE LA 
MATERIA.

El señor ATIENZA (Vicepresidente)Tiene 
la palabra el Honorable señor Smitmans.

El señor SMITMANS.— Señor Presidente, quie
ro hacer un alcance a las observaciones que, en 
la sesión del miércoles último, formuló, en esta 
Honorable Cámara, el Honorable señor Rosales, 
sobre la parcelación del fundo “La Rinconada”, 
de San Vicente de Tagua Tagua, por la Caja 
de Colonización Agrícola.

Dijo el Honorahle Diputado que la Caja de Co
lonización Agrícola había procedido, a su juicio, 
injustamente en la selección de los colonos de ese 
predio.

Puedo manifestar a la Honorable Cámara y al 
Honorable Diputado que, tal vez, sus palabras 
han sido pronunciadas por no estar en conoci
miento de los hechos o por haber sido mal in- 
fcrma¿

lecclonó como carceleros de este fundo, tanto a 14, en circunstancias que estas tierras les fueron 
.. ____ _ ovtro- nrnmef.idnc pn vnrins nnnrt.imida.rlps a esos n

-jue la Caía se

los que habitaban en él, como a personas extra
ñas, según el capital de cada uno y de acuerdo con 
las condiciones que reunían esas personas y te
niendo presente si en ellas concurrían o no los re
quisitos que la ley establece para postular a una 
parcela.

Esta selección que hizo el Consejo de la Caja, 
presidido por el señor Ministro de Tierras, fué 
hecha por acuerdo unánime del Consejo. A este 
acuerdo concurrieron también los cuatro conse
jeros parlamentarios, esto es, los Honorables seño
res Barrueto, Gómez Pérez, Del Pedregal y el 
que habla, y además, los representantes de las 
sociedades agrícolas, de la Asociación de Peque
ños Agricultores y del Presidente de la República.

Puedo declarar a la Honorable Cámara que en 
esta selección se estudiaron los antecedentes de 
todos los P-. .ulantes y que se signó parcelas a 
los que reunían los equisitos legales. Prueba de 
ello, repito, es que el acuerdo fué unánime y a él 
concurrieron todos los Consejeros. El Honorable 
Diputado puede encontrar su fuente de informa
ción en la opinión de los señores Manuel Arane- 
da y Felipe Alfaro, personas que le merecerán la 
más absoluta confianza en cuanto a los juicios 
que puedan emitir a este respecto. Tengo a la 
vista copia del acta de la sesión en que se trató 
este asunto y de ella consta la efectividad de 
mis palabras.

El señor CONCHA.— ¿Esos Consejeros son co
munistas?

El señor SMITMANS.— Son representantes del 
Presidente de la República y miembros del Par
tido Comunista.

Por eso, señor Presidente, quiero hacer este 
breve alcance a las palabras del Honorable señor 
Rosales para manifestarle que el actual Vice
presidente de la Caja, don Enrique Besa, antiguo 
empleado y fundador de la institución, procede 
con criterio absolutamente funcionario sin que 
lo guíe el menor espíritu partidista en la actua
ción que le corresponde desempeñar como jefe 
de servicio, dada su calidad de Vicepresidente de 
la Caja.

Era cuanto quería manifestar para conocimien
to de la Honorable Cámara y para que el Honora
ble señor Rosales pueda estar cierto de que el Con
sejo de la Caja ha procedido con estricta justicia 
en este asunto y guiado del propósito de llevar 
al fundo “La Rinconada” a los mejores postulan
tes a parceleros que se interesaban por él.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— A con
tinuación, puede hacer uso de la palabra el Ho
norable señor Rosales, por cinco minutos.

El señor ROSALES.— Señor Presidente, de 
acuerdo con el Reglamento, voy a hacer uso de 
los cinco minutos a que me da derecho por haber 
sido aludido y después ocuparé los otros cinco 
minutos que se me han concedido por acuerdo 
de la Honorable Cámara.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Su Se
ñoría está equivocado. No es eso lo que dice el 
Reglamento.

Su Señoría tiene cinco minutos para hacer uso 
de la palabra.

En otra oportunidad vamos a dilucidar este as
pecto porque no es eso precisamente lo que dice 
el Reglamento.

El señor ROSALES.— Quiere decir que se rom
pe en este instante una norma tradicional de la 
Honorable Cámara.

Señor Presidente, las palabras que ha pronun
ciado el Honorable señor Smitmans no desvirtúan 
en absoluto las afirmaciones que yo hice sobre la 
situción de los ocupantes del fundo “La Rincona
da” en la sesión del miércoles pasado.

La verdad es que los hechos ocurrieron en la 
forma en que los di a conocer a la Honorable Cá
mara.

En el fundo d? “La Rinconada”, de San Vicente 
de Tagua Tagua, se han habilitado más o menoa 
70 parcelas. Y de éstas, en principio, se asigna
ron a los actuales ocupantes de ese fundo más o

prometidas en varias oportunidades a esos hom
bres que han trabajado allí por espacio de toda 
una vida. Hay que agregar que viven actualmente 
en el fundo 60 familias que debieran haberse pre
ferido en esta distribución.

Pero el Honorable señor Smitmans ha hecho 
presente aquí que este acuerdo de selección de 
parceleros fué tomado incluso con t la venia de 
los consejeros que representan en el Consejo a Su 
Excelencia el Presidente de la República y que 
son militantes del Partido Comunista, yo quiero 
leer, señor Presidente, lo que manifestó en la se
sión correspondiente el señor Felipe Alfaro, que 
es uno de los Consejeros y cuyas palabras sinte
tizan la posición del Partido Comunista frente a 
este problema.

El señor Alfaro manifestó en aquella oportu
nidad lo | uiente, (lo que dice el Acta):

‘ Señor x.LFARO: Una vez más vemes con qué 
criterio se ha hecho la selección de los colonos 
para el fundo “La Rinconada”, me tocó ver que 
este Comité — hago presente a la Honorable 
Cámara que (se refiere al Comité encargado de 
estudiar previamente estas materias y que for
man los señores Enrique Besa, vicepresidente de 
la Caja, Julio Sepúlveda Rondanelli, radical-de
mocrático; Leoncio Toro, conservador, y Juan 
Smitmans, nuestro colega) Ro tuvo en cuenta ni 
estudió con la acuciosidad del anterior los ante
cedentes para designar las parcelas, actuó con cri
terio rápido sin ningún estudio de los antecedentes 
de más de 700 postulantes, los que estaban inscri
tos con capital suficiente. Desde la partida se 
asignaron a los vivientes 21 parcelas; pero se apll. 
có el criterio de dejar excluidos a los vivientes que 
tenían una capacidad económica inferior a 25 mil 
pesos, y de las 21 parcelas presupuestadas para 
ellos, se asignaron sólo 14.

Señor BESA.— Se asignaron 16.
Señor ALFARO.— ... pero no todos son vi

vientes, porque dos parcelas se dejaron para per
sonas que viven en la colonia “Pedro Aguirre 
Cerda”.

Señor BESA.— Eso se cambió, pues se dejaron 
para los vivientes.

aquí no se ha hecho, con criterio de justicia, la 
selección de les colonos.

Pero, en estos instantes, me interesa denun
ciar aquí otro hecho mucho más grave, y de¡ cual 
acabo de tomar conocimiento, para que se vea 
con qué criterio está actuando la directiva de un 
organismo tan importante como es la Caja de 
Colonización Agrícola. Es mucho más grave, no 
por el hecho de afectar a una sola persona, sino 
por los personajes que han actuado en este 
caso extraordinario e inconcebible que voy a dar 
a conocer a la Honorable Cámara.

En la Parcela N.o 74 de la Colonia Quin
ta de Santa Rita, en la provincia de Colchagua, 
vive, desde hace siete años, Manuel Villegas 
Valenzuela. Este hombre tiene doce hijos, v ha 
trabajado con ellos la tierra durante todo este 
tiempo. Le ha ido muy mal en su trabajo, poi
que en les primeros años la Caja le aconsejó 
que sembrara arroz. Como ese año hubo esca
sez de agua, no cosechó ni un solo quintal de 
este producto. Por esta circunstancia, tuvo que 
endeudarse con la Caja, la que le prestó cierta 
suma de dinero. Esta deuda la ha amortizado 
desde hace varios años, durante los cuales este 
hombre con sus doce hijos ha trabajado, ex
clusivamente, para la Caja. Todo lo que ha lo
grado cosechar se lo ha entregado a la Caja 
en pago de esta deuda.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Per
mítame, Honorable Diputado. Ha terminado su 
tiempo.

Tiene la palabra por cinco minutos el Hono
rable señor Urrutia.

El señor ROSALES.— Ruego al Honorable 
señor Urrutia que me conceda un minuto para 
terminar mis observaciones.

El señor URRUTIA.— Sólo tengo cinco minu
tos, Honorable Diputado.

El señor ROSALES.— Sólo deseo un 
ñuto.

El señor URRUTIA.— Su Señoría tiene 
pués cinco minutos.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— No 
pedido serle concedidos esos cinco minutos.

Ruego al Honorable Diputado que le conceda un 
minuto al Honorable señor Rosales.

El señor URRUTIA.— Con todo agrado.

El señor GODOY.— Le concedemos después 
cinco minutos largos.

El señor ROSALES.— Señor Presidente, en el 
año agrícola que acaba de terminar, este parce- 
lero, con un esfuerzo extraordinario obtuvo más 
o menos de su cosecha la suma de veinticuatro 
mil pesos, que entregó íntegramente a la Caja. 
En consecuencia, quedó debiendo una suma apro
ximada de dieciocho mil pesos. Esta es toda la 
deuda que tiene con la Caja el señor Villegas ac
tualmente. Pues bien, el viernes de la semana pa
sada, sorpresivamente, llegó a su parcela una 
Comisión encabezada por el Vicepresidente de la 
Caja, señor Besa, por dos funcionarlos más y por 
un inspector de San Femafido, de apellido Rosset- 
ti. y le dijeren a este parcelero que, si no cance
laba inmediatamente su deuda pendiente de die
ciocho mil pesos, debía entregar de inmediato su 
parcela.

Señor Presidente, además, a este modesto par
celero, que tiene escasos conocimientos, que está 
enfermo y viejo, se le dijo que la parcela se la 
iban a avaluar en $ 45.000, en circunstancias que 
por las mejoras que ha hecho, por el trabajo que 
ha desarrollado en ella, estima que vale más de 
cien mil pesos.

Se ha presionado a este campesino humilde, en 
forma vergonzosa e indigna, y mediante ame
nazas y engaños, se le ha arrancado un documento 
por esta insignificante suma de $ 45.000. lo que le 
significa para él quedar en la calle con sus doce 
hijos, después de haber trabajado durante siete 
años exclusivamente para ¡a Caja.
Señor Presidente, quiero denunciar estos he-

clics que constituyen un verdadero esci 
fin de que se haga justicia y se sanción 
plarmcnte a los que resulten responsables 
verdadero despojo que, entiendo, no es é. 
ro de que se hace víctimas a estos parcelt 
con tanto esfuerzo y sacrificio trabajan

mi

ri es-

han

ron a ios actuales ocupantes ae ese lunao más o 
menos 21 parcelas, las que después se rebajaron a

Señor ALFARO.— Cinco parcelas que según 
los estudios hechos corespondian a los vivientes 
de la Colonia, los cuales contaban con capacidad 
económica suficiente, fueron entregadas a perso
nas que nada tenían que ver con la agricultura.

Me pareció extraño y raro que Incluso la pro
pia Presidencia de la República mandara una 
lista con ocho postulantes, gente sin capacidad 
económica suficiente, sin conocimientos agríco
las para ser colonos eficientes, y hemos caído en 
el mismo vicio que hemos tratado de corregir en 
el Consejo.

Cuando este organismo se reunió por primera 
vez, dijimos que uno de los factores determinan
tes del fracaso y descrédito en que había caído la 
parcelación de este tipo en Chile, era la negativa 
y mala selección que se hacía por parte del Con
sejo de la gente que debía ocupar la tierra. Se 
dijo entonces que se debía designarse a gente 
capacitada, gente de trabajo, prácticos, medieros, 
Inquilinos, gente con capital suficiente o con co
nocimientos adecuados. Por esto no estoy de 

acuerdo con lo que se ha hecho y me abstendré 
de votar el acuerdo del Comité sobre selección de 
colonos para estas parcelas."

Esto manifestó, señor Presidente, el Consejero 
comunista en aquella sesión.

Yo quiero decir que el Consejo de la Caja de 
Colonización Agrícola rechazó a varios vivientes 
u ocupantes actuales del fundo por no tener la 
capacidad económica reglamentaria que, como 
he dicho, fué fijada en 25 mil pesos.

Sin embargo, en la lista de los aceptados por 
el Consejo y por el Comité a que me acabo de 
referir, figuran colonos que tienen una capaci
dad de cinco mil pesos, de cíez mil pesos, de 
quince mil pesos, de trece mil peses, etcétera.
Señor Presidente, salta entonces a la vista que

Agradezco al señor Diputado la InU 
que se sirvió concederme.
26.—ESPECULACION CON LOS GENE) 

ALGODON.— PETICION DE OFIC
El señor ATIENZA (Vicepresidente). - 

la palabra el Honorable señor Urrutia.
El señor URRUTIA.— Es necesario tam 

sepamos que hay en nuestro país muchc 
cl0 inútil, entendiéndose por tal, aquel c 
de intermedio, con fines especulativos. P 
verar lo dicho anteriormente, puedo citi 
vía de ejemplo el caso de comerciantes 
ñeros de algodón, que han retirado cuotí 
fábricas respectivas, sin tener una casa 
cial establecida, revendiendo las notas de 
ganándose en ello diferencias fabulosas.

Así decía, señor Presidente, el señor 
de Hacienda en la sesión de esta HoDorí 
mara del 6 de mayo de este año.

A este respecto, quiero decir dos pala! 
relación a los géneros de algodón, que 1' 
cantes entregan a determinadas firmas 
causa justificada.

Recuerdo haber leído en un diario de ' 
dad, hace algunos días, que el señor Mil 
Economía y Comercio, iba a dictar un 
para poner remedio a esta situación. T*11 
advertía en esa publicación, que el contri 
ría el Comisariato de Subsistencias y

Ha transcurrido el tiempo y, a pesar 
buenas intenciones, no se ha tomado nlng 
dida por el Supremo Gobierno en tal s«

Tengo conocimiento que por estas c> 
géneros de algodón, que se entrega a de 
das firmas, se cobran comisiones hasta < 
por ciento, hecho que está en conocimi 
Gobierno.

Desgraciadamente, en los comentarios 
hacen, se dice que les p:seedores de & 
tas son altos personeros políticos y> 
llegado a decir que son miembros de esti 
rabie Cámara. Esto lo encuentro suma®8 
ve y considero que la Honorable _Cá®8 
investigar cuanto antes esta situación.

No es posible que se diga y se comente 
Diputado esté mezclado en este negocl<) 
cuotas de algodón. .

En consecuencia, señor Presidente, sou- 
se cficie al señor Ministro de Econo®18 
merclo, a fin de que remita a la Honorable 
ra los antecedentes que tenga sobre este

Debo adelantar que hay dos fábricas 1 
boran el algodón: Yarur y Caupollcán 
yante. Me parece, entonces, que es fac 
guar a quién le venden su producción, se 
cuotas de cipn mil pesos y hay personas 
tantc. que s-? g?ní>,n ba ta S 60.000 mensm 
lamente por tener cuota de una fábrica, 
transpásan a los comerciantes del 
que esto ya es el colmo de la corrupc10“

Termino pidiendo que se mande este 1 
señor Ministro de Economía y Comercio I 
envíe a la Cámara los antecedentes Que 
cado.

El señor ATIENZA (Vicepresidente) 
viará al señor Ministro de Economía ? 
el oficio, con las observaciones formulad® 
Señoría.

¿Ha terminado Su Señoría?
El señor URRUTIA.— Sí, señor Pre'
Bl señor ATIENZA (Vicepresidente’ ■' 

vanta la sesión.
—Se levantó la sesión a las 20 horas : 

ñutos.
Enrique D 

Jefe de 1®
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’ ROTATIVO 3 A 12
| Olga Zubarry, en
L ANGEL DESNUDO
¡bárbara Stanwick, en

LA AMAZONA

CAPRICHOSA
y Richard Conte, en

LA ARAÑA
LTEA ? 8 BALCON $ 5

T. MUNICIPAL ESCUELA DE DANZA DEL INSTITUTO DE 
EXTENSION MUSICAL DE LA UNIVERSIDAD 

DE CHILE

T. MUNICIPAL
MAÑANA

DOMINGO
Ä LAS 11 DE LA

MANANA

MARANA 19 HS.
NOVEDOSO ARGUMENTO TIENE LA 
NUEVA CINTA “A SANGRE FRIA’’

ULTIMA REPRESENTACION del graa Ballet en 6 
cuadros, con música de Mozarl y coreografía y

dirección de Ernest UihoH

DROSSELBART
("EL PRINCIPE MENDIGO")

película.
PEDRO L. LAGAR y AMELIA BENCE, en una escena de en 

últimaGRAN CONCIERTO DE DESPEDIDA DEL EMINENTE DIRECTOR

SCHERCHEN
SINFONIA DE REQUIEM, de BRITTEN (estreno) — SUITE DE DANZAS 

DE RAMEAU-7a SINFONIA DE BEETHOVEN

Precios concierto matinal: Platea $ 50 - Alta $ 49 - Balcón $ 20 - Anfiteatro $ ID Galería $ 5.00

BORIS KARLOFF REAPARECERA EL 
LUNES EN EL CINE SANTA LUCIA

Boris Karloff, el siniestro per
sonaje de “El Cochero de la 
Muerte”, piensa cómo ha de 
burlar les deseos de Russell Wa-

(¿LALiD N

de en la impresionante película 
de la RKO Radio Pictures, que 
estrena el lunes próximo el Tea
tro Santa Lucía.

"El Cochero de la Muerte", 
donde junto con Boris Karloff 
aparece el gran actor Bela Lu
gos!, está basado en una novela 
corta de Robert Louis Steven- 
son. No se recomienda esta pe
lícula para personas nerviosas ni 
para señoritas.

NUEVO CONVENIO DE

CINE ANGLO-YANQUI
LONDRES (Gran Breta

ña), julio 4 de 1947.— (“Cl- 
nepress”).— De acuerdo a 
im nuevo convenio firmado 
entre la organización cine
matográfica británica que 
encabeza Mr. J. Arthur 
Rank y los productores nor
teamericanos, las películas 
inglesas serán exhibidas en 
3.000 salas de los Estados 
Unidos en iguales condicio
nes que las producciones 
yanquis.

Este acuerdo establece que 
las películas británicas serán 
exhibidas en los cinemató
grafos controlados por los 
cinco principales circuitos. 
Warner Brothers, Metro 
Goldwln Mayer, 20th .Centu- 
ry Fox y R. K. O. (Radio 
Pictures). No habrá límites 
en el número de films a exhi
birse, y se espera que en la 
próxima temporada, el pú
blico norteamericano tendrá 
oportunidad de ver entre 12 
y 15 producciones británi
cas.

Se calcula que este nuevo 
convenio aportará a la cine
matografía británica una 
entrada de 300 millones de 
libras esterlinas, suma que 
contribuirá enormemente a 
equilibrar la diferencia entre 
las inversiones británicas en 
películas norteamericanas.— 
H. H. Wollenberg.

LA CAUTIVADORA LIZABETE SCOTT

Envenenar a alguien puede 
parecer pura marullería... pe
ro cuando se lo hace a peque
ñas dosis, obligando a tomar la 
pócima co-n sonrisas airullado
ras, como si fuera un remedio, 
para que la muerte parezca na
tural, ahí es otra cosa. Y este 
proceso se ve cuidadosamente 
reflejado a través de los emo
cionantes incidencias, de “A san
gre fría" que tiene, por muchos 
conceptos, un cariz novedoso, en 
cuanto a artimañas inescrupu
losas se refiere y unos actores 
que Juegan en papeles difíciles, 
con lo cual se asegura un bri
llante espectáculo. Asumen la 
responsabilidad de los papeles 
centrales en “A sangre fría” 
que ha sido producida por Ci
nematografía Tnteramericana. 
dos de las más celebradas fi
guras del cine argentino: Pe
dro López Lagar y Amelia Ben- 
ce. “A sangre fría” será pre-

sentada por la Sociedad Cine
matográfica Band y Salas Ltda. 
en una fecha próxima.

DESTACADOS ARTISTAS
EN UN NOVEDOSO FILM

Isabel de Inglaterra, por odio 
y envidia hacia María Estuar- 
do, la llevó al patíbulo después 
de’ una serle de intrigas.

Katherine Hepbum encarnan
do a María Estuardo hace una 
de sus más aplaudidas creacio
nes en la película "María Es
tuardo’’, que en copia nueva, 
traída por RKO Radio Pictures, 
reestrena, después de muchos 
años el Teatro Miami en sus 
funciones del jueves próximo.

"María EStuardo". en que in
terviene también el gran Fre- 
derick Match, ha sido repuesta

7

EN MEDIO DE LOS BESOS!

ESTA PELICULA NO SE PRESEN 
EN NINGUN TEATRO DE SANT 
HASTA POR LO MENOS 30 
DESPUES DE SU ULTIMA EXHIBÍ 

EN El TEATRO METRO

Mañana a las II A M.
‘ COLOSAL MATINEK INFANTIL
L.o Noticiarlo Metro N.o 39: 2.o Pesca de Fondo; 3.< 
Todo plazo se cumple; 4.o Todo plazo se cumple, 2.a 

¡ parte; 6«.o Merienda peligrosa.
INTERMEDIO

G.o Bellezas de Atizona; 7.o Semblanzas norteamerica- 
fjnas; Semblanzas norteamericanas, 2.a parte;

¿AffiVER SAY GOODBYE

VALPARAISO HOY
—“■-     '    —.—— .— —' ' «-•■——I
‘SU ALTEZA y EL BOTONES”

★ Mayor ★ -fr

EN LA PELICULA “MALDITA MUJER”
Pocas veces ha sido llevado a 

la pantalla un argumento que 
relata uno de los dramas de 
mayor intensidad que en la ad
mirable película Columbia “Mal
dita mujer”, que el próximo 
martes se estrenará en los Tea
tros Central y Continental. 
Y no sólo la trama de 
“Maldita mujer” mantendrá al 
espectador en una tensión cons
tante, sino que la interpreta
ción misma mantiene el interés 
durante todo su desarrollo, por 
cuanto ella ha sido encomenda
da a dos figuras artísticas de 
sobrados méritos: Humphrey 
Bogart, resuelto, implacable, 
vengativo, frente de Lizabeth 
Scott, bellísima, fascinante, 
arrebatadora. Y estas dos po
tencias, frente a frente, que se 
edian Intensamente, pero que 
al mismo tiempo se aman con 
verdadero vértigo pasional. LIZABETH SCOTT

TEATRO SANTIAGO
Compañía Infantil

D/mingo 6 de julio, a las 11 en punto — Sigue el éxito de la 

"LAS MIL Y UNA NOCHES"

Estreno del cuento en dos actos de JOSE PERLA

UN NUEVO ESPACIO DEDICADO AL 
CINE SE INAUGURARA EL MARTES

AL ACTO INAUGURAL ASISTIRAN LOS MAS ALTOS VA
LORES DEL CINE Y TEATRO

CON UN ESPLENDORO
SO desfile de astros y estrellas 
chilenas será oficialmente 
inaugurada el martes próxi
mo en Radio Yungay, a las 
6.30 de la tarde, la audición 
“Puro Cine", dirigida pol
los periodistas Orlando Ca
brera Leyva y Abraham Hlr- 
mas. , .

A este acto asistirán espe
cialmente invitados Lucho 
Córdoba, Alejandro Hores. 
Chela Bon, Monicaco, Lucho 
Rojas Gallardo, Lucy Lanny, 
La Desideria, Olvido Leguía, 
José Bohr, Pedro de la Ba
rra, Coke, Pato Kaulen, Eu-

genio Retes, Ester Soré, 
Venturita López Piris, Olga 
Chorens, Genaro Salinas, 
Juan Corona, Ricardo You- 
nis, representantes cinema
tográficos, etc.

Los directores de esta au
dición harán entrevistas a 
los asistentes, a los que ofre
cerán un cocktail.

La audición “Puro Cine", 
auspiciada por sólidas firmas 
comerciales, será irradiada 
diariamente por C. B. 101. 
menos los domingos.

“PINOCHO EN EL PAIS DEL SOL”
Gran fiesta con bailes y canciones de ESPAÑA.

JESUS LOPEZ GLORIA MONTIJO 

VIOLETA DE MAYO

y la precoz bailarina

CHABELITA DE MAYO
Todo el colorido de España en este cuento

Con la actuación de los pequeños actores:
LUCHITO CORDOBA LEGUIA — CARMENCITA PELAEZ — 

LUCY CARDENAS — ALBERTO OÑATE
PINOCHO: GABRIEL ARAYA — DIRECCION: JOSE PERLA 

Gran rifa para todos los niños asistentes.

Espectáculo Dirección General de Informaciones 

y Cultura.

I FAMOSO CANTANTE

CONTRATO EL TAP

PROSIGUIENDO en su po
litica de presentar núme
ros de calidad, la Direc

ción del Tap Room ha con
tratado al notable cantante me
lódico recientemente llegado a 
Chile, Genaro Salinas, a fin de 
que venga a reforzar el aplau
dido desfile artístico de la sim
pática boite de la calle Estado.

Genaro Salinas, que ha cons
tituido uno de los mas sonados 
éxitos de Buenos Aires, ultima
mente, se presenta desde noy, 
dentro de un “show que inte
gran además la notable cancio
nista cubana Olguita Chorens. 
la voz inolvidable de Centro 
América v el notable cantante y Xnador Tony Alvarez, que 
da a conocer las páginas más 
eiiLasS orquestas de Jackie Ko- 
han y Porfirio Díaz completan 
el espectáculo.
SEPARADAS LEGALMENTE 

DOS FIGURAS DEL CINE

DESDE Montevideo nos co
munican, que el día 29 de 
junio se produjo el tallo 

en el juicio de divorcio, que an- te los tribuíales bel país ha
bano. donde hablan contra do 
matrimonio años atrás, solta
ron Alicia Vignoll y Luis César 
Amador!, estrella del cine y tea- 

y director, de los más co
tizados, del séptimo arte argen
tino, respectivamente.

Se ha confirmado de tai mo
do una primicia que brindo LA 
NACION meses atrfcf/’ 
ciar a sus lectores la. petición 
da ese divorcio, por quienes In
tegraban una de las parejas 
mis simpáticas del mundo ar- 
tístico porteño.

Lo destacable de esa senten- 
, p. nue el juez concede el divorcio,Q dictando su fallo sin 

imputación de culpabilidad 
ninguna de las partes.

No ha existido agravio, en
tonces, entre ambos.

CENTRAL SANTA LUCIA* CONTINENTAL 
CERVANTES RANDERA ORIENTE 

EL GOLF V ALCAZAR_______

Teatro

fxOWroMFWMBlt

LA MAS ELECTRIZANTE 
'PESADILLA”QUE FUE 
UNA REALIDAD ALLA POR 
EL AÑO 1830, EN

wmwrgo.

Ww
....Bela

ICOCHEMi 
' DELA / 

muerte]

(W?

SiTSPWS AGU? M£ HUM.LLfi 

A Ti. Tt EQUIVOCAS/

CENTRAL-CONTINENTAL

$.£.£N RIO JANEIRO
rnv FT VTAJH DEL EXCMO. Sr. GABRIEL GONZALEZ VIDELA A LA CAPITAL CON EL VIAJE^lida de SAntIAGO Y TRIUNFAL RECIBIMIENTO

u en rjo de JANEIRO

l OS MEJOPES M O
g E PF C TACOLO 5 __ ■ " “ 

CENTRAL SANTA LUCIA CONTINENTAL
ROS

“PRIMER BAILE" 
maravillosa obra de arte 
francés.

CERVANTES
túNO

Una cinta de Capra pa
ra mayores y menores: 
QUE BELLO ES VIVIR

ALAMEDA
FONO 9«2S->

¡Sabatinas triples!
“NOCTURNO”

AVENTURAS DEL QUE
RER y s.a de EL 
TERROR BLANCO

COMPAÑIA 
CHILENA DE 
ESPECTACULOS.

LOSMEJOCESW/pftOCUMASENLCn 
MEJORES TEATROS

EL MEJOOTEATRO DE AMERICA 
FOMOS 51143-51144 MOQARIO*. 5-6J5-9.4O PM

3, 6.15 y 9.45
¡2.a semana! Paul Munl. 

(Mayores y menores) 
■ANGEL A MI 

ESPALDA" .

“JORNADA GLORIOSA"
Gleen Ford y Janet 

Blalr.

l.o Obertura musical: Obras completas, 30 minu
tos: antes del comienzo de cada función.

2.o Noticiario Paramount: Recibido por avión.
3.o Sinopsis de “El Castillo de Dragonwyck, Fox.
4.o Noticiario Social Rex y 5.o Intermedio musical 
P.ARTE II Paramount Pictures en la super: 

“LA RUBIA INCENDIARIA"

REAL SANTIAGO

BANDERA
►-o N o 89 i n_____

“EL MEDAX.X.ON” 
Larra ine Day y Brian

NORMANDIE
Warner Baxter en una 
cinta de emociones fuertes 

“LA HUELLA DEL 
ASESINO"

EL GOLF ALCAZARH» O wTÍ -257.463 ro~o «0.2 7

“JORNADA GLORIOSA" 
Janet Blalr.
(Mayores y menores)

^IMPERIO 352Fr
OAjJECOMfWASCOMICAS UGUIA-CORDOBA
' ti 45 y 10 P M — 8.a Semana 

“TENGO UNA LECHERA"
t Todo espectador de cualquiera localidad y n
I cualquiera de las funciones tendrá, opción ai 
| regalo de una vaca lechera que so harA en 
[ ir» n.-ch'' de’ ’un0'1

hlL MHDALLOJT 
Lamine Day 

(Sólo mayores)

Sigue el éxito de la 
interesante producción chi 
lena:

(Nuevas exhibiciones de 
la película nacional, que 
es un poema a la tierra 
chilena:

“SI MIS CAMPOS 
HABLARAN"

(Mayores)

Por Chela Bon, Rodolfo 
Onetto y Armando B.

Complemento de vari 
dades; Noticiarios, etc.

(Só’o mayores) 
por Rodolfo Onetto, Chela 
Bon y Arturo Gozélven. 
Dirigida por José Bohr.
Complemento: sinopsis de 
“Festín de buitres", noti
ciario Paramount • Ins. 

trunientos musicales.

ROTATIVO VICTORIA
HOUASJO U5 5I5-SJ5-ZI6-9L20-CONO 50021.

PARAMOUNT FILM PRESENTA A BARBARA 
STANWYCK. Y VAN HEFLIN, EN:
'EL EXTRAÑO AMOR DE MARTA IVERS"

(SOX.O PARA MAYORES)

i



AVISOS ECONOMICOS CLASIFICADOS LA NACION. — Sábado 5 de julio de 1947

S. SACK
FIERRO N-aciON*i

TARZAN (1787) INFORME Por Edaar Rice Burroughs

’iCVCnutJ

S PABLO 1179 
MORANOE 817

1.—ALHAJAS, JOYAS.

¡ i ¡ ANTIGÜEDADES C O M- 
pro!!! Restauraciones de por
celanas y muebles antiguos, 
peanas, atriles. Carlos Silva 
Correa. Merced 625. Teléfono 
33574. 31 julio
COMPRO ORO Y PLATA, PA- 
go buenos precios. Alameda 
846 _____ Jl. 7
JOYAS, ANÍES VENDERLAS 
consúltenos. Pagamos mejo
res precios: brillantes, mar
files, objetos de arte, boletos 
empeño, etc. Bandera 316, te
léfono 86072. julio 9

X SIM PERDE® ON SEGUIDO 
SALIÓ EH BUSCÄ DE E»U 
AMA.DK ESPOSA.

-1707-

2.—ARBOLES, PLANTAS.

TARZAN INTUYÓ LO OCURRIDO. 
UANE,SlN DUDA, HABÍA SEGUIDO 
A LOS RUFIANES.

AL POCO RATO, 
MKIMA RECONOCIO 
LAS FAMILIARES 
PISADAS DE SÙ 
AMIGO.

EL MONITO PRONTO SE 
REUNIÓ A TARZÁMzV 

RELATÓ LO OCURRIDO 
A .JANE.

EL AMO DE LA SELVA,COhl 
MAVOR PREMURA E 
INQUIETUD,REANUDÓ 

Sil MARCHA.

29—modas 
nes. ’

ZAPATERA
Mariano OrrM0s«
M4- Ça«] 
p»sturas. ¡^

JEANNE d’ARC. Ahumada 36. 
Marcelo Saenger Caperán, 
ofrece: Bautizos, Comuniones, 
Impresiones, Dorados y pla
teados de cálices y copones. 
Objetos para regalos. VII 7

SUS ARBOLES FRUTALES 
compre directamente al Cria
dero Maipo. Naranjos, limo
neros, olivos, higueras, pal
tos, ciruelos, cakis, parras, 
etc. Dirección: P. Aurelio 
Barrientes. Buin a Maipo.

Julio 31

IEW Ï
MUEBLERIA í 
?n“erfIanos 617. ? 
tos. Juego, 
«os fábrica S

COMPRAMOS CONTADO 
boletos empeño, porcelanas, 
brillante, joyas antiguas, “El 
Transvaal”. Bandera 152 
_____________________ 31 julio 
RELOJERIA - JOYERIA Oc
tavio Meza G., Bascuñán 
Guerrero 35. Reparaciones 
garantidas. Transformamos 
joyas. Despertadores West- 
Cloak._______________ julio 31.

NOGALES MUY VIEJOS, EN 
trozos, compramos, pagando 
buenos precios. Pedir datos 
Santo Domingo 1261. feléfo- 
no 86665. Julio 31 
ARBOLES FRUTALES, AR- 
bustos, plantas para jardín, 
maceteros greda. Tierra ho
jas de litre. Ofrece Criadero 
Corría!, A1 ameda ’ ’ !' 
Arturo Prat.

PIRATAS
por

Milton Caniff ;

esquina 
Ju). 31

BRILLANTES, JOYAS, 
boletos, vendo y com
pro. Supero cual
quiera oferta. Ahu
mada 88, esq. Nueva 
York julio 31.

4.—ARTICULOS PARA 

CABALLEROS.

ANA DICE QUE CUANDO 
UNA MUCHACHA COMO 
MARGARITA AMA A UN 
HOMBRE , ESTE NO t 
MUERE NUNCA PARA] 
TBBajEPjn ELLA, j-'

PUEDE 
SER..

MARGARITA 
ES UNA r 
MUCHACHA 
EXCEPCIO- r 
-i NAL. ¡------

i NO SE , JOE!
ANITA, LA
Huerfanita

J i 
Colchones 

sa ’• Refací, 
chones 
Diego. 9- Ï 
86259. ,

mueblësTcï 
hasta 30 meses- 
no 283. ’

COMPRO BADo 
cocinas, máquini 
menajes coimS 
colchones, 
grandes cualqiZ 
tigüedades, mueE 
52291. Voy do¿

NOVIOS. ARGOLLAS, ORO 
14 y 18 kilates, macizas, gra
badas, desde 200 pesos par.

’**■ 780. Relojería
_______________ _______ Jul. 31 
BOLETOS, JOYAS, 
liantes, platino, oro, ..___ ,
compramos. Superamos cual.’ 
quiera oferta. Huérfanos 1121. 1 
_________________ Jul. 31 ;

San Diego 
Sportman.

BRI-

¡¡MEDIDA AMERICANA!! 
Brumniell Sastre. Agustinas 
1407. Unicamente trabajo fi
no. Hechuras. Créditos. VII 31

UN CONSEJO SANO: ¡¡GO- 
mez y Pallerano!! Moneda 
1061. Oficina 9. Sus sastres.

___________________ Julio 31
¡CREDITOS! ¡CREDITOS!

Amplios créditos Sastrería

10.—AUTOMOVILES, NEU
MATICOS, GARAGES.

17—DIVERSOS.

plata i Levenzón. San Diego 831. He- 
cUai’ churas finas. Fono: 61056.

Julio 31

COMPRO BRILLANTES Y 
cualquiera joya de valor, bo
letos empeño, oro, platino, 
marfiles, antigüedades. Mo
neda 1114. Teléfono 81827.
________________________Jul. 31 
$ 1.200 VENDO RELOJ, LON- 
gines. oro 18, 15 rubíes, pulse
ra. Av. Portugal 222, casa 3. 

julio 5.

CASA YONIS OFRECE SU 
gran stock: Robe de cham
bre y fumoir. Precios fábrica 
Mac-Iver 173. Julio 31

iLiNaUáNU 1VLANEJAK Y ME 
cánica automóviles, profesor 
autorizado, Luis Miranda To
rres — Manuel Rodríguez 
740. Teléf. 80593. 14 julio

COMPRAMOS DEN TADU- 
ras, dientes sueltos, usados. 
Bandera 86. Jul, 31

. 24—MATERIALES DE 

I CONSTRUCCION.

18-EDUCACION.

7.—ARTICULOS PARA EL 

HOGAR.

ADMINISTRAMOS PROPJE 
dades Anticipamos rentas 
Caja Propietarios. 7-En.-48

¡NOVIOS! PARA ARGOLLAS LANAS PARA TEJER, TO- 
— Nueva York dos colores. 100% Magalla-

Jul. 31 ' nes¡ Depósito fábrica, Lira

ENSEÑA MANEJAR, MECA- 
nica automóviles. Profesor 
autorizado, exámenes, docu
mentos. Mac Iver 518, esqui
na Monjitas Julio 31

RADIOS PARA AUTOMOVI- 
les. Servicio rápido. Instala
ciones. Reparaciones. Diez de
Julio 1157. Corvalán. VII 31

NUEVOS CURSOS: CORTA- 
dor, Moda, Peinados, Perma
nentes. Belleza.— Anexo Ins
tituto Alonso Figueroa, Cate
dral 1257. Jl. 5

ADMINISTRAMOS PROPIE- 
dades. Anticipamos rentas 
Caja Propietarios. 7-En.-48

por
George Whim

29-MODAS Y CONFECCIO-, 29.-M0DAS Y CONFECCIO- 

’ NES. NES.

¡¡PIELES!! CONFECCIONES, 
hechuras, transformaciones. 
Trabajo perfecto. Precios mó
dicos. ‘‘El Canadá”. Merced 
301. julio 18

Fábrica Sostin.
N.o 66. UU1. -
rrfñ—'t'óv a c—ddttt ¡ 687> casi esquina Diez de Ju-■ S • 3„:,LLA-ms 1 lio. Colchones, frazadas. Gran
nlaiino. n ata mnnprtac onh- , ■ . ..platino, plata, monedas anti- , surtido. 3Í julio
guas, compramos. Supero--------------------------------------- -----
cualquiera oferta. Bandera ALFOMBRAS COMPRAMOS

° ______________ Jul 31 1 vendemos, cambiamos, arre-
--------------------------- --- glamos, limpiamos, teñimos.

M Técnicos expertos. Clínica de 
Alfombras. Avenida B. O’Hig- 
¡rins 189. Teléfonos 30242 - 
51799. 31 julio

USE CERA ‘ OSMA” CASA O. 
Massa. San Antonio 473.

FARMACIA de TURNO 
PERMANENTE HAST* 
L1UMADEUIU0HUDA

Ottici» BOI FONO «140

CALENDARIO 
JULI O 

5 
SABADO

SANTOS Di. HOY 
Antonio

Tranquilino

_ OFRECIDOS.

SE ARRIENDA PIEZA CON 
o sin pensión, a persona so 
la. Ave i:da México (ex Ave- 
nlda Chile), 1203. Jul. 9 
ADMINISTRAMOS PROPIE- 
dades. Anticipamos rentos 
Caja Propietarios 7-En 48 
$ 1.300 CUATRO PIEZAS. DE. 
pendencias, Terraza. Parque’ 
Fores'. 1, compranf mu-bles 
Fono: 33343. julio 7Boletín del tiempo

I’SaD')CI1D0 A LAS 20 HORAS del OIA 4 DE JULIO DE 1947, POR LA 
OFICINA METEOROLOGICA 

DE CHILE)
Hubo lluvias y viento- de] norte y ¡ -----

í';"' ‘'•“"I *' t"r En ! administramos’ resto del país se mantuvo bueno, con -■ - ’ • ...
nubosidades parciales.

APRECIACION GENERAL .
Hay prob’hlildades de tiempo Ines-  __ —

’r;’S:r w-automoviles, neu. 
bosidades matinales, bueno, con nul MATICOS, GARAGES.

ARICA A COQUIMBO: Bu-nn Nu. 1 — —
bosidades débiles. Vientos del sur- FORD 1929. PERFECTO ES- 
“acÓSCAGVA A MAULE: S„. ,1,5?®'*“' Vend°;
bosidades matinales. Probables hela- IOnO ooo4d. julio 6.

9.—ARRIENDOS, 

BUSCADOS.

-------- - PROP’S 
, dades. Anticipamos rentas 
I Caja Propietarios. 7-En -48

“MY HOUSE'S 
estilo. Decoraci, 
res. salón dt > 
ced 580. ¡Visíte:

ALAMEDA 2620 
nería. Se hacen' 
domicilio en 12

BOLSA DEL AUTOMOVIL 
Serrano 35, Fono: 64519. 
Compramos, vendemos, per
mutamos automóviles. Anti
cipamos fondos. Julio 31

¿QUIERE VENDER SU Au
tomóvil, señor, o comprar 
otro? Avenida B. OHiggins 
1340 Julio 31

¡¡COMPRAVENTA AUTOMO- 
vilesü Figueroa Lihn Ltda. 
Alameda B. O’Higgins 170b 
T-iéfdn-> 69687. Julio 31

11.—AVES, ANIMALES, 
PAJAROS.

COMPRO TODA CLASE ANI- 
males. Pájaros finos. Zooló
gico. Eleuterlo Ramírez 333. 
Valparaiso 31 julio

13.-COMPRAVENTA.

MOTORES ELECTRICOS, 
toda clase, compro. Arreglo 
baterías y dínamos. San Die
go 1772. julio 31.

LAMINADOR Y HORNO PA- 
ra fundición, para joyeros v 
dentistas, vendo. Pasaje Mat- 
to 81. oficina 222. iullo 7

i/.-DIVERSOS.

ADMINISTRAMOS PROPTE- 
dades. Anticipamos rentas 
Caja Propietarios. 7-En.-48

REMATES. CONSIGNACIO- 
nes, muebles, menajes. Anti
cipo fondos. Operaciones rá
pida? Huérfanos 1349. Telé
fono 81586. 31 julio

ESTUDIE TAQUIGRAFIA 
Dactilografía. Morandé 450. 

julio 31

ACREDITADO INSTITUTO 
Técnico, Santo Domingo 1307, 
esquina Teatinos. Cursos 
completos: Comercio: Dacti
lografía, Taquigrafía, Corte- 
confección, Peluquería, Tele
grafía, Manicure. Solicite 
prospectos. Julio 10

¡OJO! ¡TRIUNFE USTED! 
Escuelas Politécnicas “Díaz- 
Gascogne”. Reconocidas Go
bierno. Internado para seño
ritas de provincias: ¡Apresú
rese! Santo Domingo 670.

julio 31.

CONFEC- 
enseñanza 
garantida, 
facilísimo

MODAS, CORTE, 
ción. La mejor 
rápida, perfecta, 
Sistema moderno 
aprender. Atención esmera
da. Profesora especialista 
Alumnas confeccionan tra
jes primer mes; diplomas le
galizados. Prospectos: Aca
demia “Fénix". Santo Do
mingo 1030 (cerca Puente).

Jul. 16

CURSO DE PREPARACION 
comercial y oficinistas, ense* 
ñanaza especial para alumnos 
sin humanidades. Cursos ta
quígrafos, dactilógrafos, co
rresponsales, contabbidad, es
critura máquina. Prospectos: 
Instituto de Contabilidad. 
Fundado 1922. Santo Domin
go 1030. Cerca Puente. Jul. 16

20.—FOTOGRAFIA.

CORDILLERA CENTRAL: Bueno Algo nuboso.
ÑUBLE A CHILOE: Tendencia a m.-. 

dorar Vientos variables.
GUAFO A EVANGELISTAS: Precir 

(aciones aisladas Tendencia a mejo
rar. Vientos variables.

PUNTA ARENAS: Nuboso.
INFORMACIONES DE

SANTIAGO
Temperatura del aire (día 4): má

xima: 17.4 grados a las 15.50 hora< 
mínima: 1 9 grados a las 7.50 horas

Humedad relativa del aire «día 4).

Aviso económico premiado
El siguiente aviso económico ha sido favorecido con un 

pasaje por ferrocarril a Valparaíso en el sorteo de este diario 
¡¡OCASION!! VENDO AMOBLADOS DORMITORIO

COMEDOR, HALL Y MUEBLES SUELTOS.

Delicias 2456.

FOTO ESTUDIO BARTSCH. 
Mac Iver 415. Teléfono 33154. 
Fotografías tomadas también 
domicilio. Reproducciones, 
ampliaciones, calidad.

31 julio
I 21.—HOTELES.

HOTEL. BRASIL 44. TODAS 
i las habitaciones con radio.
I 31 julio

SOL (día 5): sale: a las 7.48 
is; puesta: a Jas 17 47 horas 
LUNA (día 5): sale: a las 19 47

11 d»[ presente. día '

La persona interesada puede pasar a recoger su pasaje
VA°rrní-a del Jefe del DePartamento de Propaganda <5e I >-■< -N AllU.X .

! Z2.—IMPRENTAS. 

LIBRERIAS, ETC.

¡ PLUMAS FUENTE, ENCEN-

MATERIALES DEMOLICION 
Puertas, Cortinas fierro, Ma
deras, Vigas Pinos, Fierro T. 
T. Tablas piso. Planchas Zinc 
Sanitarios y toda clase de 
materiales. San Diego 1278. 

julio 27 !

CAÑERIA DE UNA PULGA- 
da 71 mtrs. vendo. Dardignac | 
193. Julio 6 ।
GRAN BODEGA. AVENIDA I MALETERIA MUNDIAL. F A- 
General Bustamante 772. Te- brica de Maletas, Portadocu- 
léfono: 45184. Materiales pa- 
ra construcciones. 31 julio

•‘LA POLONESA” AMPLIOS 
¡créditos. 21 de Mayo 661. Se
das, casimires, abrigos, tra
jes sastre, batas, temos.

! julio 31

FIERRO ACANALADO, GAL- 
vanizado, Sack. julio 31.

FIERRO GALVANIZADO Ll- 
so, Sack.julio 31.
FIERRO REDONDO 
construcciones, Sack. 

__ ? julio 31.

PINTURAS PASTA SACK. 
julio 31.

mentos, etc. Ventas mayor- 
menor. 21 de Mayo 671. Pre
cios económicos. Julio 31

MODAS “LIBERTY” CON- 
feceiones finas para damas. 
Ahumada 116. Altos. Oficina 

______ 5. ¡Grandes facilidades de 
PARA ' pago Julio 31

S. SACK, BARRACA FIERRO, 
San Pablo 1178. Morandé 817. 
Precios bajos. julio 31.

CARTERAS FINAS, ELE* 
gantes. Gran surtido. Am
plios créditos. Estado 75. 
Oficina dos. Solamente de 4-8. 

julio 31

25.—MAQUINARIAS.

MOTORES ELECTRICOS AL- 
ternos y continuos, vendo 
Catedral 1285, teléfono 83575.

Julio 31

MAQUINARIAS. HERRA- 
mlentas. Acero plata. Poleas [ 
de madera. Acero para tor
no. Gran surtido. Recoleta , 
155. 7 julio |

26.—MAQUINAS DE COSER

PEDRO PALACIOS MARTI- 
nez. San Diego 663. Teléfono ' 
60783. Compra-venta, Repa
raciones.Julio 31

27.—MAQUINAS DE 

ESCRIBIR.

SIMS, OFICINA TECNICA 
máquinas escribir, sumar, 
calcular. Teatinos 551. Telé
fono 60273. Julio 31

¡COMPRO MAQUINAS DE 
escribir, sumar, calcular! Su
pero cualquiera oferta. Te
léfono: 80771. Bandera 544, 
al lado Restaurant Martini.

juHn 3i

zá.—MUSICA.
CAÓA WAGNER. PIANOS 
alemanes, gran sonido. Repa- I 
raciones. Guitarras. Condiclo- | 
nes convenientes. Alameda 
2147. Teléfono 64605. 
_______________________ 31 julín 1
29.—MODAS Y CONFECCIO

NES.

CELEBRES 
y hechos 
FAMOSO^

CONKEUCiUNEa DU PIELES, 
teñidos

Jl 13

I . Y , • I CUNrEÜClUNES 1
dedores lapices, arreglo. Ga-1 transformaciones, 
len^lessandri 30. Jul. 31 Copiapó 1130

PETRONIUS. — CARTERAS- 
Novedades. Galería Comer
cial. Agustinas 972. Local 
339. Tercer piso. ¡Amplios 
créditos! Julio 31

’¡¡¡FABRICA ÇE CARTERAS 
finas “Olivier. Monjitas 843, 
Pasaje Consistorial N.o 35, 
ofrece regalos finos, prácticos 
para los Santos!!! Cueros pri
mera, nylon y falla. Hechu
ras, composturas. Precios de 
fábrica. Mayor y menor. 

¡ ¡ ¡ Visítenos ! ! ! Julio 31

¡OCASION! VE 
clase muebles, i 
tres. Créditos.’Si

CONFECCIONES 
para muebles. 
Muebles. Aven 
40. Técnicos esp

¡¡MUEBLES!! C 
dormitorios, liviu 
largo plazo. S 
surtido. San Di

¡CREDITOS! ¡CREDITOS’. 
¡Amplios créditos! Liquida
ción. Precios bajos jamás vis- I 
tos! Trajes sastre, abrigos, ¡ 
vestidos elegantes, sombreros 
modelos exclusivos, ropa inte- I 
rior, fantasías. Huérfanos 
880. Local 3. Casa Slamar. ¡ 
¡Visítenos! julio 17. L

GABRIEL DE AVILES

Saavi
FONO:

GALVEZ I

L. MUÑOZ DE GUZMAN

Efectivas oportunidades en barrio Nuñoa
$ 190.000— AV. LAKRAIN.- CASITA DE UN PISO 
con 4 piezas y dependencias. Patio. Arboles fruta
les. Terreno: 550 jn2. DEUDA: § 25.000. Banco 
Hipotecario.
$ 250.000.— LADO MACUL— ALT. 2900. BL’NGA- 
low moderno, sólido, aislado, 2 dormitorios con 
closets, baño instalado, llving comedor de
pendencias. Jardín. DEUDA: $ lOÓ-OOO. Caja EE 
Particulares.
S 250.000— AV. CONDELL— CASA DE UN PISO, 
con 10 piezas, baño, cocina. Patio. Sup • 12 5o x 35 
metros. DEUDA: $ 50.000.
$ 290.000.— LOS CLARINES. LADO MACUL BUN- 
galow moderno, en perfecto esfado, con 3 ’ dormi
torios, baño completo, llving, comedor dependen
cias y servicio. Jardín, patio. Entradi de auto 
DEUDA: s 70.000. Caja de Ahorros
S 350.000.— PREMIO NOBEL. LADO MACUL. BUN- 
galow esquina, nuevo, con 3 dormitorios con rio- 
sets, baño con thernio-eléctrico; cocina servicio 
Jardín. DEUDA: » 100.000.
g 350.000— SUAREZ MÜJICA. LADO ESTADIO 
Nacional. Chalet moderno en buen estado, construc
ción sólida. Hall, llving, comedor; dependencias »

> neníelo en edificio aparte con el garage. Jardín. En 
altos: Han, 3 dormitorios baño de lujo.
S 386.000— AV. LAS ACACIAS. HOY RODRIGO DE 
Araya. Lado Macul. Bungalow bien tenido con Eai. 
Pón para industrias, rodeado de 876 m?. de terree 

onsta de: Llving con chimenea, comedor, 2 dor- 
mitorios, baño instalado, cocina eléctrica instalada 
ner'¿C10-. Jardín. K^age. DEUDA: | 36.000. Caj* EE 
Particulares. •*
S 390.000. —AVENIDA SUCRE. BUNGALOW BIEN 
«nido sólido, con una superficie terreno (ta 
mLT • ?Tta de: P°rCh- Ilv,n*» comedor, 3 dor
mitorios, baño, dependencias y servicio. Jardín ga- 
Pagrticularesn 66 m2' DEÜ“A: 5 90 0M- CaJ» EE.
S 445.000.—’ CRESCENTE ERRAZURIZ. CHALET 
moderno en perfecto estado (1945). Conta de- L|- 
vlng comedor, 4 dormitorios, baño Instalado;' de
pendencias y servicio. Jardín. Terraza garage
S 450.000.— A UNA CUADRA PEDRO DE VALDIVIA 
Pasado Estadio Nacional. Bungalow moderno, abda- 

de ’ 300 m2- de Jardín, ron árboles fru
tales. Piscina. Se <ompoI1P de: Porcli, gran llving 
con chimenea, comedor 3 dormitorios con closets ’

baño de lujo con callfont eléctrico, cocina; servicio 
Ahorros A'ALÜ0: S 5l0-»00- DEUDA: $ 68.000 Caja 

S 450.000.-— MONSEÑOR EYZAGUIRRE. BUNGA
LOW moderno, estilo californiano, muy bien tenido 
con 3 amplios dormitorios, uno con closets costu- 
cero, recibos; baño instalado, dependencias \ servi- 
cío. Jardín, parrón, terraza. Entrada de auto Telé, 
fon® instalado. DEUDA: Grandes facilidades de pago 
$ 450.000.— MADRESELVAS. LADO MACUL. BUN- 
galow estilo Georglan, recién terminado. Red de <-a- 
letecclón eléctrica. Livio- con chimenea, comedor, 
1 dormitorios con closets, bañe completo con ther- 
nio-electrlco, dependencias y servicio. Toda la casa 
con parquets sobre concreto. Jardín garage
3 480.000.— PREMIO NOBEL. LADO MACUL. BUN- 
raiow estilo inglés nuevo. Red de calefacción elee- 
rica Parquets. Llving con chimenea, comedor, 3 

oormltorlos amplios con closets. baño completo; de
pendencias y servicio. Jardín, garage. Terreno: 15 x 30 
metros.
S 560.000.— AV. HOLANDA. BUNGALOW MODERNO 
con departamento de renta. Consta de: Llving, co. 
medor, escritorio, 3 dormitorios, baño Instalada* de-

Gabriel de Aviles y del Fierro (1796-1799), sucedí«»' 
orosio O’Higgins. Fué un gobernante que trabajó basta» 
adelanto de la Colonia. Fundó la Academia de San Luis y 
al aseo y ornato de la capital. Dejó el gobierno de Chile p 
a hacerse cargo del virreinato de Buenos Aires y más tarde - 
bro virrey del Perú.

Luis Muñoz de Guzmán (1802-1808), era condecora« 
urden de Santiago y Comendador de Calatrava. Aunque 
aumimstración fué muy laboriosa. Mejoró los servicios P»1» 
mino, en 1805, la construcción de la Casa de Moneda, 
veinte anos de trabajo, principiando desde esa fecha a ftjj 
maquinas de amonedación. Concluyó la Catedral de San* - 

ent°nces se levantó el edificio de la Aduana y el 
Justicia8*1 ad°’ ambos en el sitio donde hoy están los l*1 

non Muñoz de Guzmán se empeñó en introducir en h 
usos y costumbres modernas, desterrando el modo de 
thn .i¿UeiSe °pservaba hasta su llegada a este país; para » 
t L vpor la “feica, M canto y el baile;

J ,dl\U1E° las reDresentaciones dramáticas, c"”str“i 
d. t.eatro- Sln embargo, sus enemigos le acusaron »• 
de tal ™■n“«’a-ta"o para el gobierno por su edad, I» 

. de tal juanera, qne mnrl6 repenlinameitc en 1808.- 's'*’

ESy¡v. :> .»o.uuo Caja de Ahorros
S 580.000.— GARCIA MORENO. BUNGALOW Mn 
derno con 5 dormitorios con closets h iñY °W Y?' 

dependencias v servidos lardín . 12 bañ,‘'DEUDA: , 16¿000 SST-Hl"0,SSlr,:ntr“aB d' aUtO- 
I65«*»- *V. HAMBUBGO. SSo IKAKRAZAVA1

Leones. Bungalow moderno aislado bien fénldo 
deado de 1.600 m2. de lardín cón«tn . Á 
llving, comedor, chimenea escritorio hnñ Ga'ería. 
do, amplias dependencias’y servicio’ Arbolp*inSt‘?la‘ 
tal. Garage. Pago convencional. °' rbo,e(,a íru‘

CARLOS OSSANOON

$ 800.000.— AV. LYNCH. BUNGALO^ * 
bien tenido, sólido, con una supen 10» 
4-200 m2. Se compone de: Anipli° 
menea, comedor, 3 dormitorios, t,a1’ |Ci& 
thermo.eléctrlco dependencias y ser. > 
instalado. Arboleda frutal. DEUDA: 
de EE. PP. v pp. ¡s0U
$ 860.000.— AV. ITALIA ESQUI* ' 5
derno, en perfecto estado, sólido c®' 
2 baños completos, llving c°n ,.|0 
dependencias v servicio. Jardín P® ^5# 

| S 1.800.000__A 2 CUADRAS pL;
níflco bungalow moderno de lujo. -¡(ti 
m2. de jardín. Red de calefacción 
Hall, porch. llving con chimenea 
80 comedor con bow-window, escr•’ j H
P>a, 4 drrniltorlos con closets nn’?nf|8S? 
talados de lujo; amplias depe'>(|f . pk» 
Garage. Lavadero. Subterráneo con 
DA: ¥ 250.000. Caja Carabineros.

EL REAVALUO DE SÜ
Esta oficina pone a su disp°^c'ó^f «a J 

Petente, para efectuar el rea'»'110 hn)J 
Ordene hoy mismo confeccionar 
ria de su propiedad y será bien » a 

G. - Nueva YorH
propiedad y será bien 1 a

Nueva Yol*
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SAN ANlOiNiU 36, RADIOS 
Electricidad, Sonido. Repara
ciones, transformaciones por 
técnicos expertos. julio 31

7^ab'eS Pa” ni’ 

- caballeros y m- 
b’Ieoe y CS- 

’ . varios colores
fseúoras. Gabardinas 
’ caballeros; eapitas 

■» nlR°í ' Mantas y

’ Me traje5 de ene 
ro para obre
ros.

1 Almiraníe
ti Laiorre 308
y Ex Benavente. 

Jl Teléfono 85230 
V. Sábado ablorto 

todo el día.
íguEBLESyMÑAJÉS

’‘iebiessuel^Deb-

2456. _________------------------
PARA SUS FIES- g^ndiseiÄ 

, 585, fono 30904.

j¡ÉG0CWS7~VÉÑDEN.

roüS DEL VILLAR FLO- gema de ^dndee, 
rn 572. Oficinas 4 y 5. Te- 
ío 3656, casilla 2163, Val
so mantiene en cartera 
sinnúmero de negocios 
adas, Almacenes, Reslau- 
- Bares, Fuentes de So
lételes Industrias, Fabri- 
-tc etc.). Mayores infor- 
sln compromiso alguno 

ais oficinas: Blanco 572, 
nraíso Teléfono 3656. Ca- “ 31 julio2163l

Notificaciones 
y citaciones.
HABERSE EXTRAVIA- 

breta ahorro N.o 6204, 
Crédito Popular, qued- 

julio 6

¡ENDOSE EXTRAVIADO 
Utülos N.os 1118, 2690, 
7114, 10160 y 13024, por 

»tal de 323 acciones de la 
pañía Nacional de Teji- 
«E1 Salto, quedan nulos 
laberse dado el aviso co- 
podiente. julio 7.

-OCUPACIONES, 

OFRECIDAS.

¡COMPRO RADIOS MALOS! 
Repuestos. Reparaciones. Ga
rantía. Radio Cóndor. Inde
pendencia 1046. Jujio 31

¡ARRIENDO AMPLIFICADO- 
res! Repuestos. Discos. Emi
lio Avaría. Radiotécnico. Bra- 
sil 337.juií0 31

RADIOS R. C. A. Y DISCOS 
Víctor ‘‘Francisco Flgueras y 
Cía.”. Santa Isabel 0301-A 
entre Avenida Seminarlo’. 
Condell, fono 44420. Facili- 
dades-Jul. 31
47.—RESIDENCIALES, 

PENSIONES.

3 10.— ALMUERZO, COMIDA 
$ 10.— Café Berta, Miraflores 
445. ¡Viandas!________31 jullo

¿QUIERE UD. COMER Muy 
bien? Pase donde el Guatón 
Alfredo. Club Radical Décima 
Comuna. Chlloé 195o.
_______________________ 31 jullo 
RESIDENCIAL "NORMAN^ 
dle feí??.n!itas 421' OUinto pi
so. Edificio moderno. Cómo
das habitaciones. Pensión de 
mesa-_________________ 31 jugo

48.-RELOJERIAS; '

RELOJERIA "ZENITH”. RE- 
lojes: todas marcas. Gran 
surtido. Precias convenirte« 
Portugal 662. Composturas 
-garantidas. Relojería “Ze: 
mth .
_______________________ Julio 31 

ili?°^POS,TURAS saSañ- tldas de relojes. Técnicos ex
pertos arreglan relojes todas 
marcas. Relojería - Joyería 28ÍenCoÍAríUe?anOS 830‘ ^Ooal 
¿ai, Galeria Imperio Visíte- 
nos sin compromiso. jui. 3] 
¡¡¡RELOJES COMPOSTURAS 
baratas, garantidas. Negocio 
.P.uy seno. San Diego 351 
V^enos!!!

RODOLFO OLDHAVER F~ 
Estado 363. Oficina 7 Com- 
?pritUJarf de rel°Jes- Garantía 
seriedad.

49—SASTRERIAS.

BABTkísría Ul'ANNlJNl V 
Anselmo. Huérfanos 1112 Ter
cer piso. Hechuras finas. Ca
simires nacionales e impor- 
tad°5-___________ Julio 3¡

SASTRERIA “SBViTBLL”,' ES- 
, ?el'?Jda 889> casi esquina 21 

de Mayo. Hechuras con fo- 
¡ rro seda. $ 600. Abrigos, ter- 
' nos, ambos. Enorme surtido
Precios bajísimos. Créditos a 
m :;¡ ____julto 31

SASTRERIA VASQÜEZ, BÁÑ - 
aera 564 (altos). Teléfono 
N.o 87702. Casimires finos.

. Hechuras. Jullo 3,

ibiiO MECANICO TEC _____
telares de serio. Irarrá- 10 meses plazo!!'
5489. J. A. Casilla 14. -----

:o 16. Los Guii.f os.
■'_______ e julio

PERFUMERÍAS.

í SASTRERIA Y CONFECClÒ- 
I na» finnr. ......'ClítelA AVATTE. 

iera 321—
Rizos y armados: S 0,50,' 
metro. - “;;;;oi™ ¡
os. 31 julio __________

ü CREDITOS!! SASTRERIA 
Enrique G-uendelman. san 
Diego 225. Donde hace rin
cón. julio si

- Pelucas, Tren - i ¿X—S E?? da®“ ? ca‘ 
armados: $ 0.55. kA ECONOMIA”

San piego 2034. Precios mó- 
Julio 31

PRESTAMOS. DINERO. 
INVERSIONES.

ÍNISTRA MOS P ROF ÍK 
k Anticipamos rentas 
Propietarios. 7-En.-48

PRODUCTOS 

MEDICINALES.

SASTRE?; 1 4 WELLDRESS. 
Hechuras forros seda $ 500 
(Quinientos pesos). San Die 
go 248. Teléfono: 81093.

Julio 31
HUMBERTO CACERES, El.

YEÈEBR1A NATURIS- : "AS-’ de los cortadores. Sas-
lUniel 966. Surtido com
en yerbas medicinales.

nayor y menor.
31 julio

PROPIEDADES, 
COMPRAN.

“R0 PARCELA CHICA 
Buda, sin intermediarios, 
'erto Ortega. Correo 21 
______ julio 6 
PROPIEDADES 
VENDEN.

trería. San Diego 1651. — 
Julio 31

¡AMPLIOS CREDITOS! SAS- 
trería “La Flor de Matucana” 
Casimires nacionales e impor 
tados. Matucana 862. Jul. 31

' SASTRERIA ANANIAS in
dependencia 650. Cortador ex
tranjero. Casimires, gran sur
tido. Amplios créditos. VH 31

SASTRERIA “LAS DOS NA- 
ciones” Bascuñán 36 Temos, 
abrigos de medida y con
fección. ¡Diez meses plazo!

Julio 31
WE DEL VILLAR FLO- 
Mclna de Propiedades 
’ 572, Oficinas 4 y 5 
«o 3656, casilla 2163 
e£ ma'llíene en car- 
“tas exclusivas de pro
ís fcn/enta' Chalets, 
¿I,?“nd°s Y Terrenos 
o fe Valparaíso. 
Ilijl??' Qiilpué, Bello
ta* ¿™ana’ Lnnache, 
omomm^ores informes 

alBuno en 
i0. ' Blanco 572. Val-

---------- 31 julio

SASTRERIA PASCUAL. 
Grandes facilidades de pago. 
Entrega inmediata. San Die
go 928. Temos, abrigos, he
churas finas. Julio 31

SASTRERIA “GL AS N ER” 
San Diego 1806. Casimires, 
gran surtido. Hechuras finas 
desde $ 500. Amplios crédi
tos!! Julio 31

SASTRERIAS ANDREU, PA- 
fa vestir mejor. Franklin 971, 
Franklin 1087. Teléfonos 50755 
Casilla 7009. Julio 31

TURNO de boticas
«»AXA DEL 28 DE JUNIO AD S DE JULIO DE 1011

PROPIETARIO
• C. Wledmafer ..
• I. Pineda .. ..
• J- Silva y Cía.
•c Acufia .. ..
■ Carbone y Cía
■G- Tirado .. ..
■ Muñoz y cía. ..
• Arias y cía. .. 
Delgado y Badino 
L °11 .. .. 
R- 8»a .. ..

OU

o.

^clcínDÍ

Arcaya .. 
Andraca .
Meléndez 

Espinoza . 
Brlzuela . 
Venegas . 
Captain .. 
Sesejowki.B _OC1UWK1

•J- González
•C. Opazo .. ..
•E. Vlftez...........
’ « ■ ..•Oxman y cia. .
’ » Jn°stroza .. .
•Bobadilla y cia.
• M. Rocabado ..
•M. Comellas .. .
•A. Fuentes .. ..
•¿»80S y Cia. ..
•E- Aranda ..• Mußoi y C1B- ‘ 
■ L. Soza .. .
■Zeiss o............
L- E’pinozà•D. Gl; ..
B. Arlegui .

..Bandera 116
. ..A. O'Higgins 242B

..Rosas 2002
..San Pablo 3310

. ..San Pablo 4311
. ..Recoleta 2151
. . .Avda. Ecuador 4299 

..Prieto 1805
. ..Loreto 291

..Independencia 1016

..Independencia 2598

..Federico Reich 101

..J. J. Pérez 4223

..Avda. Buzeta 497

..A. Maceo 297

..Molina 509

..Conferencia - Antofagasta 

. .Av. O’Higgins 1500
. ..Avda. Matta 1399

..Vicuña Mackenna 521
..Carmen 1395
..Chlloé 1807
..Portugal 1980
.. Mercedes Mira 599
..Gran Avenida 6427
..San Ignacio 4295
..José M. Infante 242

. ..Irarrázaval 821
..Carmen Covarrubias 476
. .J. P. Alessandrl 2053
..Irarrázaval 4291
..Av. Holanda 3342
..Av. P. Bilbao 2415
..Av. Apoquindo 24
..V. Mackenna 7193
..San Dionisio 2402
..Gran Avenida 9481

por

Brent and Wells

TRAlöA- 
loaca: 

FÜR
FAVOR

61, TENSO UN 
PAQUETE A 
NOMBRE DE 
PUNT. EôO 
E6 VITAMINA 

FLINT

rEL NOMBRÉ 
del hombre 
E6 VITAMINA

FLINT /

E^TA TARDE CUAN
DO CEeCE&Eè 
s DEL BANCO

LAVANDERIA de peto© E6TEEf)ELLU5 
|fc=^<5AR,PAT Zr'

F 0 SU ROPA 1 
f .PUEDE E5TAR

A NOTESE ppi 
''SALON DE EVk 
PAREDADOE? pg 

< FLINT"

PER0,6R. IN FLUENCIA a: N O 
CREE,QUE VITAMINA V VO 
DEBIERAMOS COMENZAR 

^LOS ENSAYOS?.

/NOJ-TR4TFDEP0RTARME BlEM.PC-1 
RO HO SURTIO'EFECTO. LUEGO SC 
MEOQJRRlO'QuGEuJ QUERIA IPRi- 
TW«. GMJZA3 LAM0LE5U34 MI LAW- 
GUlOGZ.Ml RAC1EMCU-, CE MANERA . 
QUE QUISE REACCIONAR COMO EL 
PCMBRE FRE-HISTO'RICO Y PELE- 11 
AR POR MI MUJER. ESPERABA 1
QUE (MATUTERA EL DELEITE 1
QUE ELLAAMTXIPABA. I

COMPRÉ BOLETOS fcRAELTEA- <=., 1 
tro. Sugerí vis itar cabarets ■9mes,etc..pei¿fueÍ^?’ )«<w

por

Charles Altroph

5468

def/mden su 
bolsillo^-

Ss
DICK 

TRAGY
(REDITOS

BOMBAS.

RAMONA
por

Lino Palacio

49.—SASTRERIAS. | 53—JUDICIALES. 

xEHNOS, TRAJES SASTRE! 
medida, confecciones para ca
balleros, niños. Anexo sección 
muebles, catres, colchones, so
mieres, marquesas, etc. Gran
des facilidades de pago, en
trega inmediata. “El Crédito 
Nuevo”. San Pablo 2675.

julio 31.

SASTRERIA SALAZAR, CA- 
balleros, niños. Extenso sur
tido, corte elegante, precios 
incompetibles. Alameda Ber
nardo O’Higgins 2783, esqui
na Libertad. Precios excep
cionales durante este mes. 
Atendemos provincias con
tra reembolso. julio 31.

CASIMIRES INGLESES, ITA- 
•anos, llegaron a precios re

bajados. Casa Salazar. Ala
meda Bernardo O‘Higgins N.o 
2783, esquina Libertad.

julio 31.

CASIMIRES NACIONALES, 
desde $ 95. Importados desde 
S 145. Depósito directo de fá
brica. Casa Salazar. Alameda 
Bernardo O’Higgins 2783 es
quina Libertad. Precios ex
cepcionales durante este mes. 
Atendemos provincias con
tra reembolso. julio 31.

GUENDELMMAN, SASTRE, 
hechuras finas. Crédito. San 
Diego 852, edificio Teatro 
Caupolicán. Jul. 31

50.-SUELERIAS.

SÜELERYa “LA INDUS- 
trial” San Diego 763. Artícu
los para zapateros y encua
dernación. ¡¡¡Maletas, Porta- 
documentos!!! Julio 31

ADMINISTRAMOS PROPIE- 
dad es. Anticipamos rentas 
Caja Propietarios. 7-En.-48

TALABARTERIA “MALLOL”. 
San Pablo 2720. Arneses, 
Monturas, Aperos. Precios sin 
competencia Julio 31

51—TALLERES 
MECANICOS.

TALLER DE NIQUELADOS 
Cóndor 628. Niquelados, Cro
mados, Desabolladuras, Sol
daduras. Garantía. 31 julio

SE ARREGLAN Y SE SUEL- 
dan huinchas.— Cuevas 1180. 

julio 7.

52.—VARIOS.

HORMEROS COMPETENTES, 
busca Fábrica de -tallas. 
Namur 29, frente Hospital San 
Borja.________________ 29 julio

COMPRO COLECCIONES DE 
estampillas. “La Bolsa FHaT 
télica”. Huérfanos 1055, locai 
315 Frente Teatro Miami.

31 julio

FACILITO DINERO Si UD. 
nos autoriza la venta de sus 
muebles, menaje de casa 
completo, maquinarias, autos, 
radios, pianos, cristales, cua
dros etc.; le anticipamos el 
50 o ¡’o del valor que se le asig
ne, según tasación que fije
mos de común acuerdo. Ope
raciones rápidas en privado 
o en remate. Liquidamos en 
24 horas. Nicanor Marticore- 
na P. Moneda 778, Casa de 
Remates. (No tenemos su
cursal) .julio 31.

53—JUDICIALES.

REMATE.-ANTETERCER 
Juzgado Civil Mayor Cuantía 
de Santiago el 25 julio próximo, 
a las quince horas, se rematará 
propiedad calle San Ignacio N.o 
1070 de esta ciudad. Mínimum: 
$ 90.000. Boleta 10 o|o pago al 
contado. Bases y antecedentes 
juicio N.o 7S751.— Chimentl con 
Herrera.— Secretario. 5 julio
QUIEBRA LUIS TAPIA GATICA. 
—Tercer Juzgado Civil. Por reso
lución de 3 de Julio de 1947, or
denóse notificar fecha cesación pa
gos fallido propuesta por Síndico 
en día 20 de enero de l»4/-— 
secretarlo. 7 Julio.

LEVA A
SENTAR I 
MU* BIEN I

53—JUDICIALES.

fPERO RAMO
NA, si vo 
NO ESTOY 

».( ENFERMO!
SE

CUERPO DE BOMBEROS DE ÑU- 
ñoa "Estamos Alerta”. — Cito al 
Cuerpo a los actos de Inaugura
ción del monumento al Mariscal 
Sucre, el sábado 5 del presente, a 
las 15 horas. Punto de reunión: 
Cuartel General. Uniforme de pa
rada. — Secretario general.
 5 julio.

53.—JUDICIALES. 53.—JUDICIALES.

DECIMA COMPAÑIA DE BOMBE- 
ros Bomba España "Patria y Tra
bajo". De orden del Capitán, cito 
a la Compañía a ejercicio para los 
días: jueves 3. martes 8, jueves 10, 
martes 15 y jueves 17 del presen
te mes, a las 21.30 horas. Unifor
me de trabajo. Punto de reunión. 
El Cuartel.—El Ayudante.

CUARTO JUZGADO CIVIL. _  SE
amplió posesión efectiva herencia 
Fermín Montero Rlvero, a su hija 
Martha Montero Lomell de Sohu- 
dek. — Puyó, secretarlo.

___________ 7 Julio.
QUIEBRA ANTONIA RADA SENO- 
slala (Segundo Juzgado civil).- 
Nomina de créditos y preferen
cias reconocidos que se presenta 
al Juicio en conformidad a lo dls 
puesto en el art. 113 de la Ley 
4,558. Créditos vallstas reconoci
dos: Juan Silva Olmedo; 8 45,000 
Intereses y costas; Juan Nofre 
Castel, 8 3,000.—; Andrés Pardo 
de la Cortina, 8 85,025.—; Soo. 
Reyes y Andrés Ltda., 3 4,068-_ ;
Guillermo Jaque Barra, $ 49,333.32; 
García y Lorenzo, 8 6,371.40; Cris- 
Uno Alonso González, 3 11,092.95; 
Abraham Berdíchewsky, 8 49.92J)' 
Félix Carbono Z., 3 8,220.—; Rosa 
Agulrre da Flgueroa, 3 10,060 Reí- 
naldo Werner W„ $ 16,380.—; Ma
riano Olivos Bustos, $ 11,640.— a 
intereses; Sana y A; ‘

Laborde 
Vicente 

Rubén 
Varas

Agulnaga, 
Hnos., 
Hnofl., 

-- Donoso, 
René Varas Cosio, 

Juan Carraaco Busta- 
7,870.—;- Castagnoli

Pescok y Cia., 
Armando Va-

8 27,219.—
8 882.34; 1
S 4,384.30; 
8 62,875.—;

’ 8 9,203.—; ¿ 
: ruante, 3 
• Hnos, $ 6.079.- 
i Ltda., $ 25,000. ________ , „
, ras Costa, 8 183,650.60; Irene Ver 

gara Reinoso, 8 9,553.—; Teresa 
Guerra de Serrano, $ 56239.60; 
Marcos Plzarro Fierro, 8 14,863.—; 
Eugenio Delgado Zúñlga, 8 3,080. e 
imposiciones; Peña y Mota Ltda., 
8 1.234.36; Manuel Orellana Gon
zález 8 96,998.52; Mariano Monta- 
lar Romero. 8 9.950.—; Caja Na
cional de Ahorro, 3 15,113.— El 
Fisco, $ 617.—; Sergio Astudlllo 
Zúñlga, 8 50,230, e intereses; 
Víctor Petera Aburto, 8 30,000.—; 
J. L. vda. de Zulueta y Cía. Ltda., 
8 20,110.—; Bartolomé Jurado, 
8 10,200.—; Rublo Hermanos, 
8 19,050.—; Guillermo Ferrer y 
Cía., $ 2,456.57. Créditos prefe
rentes reconocidos: Eugenio Del
gado Zúñlga, 8 4,410.— e imposi
ciones (1.a clase N.o 4, art. 2472 
C. C.); El Fisco, 8 7,996.— Impues. 
tos e Intereses (1.a clase N.o 6 art. 
2472 C. O.). Créditos vallstas Im
pugnados: Aycaguer y Cía Ltda., 
$ 428,561.85; Benjamín García e 
hijos Ltda., 8 18,330.—; Lagerreta 
y Ordlnas, $ 5,510.50; Julio Ca
bellos M , 8 11,100.—; Próspero 
Mack. $ 11,282.50; Oscar Sagllé, 
8 37,752.—; Rublo Hnos., 
8 118,214.—; Miguel Etechepare, 
S 68,412.90; Alejandro Dapena y 
Cía.. Ltda., $ 21,063.20; Vicente 
Pérez Llanos, $ 41,129.64; Román 
Conde García, $ 61,504.79; Orlan
do Medina P„ $ 39,300.—; Fernan
do Medel, 8 7.000.—; Jorge He
rrera S., 8 29.950.—; Pirotte y Cía. 
Ltda., $ 15,557.10; Marcelo Vallet 
E., 8 9,480.—; Evaristo Sandoval, 
$ 34.313.—; Agencias Graham,
8 37,227.85; J. L. vda. de Zulue
ta y Cía. Ltda., 8 139,135.56 y 
8 18,550.—; Gmo. Ferrer y Cía., 
8 53,310.69; Marina Valerdl vda 
de Martínez; 8 160.000.—; Juan 
Droguett, 8 200,116.50; Sellm Ca 
naha, $ 33,550.—• Sagllé Hi»s„ 
8 57,187.60; Salomón Saffle e Hi
jos, $ 13.200.—; Manuel Qulnta- 
nilla. $ 130,000.—; Tácito Gueva
ra Guevara, 3 9,500.— intereses y 
costas; Armando Rojas V., 
$ 24,126.—; Cía. de Seguros “La 
Chilena Consolidada", 8 4,094.40. 
Créditos preferentes impugnados: 
Banco Osorno y La Unión, 
$ 240,030.08, su preferencia- Cía. 
de Seguros de Vida “Sud Amért- 
ca". S 10,500— crédito y nrefe-

QUIEBRA — RICARDO VARAS 
Raytt. Segundo Juzgado Civil. En 
solicitud fallido y acreedores de 
éste proponiendo el siguiente con
venio: a) créditos valista por 
3 640.387.25.— se pagaran total
mente. sin intereses: el 66 ojo al 
contado, dentro de tercero día de 
ejecutoriada resolución aprobato
ria convenio, y 34 o¡o restante, a 
dos años plazo desde el día cause 
ejecutoria misma resolución. 
Acredores vallstas entregarán tí
tulos justificativos créditos al re
cibir pago 66 o|o; b) Créditos pre
ferentes por S 341.245.31.— se pa
garán íntegramente en el plazo y 
forma establecidos en las cláusu
las once a catorce solicitud con
venio; c) Pago créditos vallstas 
y preferentes se hará con el pro
ducto de la venta de los siguien
tes bienes del fallido, la que se 
efectuará en el plazo fijado letra 
a) y por el precio de tasación se
ñalado de común acuerdo entre el 
fallido y los acreedores: l.o— Pro
piedad Juan Enrique Concha N.o 
501, en Santiago, y menaje que la 
guarnece, se venderán al señor 
Carlos Salas Errázuriz en S 440.000. 
y $ 37.850.—, respectivamente, y 
2.0— Parcelas N.os 7 y 8 del Pla
no del fundo Lo Errázuriz Alto, 
comuna Maipú, a don Carlos Con
treras Olivares, en S 280.000.— 
Forma pago de los bienes vendi
dos se hará conforme cláusulas 13 
y 14 solicitud convenio; d) en ca
so escrituras compra-venta bienes 
Individualizados letra c) N.os 1 y 
2. no se firmen en el plazo fijado 
solicitud convenio, Juez causa fir
mará por los no concurrentes. Juz
gado proveyó: Santiago, veinti
cinco de junio de 1947. Por eva
cuada la respuesta. Se señala pa
ra efectuar el comparendo el 22 
de Julio próximo, a las 15 horas. 
Publlquense avisos — José M. Al- 
zérreca.— Angel Henriquez.— El 
Secretario. 8 Jl.
REMATE: POR RESOLUCION 
del Quinto Juzgado de Mayor 
Cuantía de Santiago en juicio 
“Hojman con Titotex”, se rema
tarán las especies retenidas ante 
el Martiliero don Norberto Co
rrea, el 18 de julio de 1947, a las 
10 horas, en calle León Prado N.o 
791.—El Secretario. 6 Jl.
REMATE.— EL 31 ACTUAL, 15 
horas, remataráse, ante Segundo 
Juzgado Civil, Santiago, propiedad 
calle Mapocho 4861, Quinta Normal, 
Santiago. Mínimum: $ 42.667.00.— 
Boleta $ 6.400.— Demás bases, an
tecedentes, Secretaría Juzgado, jui
cio "Valenzuela con PefiaUlllo” .— 
El Secretario. 8 Jl.
QUIEBRA EMILIO RAMIREZ BUB- 
tamante (Primer Juzgado Civil). 
—Nómina de los créditos y prefe
rencias reconocidos que se pre
senta al juicio en conformidad a 
lo dispuesto en ej art. 113 de la 
ley 4,558. Créditos vallstas recono
cidos: Miguel Salvatierra Torres, 
3 93,653.45; Banco de Chile, 
3 30,000.—, e Intereses. Créditos 
preferentes reconocidos: no hu
bo. Créditos vallstas Impugnados: 
Miguel S alv a 11 e r r a Torres, 
8 67,861.35. Créditos preferentes 
Impugnados: no hubo. — El se
cretarlo. -7 julio.
renda; Alfredo Lopetegul Carras
co, 8 50.678.87 crédito y preferen. 
cía. — El secretarlo.

7 <u)1r>

Dirección Gral. de Aprovisionamiento 
del Estado

ARTICULOS ELECTRICOS

Solicitante propuestas públicas por la adquisición de la 
siguiente partida de artículos electrices, correspondiente al 
Grupo N.o 8 de nuestra Nomenclatura de Materiales y des
tinados a la reposición de nuestro Almacén Moneda.

31,300 abrazaderas para tubos; 1,300 aisladores de loza; 
16,700 metros alambre para instalaciones N.G.A.; 830 ba
ses de madera para rosetas: 560 cajas derivación de acero 
3 salidas; 40 campanillas eléctricas; 5.870 metros cerdón 
flexible con y sin suspensión h. N.M.H. dos conductores; 
380 estufas radiadoras hasta 1,000 y 2,000 watts; 1,100 ro
llos huincha aisladora; 3,600 metros kaleco de dos conduc
tores- 570 lámparas de mesa clase A); 400 rosetas nara te
cho de porcelana: 60 transformadores de campanilla; 780 
tubos bergman plomados y 300 tubos de acero Kromprínz 
de a¡”.

Las propuestas se abrirán en la Direclón General de 
Aprovisionamiento del Estado, Amunátegui N.o 66. el día

17 de Julio de 1947, a las 11 horas.
Bases v antecedentes en el Departamento de Adquisi

ciones de dicha ’Dirección.
EL DIRECTOR GENERAL

tiago, por auto primero del co
rriente concedió posesión efectiva 
herencia Intestada de Andrea Cas
tillo Norambuena viuda de 
al hijo legitimo Norberto 
Castillo.— Puyó, secretario.

Coiré 
Cofré

REMATE: ANTE QUINTO JUZGA- 
do Civil remataráse el 22 del pre
sente, a las 15 horas, sitio calle 
Pedro Montt (Luis Galdames) 138, 
comuna Conchall. Mínimum: 14 
mil pesos. Bases y antecedentes. 
Juicio “López con Calquín”.— El 
Secretarlo 7 Jl.
QUIEBRA RICARDO DECKER G. 
(Tercer Juzgado Civil). Nómina 
de los créditos y preferencias re
conocidos que se presenta al Jui
cio en conformidad a lo dispuesto 
en el art. 113 de la Ley 4,558. 
Créditos vallstas reconocidos: Luis 
Haeusler Kester, $ 153,000; Mue
blería y Tornería “El Cóndor6 
8 13,193.20.____________7 Julio.
CITASE A COMPARENDO PA- 
rlentes de don Luis Maira Orrego 
audiencia Tercer Juzgado Civil 
Mayor Cuantía Santiago, ocho ju
llo próximo a las dieciséis horas 
Objeto deliberar sobre nombra
miento curador. — Secretarlo.
______________________ 7 Jullo.
POR RESOLUCION DEL TERCER 
Juzgado Civil Mayor Cuantía San
tiago, de fecha veinte Junio ppdo. 
presente año, se ha declarado que 
doña Carmela Silva Prado, no tie
ne la Ubre administración de sus 
bienes, — Secretarlo. 7 Julio.
2.0 JUZGADO CIVIL. — CONCE- 
dló posesión efectiva de Nicolás 
Royo Laenclna a hijos: Tegualda, 
Sergio y Eduardo Royo Quiñones 
y Carmen Royo Sepúlveda, sin

QUIEBRA ARTURO NORDEN- 
ílycht Joglar (Tercer Juzgado Ci
vil). — Nómina de los créditos y 
preferencias reconocidos, que se 
presenta al Juicio en conformi
dad a lo dispuesto en ei art. 113 
de la Ley 4,558. Créditos vallstas 
reconocidos: Samuel Llzana de la 
Fuente, 3 76,943.20. Créditos pre
ferentes reconcldos: no hubo. Cré
ditos Vallstas Impugnados: Angel 
Arrlgorriaga, 3 94,000.—; Domingo 
2.o Contreras Venegas, 8 133,460.80; 
Fernando Martínez L., 8 2.051.50; 
Samuel Llzana de la Fuente, 
3 15,820. Créditos preferentes Im
pugnados: Arrlgorriaga Hnos.. 
el crédito en la suma de 
8 45,883.82 y la preferencia en 
las sumas de $ 350,000. e inte
reses y $ 450,846.82; Julio Zúñlga 
Gutiérrez, el crédito y la prefe
rencia, 3 40,800; Manuel Flgueroa 
Esplnoza, el crédito y la prefe
rencia, 8 80,200 intereses y costas 

 7 Julio.
QUIEBRA RICARDO DECKER G 
—Tercer Juzgado Civil. — Por re
solución de 27 de Junio de 1947. 
ordenóse notificar fecha cesación 
pagos fallido propuesta por Síndi
co en día 10 de diciembre de 1943 
—El secretarlo.7 julio.

BOMBAS.

SEGUNDA COMPAÑIA “ESME- 
ralda”. De orden del Capitán, ci
to a la Compañía a ejercicio para 
el martes 8. a las 22 horas. Uni
forme de trabajo. Punto de reu
nión: El Cuartel.— Ayudante.

perjuicio derechos cónyuge sobre
viviente, Ester Sepúlveda Arlas. 

___________ ______ 5 Julio.

ABOGADOS
AIDA SEPULVEDA
Heracllo Morales.
Civiles Criminales.

Arturo Prat 722, departa.
mentó 2. Julio 9

JOAQUIN IRARRAZAVAL 
LARRAIN, 

RENATO FERNANDEZ 
LECAROS 
Abogados

Estudio: Teatlnos 220. 6.0 
Piso. Teléfono 65151.

LUIS BRAVO JOFRE 
Abogado

Asuntos civiles - comercia
les del trabajo y adminis

trativos .
Teatinos 564 Teléf. 81374.

Casilla 489.
julio 17.

CONTADORES
EMILIO GONZALEZ 

CHAVES 
Contador. Consultas gratis 
San Diego 1821 y Fran

klin 1079.
Julio 31

ANGEL GUERRERO 
BRAVO

Contador general autori
zado.

Santa Rosa 917. Fono
88476 julio 6.

DENTISTAS
LABORATORIO DENTAL 

LEZAETA 
Dentaduras artificiales 

Composturas inmediatas 
Huérfanos 757 — S.er piso 
Oficina 308 — Teléf. 31829 

Julio 31

DENTISTA DOCTOR 
RODRIGUEZ 

Restauraciones de dientes 
antiestéticos. Fundas por
celana. Reparaciones plan
chas. Pasaje Matte 81. Ofi
cina 222. Teléfono 33343.

Julio 31

LABORATORIO DENTAL 
Humberto Maulén

B. 0‘Higglns 773. Oficina 6 
Teléfono 60784. compostu

ras rapidísimas.
julio 31

MEDICOS

DR. HERNAN PARODI
Piel, Sífilis, Venéreas 

Arturo Prat 177. Fono 89693 
Consulta: de 3 a 7 Sep. 22

DR. CAS.TANON 
Exclusivamente pulmón 

Agustinas 1269 (edificio 
LA NACION

DR. JULIO PAREDES 
Enfermedades señoras

Cirugía 2-5 P M.
Brasil 47— Fono 69823

Julio 22

DOCTOR STUTZIN
Ex Director Hospital Euro 
pa. Urinarias — Sexología 

impotencia.
trasladó a MOnjitas 

843. Dep. 44.
Julio 22

Se

DR. WORTZMAN
Medicina interna 

Hora: 3 a 5 
Huérfanos 972, 7.o piso 

Oficina 705 — Tel. 62458

THOMPSON 
SCHWARZENBERG 

Señoras: glándulas, obesi
dad, arterioesclerosis, reu
matismo, hígado, estóma
go, intestinos. Metabolis

mo, impotencia sexual. 
Merced 468-A.—Fono 

33788. agosto 2.

DR. A. WEHRHAHN
Estómago, intestino, híga
do, Rayos X, Radiografías 

Pedir hora fono 64651.
San Isidro 87-A.

Doctor GASTON RAMIREZ
Fono 48517. Consultas 5 a 8

Piel, Sífilis, Venéreas
J. M. Infante 22 (Provi-

1 dencla),' agosto 2.

RAIMUNDO RATINOFF 
Broncopulmonares.

Corazón. Rayos X. Agus
tinas 681. 3-6. 32521-46405. 

julio 31.

SEGUNDA COMPAÑIA "ESME- 
ralda".— De orden del señor Di
rector, cito a la Compañía a se
sión ordinaria, para el lunes 7. a 
las 19.45 horas. Informes Comisión 
Revlsora de Libros y Tesorería; 
Reforma del Reglamento General; 
Reforma del Reglamento de Con- 
pañía; Admisión de Voluntarlos y 
demás asuntos que tratar.— Se- 
-retario. 7 Jl.

POLVO 
DENTIFRICO 
OXIGENADO

< DBMfNDfOmiO 
QUE BLANQUEA

v a>imiBurea.EviTAR

I
lAS CAR/CS y ¿4
CORRI ACION DEL 

i. SARRO.

¿specialmente indicado 
I para las personas

QUE

MEDICOS

DR GORGEWSKY 
Rayos X 

Broncopulmonares. Estó* 
mago, Hígado, Diabetes 
Almirante Barroso 57 

2 a 5.
8 agosto

DOCTORA BEHM 
Ahumada 47

MATRONAS
MERCEDES DARRI- 

GRANDI
Estudios extranjero, 
últimos adelantos.

Avenida Holanda 3594.
Teléfono 42463.

agosto 2

SEÑORA MORAL 
Embarazos toda época. 

Tratamientos casos ur
gentes .

Avenida Santa María 259. 
Tercer piso, frente Palacio 
Bellas Artes. Fono 84931. 

julio 31.

BLANCA PINEDA
Consulta gratis 
San Diego 267.

Julio 31

RAQUEL GONZALEZ 
TORO

Especialidad primerizas.
Serrano 161. Fono 87202.

Septbre. 5.

OPTICA

1«

OPTICA
“LUZ”

— Arturo Prat— 148
Teléfono: 83953

julio 31

PRACTICANTES

REYES 
Tratamientos - Atención 

permanente.
A. Prat 763 - Teléfono 

66532.
10 agosto

ESCOBAR 
Tratamientos. 
Huérfanos 757. 

Oficina 207.
28 .-lio
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CARABANTES O BÁSTIDAS?:SE SABRA ESTA NOC
PUNTOS MUY DIFICILES DISPUTAN 
HOY LOS ESPAÑOLES CON LA “U”

IA CHANCE DE LOS 
QUECORRENMA.NANA

1 MAGALLANES 
CßN HÄHERS

FUTBOL
CON dos encuentros que tendrán 

por escenario la cancha de la Uni
versidad Católica, se iniciará esta 
tarde la octava fecha del torneo 
oficial de la División de Honor de 
la Federación de Fútbol de Chile.

En el preliminar, Jugarán Uni
versidad de Chile con Unión Es
pañola, equipos que vienen de te
ner satisfactorias actuaciones. El 
efecto, el elenco estudiantil empa
tó en un buen match con Audax, 
Italiano, denotando los comienzos 
de una rehabilitación que mucho 
esperan sus pardales. Como no se 
anundan cambios substanciales en 
su composidón, el tecup azul pue
de repetir hoy la misma perfor
mance de que hacemos mendón. 
Busquéis será tal vez el único que 
no pueda j'ugar per hallarse le
sionado y entonces deberá ser 
reemplazado por Kersul o-.Gulié-

Unión Espolióla tuvo frente a 
Magallanes una labor enaltecedo
ra y reveló ser un cuadro de ver
dadero poderío. Con Hernán Fer

ie! antera, llenó puntos débiles del 
team. En caso de que este último 
player no pueda actuar, sería 
reemplazado por Isaac Fernández o 
per Gómez, según lo determine hoy 
a mediodía la comisión directiva, de

modo, los rojos de Santa Laura lle
van muchas posibilidades de adju
dicarse el triunfo, aunque cualquier 
pronóstico entre equipos de fuerzas 
parejas resulte muy aventurado.

MAGALLANES-WANDERERS
En su sesión de antenoche, la 

.asamblea de Magallanes determinó 
mantener el castigo impuesto a sus 
Jugadores, es decir, suspenderlos 
del goce del sueldo mientras no 
bp encuentren en condiciones de 
rendir, de acuerdo con su carác
ter de profesionales, y también te 
acordó integrar el equipo de hoy 
con lugadcres de las divisiones in- 
lt riores, de preferencia,, con los de 
-a División Especial.

Wanderers no es el mismo con
junto del año pasado. Sus períor- 
mano's irreguläre« han dejado que 
d.-?ear, por lo que no sería raro

icase iguales sanciones 
aje sus acauaciones no 
a nivel con las con*

figones que han ezpuesto. . F 
r -r.co porteño frente a un.a rival 
i-!?gr=do por playera jóvene», 
1- •- tedas las de vencer en eu 
c-—73—iso de esta tarde, pero no 
hay que olvidar, que en el fút- 
b- as sorpresas suelen repetir»« 
ccn mucha frecuencia.

LOS EQUIPOS
La probable consta ación, de lo» 

er- j-’Os para lo» encuentro« de 
e: - tarde, es la siguiente:

U. de Chile: Ibáñez; Pilas»! y 
K”sul: Alamos, Sepúlveda y Ne- 
gr.t Yori, Cali, Ramo», García,

U. Española: H. Fernández; Cal
vo y R. Fernández; Campaña, Ga
rrido y Beperet; Arminqol, Vllari- 
fij, I. Fernández, Asmasete! y Lo-

Mogollan«»: Hasta anoche la di
rectiva no pudo danro» una reí- 
puesta definitiva »obre la forma- 
ci’n del cuadro, en atención a las 
rr.sóida» que se han tomado con 
la plana prcíesicndl.

Wanderers: Mascará; J. Sarcia 
y Escobar; Mondasa, Berrue»o y 
Gótica; Arenas, Sáéx, Toro, Oam
pos y Díaz.

MAÑANA
Corresponderá efectuarse nr.aMo. 

na los siguiente» parH&ó»;
Cancha Universidad. Católica.— 

A ¡as 13.50 horas: Iberia con Bad- 
m.r.ton; árbitro, señor Celso Pa- 
zclis; director de turno, señor 
Francisco Cándelos!. A lo» 15.30 
horas: Audax Italiano con Santia
go; árbitro, señor Francisco Rivas; 
director de tumo, »eñor Oscar de 
la Cruz. Porcentaje: 40 por ciento 
para el primer partido y 60 por 
ciento para el encuentro princi
pa!.

Cancha Estadio Nacional.—A las 
13.15 horas: Colo Colo con San
tiago National; árbitro, señar Fe
lipe Bray; director de turno, se
ñor Aquiles Cáceres.

Cancha Playa Ancha, Valparaí
so. -A las 15.15 horas. Everton con 
Green Croes; árbitro, señor H'.gl- 
nio Madrid; director de turno, se
ñor Valeriano de la Barcena.

Quedará libre la Unversldad Ca
tólica.

M. Santibáñez, ex 
campeón de Chile, 
pelea esta noche

EN EXPOSICION 249

En el ring ubicado en Avent
ón Exposición N.o1 249, se efec
tuará esta noche, a Irs 21.30 
horas, una reunión de box or
ganizada por el Club Jorge Gue
rra, cuyos representantes enfren
tarán a l?s elementos del Cor- 
cclén.

En p] programa figuran algu
nos pugilistas que han tenido 
destacada actuación en certáme
nes oficiales, tales como Manuel 
Eantibáñez, ex campeón de Chi
le en la categoría mosca. Arnoldo 
Moreira. Manuel Arenas. Alfon
so Vásquez, Juan Gervis y Juan 
Torres.

Las peleas que se efectuarán, 
son las siguientes: Jorge Cerda 
con Jaime Greda; Luis Reyes con 
Mario Ahumada; Manuel Jor- 
quera con Sergio Serrano; Héc
tor Reyes con Juan Gervis; Ar
noldo Moreira con Pedro Sando
val: Manuel Santibáñez 
Juan Torres y Manuel 
con Alfonso Vásq”ez.

Les mencionados en 
te. —ir'' pertenecen al

2 B. C.

con 
Arenas

primer 
Jorge

38, modelo coupé, con motor 46, 
se encuentra en magníficas con-

carrera de mañana, su Special 
cuenta con evidentes poslblll-

JUEGAN HOY.-- Plantel superior de la UNION ESPAÑOLA, equipo que ha experimenta- 
do un saluéflble repunte, razón d? sobra para que se le considere un rival de peligro en su 

match de esta tarde con la Universidad de Chile

Listos para el “duelo” de velocidad

DAMOS a conocer los princi
pales pormenores «le los 25 pi
lólos que mañana disputarán >a 
competencia automovilística de
nominada "Gran Premio Gene
ral msa”:

N.o 1. FRANCISCO CREMEB, 
—Es entusiasta y maneja bien. 
Todo depende de que Je res-

N.o' 2. MIGl EL NACRUR. — 
Guiará un Studebaker Special 
que desarrolla 180 kilómetros 

hora. Debutará con este co- 
Nacrur es uno de los bue- 
volanles nacionales.

experiencia en materia de ca
rreras de autos. Manejará un 
Ford 41.

N.o 4. TITO FERNANDEZ. —

espaidas, llegará entre los pri
meros.

N.o 5. OSCAR CREMER. —De 
un entusiasmo a toda prueba es 
el representante argentino, pero 
siempre debe desertar por ful as

inscribió con un Ford 36. Nada 
se puede anticipar con respecto

a su b i Jo.
N.o 7. PEDRO CAMPOS. — Es

nados y entendidos. Se asegura 
que por su serenidad y conoci
mientos, en pruebas por cami
nos debe rendir mucho más que 
en Circuito. Manejará su ya ¡jo. 
pillar Chevrolet amarillo, e 
mismo con que triunfó en Sali
nas y Barrancas.

N.o 8. JORGE SOZA. — liará 
su debut en el “Coche Fatal’’, 
que pertenecía a Oscar Rosas. 
Ha trabajado cerca de irn meH 
en su preparación. El está muy 
optimista.

N.o 9. RENE ASTORGA. — 
Dispondrá del mismo Ford con 
que llegó segundo en Barran
cas y el Circuito Sur. Cuenta 
con muchos adeptos. Ayer, a 
manera de ensayo, cubrió el cir
cuito y se vló bastante bien.

Será la segunda carrera en que 
Interviene. Cuando debutó, lle
gó segundo en una competen- 
- la para carrozados. piloteará un

N.o 11. ARTURO PRADO.— 
Junto con Campos, afrontará la 
responsabilidad del favoritismo. 
En un excelente volante, y cuen
ta con un Ford 46, que está 
muy bien preparado. Su opción 
es evidente.

Actuará en el Ford 40. con 
e venció en el Circuito Sur.
no ‘•ufre contratiempos, de

berá estar en los lugares de pri
vilegio.

N.o 14. JOSE MCSTZ. — F 
volante regular y muy se 
Tiene varias figuraciones. Tn.

N.o 15. ORI INDO MEDINA.— 
Todo es cuestión de que ]e res
ponda la máquina que es fir
me, pero no nniv veloz. Se tra-

profesional. ei 
carabantes '5®

de voluntad nanT^ 
con un público 5* demostrado ¿, 3*1

Hay constan*“S 
S» «ocal. com„ ® 
llegara a este 
un entrenaMeJj 
tal silería «... ■ y P6

ESTA NOCHE SERAN ADVERSARIOS.— Tranquilo, conven
cido de que dejará conforme a su público, así veremos esta 
noche a RAUL CARABANTES, el piso mediano nacional que 
se juega una carta difícil. Abajo, el uruguayo PILAR BAS
TIDAS, entregado a la correspondencia. El púgil visita e es 
de los que puede anticipar el d’seníace de un match cu 
cualquier momento. Su punch es poderosís mo y de él ten

drá que cuñarse mucho e- chileno

CONDICIONES EN QUE QUEDARAN 
PLAYERS DEL CLUB MAGALLANES

MAÑANA a las 10 horas se bajará la ban
dera cuadriculada que indicará la iniciación 
de la prueba automovilística de fuerza li
bre, por caminos, denominada “Gran Pre
mio General Insa’’, que abarcará un reco
rrido de 359 kilómetros, dividido en dos eta
pas. Saldrán los coches de Huechuraba, si
tio ubicado cerca de Negrete, para seguir a 
Colina, cuesta de Chacabuco, San Felipe, La 
Calera, Quillota, ruta del río Aconcagua, 
Concón y Los Lilenes, donde se poaidrá tér
mino a la primera etapa.

Los participantes dispondrán de media ho
ra para cruzar Viña del Mar y Valparaíso 
y tomar colocación en ej punto de partida 
de la segunda etapa, fijado en el Alto del

Puerto o Subida de Las Zorras. Continuarán 
a Casablanca, Curacaví y Maipú. En las bis. 
lalaciones de la Insa, en esta última locali
dad, se hallará situada la meta. Se calcula 
que los coches llegarán alrededor de Jas 
14.30 horas.

Se cuenta con un premio en efectivo de 
cincuenta mil pesos, para ser repartido en
tre aquellos corredores que ocupen los lu
gares de privilegio. Disputarán la prueba 25 
pilotos.

En el 
ni, que _____ ________
drá en el mismo Alfa-Romeo que puede ver
se, máquina antigua, pero resistente y veloz.

grabado aparece Armando Romani- 
representará a Melipilla. Intervcn-

ENTRE QUINTETOS ESCOLARES
37 NACIONES ACEPTARON YA LA 
INVITACION PARA INTERVENIR 
EN LA OLIMPIADA DE LONDRES

LONDRES, 4.— (U. P.l.— Treinta y siete naciones han 
adoptado la invitación de participar en los juegos olímpicos de 
Londres de 1948. Entre las recientes aceptaciones figuran las 
de Argentina, Austria, Bélgica, Ceilán, China, Checoeslova
quia, India, Malta, Filipinas y Sud Africa.

Aunque no se ha recibido la aceptación oficial de Estados 
Unidos, noticias preliminares indican que el comité olímpico 
norteamericano enviará un poderoso equipo de 400 atletas, 
para competir en todos los deportes del programa.

Checoeslovaquia participó que competirá con alrededor de 
300 atletas en los 17 deportes de los juegos.

Anteriormente han aceptado la invitación: Australia, Bul
garia, Canadá, Cuba, Dinamarca, Egipto, Irlanda, Finlandia, 
Francia, Gran Bretaña, Grecia, Hungría, Islandia, Italia, Lie- 
chetenstein, Luxemburgo, México, Holanda, Nueva Zelandia 
Noruega, Palestina, Polonia, Portugal, España, Suecia, Suiza 
y Turquía.

Team de rugby del Country está 
favorito frente a la U. Católica

ESTA TARDE CONTINUARA EL CERTAMEN OFICIAL
De acuerdo con el calendarlo oficial de la Unión de Rugby de 

Chite corresponde cumplirse hoy otra fecha de esta competencia 
anual. Rivalizaran los cuadros del Country Club v Universidad Cató
lica en esta capital, y Universidad Santa María con Oíd Grangonians 
en Viúa del Mar. 6

La actuación que lé cupo al pri
mer elenco del Country Club en 
su último encuentro oficial con 
Oid Grangonlans, permite hacer 
Un vaticinio formal en cuanto al 
resultado del compromiso que teu- 
úrá esta tarde ante el cuadro de la 
Universidad Católica. La coordi
nada línea de tres cuartos de los 
Ingleses, unido aj apoyo que le 
prestan sus forwartls, como lo de
mostraron con jos Oíd Boys, les 
conceden un triunfo Inobjetable 
sobre sus adversarios de hoy. No 
obstante, el team de la Católica, 
que a tr. .'3 del torneo no ha 
desarrollado una labor convin
cente. en su úitlmo partido extra
oficial con los tácn eos jugadores 
riel Grange School, demostró que 
ha tenido un repunte, puesto que 
sys líneas ofrecieron une. t:mz 
resistencia a los tr_es cuartos del

cho como finalizó este partido, nos 
da la pauta dei mejor rendimiento 
de los católicos.

resistencia a ios tr.es cuartos aei 
I Colegio. El score un tanto estre- •

JUGARA EN VIÑA
El otro partido oficial fi'ado 

para hoy. se llevará a efecto en el 
Sporting Club de Viña dei Mar, 
entre los conjuntos de'la Univer
sidad Santa María y Oíd Grango- 
nlans de esta capital. Este lañes 
tiene tanto o más interés que el 
que se librará en Sanlago, ya que, 
si bien el elenco de Oíd Boys íué 
suDcrado por el Conuntry Club 
el domingo pasado, su actuación 
dejó satisfecho a sus parciales 
por la calidad del Juego que des
arrollaron. Ahora deberán enfren 
tar a un cuadro que, aun cuando 
es nuevo en estas competencias, 
se ha revelado como uno de los 
;nés capaces que alternan en esta 
competencia.

m ocho
ENCUENTROS

lagndora Impresión ha dejado 
cu la mayoría de la« competen
cias en que ha participado. Ac
tuará en su ya habitual Pontiac.

N.o 17. OSCAR ANDRADE.- 
El veterano “crack" <le nuestrj 
automovilismo, estará presente 
en un Oldsmobile Special, bás
tanle corredor y resistente. Su 
principal credencial es su ex
periencia.

TI. — I iia Incógnita. Manejará 
un Ford 46.

N.o 19. LUIS CAMPOS.—Real
mente Ignoramos hasta dónde sen 
capaz su Ford 37.

— Representará a Oscar Rosas y 
corren! un Ford 40, que en los 
en remamientos ha dejado una 
halagadora sensación.

N.o 21. LI IS CUGNIET. — Es 
un piloto diestro, sereno v muv 
prudente. Se hará presente eñ 
un Ford Club Coupé 41.

h!’ — »«•«»Pnrecerá en un ‘ani 
Iguo Alfa-Romeo de carrera El 

representante de Mcllpllln ma
neja bien y puede dar la sor. presa.

£e efectuó antenoche la asamblea general de socios dei Club 
Magallanes, con el objeto de ocupars? de algunos asuntos de in- 
teiés inmediato para la marcha de la institución. Hubo nume
rosa asistencia, y se aplaudió sin reservas la política seguida 
por el directorio.

EiU pflmcr luSar se procedió a la designación de dos nue
vos directores, por renuncia de los titulares, siendo elegidos pa- 
zál^t0S CargOS’ 10s señores León Chechiltnizky y Gustavo Gon.

^ulxatÓ sagulda acerca de las medidas que el Directo
rio aplico a los Jugadores profesionales del primer equipo, a 
quienes, en vista da las irregulares actuaciones cumplidas, pasó 
ennMr™erVv Sln g°ce, de sueldo. La gestión de los dirigentes 
contó con la aprobación únánlme. Por último, se propuso, y 
sos mnnfunUtad2^AOtOrSar a los jugadores- un sueldo de 600 pe- 
XS í 600 pesos por partido ganado y 300 por match 

m°?Uma °P°rtunldad nue da la directiva a le* 
de^en sus(crlbh ese contrato, podrán jugar en los 

?rrecompromisos, mientras que las vacantes dejadas por 
ron T i"0 ,acoian a ese convenio, serán llenadascon elementos de las divisiones inferiores.

Los Reyes de Inglaterra vieron 
ganar ayer .al campeón J. Kramer

Por el campeonato de básquet- 
bol que organiza la Asociación Es
colar de Deportes se verificarán 
esta tarde los siguientes partidos:

CANCHA U. DE CHILE— 15 
horas: Amunátegui con Instituto 
Nacional. Director de turno, se
ñor González.

15.45 horas: Liceo Coeducaclo- 
nal N.o 6. de San Miguel con Co
mercial N.o 2. Director de turno, 
señor Retamal.

Los equipos se harán integrar 
por los siguientes elementos:

Amunátgui: Pizarro, Ramírez, 
Me Pherson, Rodríguez, Villarreal.

I. Nacional: Tala, Vásquez, Me
rino, Palomero y Muñoz.

Coeducacional: Cornejo, Sepúl
veda, Liberona, Torres y Gianno- 
ni.

Comercial N.o 2: Arancibia, Ber- 
nales, Muñoz, Martínez, Cabrera y I 
Fuenzalida.

COLEGIOS PARTICULARES
Ha entrado a los cuartos fina

les el certamen para colegios par
ticulares que ha organizado el 
Club de la Universidad Católica. 
Corresponderá hoy jueves, en el 
gimnasio de esta institución, los 
siguientes encuentros:

14.30 horas: Academia de Huma
nidades con San Pedro Nolasco, 
tres equipos; 17.15 horas, tres cua
dros del Instituto Zambrano con 
San Ignacio.

Los equipos formaran como si
gue:

Academia de Humanidades. — 
Infantil: Payeras, Claris, Dellafio- 
ri, Sande, Pulido, Vega, Silva, 
Osorio y Carvajal.

Intermedia: Martínez, Slater, 
Flühmann, Pizarro, Roldán, Jimé
nez, Peralta, Barrera y Carvallo.

Superior: Iglesias» Figueroa, Vás 
quez, Griffero, Opitz, Domínguez, 
Pérez y Tarragó.

San Pedro Nolasco. — Infantil: 
Claussen, Holuigue, Hammad, Man- 
diola, Arceu, Bravo, Tapia, Cristi 
y Larraín.

Intermedia: León, Donoso, Sali-

co es lo que sabemos acerca <|e 
«■ste piloto, aparte de que ma
nejará un flamante Dodge jq

N o 24. ALBERTO FOl 1LLEM X 
—Piloto debutante. Sln embargo 
su actuación es uno de los 
atractivos de hi prueba, por 
cuanto guiará el "Bólido Blan- 
«"•, o sea el coche con que cua
tro chilenos, recientemente, 
realizaron un esforzado raid a

5. EMILIO CAMPODOXI.CO. • nniuuu a la
bandera, del más veterano de 
los corredores chilenos. Como de 
costumbre, empuñará la dlrec-
llndros, modelo 30.

N.o 26. CAMILO VERGAR \ — 
Se inscribid en último momento 
y su auto será un Plymouth 46.

nas, Bernt, López, Monett, Valde- 
rrama, Naudy, Manriquez.

Superior; González, Sanhueza, 
Ugarte, López, Sáenz, Aldunate, 
Araya, Delano, Allende y Fuenza 
1 Ida-

Instituto Zambrano.— Infantil: 
Massad, Pifia, Wolleler, Villegas, 
Matos, González, Núfiez, Cister
na y Wittig.

Intermedia: Contreras, Osorio G, 
Osorio C., Medina, Castillo, Luis 
y Núfiez.

Superior. Tapia C., Ramírez, 
Gaínza, Martínez, Tapia D., Ba
rros y Contreras.

Saint George's College — Infan
til: Schain, Solar, Gatica, Biggs, 
Salir, Hudson, Rodríguez y Costa.

Intermedia: Anguila, Garmendia. 
Saavedra y Yunge.

Superior: Arrau, Grau, Gonzá
lez, Olivares, Ortúzar, Bambach, 
Pastorino y Donoso,

Categoría Superior.— l.o Kova- 
cevic (I. de H.) con 138 puntos; 
2.o Benavente (S. Agustín) con 
95; 3 o Rozas (S. Agustin) en 74;
4 o Contreras (I. Zambrano) 
59; 5.o Tapia D. (I. Zambrano) 
53.

Categoría Intermedia.— l o

CAMPEON DE WIMBLEDON — 
ayer JACK KRAMER, en urespnX11^ el- títu,° que obtuvo 

terra de ‘°S Reyes de Inffía'

con 
con

pulveda (S. Agustín) con ,8 pun. 
insigo Angmta IS. George's) co„ 

” ' i 59;S2; 3.0 Lavaud (Eroina) 'on' 79" 
4.o Osorio (Zambrano) con 46- 5.o 
Barthou (S. George's) con 45.*

Categoria Infanti!.— i.o Ville- 
la (Ercilla) con 72 puntos; 2.o Sai 
dias (S. Agustin) con 50; 3.o Schaln 
<S. George's) con 43; 4.o Nùftez 
(Zambrano) con 34; 5.o Ramirez 
(I. Hdes.) con 33.

WIMBLEDON, 4.— (UP).— 
BrnunKra.lner’ al vencer a Tom 
nmíñl’ ta“bIén de Estados 

.concluí3lü «n presencia 
,a relna y las Princesas 

as> eI titul° en indlvi- 
?”? caballeros en el 

m ,tenls de wimbledon, 
en uno de los partidos más mo- 
”“1“Jos y disparejos que se re- 
com™t»eniIa htatoría de estas 
competencias.
in lem.ente nerviosos ante 
a Presencla de las testas coro-

tal suerte que» 
hoy demuestre no?^ 
precisión cuál 2 
tal. SÍ eonsl^i 
lo» al terreno'.'®? 
propicio, el tnX'! 
sonreír perteeü 
eso si que habrf ?

Punch í 
ove lo sabemos 
como para liquidar1 
cualquier instante."1

El uruguayo tumw nandito -cosa qft. 
cho muchos en i?, 
canma.no a<*i
7 ese púbTfco"S*ta 
enmudeció. El 
preciso, nítido. PuZ 
ante un adversario7. 
fíe demasiado, y rec¿ 
paso, que los recw, 
de Carabantes son te 
los del incomparable 
Fernández Alvarez

La afición tendrán 
oportunidad de nr¿ 
combate que debe 
su agrado, no impoiti. 
el desenlace. Laprffe 
en aplauso y en ¿ 
estarán de parte de ( 
tes, por su condición i 
pero el uruguayo se hu 
tado en tal forma e- 
cuadriláteros, oue «j¡ 
recedor. Igualmente,i 
a un favoritismo biai 
tado.

En el semifondoi 
nión de esta noche e 
tro Caupolicán, hfe 
los profesionales del j 
diomediano. Luis Cató 
llermo Reyes, este 4 
tratará de tomarsed 
del encuentro antrá 
venció aquél sorprei 
unes Reyes debió ab» 
lucha por lesión sufiü 
ceja, oue no le oemS 
combatiendo. Esta jd 
a ocho rounds.

En los prelimimm 
uno a cuatro vueltas, 
como, profesionales 
Valeñzuela. Belisaró 
Solano Insunzn. owl 
<■ mo rivales a Drá 
lera, Guillenno Torra 
món Medel, respetd 
los tres conceptuad»! 
más eficientes pugiM 
les.

el espectáculo de bü, 
menzará a las 21.30!» 
los siguientes: ringsá 
y segunda filas. 150 p 
jera y cuarta filas, 3 
quinta fila, 100: pilla 
rada, 80: platea g®laurt, OV, 1J1CTVVU 
numerar, 50; anfitetì 
galerías, 15. _
nadas, ninguno de bi 
norteamericanos detf 
juego natural de ellos 
ta final íué de 6,1.«

Kramer, el 61.o cu 
Wimbledon, no sen« 
lioso de su triunfa 
“cortésmente” apl>® 
los 18.000 espectadciSi 
na ron las galenas« 
central. “La excita» 
viosldad fueron denus 
mi”, dijo 
haber recibido de » 
rev Jorge la codicia®

Brown, por su pa» 
que hizo lo que puro 
superado netamente^ 
mer. En la conver^' 
familia real manH«» 
el rey le pregunto 9« 
enfrentado antes 
“Es la quinta vez 
me derorta, ?•••.. 
Margaret Rose es i 
que he visto en e

Kramer no Pera‘% 
sus servicios, 
volvió con tanta 
ros a la red que 
tes gestos de deses^

El juego que 
Kramer y 
ber sido de muc» » 
Jorge VI, tontetj S
que ganó el camf 
fuerzas aéreas 
1926, y tuvo cate?“*,1 
te para representa 
en las mismas¿s ? 
bledon en domes . 
cuando era el

En los otros I»1“J 
hov. las n"rtea"' 
Hart y í«
raron para 
bién el tilín» 
domas, al >
finales a la PE ) 
formada P01J!Éo) 
BettyHllton.g’’’. 
terlorroente «« jiterlormeiite. p
Margaret Osbo^ 
ras del an° & 
vencido con 
tánicas Kaj pjí 
zies y Molly .B^W 

Sin embargo.
canos Pa’í®'3®.”- títul* 
der uno dejos 
na ron el andi?oni®f 
ret Osborne 7’ } i 
ron
australiano 
lln Long X N»ncy 
dobles mistos.

Loulse Broi® y, < 
no John al sueco Ll’“ íi>. J 
la norteamerlc" 1 

por 614 y 6/. । ppvl
Mañana. eI ¿ré,l'| 

clausura, se J 
les de de caballeros y I
dobles mixtos- |

vruuuu affini»*;tánicas Kaj ° J 
7.iPS V Molly 01Rí/flíl

im uuiiß - dnWP..

canma.no

